
Número 7.- Sesión ordinaria celebrada por el Excelentísimo Ayuntamiento 
Pleno de Rota, en primera convocatoria el día veintisiete de 
mayo del año dos mil veintiuno. 

 
 
 

ASISTENTES 
 

Alcalde-Presidente 
D. José Javier Ruiz Arana 

 
Tenientes de Alcalde 

D. Daniel Manrique de Lara Quirós 
Dª Encarnación Niño Rico 

Dª Esther Mercedes García Fuentes 
D. Manuel Jesús Puyana Gutiérrez 

 
Concejales 

Dª Juana María Montes Delgado 
Dª Laura Almisas Ramos 
D. Jesús López Verano 

D. José Antonio Medina Sánchez 
Dª Nuria López Flores 

D. Juan José Marrufo Raffo 
Dª Luisa Adela Fernández García 

Dª Mª Auxiliadora Izquierdo Paredes 
Dª Nazaret María Herrera Martín-Niño 

D. Óscar Curtido Naranjo 
D. José Alberto Izquierdo Rodríguez 

Dª Mª Macarena Lorente Anaya 
Dª Esther Ceballos-Zúñiga Liaño 

D. Pedro Pablo Santamaría Curtido 
D. Gilberto Manuel Bernal Reyes 

D. Moisés Rodríguez Fénix 
 

Interventor General 
Dª Eva Herrera Baez 

 
Secretaria General  

Dª María Antonia Fraile Martín 
 
 
  En la Villa de Rota, siendo las diecisiete horas y cuarenta y tres 
minutos del día veintisiete de mayo del año dos mil veintiuno, en el Salón de 
Plenos de esta Casa Consistorial, sito en c/ Cuna, se reúne el Pleno de este 
Excelentísimo Ayuntamiento, a fin de celebrar en primera citación sesión 
ordinaria, previamente convocada de forma reglamentaria. 
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 Preside el Sr. Alcalde-Presidente, D. José Javier Ruiz Arana, y 
asisten las personas que anteriormente se han relacionado. 
 
 Abierta la sesión, por el Sr. Alcalde invita a ponerse en pie para 
guardar un minuto de silencio en recuerdo de los fallecidos por la pandemia.  
 
 A continuación, fueron dados a conocer los asuntos que figuran 
en el Orden del Día, previamente distribuido. 
 
 
 
PUNTO 1º.- APROBACIÓN, SI PROCEDE, DE ACTAS DE LAS SESIONES 

CELEBRADAS LOS DÍAS 27 DE NOVIEMBRE Y 10 Y 17 DE 
DICIEMBRE DE 2020. 

 
 
 
 Toma la palabra D. Gilberto M. Bernal manifestando que las actas 
no han estado publicadas en la web, suponiendo que por algún motivo técnico, 
solicitando si se podrían incorporar al próximo Pleno para así poder leerlas. 
 
 En el mismo sentido interviene el Concejal D. Pedro Pablo 
Santamaría, reafirmándose  que también intentaron acceder a ellas pero ni 
por el Gestiona ni por el Gestor Documental aparecían, por lo que se adhiere a 
la propuesta del compañero D. Gilberto Bernal. 
 
 El Sr. Alcalde  expone que quedan pendientes de aprobación para 
la próxima sesión y que se revisará por qué no se ha podido ver, no obstante 
pide que, en próximas ocasiones, se comente antes. 
 
 Conocidas las actas de las sesiones celebradas por el 
Excelentísimo Ayuntamiento Pleno los días 27 de noviembre y 10 y 17 de 
diciembre de 2020, números 15, 16 y 17, respectivamente, se acuerda dejarlas 
pendientes sobre la Mesa, al no haber sido posible leerlas, debido a problemas 
técnicos. 
 
 
 
PUNTO 2º.- COMUNICADOS Y DISPOSICIONES OFICIALES. 
 
 
 
Comunicación de la Viceconsejería de Salud y Familias, en relación con la 
Moción de la Sra. Concejal del Grupo Municipal mixto (Partido Vox), en 
relación con el seguimiento del Covid en Rota, que fue aprobada en la sesión 
plenaria celebrada el pasado día 28 de enero de 2021, al punto 8º. 
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 Se da cuenta por la Sra. Secretaria General de comunicación de 
la Viceconsejería de Salud y Familias, con Registro General de entrada número 
8.992, de fecha 6 de mayo de 2021, en relación con la Moción de la Sra. 
Concejal del Grupo Municipal mixto (Partido Vox), sobre el seguimiento del 
Covid en Rota, que fue aprobada en la sesión plenaria celebrada el pasado día 
28 de enero de 2021, al punto 8º,  solicitando se de traslado del mismo a todos 
los miembros del Pleno municipal. 
 
 Asimismo, remite se informa que diariamente los datos del 
Sistema de Vigilancia Epidemiológica de Andalucía de la Consejería de Salud y 
Familias se encuentran disponibles en la página web del IECA (Instituto de 
Estadísticas y Cartografía de Andalucía, concretamente en el “Informe Covid-
19 en Andalucía”, accesible en https://www.ieca.junta-
andalucia.es/salud/static/index.html5. 
 
 De igual modo informan que en cuanto a los protocolos de 
vacunación, de acuerdo con la estrategia establecida por el Ministerio de 
Sanidad y las Comunidades Autónomas en el seno del Consejo Interterritorial 
de Salud, se establece un Programa de Vacunación en Andalucía, que se 
desarrolla en la Instrucción DGSPyOF-8/2020, cuya última actualización es del 
28 de febrero de 2021, cuyo documento está disponible en la web 
www.andavac.es; estrategia que se aplica de manera simultánea en todos los 
municipios de Andalucía y se basa en la distribución de la población en grupos 
de priorización. 
 
 Indican que hasta el momento actual la vacunación se está 
llevando a cabo de manera progresiva en los grupos 1, 2, 3, 4, 5ª y 6, con una 
velocidad dependiente de la disponibilidad de dosis. 
 
 Por último, el Equipo Directivo del Área de  Gestión Sanitara de 
Jerez, Costa noroeste y Sierra de Cádiz queda a disposición del Ayuntamiento 
para aclarar los aspectos que se precisen. 
 
 
 El Excmo. Ayuntamiento Pleno queda enterado. 
 
 
 
PUNTO 3º.- PROPUESTA DEL SR. TENIENTE DE ALCALDE DELEGADO DE 

PATRIMONIO, D. DANIEL MANRIQUE DE LARA QUIRÓS, PARA 
CANCELACIÓN DE LA CONDICIÓN RESOLUTORIA DE LA FINCA 
REGISTRAL 27.126. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 2º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
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 “La Comisión Informativa General y Permanente, POR 
UNANIMIDAD de los miembros de la Comisión presentes, es decir, con el VOTO 
A FAVOR (11) DEL SR. PRESIDENTE ACCIDENTAL, D. Daniel Manrique de Lara 
Quirós; de los representantes del GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª 
Encarnación Niño Rico, Dª Juana Mª Montes Delgado, D. Jesús López Verano, 
D. José Antonio Medina Sánchez y Dª Nuria López Flores; de las 
representantes del GRUPO MUNICIPAL POPULAR, Dª Auxiliadora Izquierdo 
Paredes, Dª Nazaret Herrera Martín-Niño y Dª Macarena Lorente Anaya; y de 
los representantes del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, Dª Esther Ceballos-Zúñiga 
Liaño, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido, D. Gilberto Bernal Reyes y D. Moisés 
Rodríguez Fénix, acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la siguiente 
propuesta del Sr. Teniente de Alcalde Delegado de Patrimonio, D. Daniel 
Manrique de Lara Quirós, para cancelación de la condición resolutoria de la 
finca registral 27.126, debiendo elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno para 
su aprobación: 
 
 Que por la Técnico de Gestión del Negociado de Patrimonio, Dª. 
Rocío Rodríguez Sánchez, se ha emitido informe de fecha 17 de mayo de 2021, 
en el que se establece literalmente lo siguiente: 
 
 “I.- Que con fecha 8 de septiembre de 2020 ha tenido entrada en el 
Registro General de este Ayuntamiento, con número 15.395, escrito presentado 
por doña María Josefa Caballero Gallero, con D.N.I. número 52.312.315-B, 
interesando cancelación de condición resolutoria de finca registral número 
27.126, y que se corresponde con vivienda unifamiliar denominada D-3, Tipo D1-7 
integrada en el Conjunto Urbanístico denominado “Las Islas”, situado en la 
parcela número 6 del sector P.P.1 del Plan Parcial número 1 del Plan General de 
Ordenación Urbana de la Villa de Rota. 
 
 Dicha solicitud se acompaña de nota simple expedida por el 
Registro de la Propiedad de Rota, en donde se señala que la indicada vivienda es 
una de las fincas en que horizontalmente se dividió la finca matriz 25.717.  
 
 Entre las cargas que pesan sobre la registral 27.126, cuyo pleno 
dominio pertenece con carácter ganancial a doña María Josefa Caballero Gallero, 
con D.N.I. número 52.312.315-B y D. Antonio Rodriguez Ruiz-Herrera, con D.N.I. 
número 31.332.961-S se encuentra la siguiente, procedente de la matriz 25.717, 
estableciéndose literalmente lo siguiente: 
   
“CONDICION RESOLUTORIA según resulta de la inscripción 2ª de fecha seis de 
mayo de mil novecientos noventa y siete, pactada a favor de AYUNTAMIENTO 
ROTA, con CIF P1103000D, en la escritura de compraventa autorizada por el 
Notario de Rota don José Rodríguez Moreno el día veinticinco de marzo de mil 
novecientos noventa y siete, la cuál consiste según las cláusulas séptima y 
octava, de dicho pliego, para caso de incumplimiento de la misma, cuyo pliego y 
condición resolutoria son expresamente aceptados por la parte compradora. 
Dichas condiciones séptima y octava del pliego de condiciones son del siguiente 
tenor: “SÉPTIMA. CLÁUSULA RESOLUTORIA. La persona física o jurídica que 
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resulte adjudicataria de la parcela objeto de subasta tendrá la obligación de 
edificar la misma en el plazo máximo de dos años, a contar desde la fecha de 
adjudicación definitiva, debiendo realizar las obras de la edificación en el plazo 
que fije el proyecto técnico autorizado, o en su caso, en la propia licencia 
municipal de obras, pero siempre dentro del plazo establecido para edificar en la 
misma. El incumplimiento de esta obligación por parte del adjudicatario, a la que 
se le concede el carácter de condición resolutoria expresa, facultará al 
Ayuntamiento de Rota para, a su elección, exigir el cumplimiento de la obligación 
referida, o la resolución de pleno derecho de la adjudicación realizada. Para el 
caso de que el Ayuntamiento de Rota ejercitara la resolución pactada por falta de 
cumplimiento por parte del adquiriente de la obligación pactada, devolverá a éste 
el setenta y cinco por ciento del precio de adjudicación, haciendo suyo el 
veinticinco por ciento restante en concepto de penalidad e indemnización por la 
aludida resolución. El adjudicatario, sus causahabientes o representantes, podrán 
justificar el cumplimiento de la obligación impuesta, sin necesidad de 
concurrencia del Ayuntamiento de Rota, si dentro del plazo estipulado para 
realizar la edificación, hicieran constar en el Registro de la Propiedad, mediante el 
otorgamiento de la correspondiente escritura pública de declaración de obra 
nueva terminada, haber realizado la obra en base a un proyecto técnico, a la 
obtención de la licencia municipal de obras y certificado final de terminación de la 
misma, consintiendo desde ahora el Ayuntamiento citado, en que la cancelación 
de la condición resolutoria se practique en el Registro mediante dicho 
procedimiento y sin su intervención. OCTAVA. Será causa de resolución de la 
compraventa, además del incumplimiento de las obligaciones establecidas en el 
presente pliego, la alteración en el destino del régimen de viviendas de V.P.O.” 
 
 II.- Que consultados los datos obrantes en este Negociado así como 
antecedentes en expediente de Obras Particulares número 229/97, se hace 
constar lo siguiente:  
 
- Que  el Ilmo. Ayuntamiento Pleno, en sesión extraordinaria celebrada 
el día 24 de julio de 1.996, al punto 2º, acordó el inicio del expediente de 
enajenación de la parcela número 6 del P.P.1, correspondiente con la registral 
25.717, aprobando asimismo los Pliegos de Condiciones Económico-
Administrativas que habrían de regir la subasta por procedimiento abierto. 
 
- Que  el Ilmo. Ayuntamiento Pleno, en sesión ordinaria celebrada el día 
13 de enero de 1.997, al Punto 1º del Orden del día, acordó adjudicar 
definitivamente la parcela de referencia a la Empresa “Ferragut, S.A.” en la 
cantidad de 206.000.000 ptas más IVA. 
 
- Que con fecha 25 de marzo de 1.997 se elevó a escritura pública la 
citada enajenación, y ello ante el Notario de Rota D. José Rodríguez Moreno, al 
número 459 de su protocolo. 
 
 De acuerdo con el otorgando tercero de la mencionada escritura, la 
citada transmisión quedaba sujeta a todas y cada una de las condiciones y 
obligaciones contenidas en el Pliego de Condiciones aprobado  al efecto para la 
enajenación, y especialmente, a la condición resolutoria  que se expresa en las 
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condiciones séptima y octava de dicho pliego, para caso de incumplimiento de la 
misma. 
 
 La estipulación sexta del pliego administrativo, que venía a 
contemplar las obligaciones del adjudicatario y las cláusulas séptima y octava 
antes referenciadas, se pronunciaban con el siguiente tenor: 
 
“SEXTA.- OBLIGACIONES.- El comprador contrae las siguientes obligaciones: 
 
6.1.- Destinar la parcela a la construcción de vivienda de protección oficial, para lo 
que deberá acreditar haber solicitado licencia municipal en el plazo máximo de 1 
año, a contar desde el día siguiente al otorgamiento de la escritura de 
compraventa. Asimismo queda obligado a iniciar y finalizar las obras dentro de los 
plazos que por este Ilmo. Ayuntamiento se les señale. 
 
6.2.- Ejecutar a su cargo las obras de urbanización de la parcela, así como la 
reparación de los desperfectos que se ocasionen, como consecuencia de las 
obras. 
 
6.3.- No se podrá transmitir a un tercero la parcela objeto de venta antes de la 
terminación de las viviendas, salvo expresa autorización del Ayuntamiento. 
 
6.4.- El comprador únicamente podrá establecer cargas o gravámenes sobre la 
finca, cuando lo sean para garantizar las deudas contraídas por la construcción de 
las viviendas, quedando expresamente autorizado para ello desde el momento del 
otorgamiento de escritura pública de compraventa.  
 
6.5.- El comprador queda obligado al pago de cuantos gastos se originasen como 
consecuencia de la venta, como son los ocasionados por la protocolización de la 
venta, inscripción en el Registro, así como al pago de cuantos impuestos, tasas y 
autorizaciones tanto estatales como autonómicas o locales. Se entiende será 
también por cuenta del comprador los gastos de publicidad que como 
consecuencia del expediente de venta se produjesen. 
 
SEPTIMA.- CLAUSULA RESOLUTORIA.- La persona física o jurídica que resulte 
adjudicataria de la parcela objeto de subasta tendrá la obligación de edificar en la 
misma en el plazo máximo de 2 años, a contar desde la fecha de la adjudicación 
definitiva, debiendo realizar las obras de la edificación en el plazo que fije el 
proyecto técnico autorizado, o en su caso, en la propia licencia municipal de 
obras, pero siempre dentro del plazo establecido para edificar en la misma. 
 
El incumplimiento de esta obligación por parte del adjudicatario, a la que se le 
concede el carácter de condición resolutoria expresa, facultará al Ilmo. 
Ayuntamiento de Rota para, a su elección, exigir el cumplimiento de la obligación 
referida  o la resolución de pleno derecho de la adjudicación realizada. Para el 
caso de que el Ilmo. Ayuntamiento de Rota ejercitará la resolución pactada, por 
falta de cumplimiento por parte del adquirente de la obligación pactada, 
devolverá a éste el 75 por ciento del precio de la adjudicación, conservando en su 
poder y haciendo suyo el 25 por ciento restante en concepto de penalidad e 
indemnización por la aludida resolución. 
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El adjudicatario, sus causahabientes o representantes, podrán justificar el 
cumplimiento de la  obligación impuesta, sin necesidad de concurrencia del Ilmo. 
Ayuntamiento, si dentro del  plazo estipulado para realizar la edificación, hicieran 
constar en el Registro de la Propiedad, mediante el otorgamiento de la 
correspondiente escritura pública de declaración de obra nueva terminada, haber 
realizado la obra en base a un proyecto técnico, a la obtención de la licencia 
municipal de obras y certificado final de terminación de la misma, consintiendo 
desde ahora el Ilmo. Ayuntamiento, en que la cancelación de la condición 
resolutoria se practique en el Registro mediante dicho procedimiento y sin su 
intervención. 
 
OCTAVA.- RESOLUCIÓN.- Será causa de resolución de la compraventa, además 
del incumplimiento de las obligaciones establecidas en el presente pliego, la 
alteración en el destino del régimen de vivienda de V.P.O.” 
 
- Que con fecha 2 de mayo de 1997, y por tanto, dentro del año desde 
la firma de la escritura pública de compraventa, se presentó ante el Registro 
General de este Ayuntamiento solicitud de licencia de obras para la realización 
del Proyecto Básico de construcción de 85 viviendas unifamiliares en hilera por 
CONSTRUCCIONES FERRAGUT, S.A.  
 
- Que con fecha 29 de mayo de 1997 se otorgó por la Consejería de 
Obras Públicas y Transportes la calificación provisional de viviendas de 
protección oficial de promoción privada a favor de  las 85 viviendas a construir 
por la adjudicataria CONSTRUCCIONES FERRAGUT, S.A. 
 
- La Comisión de Gobierno, en sesión ordinaria celebrada en primera 
citación, el día 1 de agosto de 1.997, al punto 3º.2, acordó con respecto al 
expediente 229/97 de Construcciones FERRAGUT, S.A. de solicitud de licencia de 
obras para la construcción de 85 viviendas unifamiliares en hilera, en parcela 
número 6 del P.P.1, la concesión de dicha licencia y la autorización del comienzo 
de las obras. 
 
Consta en expediente licencia de obras municipal en cuyo punto sexto se 
establece en 24 meses el plazo máximo de terminación de las obras.  
 
- Con fecha 1 de octubre de 1.997 se procedió al replanteo general de  
las obras indicadas por Construcciones Ferragut, S.A, como contratista 
adjudicatario de las mismas y D. José Vázquez González por parte de la Dirección 
Técnica Facultativa, no existiendo inconveniente ni modificación sobre el 
Proyecto redactado al efecto, dándose por comenzadas dichas obras, que tendrán 
un plazo de ejecución de 24 meses a partir de esta fecha, debiendo finalizar el 1 
de octubre de 1.999. 
 
- Con fecha 13 de noviembre de 1.997 se eleva a escritura pública la 
declaración de obra-nueva en construcción de viviendas de protección oficial y 
división horizontal, otorgada ante el notario de Rota, D. José Rodríguez Moreno, 
al número 2.260 de su protocolo.  
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En el exponendo segundo de la mencionada escritura se hace constar que “sobre 
parte del solar descrito en el apartado anterior, la Compañía Mercantil 
“Construcciones Ferragut, S.A.”, ESTÁ CONSTRUYENDO, con arreglo al Proyecto 
Básico y de Ejecución redactado por el Arquitecto Don Antonio Carracedo Arias, 
visado por la Demarcación de Cádiz del Colegio Oficial de Arquitectos de 
Andalucía Occidental, con el número 105897, con fecha 30 de Abril y 17 de Julio 
de 1.997, y en base a la Licencia Municipal de Obras concedida por la Comisión de 
Gobierno del Ilmo. Ayuntamiento de esta villa, con fecha 1 de Agosto de 1.997, 
expediente Obras Particulares número 229/97, la edificación que a continuación 
se describe: (…)” 
  
Se procede en el citado exponendo a describir el Conjunto Urbanístico en 
construcción y cada de las 85 viviendas unifamiliares en las que se divide dicho 
conjunto. Tal como se recoge en el mismo, la diferencia entre lo construido en 
planta baja y la superficie del solar en que se apoya el Conjunto estaba destinada 
a patio y viales privados. 
 
Consta como documento unido a dicha escritura  manifiesto suscrito por el 
Arquitecto don Antonio Carracedo Arias, en su condición de Autor del Proyecto y 
Director de las Obras de construcción del Conjunto declarado, en el que expone 
que la descripción física de la fincas coincide con la especificación que de ellas se 
hace en la escritura y que la construcción se está ejecutando siguiendo fielmente 
los Proyectos Básicos y de Ejecución por él redactados, visados con el número 
105897 y fechas 30 de abril 1997 y 17 de julio de 1997, respectivamente, por la 
Demarcación de Cádiz del Colegio Oficial de Arquitectos de Andalucía Occidental, 
y con Licencia de Obras otorgada por el Excmo. .Ayuntamiento de Rota en fecha 1 
de agosto de 1997 y número O.P 229/97. 
 
 
- Por acuerdo de Comisión de Gobierno, de 5 de mayo de 1.998 se 
aprobó modificación del Proyecto de Ejecución para la Urbanización referente al 
Alcantarillado. 
 
- Consta Certificado Final de la Dirección de Obra, debidamente visado 
por el Colegio Oficial de Arquitectos de Cádiz, en el que se establece que las obras 
consistentes en PROYECTO DE LA 1ª FASE DE 44 V.P.O UNIFAMILIARES EN 
HILERA en la edificación DE UN TOTAL DE 85 V.P.O. fueron terminadas con fecha 
30 de septiembre de 1998 según el proyecto aprobado y la documentación 
técnica que lo desarrolla, entregándose a la propiedad en correctas condiciones, 
para dedicarse, debidamente conservada, al fin que se destina. 
 
- Consta en expediente Resolución de la Consejería de Obras Públicas y 
Transportes de la Delegación Provincial de Cádiz, otorgando la Calificación 
Definitiva de Viviendas de Protección Oficial con fecha 20 de octubre de 1.998, 
relativa a las 44 viviendas correspondientes con la 1ª FASE DE UN TOTAL DE 85 
V.P.O. 
 
- Consta Certificado Final de la Dirección de Obra, debidamente visado 
por el Colegio Oficial de Arquitectos de Cádiz, en el que se establece que las obras 
consistentes en el PROYECTO DE LA 2ª FASE Y ÚLTIMA DE 41 V.P.O 
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UNIFAMILIARES EN HILERA en la edificación DE UN TOTAL DE 85 V.P.O. fueron 
terminadas con fecha 15 de diciembre de 1998 según el proyecto aprobado y la 
documentación técnica que lo desarrolla, entregándose a la propiedad en 
correctas condiciones, para dedicarse, debidamente conservada, al fin que se 
destina. 
 
- Consta en expediente Resolución de la Consejería de Obras Públicas y 
Transportes de la Delegación Provincial de Cádiz, otorgando la Calificación 
Definitiva de Viviendas de Protección Oficial con fecha 28 de diciembre de 1.998, 
relativa a las 41 viviendas correspondientes con la 2ªFASE Y ÚLTIMA DE UN 
TOTAL DE 85 V.P.O. 
 
 III.- Consta en expediente informes emitidos por la Tesorería 
Municipal de fecha 14 de mayo de 2021 en los que se recoge que a dicha fecha no  
constan deudas pendientes en la Recaudación Municipal en período ejecutivo a 
nombre de doña María Josefa Caballero Gallero, con D.N.I. número 52.312.315-B y 
de D. Antonio Rodriguez Ruiz-Herrera, con D.N.I. número 31.332.961-S. 
 
 IV.- A la vista de los antecedentes expuestos, cabe significar lo 
siguiente: 
 
 Tal como se desprende de la cláusula séptima del pliego 
administrativo, la cancelación de la condición resolutoria operaría si se cumple lo 
en ella dispuesto, esto es, edificar en la parcela en el plazo máximo de 2 años, a 
contar desde la fecha de adjudicación definitiva, debiendo realizarse las obras de 
la edificación en el plazo que fije el proyecto técnico autorizado o en su caso, en 
la propia licencia municipal de obras, pero siempre dentro del plazo establecido 
para edificar en la misma. 
 
 De hecho, dicha cancelación podía llevarse a cabo, sin necesidad de 
concurrencia del Ilmo. Ayuntamiento, si dentro del  plazo estipulado para realizar 
la edificación, el interesado hubiera hecho constar en el Registro de la Propiedad, 
mediante el otorgamiento de la correspondiente escritura pública de declaración 
de obra nueva terminada, haber realizado la obra en base a un proyecto técnico, 
haciendo mención a la obtención de la licencia municipal de obras y certificado 
final de terminación de la misma. 
 
 Por tanto, con la acreditación de dichos extremos, la cancelación de 
la a condición resolutoria operaría sin más trámites. 
 
 Partiendo de lo antes expuesto, y en atención a los antecedentes 
recogidos, dichos condicionantes se han cumplido: 
 
 Así, las obras, que se ejecutaron en dos fases, fueron terminadas en 
el plazo máximo de dos años a contar desde el 13 de enero de 1997, fecha de la 
adjudicación definitiva, toda vez que la primera y segunda fase finalizaron el 30 
de septiembre y 15 de diciembre de 1998, respectivamente, contando el conjunto 
de las 85 viviendas resultantes con la correspondiente Certificación de 
Calificación Definitiva de Viviendas protegidas. 
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 Por lo que se refiere al resto de obligaciones previstas en el pliego 
(6.2, 6.3, 6.4 y 6.5), las mismas no gozan del mismo carácter de condición 
resolutoria expresa que la obligación de edificación en plazo antes analizada. A 
entender de quien suscribe, y salvo superior criterio, en caso de que se apreciara 
incumplimiento de alguno de dichos condicionantes, sería de aplicación lo 
dispuesto en el artículo 1.124 del Código Civil, en virtud del cual el Ayuntamiento 
tendría la opción de resolver o exigir su cumplimiento. 
 
 Toda vez que la adjudicación de la parcela en cuestión se tramitó 
por el Negociado de Contratación, se ha interesado al mismo informe sobre si 
consta tramitado expediente de resolución por causa de incumplimiento de las 
obligaciones impuestas por el pliego, informándose al respecto que consultados 
los datos que obran en dicho Negociado, no consta que se haya tramitado por esa 
Unidad de Contratación procedimiento de resolución del contrato de 
compraventa que se formalizó a favor de Construcciones Ferragut por la parcela 
número 6 del P.P.1.  
 
 Tampoco consta en el Negociado de  Patrimonio expediente de 
resolución tramitado al efecto.  
  
 En cualquier  caso, en opinión de quien suscribe, teniendo en cuenta 
que las obligaciones sujetas a condición resolutoria expresa se han cumplido, 
todas ellas encaminadas a la ejecución en el plazo señalado en la cláusula séptima 
del pliego de la construcción de  promoción de viviendas protegidas, que obtuvo 
su calificación definitiva como tales y que con tal carácter se encuentran inscritas 
en el Registro de la Propiedad, optar por la resolución del contrato de 
enajenación por incumplimiento de alguna de las obligaciones no constitutivas de 
condición resolutoria expresa, podría resultar desproporcionada en cuanto que 
podría conllevar la resolución de las ventas de las viviendas resultantes. 
 
 La regularización de la situación, en su caso, exigiendo el 
cumplimiento de la obligación que se tratase, sería la opción más proporcionada. 
 
 V.- A la vista de lo anterior se concluye que procede acordar la 
cancelación en el Registro de la Propiedad de la condición resolutoria con la que 
aparece gravada la finca registral 27.126, propiedad de doña María Josefa 
Caballero Gallero y D. Antonio Rodriguez Ruiz-Herrera. 
 
 Los gastos que se deriven de la cancelación de esta condición 
resolutoria en el Registro de la Propiedad, sobre la finca 27.126, serán por cuenta 
exclusiva de la parte interesada. 
 
 Es cuanto se puede informar al respecto, salvo mejor criterio 
fundado en derecho.” 
 
 Por todo lo expuesto y a la vista del informe anteriormente 
transcrito, se propone al Pleno la adopción de los siguientes acuerdos: 
 
PRIMERO.- Conceder autorización a doña María Josefa Caballero Gallero y a 
don Antonio Rodríguez Ruiz-Herrera, para la cancelación de la condición 
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resolutoria impuesta por este Ayuntamiento en el Registro de la Propiedad 
sobre la finca registral número 27.126. 
 
SEGUNDO.- Dar traslado del presente acuerdo a los interesados, siendo los 
gastos que se deriven de la cancelación de esta condición resolutoria en el 
Registro de la Propiedad, sobre la finca 27.126, por cuenta exclusiva de los 
solicitantes. 
 
TERCERO.- Facultar al Sr. Alcalde-Presidente y/o al Teniente de Alcalde 
Delegado de Patrimonio que suscribe para la firma de cuantos documentos 
públicos y/o privados sean necesarios para llevar a término el presente 
acuerdo.” 

 
  
 Interviene D. Daniel Manrique de Lara manifestando que va a 
explicar conjuntamente los puntos 3 y 4, porque son dos puntos idénticos, con 
la única diferencia de la finca sobre la que versa. 
 
 Expone que poca explicación tienen, porque ya han sido muchos 
los expedientes que se han traído en estos últimos años, precisamente 
destinados a esta finalidad, la cancelación de la condición resolutoria, 
simplemente explicar a aquellos ciudadanos que les están viendo y que no 
sepan de lo que se está debatiendo en estos puntos, que es en referencia a 
dos viviendas, en este caso dos viviendas unifamiliares, que se han construido 
en un solar que antiguamente era del Ayuntamiento de Rota; que lo transmitió 
a través de una licitación pública y que impuso al  comprador la condición de 
que ese solar tenía que ser edificado en un plazo y que tenía que estar 
destinado a viviendas de protección oficial y, como garantía de que se 
cumpliera con estas obligaciones, se estableció una condición resolutoria, en 
virtud de la cual, si no se cumplía con las estipulaciones del pliego, la  
propiedad revertía de nuevo al Ayuntamiento. 
 
 Indica asimismo que en esta ocasión se ha comprobado que 
efectivamente se cumplió con las obligaciones que venían impuestas en el 
pliego y, por tanto, ante la petición de los vecinos de que se le cancele de la 
historia registral esta condición, porque al fin y al cabo no deja de ser un 
gravamen, y habiéndose comprobado por parte del Departamento de 
Patrimonio el cumplimiento íntegro de las obligaciones, procede la 
cancelación en ambas fincas de esa condición resolutoria. 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la propuesta del Sr. 
Teniente de Alcalde Delegado de Patrimonio, dictaminada por la Comisión 
Informativa General y Permanente, la misma queda aprobada por unanimidad 
de los veintiún miembros que constituyen la totalidad de la Corporación (doce 
del Grupo Municipal Socialista, cinco del Grupo Municipal del Partido Popular y 
cuatro del Grupo Municipal Mixto). 
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PUNTO 4º.- PROPUESTA DEL SR. TENIENTE DE ALCALDE DELEGADO DE 

PATRIMONIO, D. DANIEL MANRIQUE DE LARA QUIRÓS, PARA 
CANCELACIÓN DE LA CONDICIÓN RESOLUTORIA DE LA FINCA 
REGISTRAL 27.163. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 3º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente, POR 
UNANIMIDAD de los miembros de la Comisión presentes, es decir, con el VOTO 
A FAVOR (11) DEL SR. PRESIDENTE ACCIDENTAL, D. Daniel Manrique de Lara 
Quirós; de los representantes del GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª 
Encarnación Niño Rico, Dª Juana Mª Montes Delgado, D. Jesús López Verano, 
D. José Antonio Medina Sánchez y Dª Nuria López Flores; de las 
representantes del GRUPO MUNICIPAL POPULAR, Dª Auxiliadora Izquierdo 
Paredes, Dª Nazaret Herrera Martín-Niño y Dª Macarena Lorente Anaya; y de 
los representantes del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, Dª Esther Ceballos-Zúñiga 
Liaño, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido, D. Gilberto Bernal Reyes y D. Moisés 
Rodríguez Fénix, acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la siguiente 
propuesta del Sr. Teniente de Alcalde Delegado de Patrimonio, D. Daniel 
Manrique de Lara Quirós, para cancelación de la condición resolutoria de la 
finca registral 27.163, debiendo elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno para 
su aprobación: 
 
 Que por la Técnico de Gestión del Negociado de Patrimonio, Dª. 
Rocío Rodríguez Sánchez, se ha emitido informe de fecha 17 de mayo de 2021, 
en el que se establece literalmente lo siguiente: 
 
 “I.- Que con fecha 31 de diciembre de 2020 ha tenido entrada en el 
Registro Electrónico de este Ayuntamiento, con número 2020-E-RE-11845, escrito 
presentado por Doña María Soledad Llamas Mejías, con D.N.I. número 31.610.493-
Y, en representación de D. Juan Luis Andrades Ruiz-Henestrosa con D.N.I. 
número 31.326.253-T, interesando cancelación de condición resolutoria de finca 
registral número 27.163, y que se corresponde con vivienda unifamiliar 
denominada F-5, Tipo A..F integrada en el Conjunto Urbanístico denominado “Las 
Islas”, situado en la parcela número 6 del sector P.P.1 del Plan Parcial número 1 
del Plan General de Ordenación Urbana de la Villa de Rota, que según solicitud se 
corresponde con el número 9 de la calle Santa María del Mercadillo, sobre la que 
pesa una condición resolutoria constituida por este Ayuntamiento. 
 
 Dicha solicitud se acompaña de nota simple expedida por el Registro 
de la Propiedad de Rota, en donde se señala que la indicada vivienda es una de las 
fincas en que horizontalmente se dividió la finca matriz 25.717.  
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 Entre las cargas que pesan sobre la registral 27.163, cuyo pleno 
dominio pertenece con carácter ganancial a D. Juan Luis Andrades Ruiz-
Henestrosa con D.N.I. número 31.326.253-T  y Doña Esperanza Delgado Serrano 
con D.N.I. número 52.310.609-F se encuentra la siguiente, procedente de la matriz 
25.717, estableciéndose literalmente lo siguiente: 
   
“CONDICION RESOLUTORIA según resulta de la inscripción 2ª de fecha seis de 
mayo de mil novecientos noventa y siete, pactada a favor de AYUNTAMIENTO 
ROTA, con CIF P1103000D, en la escritura de compraventa autorizada por el 
Notario de Rota don José Rodríguez Moreno el día veinticinco de marzo de mil 
novecientos noventa y siete, la cuál consiste según las cláusulas séptima y 
octava, de dicho pliego, para caso de incumplimiento de la misma, cuyo pliego y 
condición resolutoria son expresamente aceptados por la parte compradora. 
Dichas condiciones séptima y octava del pliego de condiciones son del siguiente 
tenor: “SÉPTIMA. CLÁUSULA RESOLUTORIA. La persona física o jurídica que 
resulte adjudicataria de la parcela objeto de subasta tendrá la obligación de 
edificar la misma en el plazo máximo de dos años, a contar desde la fecha de 
adjudicación definitiva, debiendo realizar las obras de la edificación en el plazo 
que fije el proyecto técnico autorizado, o en su caso, en la propia licencia 
municipal de obras, pero siempre dentro del plazo establecido para edificar en la 
misma. El incumplimiento de esta obligación por parte del adjudicatario, a la que 
se le concede el carácter de condición resolutoria expresa, facultará al 
Ayuntamiento de Rota para, a su elección, exigir el cumplimiento de la obligación 
referida, o la resolución de pleno derecho de la adjudicación realizada. Para el 
caso de que el Ayuntamiento de Rota ejercitara la resolución pactada por falta de 
cumplimiento por parte del adquiriente de la obligación pactada, devolverá a éste 
el setenta y cinco por ciento del precio de adjudicación, haciendo suyo el 
veinticinco por ciento restante en concepto de penalidad e indemnización por la 
aludida resolución. El adjudicatario, sus causahabientes o representantes, podrán 
justificar el cumplimiento de la obligación impuesta, sin necesidad de 
concurrencia del Ayuntamiento de Rota, si dentro del plazo estipulado para 
realizar la edificación, hicieran constar en el Registro de la Propiedad, mediante el 
otorgamiento de la correspondiente escritura pública de declaración de obra 
nueva terminada, haber realizado la obra en base a un proyecto técnico, a la 
obtención de la licencia municipal de obras y certificado final de terminación de la 
misma, consintiendo desde ahora el Ayuntamiento citado, en que la cancelación 
de la condición resolutoria se practique en el Registro mediante dicho 
procedimiento y sin su intervención. OCTAVA. Será causa de resolución de la 
compraventa, además del incumplimiento de las obligaciones establecidas en el 
presente pliego, la alteración en el destino del régimen de viviendas de V.P.O.” 
 
 II.- Que consultados los datos obrantes en este Negociado así como 
antecedentes en expediente de Obras Particulares número 229/97, se hace 
constar lo siguiente:  
 

- Que  el Ilmo. Ayuntamiento Pleno, en sesión extraordinaria 
celebrada el día 24 de julio de 1.996, al punto 2º, acordó el inicio del 
expediente de enajenación de la parcela número 6 del P.P.1, 
correspondiente con la registral 25.717, aprobando asimismo los 
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Pliegos de Condiciones Económico-Administrativas que habrían de 
regir la subasta por procedimiento abierto. 

 
- Que  el Ilmo. Ayuntamiento Pleno, en sesión ordinaria celebrada el 
día 13 de enero de 1.997, al Punto 1º del Orden del día, acordó adjudicar 
definitivamente la parcela de referencia a la Empresa “Ferragut, S.A.” 
en la cantidad de 206.000.000 ptas más IVA. 

 
- Que con fecha 25 de marzo de 1.997 se elevó a escritura pública la 
citada enajenación, y ello ante el Notario de Rota D. José Rodríguez 
Moreno, al número 459 de su protocolo. 
 
De acuerdo con el otorgando tercero de la mencionada escritura, la 
citada transmisión quedaba sujeta a todas y cada una de las 
condiciones y obligaciones contenidas en el Pliego de Condiciones 
aprobado  al efecto para la enajenación, y especialmente, a la 
condición resolutoria  que se expresa en las condiciones séptima y 
octava de dicho pliego, para caso de incumplimiento de la misma. 
 
La estipulación sexta del pliego administrativo, que venía a contemplar 
las obligaciones del adjudicatario y las cláusulas séptima y octava 
antes referenciadas, se pronunciaban con el siguiente tenor: 
 
“SEXTA.- OBLIGACIONES.- El comprador contrae las siguientes 
obligaciones: 
 
6.1.- Destinar la parcela a la construcción de vivienda de protección 
oficial, para lo que deberá acreditar haber solicitado licencia municipal 
en el plazo máximo de 1 año, a contar desde el día siguiente al 
otorgamiento de la escritura de compraventa. Asimismo queda 
obligado a iniciar y finalizar las obras dentro de los plazos que por este 
Ilmo. Ayuntamiento se les señale. 
 
6.2.- Ejecutar a su cargo las obras de urbanización de la parcela, así 
como la reparación de los desperfectos que se ocasionen, como 
consecuencia de las obras. 
 
6.3.- No se podrá transmitir a un tercero la parcela objeto de venta 
antes de la terminación de las viviendas, salvo expresa autorización del 
Ayuntamiento. 
 
6.4.- El comprador únicamente podrá establecer cargas o gravámenes 
sobre la finca, cuando lo sean para garantizar las deudas contraidas 
por la construcción de las viviendas, quedando expresamente 
autorizado para ello desde el momento del otorgamiento de escritura 
pública de compraventa.  
 
6.5.- El comprador queda obligado al pago de cuantos gastos se 
originasen como consecuencia de la venta, como son los ocasionados 
por la protocolización de la venta, inscripción en el Registro, así como 
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al pago de cuantos impuestos, tasas y autorizaciones tanto estatales 
como autonómicas o locales. Se entiende será también por cuenta del 
comprador los gastos de publicidad que como consecuencia del 
expediente de venta se produjesen. 
 
SEPTIMA.- CLAUSULA RESOLUTORIA.- La persona física o jurídica que 
resulte adjudicataria de la parcela objeto de subasta tendrá la 
obligación de edificar en la misma en el plazo máximo de 2 años, a 
contar desde la fecha de la adjudicación definitiva, debiendo realizar 
las obras de la edificación en el plazo que fije el proyecto técnico 
autorizado, o en su caso, en la propia licencia municipal de obras, pero 
siempre dentro del plazo establecido para edificar en la misma. 
 
El incumplimiento de esta obligación por parte del adjudicatario, a la 
que se le concede el carácter de condición resolutoria expresa, 
facultará al Ilmo. Ayuntamiento de Rota para, a su elección, exigir el 
cumplimiento de la obligación referida  o la resolución de pleno 
derecho de la adjudicación realizada. Para el caso de que el Ilmo. 
Ayuntamiento de Rota ejercitará la resolución pactada, por falta de 
cumplimiento por parte del adquirente de la obligación pactada, 
devolverá a éste el 75 por ciento del precio de la adjudicación, 
conservando en su poder y haciendo suyo el 25 por ciento restante en 
concepto de penalidad e indemnización por la aludida resolución. 
 
El adjudicatario, sus causahabientes o representantes, podrán 
justificar el cumplimiento de la  obligación impuesta, sin necesidad de 
concurrencia del Ilmo. Ayuntamiento, si dentro del  plazo estipulado 
para realizar la edificación, hicieran constar en el Registro de la 
Propiedad, mediante el otorgamiento de la correspondiente escritura 
pública de declaración de obra nueva terminada, haber realizado la 
obra en base a un proyecto técnico, a la obtención de la licencia 
municipal de obras y certificado final de terminación de la misma, 
consintiendo desde ahora el Ilmo. Ayuntamiento, en que la cancelación 
de la condición resolutoria se practique en el Registro mediante dicho 
procedimiento y sin su intervención. 
 
OCTAVA.- RESOLUCIÓN.- Será causa de resolución de la compraventa, 
además del incumplimiento de las obligaciones establecidas en el 
presente pliego, la alteración en el destino del régimen de vivienda de 
V.P.O.” 

 
- Que con fecha 2 de mayo de 1997, y por tanto, dentro del año 
desde la firma de la escritura pública de compraventa, se 
presentó ante el Registro General de este Ayuntamiento solicitud 
de licencia de obras para la realización del Proyecto Básico de 
construcción de 85 viviendas unifamiliares en hilera por 
CONSTRUCCIONES FERRAGUT, S.A.  

 
- Que con fecha 29 de mayo de 1997 se otorgó por la Consejería 
de Obras Públicas y Transportes la calificación provisional de 
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viviendas de protección oficial de promoción privada a favor de  
las 85 viviendas a construir por la adjudicataria 
CONSTRUCCIONES FERRAGUT, S.A. 

 
- La Comisión de Gobierno, en sesión ordinaria celebrada en 
primera citación, el día 1 de agosto de 1.997, al punto 3º.2, acordó 
con respecto al expediente 229/97 de Construcciones 
FERRAGUT, S.A. de solicitud de licencia de obras para la 
construcción de 85 viviendas unifamiliares en hilera, en parcela 
número 6 del P.P.1, la concesión de dicha licencia y la 
autorización del comienzo de las obras. 

 
Consta en expediente licencia de obras municipal en cuyo punto 
sexto se establece en 24 meses el plazo máximo de terminación 
de las obras.  

 
- Con fecha 1 de octubre de 1.997 se procedió al replanteo 
general de  las obras indicadas por Construcciones Ferragut, S.A, 
como contratista adjudicatario de las mismas y D. José Vázquez 
González por parte de la Dirección Técnica Facultativa, no 
existiendo inconveniente ni modificación sobre el Proyecto 
redactado al efecto, dándose por comenzadas dichas obras, que 
tendrán un plazo de ejecución de 24 meses a partir de esta fecha, 
debiendo finalizar el 1 de octubre de 1.999. 

 
- Con fecha 13 de noviembre de 1.997 se eleva a escritura 
pública la declaración de obra-nueva en construcción de 
viviendas de protección oficial y división horizontal, otorgada 
ante el notario de Rota, D. José Rodríguez Moreno, al número 
2.260 de su protocolo.  

 
En el exponendo segundo de la mencionada escritura se hace constar que 
“sobre parte del solar descrito en el apartado anterior, la Compañía 
Mercantil “Construcciones Ferragut, S.A.”, ESTÁ CONSTRUYENDO, con 
arreglo al Proyecto Básico y de Ejecución redactado por el Arquitecto Don 
Antonio Carracedo Arias, visado por la Demarcación de Cádiz del Colegio 
Oficial de Arquitectos de Andalucía Occidental, con el número 105897, con 
fecha 30 de Abril y 17 de Julio de 1.997, y en base a la Licencia Municipal de 
Obras concedida por la Comisión de Gobierno del Ilmo. Ayuntamiento de 
esta villa, con fecha 1 de Agosto de 1.997, expediente Obras Particulares 
número 229/97, la edificación que a continuación se describe: (…)” 
  
Se procede en el citado exponendo a describir el Conjunto Urbanístico en 
construcción y cada de las 85 viviendas unifamiliares en las que se divide 
dicho conjunto. Tal como se recoge en el mismo, la diferencia entre lo 
construido en planta baja y la superficie del solar en que se apoya el 
Conjunto estaba destinada a patio y viales privados. 
 
Consta como documento unido a dicha escritura  manifiesto suscrito por el 
Arquitecto don Antonio Carracedo Arias, en su condición de Autor del 
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Proyecto y Director de las Obras de construcción del Conjunto declarado, 
en el que expone que la descripción física de la fincas coincide con la 
especificación que de ellas se hace en la escritura y que la construcción se 
está ejecutando siguiendo fielmente los Proyectos Básicos y de Ejecución 
por él redactados, visados con el número 105897 y fechas 30 de abril 1997 
y 17 de julio de 1997, respectivamente, por la Demarcación de Cádiz del 
Colegio Oficial de Arquitectos de Andalucía Occidental, y con Licencia de 
Obras otorgada por el Excmo. .Ayuntamiento de Rota en fecha 1 de agosto 
de 1997 y número O.P 229/97. 

 
- Por acuerdo de Comisión de Gobierno, de 5 de mayo de 1.998 se 
aprobó modificación del Proyecto de Ejecución para la Urbanización 
referente al Alcantarillado. 
 
- Consta Certificado Final de la Dirección de Obra, debidamente 
visado por el Colegio Oficial de Arquitectos de Cádiz, en el que se 
establece que las obras consistentes en PROYECTO DE LA 1ª FASE DE 
44 V.P.O UNIFAMILIARES EN HILERA en la edificación DE UN TOTAL 
DE 85 V.P.O. fueron terminadas con fecha 30 de septiembre de 1998 
según el proyecto aprobado y la documentación técnica que lo 
desarrolla, entregándose a la propiedad en correctas condiciones, para 
dedicarse, debidamente conservada, al fin que se destina. 

 
- Consta en expediente Resolución de la Consejería de Obras Públicas 
y Transportes de la Delegación Provincial de Cádiz, otorgando la 
Calificación Definitiva de Viviendas de Protección Oficial con fecha 20 
de octubre de 1.998, relativa a las 44 viviendas correspondientes con 
la 1ª FASE DE UN TOTAL DE 85 V.P.O. 

 
- Consta Certificado Final de la Dirección de Obra, debidamente 
visado por el Colegio Oficial de Arquitectos de Cádiz, en el que se 
establece que las obras consistentes en el PROYECTO DE LA 2ª FASE 
Y ÚLTIMA DE 41 V.P.O UNIFAMILIARES EN HILERA en la edificación DE 
UN TOTAL DE 85 V.P.O. fueron terminadas con fecha 15 de diciembre 
de 1998 según el proyecto aprobado y la documentación técnica que lo 
desarrolla, entregándose a la propiedad en correctas condiciones, para 
dedicarse, debidamente conservada, al fin que se destina. 

 
- Consta en expediente Resolución de la Consejería de Obras Públicas 
y Transportes de la Delegación Provincial de Cádiz, otorgando la 
Calificación Definitiva de Viviendas de Protección Oficial con fecha 28 
de diciembre de 1.998, relativa a las 41 viviendas correspondientes con 
la 2ªFASE Y ÚLTIMA DE UN TOTAL DE 85 V.P.O. 

 
 III.- Consta en expediente informe emitido por la Tesorería Municipal 
de fecha 14 de enero de 2021 en el que se recoge que a dicha fecha no  constan 
deudas pendientes en la Recaudación Municipal en período ejecutivo a nombre de 
los siguientes contribuyentes: 
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• JUAN LUIS ANDRADES RUIZ-HENESTROSA con N.I.F. 
31.326.253-T 
• ESPERANZA DELGADO SERRANO con N.I.F. 52.310.609-F 

 
 IV.- A la vista de los antecedentes expuestos, cabe significar lo 
siguiente: 
 
 Tal como se desprende de la cláusula séptima del pliego 
administrativo, la cancelación de la condición resolutoria operaría si se cumple lo 
en ella dispuesto, esto es, edificar en la parcela en el plazo máximo de 2 años, a 
contar desde la fecha de adjudicación definitiva, debiendo realizarse las obras de 
la edificación en el plazo que fije el proyecto técnico autorizado o en su caso, en 
la propia licencia municipal de obras, pero siempre dentro del plazo establecido 
para edificar en la misma. 
 
 De hecho, dicha cancelación podía llevarse a cabo, sin necesidad de 
concurrencia del Ilmo. Ayuntamiento, si dentro del plazo estipulado para realizar 
la edificación, el interesado hubiera hecho constar en el Registro de la Propiedad, 
mediante el otorgamiento de la correspondiente escritura pública de declaración 
de obra nueva terminada, haber realizado la obra en base a un proyecto técnico, 
haciendo mención a la obtención de la licencia municipal de obras y certificado 
final de terminación de la misma. 
 
 Por tanto, con la acreditación de dichos extremos, la cancelación de 
la a condición resolutoria operaría sin más trámites. 
 
 Partiendo de lo antes expuesto, y en atención a los antecedentes 
recogidos, dichos condicionantes se han cumplido: 
 
 Así, las obras, que se ejecutaron en dos fases, fueron terminadas en 
el plazo máximo de dos años a contar desde el 13 de enero de 1997, fecha de la 
adjudicación definitiva, toda vez que la primera y segunda fase finalizaron el 30 
de septiembre y 15 de diciembre de 1998, respectivamente, contando el conjunto 
de las 85 viviendas resultantes con la correspondiente Certificación de 
Calificación Definitiva de Viviendas protegidas. 
 
 Por lo que se refiere al resto de obligaciones previstas en el pliego 
(6.2, 6.3, 6.4 y 6.5), las mismas no gozan del mismo carácter de condición 
resolutoria expresa que la obligación de edificación en plazo antes analizada. A 
entender de quien suscribe, y salvo superior criterio, en caso de que se apreciara 
incumplimiento de alguno de dichos condicionantes, sería de aplicación lo 
dispuesto en el artículo 1.124 del Código Civil, en virtud del cual el Ayuntamiento 
tendría la opción de resolver o exigir su cumplimiento. 
 
 Toda vez que la adjudicación de la parcela en cuestión se tramitó 
por el Negociado de Contratación, se ha interesado al mismo se informe sobre si 
consta tramitado expediente de resolución por causa de incumplimiento de las 
obligaciones impuestas por el pliego, informándose al respecto que consultado 
expediente instruido para la enajenación de la parcela número 6 del P.P.1, no 
consta en el mismo que se haya tramitado procedimiento de resolución del 
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contrato de compraventa que se formalizó a favor de la entidad Ferragut S.A. por 
la mencionada parcela. 
 
 Tampoco consta en el Negociado de  Patrimonio expediente de 
resolución tramitado al efecto.  
  
 En cualquier  caso, en opinión de quien suscribe, teniendo en cuenta 
que las obligaciones sujetas a condición resolutoria expresa se han cumplido, 
todas ellas encaminadas a la ejecución en el plazo señalado en la cláusula séptima 
del pliego de la construcción de  promoción de viviendas protegidas, que obtuvo 
su calificación definitiva como tales y que con tal carácter se encuentran inscritas 
en el Registro de la Propiedad, optar por la resolución del contrato de 
enajenación por incumplimiento de alguna de las obligaciones no constitutivas de 
condición resolutoria expresa, podría resultar desproporcionada en cuanto que 
podría conllevar la resolución de las ventas de las viviendas resultantes. 
 
 La regularización de la situación, en su caso, exigiendo el 
cumplimiento de la obligación que se tratase, sería la opción más proporcionada. 
 
 V.- A la vista de lo anterior se concluye que procede acordar la 
cancelación en el Registro de la Propiedad de la condición resolutoria con la que 
aparece gravada la finca registral 27.163, propiedad de don Juan Luis Andrades 
Ruiz-Henestrosa y doña Esperanza Delgado Serrano. 
 
 Los gastos que se deriven de la cancelación de esta condición 
resolutoria en el Registro de la Propiedad, sobre la finca 27.163, serán por cuenta 
exclusiva de la parte interesada. 
 
 Es cuanto se puede informar al respecto, salvo mejor criterio 
fundado en derecho.” 
 
 Por todo lo expuesto y a la vista del informe anteriormente 
transcrito, se propone al Pleno la adopción de los siguientes acuerdos: 
 
PRIMERO.- Conceder autorización a don Juan Luis Andrades Ruiz-Henestrosa 
y doña Esperanza Delgado Serrano, para la cancelación de la condición 
resolutoria impuesta por este Ayuntamiento en el Registro de la Propiedad 
sobre la finca registral número 27.163. 
 
SEGUNDO.- Dar traslado del presente acuerdo a los interesados, siendo los 
gastos que se deriven de la cancelación de esta condición resolutoria en el 
Registro de la Propiedad, sobre la finca 27.163, por cuenta exclusiva de los 
solicitantes. 

 
TERCERO.- Facultar al Sr. Alcalde-Presidente y/o al Teniente de Alcalde 
Delegado de Patrimonio que suscribe para la firma de cuantos documentos 
públicos y/o privados sean necesarios para llevar a término el presente 
acuerdo.” 
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 Se dan por reproducidas las intervenciones recogidas en el punto 
3º. 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la propuesta del Sr. 
Teniente de Alcalde Delegado de Patrimonio, dictaminada por la Comisión 
Informativa General y Permanente, la misma queda aprobada por unanimidad 
de los veintiún miembros que constituyen la totalidad de la Corporación (doce 
del Grupo Municipal Socialista, cinco del Grupo Municipal del Partido Popular y 
cuatro del Grupo Municipal Mixto). 
 
 
 
PUNTO 5º.- PROPUESTA DE LA SRA. CONCEJAL DELEGADA DE FOMENTO 

ECONÓMICO, FORMACIÓN Y EMPRENDIMIENTO, Dª JUANA Mª 
MONTES DELGADO, PARA SOLICITAR AL GOBIERNO DE LA 
JUNTA DE ANDALUCÍA A RESOLVER FAVORABLEMENTE Y A LA 
MAYOR BREVEDAD EL PROYECTO “ACTUACIÓN CONJUNTA DE 
DOTACIÓN Y MODERNIZACIÓN DE ESPACIOS PRODUCTIVOS DE 
LA PROVINCIA DE CÁDIZ”. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 4º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente, POR 
UNANIMIDAD de los miembros de la Comisión presentes, es decir, con el VOTO 
A FAVOR (11) DEL SR. PRESIDENTE ACCIDENTAL, D. Daniel Manrique de Lara 
Quirós; de los representantes del GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª 
Encarnación Niño Rico, Dª Juana Mª Montes Delgado, D. Jesús López Verano, 
D. José Antonio Medina Sánchez y Dª Nuria López Flores; de las 
representantes del GRUPO MUNICIPAL POPULAR, Dª Auxiliadora Izquierdo 
Paredes, Dª Nazaret Herrera Martín-Niño y Dª Macarena Lorente Anaya; y de 
los representantes del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, Dª Esther Ceballos-Zúñiga 
Liaño, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido, D. Gilberto Bernal Reyes y D. Moisés 
Rodríguez Fénix, acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la siguiente 
propuesta de la Sra. Concejal Delegada de Fomento Económico, Formación y 
Emprendimiento, Dª Juana Mª Montes Delgado, para solicitar al Gobierno de la 
Junta de Andalucía a resolver favorablemente y a la mayor brevedad el 
proyecto “Actuación conjunta de Dotación y Modernización de Espacios 
Productivos de la provincia de Cádiz”, debiendo elevarse al Excmo. 
Ayuntamiento Pleno para su aprobación: 
 
 La Orden de 20 de julio de 2018 aprobó las bases reguladoras 
para la concesión de subvenciones a las Diputaciones Provinciales de 
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Andalucía, en régimen de concurrencia no competitiva, para el desarrollo de 
un programa de actuaciones conjuntas de dotación y modernización de 
espacios productivos y de innovación LocalizaIn+_Cualificación. 
 
 Mediante la orden de 9 de octubre de 2018 la Agencia IDEA 
convocó para el año 2018, la concesión de subvenciones acogida a la Orden de 
20 de julio de 2018, para aquellas actuaciones que contribuyan al 
reforzamiento de las capacidades de los espacios productivos o de innovación, 
mediante la realización de actuaciones orientadas a la mejora de dotaciones 
de estos enclaves. 
 
 De conformidad con lo establecido en el apartado 5 del Cuadro 
Resumen de la Orden reguladora, la convocatoria establecía un máximo de 
1.875.000 € de ayudas FEDER, por entidad beneficiaria, es decir, por 
Diputación provincial y convocatoria, excepto en el caso de actuaciones 
financiadas con cargo a las disponibilidades presupuestarias vinculadas a la 
Inversión Territorial Integrada (ITI) de la Provincia de Cádiz, para las que se 
destinaban en esta convocatoria 4.000.000 € adicionales de ayudas FEDER. 
 
 Los proyectos objeto de subvención debían responder a la 
consideración de actuaciones conjuntas y ser promovidos por las Diputaciones 
Provinciales. 
 
 En este contexto y, a la vista de la Convocatoria mencionada 
anteriormente, la Diputación de Cádiz, a través del Área de Empleo, presentó 
a la misma el 28 de diciembre de 2018, dentro del plazo y conforme a los 
requerimientos formales establecidos, el proyecto “Actuación conjunta de 
Dotación y Modernización de Espacios Productivos de la provincia de Cádiz”. 
 
 El presupuesto total para la “Actuación conjunta de Dotación y 
Modernización de Espacios Productivos de la provincia de Cádiz” solicitada 
asciende a 7.343.750,00 €, financiado por Feder en un 80% (5.875.000,00 €) 
y por la Diputación Provincial de Cádiz en un 20% (1.468.750,00 €), 
distribuido inicialmente en las siguientes anualidades: 
 
Total  Año 2019  Año 2020  Año 2021 
Financiación Feder 
(80%)  

5.875.000,00  960.000,00  2.457.500,00  2.457.500,00 

Cofinanciación 
Diputación (20%)  

1.468.750,00  240.000,00  614.375,00  614.375,00 

Total  7.343.750,00  1.200.000,00  3.071.875,00  3.071.875,00 
 
 Las actuaciones contempladas en esta Actuación Conjunta están 
orientadas a la mejora de la dotación de los espacios productivos conforme a 
las necesidades detectadas por los municipios, asegurando así que 
contribuirán al reforzamiento de las capacidades de los mismos. 
 
 Aunque la entidad beneficiaria de la subvención de la Agencia 
IDEA será la Diputación Provincial de Cádiz y es ésta quien figurará como 
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entidad promotora, las actuaciones comprendidas en la actuación conjunta se 
realizarán en espacios productivos municipales que reúnan la condición de 
suelos urbanos y hayan sido debida y definitivamente recibidos por los 
Ayuntamientos competentes.  
 
 Para diseñar la actuación conjunta y solicitar la subvención a la 
Agencia IDEA en tiempo y forma, la Excma. Diputación Provincial de Cádiz 
solicitó propuestas a todos los municipios de la provincia, de las cuales saldrán 
aquellos que conformarán la actuación conjunta y consiguientemente, 
contarán con financiación para la realización de actuaciones de dotación y 
modernización solicitadas por los Ayuntamientos competentes. Las 
inversiones se financiarán en un 80% con cargo al Programa Operativo 
FEDER Andalucía 2014–2020, y en un 20% por la Diputación Provincial de 
Cádiz. 
 
 A tal efecto, este Ayuntamiento, con fecha 12 de diciembre de 
2018, tramitó propuesta de actuación en el Polígono Industrial de Rota, que 
incluye actuaciones de mejora de las dotaciones de abastecimiento de agua y 
dotación y mejora de infraestructuras de servicios comunes y espacios libres, 
conforme al cuadro que se detalla a continuación, con una distribución 
presupuestaria de carácter provisional, supeditada a la continuación de los 
trámites necesarios para la obtención de la resolución de la solicitud de 
subvención a la Agencia de Innovación y Desarrollo de Andalucía – IDEA: 
 
MUNICIPIO UBICACIÓN 

ESPACIO 
ACTUACIONES Total actuaciones de 

Dotación y 
Modernización y 
Señalética 

Dotación y Modernización Señalética 

Rota PI Rota 224.338,50  9.933,13 234.271,63 

 
 Las bases reguladoras para la concesión de subvenciones a las 
Diputaciones Provinciales de Andalucía en régimen de concurrencia no 
competitiva para el desarrollo de un programa de actuaciones conjuntas de 
dotación y modernización de espacios productivos y de innovación 
LocalizaIn+_Cualificación, establecían un plazo de resolución de 3 meses, 
contados a partir de la fecha en que la solicitud haya tenido entrada en el 
Registro del órgano competente para su tramitación, es decir, en marzo del 
2019. 
 
 Hasta la fecha no se ha recibido en esta Diputación, Resolución 
provisional de la Agencia Idea, relativa a la “Actuación conjunta de Dotación y 
Modernización de la provincia de Cádiz”. 
 
 La propia Orden de 20 de julio de 2018, en su exposición de 
motivos refleja que los espacios productivos desempeñan un papel muy 
relevante para el desarrollo empresarial en su rol de facilitación del 
asentamiento y crecimiento de empresas, así como la mejora de su posición 
competitiva y, por ende, de su capacidad para generar empleo estable y 
calidad, cuestión fundamental en nuestra provincia. 
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 La conformación de estos espacios productivos, la calidad en los 
suministros eléctricos, el acceso de redes de voz y datos de alta capacidad, la 
adecuada organización de la movilidad de los espacios, la sostenibilidad o la 
seguridad de estos enclaves, constituyen, sin que ello suponga una relación 
exhaustiva, factores determinantes de la competitividad de los mismos y, por 
consiguiente, de las empresas asentadas en ellos. 
 
 La cualificación de los espacios productivos y de innovación, 
constituye un factor de cohesión por cuanto posiciona a los distintos 
municipios en condiciones de ofrecer emplazamiento dentro de su término a 
iniciativas empresariales, en la mayoría de los casos promovidas por pequeñas 
y medianas empresas locales, que, de otro modo, habrían de desarrollarse 
fuera de los mismos alrededor de otras áreas industriales y de servicios mejor 
dotadas y, por lo general, coincidentes geográficamente con áreas urbanas de 
tamaño mediano y grande. Profundizar en la dotación y modernización de 
espacios productivos es, por tanto, una forma de propiciar un desarrollo 
cohesionado y armónico que posibilita fijar población, empresa y, por 
consiguiente, renta a municipios en zonas más rurales, evitando también la 
despoblación. 
 
 En este sentido, la Diputación Provincial está íntimamente ligada 
a este binomio competitividad-cohesión y viene contribuyendo de forma muy 
relevante al sostenimiento de riqueza de esta provincia. 
 
 La pandemia de la Covid-19 está provocando además de un 
terrible impacto sanitario en la provincia de Cádiz, un devastador impacto 
económico, que está relacionado con la escasa diversificación del tejido 
productivo y el escaso tamaño y competitividad de sus empresas, para los que 
la inversión de Espacios Productivos debería favorecer con un efecto 
multiplicador. 
 
 La estructura económica de las regiones va a condicionar las 
posibilidades de recuperación. Cádiz, con más del 45% en servicios de bajo 
valor añadido, con menos del 14% de actividad en el sector industrial, con 
sector empresarial atomizado, la sitúa en una situación de desventaja 
estructural que es necesario solventar con el esfuerzo de todas las 
administraciones. 
 
 En este marco la convocatoria de actuaciones conjuntas de 
dotación y modernización de espacios productivos y de innovación promovida 
por la Diputación de Cádiz resultará una medida eficaz anticíclica ante la crisis 
económica en dos sentidos, por una parte por el propio efecto de reactivación 
económica del gasto público en el desarrollo de las inversiones y por otro por 
el propio sentido de generación de riqueza por la inversión resultante en 
innovación productiva generadora de valor añadido para la provincia. 
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 Por otro lado, la Inversión Territorial Integrada (ITI), recoge un 
compromiso presupuestario de 15.000.000€ adicionales de ayuda FEDER para 
la provincia de Cádiz de los que esta primera convocatoria solo recogía 
4.000.000€. Dos años después de la primera convocatoria, se hace urgente 
que al igual que otros proyectos generadores de empleo para nuestra 
provincia recogidos en la ITI se reactive y se ponga en marcha de inmediata 
con toda la financiación disponible. 
 
 Igualmente, la Diputación de Cádiz tiene recogido en su 
presupuesto de 2020 el importe de esta actuación que tenía previsto ejecutar 
en el 2019 y 2020 (4.217.875,00 €), correspondiendo 854.375,00 € a la 
cofinanciación. 
 
 Por todo ello, PROPONGO: 
 
PRIMERO.- Instar al Gobierno de la Junta de Andalucía a resolver 
favorablemente y a la mayor brevedad el proyecto “Actuación conjunta de 
Dotación y Modernización de Espacios Productivos de la provincia de Cádiz”, 
solicitado en el marco de la convocatoria para el 2018 de la Agencia IDEA, de 
las ayudas reguladas en la Orden de 20 de julio de 2018, para la concesión de 
subvenciones a las Diputaciones Provinciales de Andalucía en régimen de 
concurrencia no competitiva para el desarrollo de un programa de 
actuaciones conjuntas de dotación y modernización de espacios productivos y 
de innovación. LocalizaIn+ Cualificación. 
 
SEGUNDO.- Instar al Gobierno de la Junta de Andalucía, a que de manera 
urgente publique la orden con los 11.000.000€ restantes que corresponden al 
total de financiación comprometida en la ITI para este proyecto en la provincia 
de Cádiz. 
 
TERCERO.- Dar traslado del presente acuerdo al Consejo de Gobierno de la 
Junta de Andalucía, a la Agencia IDEA y a la Diputación Provincial de Cádiz.” 
 
 
 Inicia el turno de intervenciones la Concejal proponente, Dª 
Juana Mª Montes, manifestando que quiere hacer un resumen explicativo 
desde el inicio del proyecto de actuación conjunta de dotación y 
modernización de espacios productivos de la provincia de Cádiz. 
 
 Así, indica que en julio 2018 sale una Orden aprobando las bases 
reguladoras para la concesión de subvenciones a las Diputaciones Provinciales 
de Andalucía, en régimen de concurrencia competitiva, para el desarrollo de 
un programa de actuaciones conjunta de dotación y modernización de 
espacios productivos y de innovación, localización y cualificación. 
 
 Asimismo, expone que la convocatoria establecía un máximo de 
1.875.000 € de ayuda por Diputación Provincial y convocatoria, excepto las 
actuaciones financiadas con cargo a las disponibilidades presupuestarias 
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vinculadas a la inversión territorial integral (ITI) de la provincia de Cádiz, para 
la que se destinaban  en esta convocatoria más de 4 millones de euros más de 
ayudas FEDER y que los proyectos deberán ser actuaciones conjuntas y 
promovidos por las Diputaciones Provinciales, siendo las actuaciones que se 
aprueban en las convocatorias las siguientes:  
- Categoría 1, actuaciones de mejoras de gestionabilidad y 
prestación de servicios de valor añadido a las personas usuarias, 
- Categoría 2, actuaciones de mejoras de la dotaciones de 
suministros. 
-  Categoría 3, dotación y mejora de infraestructura de servicios 
comunes.  
 
 Continúa diciendo la Sra. Montes Delgado que la Diputación de 
Cádiz, a través del Área de Empleo, presentó la convocatoria el 28 de 
diciembre, en plazo y conforme a los requerimientos formales establecidos, 
ascendiendo el presupuesto total para la actuación conjunta anteriormente 
mencionada a 7.343.750 euros, financiados por los Fondos Feder en un 80%, 
5.875.000 euros, y por la Diputación Provincial de Cádiz en un 20%, 
1.468.750 euros, y así se tendría un total de 7 millones de euros.  
 
 Igualmente expone que en las bases que se mandó a los 
Ayuntamientos se tenían en cuenta los metros de polígono industrial, las 
empresas instaladas, el desempleo, etc., y este Ayuntamiento, en fecha 12 de 
diciembre, tramitó una propuesta de actuación en el polígono industrial de 
Rota, que incluye actuaciones para mejorar el mismo, que tiene una superficie 
de 175.430 metros cuadrados y un total de 158 empresas instaladas, siendo las 
actuaciones propuestas por este Ayuntamiento y presupuestos provisionales: 
nuevas redes de abastecimiento de agua potable, mejora en calzada y 
creación de nuevas rotondas y mejoras en zonas verdes, ascendiendo el 
presupuesto total de actuaciones a 234.271,63 euros, de los que 224.338,50 
euros son para dotación y modernización de espacios productivos y 9.933,13 
euros para señalítica, considerando que la situación supone una oportunidad 
para fortalecer este espacio industrial, puesto que se trata de un conjunto de 
actuaciones en infraestructuras e instalaciones que, teniendo como objetivo la 
dotación y modernización de espacios productivos o de innovación, suponen 
una mejora de la competitividad de empresas allí instaladas y la adaptación de 
las nuevas a las demandas de los espacios y de las empresas. 
 
 Añade la Concejal Dª Juana Mª Montes que el Ayuntamiento de 
Rota tiene consignado 45.000 euros en los presupuestos municipales de este 
año, al objeto de complementar estas actuaciones, condicionadas a la 
resolución favorable de la Agencia IDEA. 
 
 De igual modo, refiere que, a finales de 2018, la Diputación 
Provincial presentó todos los proyectos enviados por todos los Ayuntamientos 
y la resolución tenía que estar en el plazo de tres meses, recibiendo en el mes 
de abril un requerimiento de la Agencia IDEA, que subsanó en el mismo mes; y 
en junio de 2020, un año después, y también con la pandemia en medio, 
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seguían sin tener ninguna noticia alguna, por lo que el 31 de julio de 2019 
volvió a requerir la Diputación respuestas y la misma fue que estaban a la 
espera del Consejo de Gobierno; en noviembre de 2020 llevaron una moción al 
Pleno de la Diputación en la línea que se ha contado y fue aprobado por 
unanimidad por todos los partidos políticos, instando a la Junta de Andalucía 
el total de unos 11 millones de euros, resultando evidente la necesidad de dotar 
a los espacios productivos de esas mejoras. 
 
 Hace constar asimismo que estos proyectos tenían un plazo de 
32 meses, que ya no tienen, pero además la Junta de Andalucía dice que a 
mediados de 2023 tienen que estar ejecutadas todas las obras, lo que quiere 
decir que el tiempo que tendrían desde ahora mismo, que aún no tienen la 
resolución, sería de 24 meses, sin embargo hasta la fecha no se ha recibido en 
Diputación resolución provisional de la Agencia IDEA relativa a este proyecto, 
siendo los implicados 31 Ayuntamientos beneficiarios de estos fondos, que 
necesitan de estas subvenciones, que se resuelvan cuanto antes y que la 
Junta desbloqueara estos fondos, que llevan bloqueados tres años. 
 
 Por todo ello, propone la aprobación del Pleno: 
 
Primero: Instar a la Junta de Andalucía a resolver favorablemente, a la 
mayor brevedad posible, la actuación conjunta dotación y modernización de 
espacios productivos de la provincia de Cádiz, solicitando en el marco de la 
convocatoria para el 2028 de la agencia de las ayudas reguladas en la orden 
20 de julio de 2018, para la concesión de subvenciones para las Diputaciones 
Provinciales de Andalucía, en régimen de concurrencia no competitiva, para el 
desarrollo de un programa de actuaciones conjuntas de dotación y 
modernización de espacios productivos y de innovación, localización y 
cualificación. 
 
Segundo: Instar al Gobierno de la Junta de Andalucía que, de manera 
urgente, publique la Orden con los 11 millones de euros restantes, que 
corresponden al total de financiación comprometida en la ITI para este 
proyecto, en la provincia de Cádiz. 
 
Tercero: Dar traslado del presente acuerdo al Consejo de Gobierno de la 
Junta de Andalucía, a la Agencia IDEA y a la Diputación Provincial de Cádiz. 
 
 
 A continuación, toma la palabra el Concejal del Grupo Municipal 
Mixto (Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía), D. Gilberto M. Bernal, exponiendo 
que tiene que reconocer que cuando leyó esta moción del PSOE se quedó un 
poco patidifuso, porque que el PSOE de Andalucía hable de innovación, de 
proyecto, de plazo de resoluciones y que precisamente ahora le entren las 
prisas, en este año, además que le resulta curioso que la moción solo habla del 
2018 en adelante, como si no hubiera más pasado, pareciendo que se olvida de 
lo que ha hecho ese partido antes de la fecha que el PSOE de Andalucía 
expone en su moción.  
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 Expone que en marzo de 2019 se cifró en un 19,78% el grado de 
ejecución de los Fondos Europeos, correspondientes al periodo 2014-2020, 
por parte de Andalucía, respecto a la programación total hasta el 2020, siendo 
un porcentaje acumulado del 30,20 respecto a la programación del 2015-2018, 
por tanto, al igual que entiende que algunos proyectos europeos son 
complicados a la hora de su justificación, eso no puede ser una excusa para 
que la gestión no sea eficiente, por ello a su entender es una barbaridad y una 
responsabilidad que más de 4.000 millones euros de los 14.000 millones del 
fondo de Andalucía, que recibió en los periodos de 2013-2016, se quedaran sin 
ejecutar por el PSOE de Andalucía, pero al parecer ese dinero no era 
importante para la provincia de Cádiz. 
 
 Asimismo señala el Sr. Bernal Reyes que la Junta gestionó 
directamente tres programas operativos regionales en el período 2014-2020, 
que se aprobaron a finales del 2015, con un retraso de prácticamente dos 
años, pero no fue hasta el 2017 cuando se pusieron en marcha los 
procedimientos para la gestión de estos programas 2014-2020, destacando la 
dejadez, que no solo lo llamaría dejadez, sino una dejadez acumulada de años 
y años, que es lo que han tenido, pero ahí queda en el pasado oscuro de la 
historia de Andalucía, pero lo que tienen ahora, que es lo importante, es la 
iniciativa de la Junta para acelerar la tramitación y reforzar la estructura de 
gestión que han permitido agilizar de forma significativa la implementación de 
la financiación europea, alcanzando a 31 de diciembre de 2019, que son datos 
verificables y públicos, unos objetivos de certificación del 109%, impensable 
en ninguna etapa del PSOE en Andalucía, significando ese porcentaje en euros 
un objetivo de certificación de más de 1.003 millones de euros frente a los 378 
millones de media anual justificado desde que se puso en marcha el marco 
financiero actual, desde 2014 hasta diciembre de 2018. 
 
 Para finalizar manifiesta el Concejal de Ciudadanos que entiende 
que les entre las prisas ahora, porque el momento es delicado, y de hecho en 
el día de ayer la Junta desbloqueó 5,3 millones para mejorar 36 espacios 
productivos gaditanos, 26 de mayo de 2021, por tanto, por responsabilidad, 
porque beneficia a los roteños y porque es lo que importa, solicitan que esta 
moción se retire, puesto que llega tarde, pero aun en el caso de no retirarse el 
voto de Ciudadanos será a favor. 
 
 
 D. Pedro Pablo Santamaría, Concejal del Grupo Municipal Mixto 
(Partido Izquierda Unida Andalucía), interviene manifestando que se queda un 
poco perplejo también escuchando la intervención del compañero de 
Ciudadanos, volviendo a sacar históricos, pero la realidad es la que es, que el 
polígono industrial está con una necesidad de infraestructuras bastante 
urgente y que esta propuesta viene reclamándola, así como también AECIRO y 
todos los pymes locales, desde hace muchos años, opinando que lo que 
debería explicar Ciudadanos cuando habla de que se ha desbloqueado es qué 
quiere decir eso de que estaba bloqueado, si por algún motivo estaría 
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bloqueada esa ayuda que se pide en 2018, ya que por lo menos el término es 
sospechoso. 
 
 Plantea que desde Izquierda Unida simplemente lo que quieren 
aportar es que, dado que se reunieron con AECIRO, con los autónomos y las 
pequeñas y medianas empresas el año pasado por toda la situación del covid, 
uno de los puntos que salió sobre la mesa eran esas carencias que tenía el 
polígono industrial roteño, el antiguo polígono industrial, y en ese sentido han 
conseguido que en el presupuesto de 2021, como ha dicho la Delegada, se 
incluya una partida presupuestaria que complementa con 45.000 euros esos 
fondos que vendrán de la ITI, por lo tanto si se ha desbloqueado, entre 
comillas, es beneficioso para todos, opinando que deben de remar todos en 
pro de lo que necesitan de verdad los comerciantes, pymes y autónomos y que 
tienen que estar de enhorabuena, no sabiendo por qué tienen que estar 
constantemente con la lucha de política de un pasado que no lleva a nada 
bueno. 
 
 
 En representación del Grupo Municipal del Partido Popular 
interviene el Sr. Curtido Naranjo exponiendo que hoy aquí se ha hablado de lo 
que es esta iniciativa que el Gobierno andaluz puso en marcha para apoyar la 
dotación y modernización de los espacios productivos o de innovación de 
Andalucía, a través de la Diputaciones, que no es más que revitalizar, dotar y 
mejorar las condiciones de los polígonos industriales, en este caso de Rota, 
que presentó el polígono industrial de Rota. 
 
 Refiere que es verdad, como se ha dicho, que se ha 
desbloqueado en el día de ayer esta ayuda, por importe de 5,3 millones de 
euros, que también era un presupuesto subvencionable de más de 230.000 
euros, con una serie de actuaciones, que también ha explicado la Delegada, y 
que podrían entrar a analizar, señalando que, por su parte, si está de acuerdo 
en algo que ha comentado el compañero de Izquierda Unida es que cuando 
una propuesta es buena para Rota lo es y necesita descargarla de esta tralla 
política a la que en muchas ocasiones, de manera errónea, están 
acostumbrados, si bien no es menos cierto, sorprendiéndole no haberlo 
escuchado en las palabras de la propia Delegada, que debería de saberlo y da 
por hecho que lo sabe, que en el día de ayer se desbloqueó, y si bien es cierto 
que el compañero de Ciudadanos ha dicho desbloqueo, tampoco es menos 
cierto que el compañero de Izquierda Unida ha dicho que por qué se 
encontraba bloqueado, que en realidad era porque había que solventar 
diferentes aspectos técnicos y jurídicos que se habían dado en la convocatoria 
de 2018 y que no aseguraban la viabilidad y la concesión, justificación y 
garantía de verificación que después más tarde se tendría que dar ante la 
propia Comisión Europea, por tanto, a su entender el debate de hoy es 
necesario, la propuesta se había presentado, previa a la aprobación que se dio 
en el día de ayer, le consta que por la propia Diputación Provincial se andaba 
deprisa y corriendo, instando a todos los Ayuntamientos a presentar esta 
moción, para ver si se podía coger en un renuncio a la Junta de Andalucía y 
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afortunadamente para estos municipios no ha sido así porque se ha fallado a 
favor y se ha resuelto esta iniciativa, que también viene recogida en mayor 
parte por la inversión territorial integrada, por la ITI, reiterando que el debate 
era necesario, pero que no su votación, puesto que ya está aprobado, por lo 
que entiende que debería retirarse esta propuesta que están debatiendo, no 
sabiendo si finalmente se hará o no así. 
 
 En otro orden de cuestiones, aludiendo a lo comentado por parte 
de la Delegada cuando ha hablado de que es la Junta de Andalucía la que dice 
que en 2023 tienen que estar terminadas las obras, refiere el Concejal del 
Partido Popular que no es que lo diga la Junta de Andalucía, sino que viene 
recogido y se debería de conocer la normativa comunitaria europea referente 
a la ITI, donde no cabe más allá de 2023 para tener ejecutados, incluso 
justificados, todos estos proyectos. 
 
 Finalmente, expone que, sin más ánimo de intentar politizar el 
tema, quizás estarían hablando de otras circunstancias actuales si realmente 
se hubiera tenido otra diligencia a la hora de gestionar estos fondos por el 
anterior Gobierno en la Junta, como es el Partido Socialista, porque aunque 
afortunadamente este proyecto no haya corrido peligro, sí es verdad que se 
han visto abocados a no poderse ejecutar, porque no se han gestionado con la 
diligencia necesaria, por lo tanto, no han corrido la suerte que ha tenido por 
ejemplo este municipio con la consecución de estos más de 230.000 euros 
para beneficiarse el Polígono Industrial de Rota y todos los comerciantes del 
mismo, mostrando su satisfacción porque se haya fallado favorablemente y se 
haya resuelto, entendiendo que se retirará esta propuesta y no será necesario 
votarla. 
  
 
 Interviene la Concejal Dª Juana Montes, en representación del 
Grupo Municipal Socialista, dirigiéndose especialmente al Partido Popular y a 
Ciudadanos, y también a los demás miembros de la Corporación, diciendo que 
por supuesto tiene conocimiento de la nota de prensa, preguntándole al Sr. 
Curtido si en serio le quiere decir que después de tres años bloqueado, cuando 
han presentado propuestas defendiendo subvenciones que afectan al polígono 
industrial de Rota, que se publica el pasado lunes 24 la propuesta de este 
Ayuntamiento que eleva a Pleno para reclamar a la Junta que resolviera de 
una vez por todas las ayudas destinadas a este proyecto, que llevaba 
bloqueado 3 años, y 3 días después salga la nota de prensa que dice que está 
desbloqueado, de lo cual se alegra, pero es muy raro que la Junta desbloquee 
los fondos, que permitirán invertir más de 230 millones de euros en el 
polígono industrial, con lo que se llenaba la boca el Concejal del Partido 
Popular haciendo la nota de prensa, donde además dijo que a Rota le sienta 
bien el Gobierno de la Junta de Andalucía, cuando a Rota primeramente le 
sienta bien el Gobierno de nuestro Alcalde, Javier Ruiz Arana, opinando que es 
de vergüenza venir diciendo que le sienta bien a Rota el Gobierno de la Junta 
de Andalucía, cuando a los roteños y roteñas han escuchado por ella el trabajo 
que ha llevado y el proceso de espera. 
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 Asimismo, se dirige a los ciudadanos preguntándoles como lo 
ven, después de haber sufrido este bloqueo, trabajando en la Junta y 
suponiéndose que pregunta por las cosas del pueblo de Rota, tan necesario 
como su polígono industrial, sin embargo han salido corriendo con la nota de 
prensa, hoy, después de tres años, como si estuvieran salvando a Rota, 
cuando a finales de 2018 el Partido Socialista ya la dejó aprobada y en vigor, y 
el Partido Popular de la Junta de Andalucía solo tenía que resolver en el plazo 
de tres meses, después de la subsanación que realizó de inmediato, la 
Diputación Provincial de Cádiz a principios de 2019, pero en su nota de prensa 
de hoy dice que problemas técnicos y jurídicos han motivado el retraso en el 
desbloqueo de los fondos, pero en tres días después de la nota del Equipo de 
Gobierno da la casualidad que sale el Sr. Curtido diciendo que está 
desbloqueado, afortunadamente. 
 
 Concluye diciendo que, después de lo que ha dicho, espera que 
los ciudadanos tengan constancia de todo del proceso que se ha llevado y de 
lo que ha pasado, que después de tres años en tres días desde que pusieron la 
propuesta se ha desbloqueado, afortunadamente, alegrándole el hecho de que 
hayan reclamado porque el efecto ha sido que la Junta de Andalucía se ha 
puesto las pilas, por tanto, la propuesta no se retira hasta que no esté 
aprobado por el Consejo de Gobierno y siguen adelante con su propuesta. 
 
 
 El Sr. Rodríguez Fénix, Concejal del Grupo Municipal Mixto 
(Partido Podemos), toma la palabra exponiendo que no  ha querido hacer uso 
de su primer turno de intervención porque quería saber por dónde iba a ir el 
debate, viendo las ultimas noticias que tenía, congratulándose desde su Grupo 
que por fin haya tenido efecto, aunque les hubiese gustado que hubiese sido 
un poco antes, entendiendo que tampoco ha sido a través de la presión que ha 
hecho el Ayuntamiento con esta moción o a través de la presión que ha podido 
hacer el Partido Popular de Rota, pero imagina que tendrá que ver con la 
presión que se ha hecho por todos los grupos a nivel provincial o con la 
presentación de este tipo de propuestas que se haya acelerado un poco el 
proceso. 
 
 Reitera que se congratula de que se puedan poner en marcha la 
mayoría de los proyectos, aunque solo conocen el de Rota, y que va servir 
para solucionar o solventar ciertas deficiencias que presenta, opinando que 
otra vez se vuelve también a apostar por lo mismo, en Rota en este caso no se 
da, pero sí que hay muchos municipios donde los polígonos son fantasmas, por 
ello les queda esa duda, si las inversiones que se van a realizar en este tipo de 
polígonos van a servir para revitalizarlos, que es lo que se entiende, o va a ser 
más de lo mismo y al final estas inversiones van a caer en saco roto, porque 
algunos polígonos no hay forma de levantarlos. 
 
 Asimismo, pone esto sobre la mesa porque en otros municipios 
desde Unidas Podemos incluso se llevó una proposición no de ley al Congreso 
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de los Diputados que tiene que ver con el proyecto LARS, que es el que tiene 
que ver con el proyecto de Las Aletas Real y Sostenible presentado por el 
anterior alcalde de Puerto Real, Antonio Romero, que implicaba o buscaba 
revalorizar sectores tradicionales, pero aplicando las nuevas tecnologías y el 
desarrollo de las energías renovables en industrias tradicionales de la bahía, 
como puede ser Las Salinas, que llegó al Congreso y fue rechazada por los 
grupos mayoritarios, entendiendo que hay que tener un poco más de miras de 
futuro y tener en cuenta además que se viene trabajando desde la agenda 
2030, la Unión Europea, el mismo Gobierno de España con los fondos Next 
Generation, se supone que se pretende orientar las políticas de empleo o 
reorientarse hacia políticas más sostenibles y que tengan más en cuenta el 
medio ambiente, el entorno natural y, sobre todo, el cuidado y el desarrollo del 
medio ambiente, por eso aunque van a apoyar esta propuesta, porque 
entienden que es necesario revitalizar ciertos polígonos por las deficiencias 
que presenta, pero creen que ya es hora de ir poniendo pasitos o peldaños 
para cambiar el modelo, pudiendo ser buen ejemplo el proyecto LARS el de 
Las Aletas Real y Sostenible, que presentaron los compañeros de Puerto Real 
que sí verdaderamente va a crear un valor añadido y sí va encaminado a todo 
lo que se están proponiendo y la mayoría de propuestas que se traen que 
tienen que ver con la consecución de los objetivos del desarrollo sostenible de 
la Agenda 2030. 
 
 
 El Concejal de Ciudadanos, Sr. Bernal Reyes, interviene para 
responder brevemente a la intervención de Izquierda Unida  y del Partido 
Socialista, diciendo que entiende perfectamente que no se quiera recordar el 
pasado y lo va a dejar ahí y no va a recordar el pasado sino a mirar para el 
presente, incluso para el futuro. 
 
 Explica que los motivos del desbloqueo ya se han comentado por 
el compañero del Partido Popular, incluso lo ha reiterado la Delegada, que tras 
el cierre de la convocatoria de 2018 se detectaron problemas técnicos y 
jurídicos y la Consejería de Transformación Económica ha venido trabajando 
para salvar dicha convocatoria, con objeto de que la región no perdiera ni una 
sola posibilidad de movilizar recursos que repercutan en la economía y el 
empleo. 
 
 Por último, expresa el Sr. Bernal Reyes que le da la impresión 
que no les ha gustado la nota de prensa o no les ha gustado la decisión de la 
Junta de Andalucía, incluso parece que les enfada, indicando que en 
Diputación votaron a favor y hoy votaran a favor. 
 
 
 El Concejal D. Óscar Curtido, Concejal del Grupo Municipal del 
Partido Popular, interviene a continuación indicando que de verdad no 
pensaba intervenir pero dado el berrinche que ha cogido la Sra. Montes 
Delgado con su intervención, dando por hecho, o por lo menos así lo ha 
entendido, de que traía una segunda intervención preparada y la ha querido 
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lanzar o leer sin tener en cuenta cuál ha sido la intervención suya que está 
actuando como portavoz ahora mismo del Partido Popular, invitándola a que 
cuando llegue a casa ponga el video, que queda todo grabado, escuche la 
intervención suya y escuche la segunda intervención de ella, porque quizás le 
de vergüenza, porque se ha dirigido a él diciéndole si tiene vergüenza, no 
entendiendo los términos en los que se ha dirigido a su persona después de 
haber hecho su intervención.  
 
 Aclara que por su parte, en todo momento, ha dicho que la 
propuesta que ha presentado el Gobierno municipal la ha hecho previamente a 
conocer la resolución favorable y que es normal que se presente, porque lo 
que es bueno para Rota es bueno reivindicarlo, sea donde sea y ante el 
Gobierno que sea y por su parte remará siempre a favor de Rota, 
independientemente del cargo que ostente, no debiendo dudarse que si hay 
algo que pueda traer a Rota de manera favorable así lo hará en cada 
momento, sea Concejal o desempeñe el cargo que desempeñe, pero que no 
coja estos berrinches y se escuche luego, porque de verdad se entiende que 
traía una segunda intervención preparada y no le gusta, porque nunca ha 
entrado en un debate dialéctico, pero de verdad cree que no es de recibo, 
pidiéndole nuevamente que  lo escuche. 
 
 Asimismo le dice a la Delegada que seguramente cambiaría de 
opinión si supiera realmente cual es la ejecución de los proyecto ITI que dejó 
el Partido Socialista en la anterior etapa y cuál es la ejecución de estos fondos 
europeos que tienen en la actualidad, y de aquellas tierras estos lodos, por 
tanto, concluye manifestando que no quiere entrar en más discusiones, sino 
que en el día de ayer se desbloqueó, se aprobó, tenía una serie de deficiencias 
técnicas que había que subsanar, se han subsanado en cuanto se ha podido y 
con la maquinaria en marcha y a marchas forzadas por parte de la Consejería 
se ha logrado lo que todos los municipios de la provincia de Cádiz querían, la 
propia Diputación y la Junta de Andalucía, estando de enhorabuena y 
entendiendo que aquí no caben las reprimendas y mucho menos en los 
términos en los que la Concejal Dª Juana Mª Montes se ha dirigido, por tanto 
desde el Grupo Popular, viendo que no se va retirar la propuesta, se van a 
abstener, porque ya está aprobado, ya se ha dado una resolución favorable y 
más pronto que tarde será una realidad. 
 
 
 De nuevo hace uso de la palabra la Sra. Montes Delgado 
diciéndole al Concejal del Partido Popular que ella suele tener el tono alto, por 
eso se puede tomar como un berrinche o como que tiene el tono alto, porque 
normalmente habla muy fuerte, igual que a lo mejor su portavoz habla más 
bajo y mira más la televisión, porque cada uno tiene una forma de hablar 
dentro del Pleno.  
 
 Respecto a lo manifestado por el compañero de Ciudadanos 
cuando hablan de años anteriores, expone que le va a contestar igual que un 
día le contestó a la Sra. Izquierdo, que ella habla de esta legislatura no de las 
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anteriores, porque en esta es cuando ella ha empezado, por tanto, si quieren 
saber algo responderán sus compañeros, pero que ella habla de su trabajo, de 
los trabajos que están haciendo actualmente, pero no de lo anterior, de la 
lucha que tienen día a día desde que están en este nuevo Equipo de Gobierno. 
Asimismo, responde que, al contrario, se alegra mucho, pero quería que los 
ciudadanos supieran lo que se ha pasado para llegar aquí y que, después de 
tres años, en tres días se desbloquee, lo cual es muy fuerte. 
 
 Por último manifiesta que verá el video, pero que no le importa 
porque es roteña y la gente habla igual, porque así hablan muchos andaluces, 
insistiendo en que no es que esté enfadada, sino que ese es su tono de voz. 
 
 
 El Sr. Alcalde interviene exponiendo que le preocupa que este 
sea el proceso del Pleno, con 14 puntos que tienen por delante, porque un 
punto como este, sin ningún tipo de discusión, les ha llevado un tiempo 
considerable. 
 
 Como segunda cuestión, manifiesta que, repasando el contenido 
de la propuesta, no ve absolutamente nada hiriente ni nada de crítica a la 
Junta de Andalucía como para haber tenido la reacción, fundamentalmente de 
Ciudadanos, con respecto a la propuesta que hace el Gobierno municipal, no el 
Partido Socialista, aunque el Gobierno municipal sea del PSOE, pero esta es 
una propuesta del Gobierno municipal y en el Gobierno municipal lo que se 
hace es coger una petición de que se resuelva una subvención que se ha 
pedido, incluso si en los 2 o 3 meses de coger el Gobierno de la Junta de 
Andalucía el Partido Popular y Ciudadanos fueran a decirle que resolviera  
podría entender que les respondieran que les dejaran empezar, pero después 
de más de 2 años cree que no es ningún problema recordarle al Gobierno, sin 
entrar en política o en cuestiones de críticas, que tienen que resolver, por una 
cuestión, que el Polígono Industrial necesita la rehabilitación de la 
urbanización, que hay una red de abastecimiento de agua de fibrocemento de 
los años 80, que les han pedido empresas que necesitan más capacidad y 
conforme se le da un poco de más capacidad saltan las tuberías, por tanto, eso 
es lo que se ha contemplado aquí y no tiene ninguna historia más como para 
que se rasguen las vestiduras a la primera de cambio. 
 
 En definitiva, el Sr. Alcalde agradece que esto se retome y se 
saque adelante, indicando al representante del Grupo Popular que es verdad 
que se ha desbloqueado, pero tiene que ir al Consejo de Gobierno, pidiendo 
que lo apoye, porque si hubiera ido al Consejo de Gobierno ya él sería el 
primero que pediría se votará la retirada de esta moción, pero falta que se 
apruebe, porque se ha acordado por la Agencia IDEA, pero se tiene que 
acordar, por tanto, ante ese paso que falta considera que no debe retirarse, 
reiterando su petición de apoye esta propuesta, porque está en el ánimo de 
toda la Corporación que tengan esa subvención para acometer esa idea. 
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 Manifiesta que no van a hablar del histórico, porque si hablaran 
del histórico, por ejemplo, podría recordar que ese polígono industrial lo hizo 
un Alcalde socialista y que cuando se amplió ese polígono industrial lo hizo el 
segundo Alcalde socialista de la democracia, pero eso lo saben los ciudadanos 
y no van a entrar en esas cuestiones porque siempre va a haber algo que 
podrá achacarse y que podrá ponerse en valor, para un lado o para otro, en 
este tipo de cuestiones, destacando que hay mociones políticas luego para 
entrar a debatir en cuestiones de partido, pero esto es una propuesta del 
Gobierno municipal para sacar adelante una propuesta de subvenciones para 
resolver problemas del polígono industrial, por tanto, pide, sin ánimo de 
confrontación, que esto salga por unanimidad y también que al haberse 
pedido la retirada por el Partido Popular y tener que votarse que se haga en 
contra de retirar el punto. 
 
 
 Se somete a votación la retirada del punto, planteada a 
instancias del Concejal del Grupo Municipal Mixto, D. Gilberto M. Bernal Reyes, 
quedando la misma desestimada por falta de mayoría, al obtener seis votos a 
favor (cinco del Grupo Municipal del Partido Popular y uno del Concejal del 
Grupo Municipal Mixto, D. Gilberto M. Bernal Reyes) y quince votos en contra 
(doce del Grupo Municipal Socialista y tres de los Concejales del Grupo 
Municipal Mixto, Dª Esther Ceballos-Zúñiga Liaño, D. Pedro Pablo Santamaría 
Curtido y D. Moisés Rodríguez Fénix). 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la propuesta de la Sra. 
Concejal Delegada de Fomento Económico, Formación y Emprendimiento, 
dictaminada por la Comisión Informativa General y Permanente, la misma 
queda aprobada por mayoría, al obtener dieciséis votos a favor (doce del 
Grupo Municipal Socialista y cuatro del Grupo Municipal Mixto) y cinco 
abstenciones (del Grupo Municipal del Partido Popular). 
 
 
 
PUNTO 6º.- MOCIÓN DEL SR. CONCEJAL DEL GRUPO MUNICIPAL MIXTO 

(PARTIDO IZQUIERDA UNIDA ANDALUCÍA), D. PEDRO PABLO 
SANTAMARÍA CURTIDO, RELATIVA A LA INCLUSÓN DEL DISEÑO 
DE LA VÍA VERDE “ENTRE RÍOS”, EN EL PROYECTO DE 
DESDOBLE DE LA CARRETERA A-419, P.K. 10 A 16. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 5º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente, POR MAYORÍA 
de los miembros de la Comisión presentes, es decir, con el VOTO A FAVOR (8) 
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DEL SR. PRESIDENTE ACCIDENTAL, D. Daniel Manrique de Lara Quirós; de los 
representantes del GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª Encarnación Niño 
Rico, Dª Juana Mª Montes Delgado, D. Jesús López Verano, D. José Antonio 
Medina Sánchez y Dª Nuria López Flores; y de los representantes del GRUPO 
MUNICIPAL MIXTO, Dª Esther Ceballos-Zúñiga Liaño, D. Pedro Pablo 
Santamaría Curtido, D. Gilberto Bernal Reyes y D. Moisés Rodríguez Fénix; y la 
ABSTENCIÓN (3) de las representantes del GRUPO MUNICIPAL POPULAR, Dª 
Auxiliadora Izquierdo Paredes, Dª Nazaret Herrera Martín-Niño y Dª Macarena 
Lorente Anaya, acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la siguiente Moción 
del Sr. Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Izquierda Unida Andalucía), 
D. Pedro Pablo Santamaría Curtido, relativa a la inclusión del diseño de la vía 
verde “Entre Ríos”, en el proyecto de desdoble de la carretera A-419, p.k. 10 a 
16, debiendo elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno para su aprobación: 
 
 Han sido muchos los años que la Asociación “Ecologistas en 
Acción” lleva luchando por la recuperación de la Vía Verde “Entre Ríos”, que 
uniría las localidades de El Puerto de Santa María con Sanlúcar de Barrameda, 
pasando por Rota y Chipiona. En la actualidad tan sólo se han ejecutado los 
tramos comprendidos entre las localidades de Rota y Chipiona; aunque el 
tramo comprendido en nuestro municipio se encuentra muy deteriorado en lo 
que respecta a los puentes que cruzan la carretera A-491 y la A-2077, y el 
tramo comprendido entre Chipiona y la entrada a Sanlúcar de Barrameda. 
 
 La Diputación de Cádiz se encuentra inmersa en la realización 
de la Vía Verde “Entre Ríos”, en concreto ha realizado con fondos propios el 
“Estudio de Factibilidad”, de tal manera que se ha dejado claro que es 
perfectamente ejecutable dicho proyecto, es decir la realización del tramo 
comprendido entre la localidad de Rota y El Puerto de Santa María. 
 
 El pasado mes de enero de 2021 ya elevamos una moción al 
Pleno instando a que se impulsara la culminación de la Vía Verde “Entre 
Ríos”, y en el mes de febrero se celebró una reunión telemática entre todos 
los actores implicados, entre ellos nuestro Alcalde, a fin de impulsar dicha 
iniciativa. 
 
 Recientemente se ha adjudicado por la Consejería de Fomento, 
Infraestructuras y Ordenación del Territorio de la Junta de Andalucía la 
redacción del proyecto para desdoblar la carretera A-491 entre los puntos 
kilométricos 10 a 16. 
 
 La relación entre la Vía Verde “Entre Ríos” y la carretera A-491 
es que ambas discurren, en el estudio de factibilidad realizado al efecto por la 
Diputación de Cádiz, en paralelo, por lo que ambas compartirán la zona de 
seguridad de la Base Naval de Rota, es por ello que se hace necesario que en 
el proyecto de desdoble de la A-491 se contemple el trazado y diseño de la 
futura Vía Verde “Entre Ríos” 
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 Entendemos la importancia del diseño del trazado del desdoble 
de la A-491, por cuanto pueda afectar al futuro trazado de la Vía Verde “Entre 
Ríos”, tramo comprendido entre Rota y El Puerto de Santa María, y con la 
inclusión de la misma se eviten problemas futuros y ante el uso de la misma 
Vía Verde como sistema de movilidad sostenible, así como el fomento del 
turismo entre las localidades que forman su trazado. 
 
 Por todo ello, se presenta para su debate y aprobación, si 
procede, los siguientes: 
 

ACUERDOS 
 
1. Instar al señor Alcalde a solicitar a la Consejería de Fomento, 
Infraestructuras y Ordenación del Territorio de la Junta de Andalucía que en 
el proyecto de desdoble de la carretera A-491, entre los puntos kilométricos 
10 a 16, se contemple el diseño del trazado de la Vía Verde “Entre Ríos”, con 
indicación de todos los requisitos técnicos para su ejecución y se ejecute, al 
igual que se va a proceder con la carretera de servicio, el tramo de Vía Verde 
que se corresponda con la misma. 
 
2. Dar traslado de la presente moción a la Consejería de Fomento, 
Infraestructuras y Ordenación del Territorio de la Junta de Andalucía, a la 
Mesa y a los Grupos Políticos de la Excma. Diputación de Cádiz para que por el 
Pleno de la misma, y ante la actividad desarrollada por dicha Institución 
Provincial, insten a su vez a la Consejería de Fomento, Infraestructuras y 
Ordenación del Territorio de la Junta de Andalucía a los efectos de la 
inclusión del diseño de trazado de la Vía Verde “Entre Ríos” en el proyecto de 
redacción del desdoble de la carretera A-491 entre los puntos kilométricos 10 a 
16, así como para que haya constancia oficial de dicha iniciativa. 

 
3. Dar traslado de los anteriores acuerdos a los Ayuntamientos de El Puerto 
de Santa María, Chipiona y Sanlúcar de Barrameda, invitando a los mismos a 
sumarse a esta iniciativa en sus respectivos ámbitos competenciales. 

 
4. Enviar copia de estos acuerdos a la Asociación “Ecologistas en Acción 
Rota” y a la Federación de “Ecologistas en Acción Cádiz”, como promotores e 
impulsores de la Vía Verde “Entre Ríos”.”  
 
  
 En primer lugar toma la palabra el Concejal del Grupo Municipal 
Mixto (Partido Izquierda Unida Andalucía), D. Pedro Pablo Santamaría, 
explicando que la vía verde Entre Ríos, como todos saben, es un proyecto 
ambicioso que pretendía unir, de forma sostenible, las localidades de El Puerto 
de Santa María hasta Sanlúcar, pasando por Rota y Chipiona, y que en la 
actualidad únicamente se ha ejecutado el tramo comprendido entre Rota y 
Chipiona. 
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 Expone que si echan un poco la vista atrás, en el Pleno de enero, 
ya se trajo por parte de Izquierda Unida una propuesta de reactivar, porque 
sabían que por parte de Diputación se estaban teniendo contactos con Adif 
para el estudio de factibilidad de completar todos los tramos de esta vía verde, 
siendo respaldada su propuesta aquí en este Pleno, pero lo que traen ahora 
les salta a partir de la noticia que vieron hace una semana del inicio de la 
licitación del proyecto del desdoble de la carretera A-491 entre El Puerto y 
Rota, trayendo la moción a instancias también del grupo Ecologistas en Acción 
de Rota, principales promotores de esta vía verde desde hace muchos años, 
para que no sea el desdoble de la carretera un inconveniente a la hora de 
culminar estos tramos, para solicitar en este caso a la Consejería de Fomento, 
Infraestructuras y Ordenación del Territorio de la Junta de Andalucía, que es a 
quien compete el desdoble de la carretera, que se tenga en cuenta el tramo de 
la vía verde Entre Ríos de El Puerto a Rota y el estudio de factibilidad, por ser 
una zona donde el camino de servicios se va a ver también afectado en ese 
futuro desdoble que, según han leído en prensa, se han anunciado las obras 
para 2022, y lo que no quieren es que haya que poner un parche a posteriori, 
una vez que esté el desdoble hecho, y se olviden de esta apuesta fundamental, 
sostenible, de turismo, medio ambiental y también deportiva, que uniría en 
principio con este desdoble en la obra de la carretera 491  El Puerto hasta 
Rota, pero del que también esperan, porque saben que Diputación está 
encima, el completar toda la vía verde hasta su recorrido a Sanlúcar. 
 
 Concluye diciendo que es una moción que han impulsado desde 
Izquierda Unida tanto al Ayuntamiento de El Puerto como aquí hoy a Rota, por 
ser las dos localidades afectadas en este tramo, que se verá a su vez 
modificado por el desdoble de la carretera y, por lo tanto, pide a los 
compañeros que apoyen, porque cree que están en una sintonía positiva, lo 
que es algo normal y obvio para que no sea después poner un parche sobre 
una obra que ya está proyectada. 
 
 
 A continuación, interviene el Sr. Rodríguez Fénix, Concejal del 
Grupo Municipal Mixto (Partido Podemos), manifestando que es una iniciativa 
que su partido lo ve como una oportunidad turística más para los diferentes 
municipios por los que transcurre esta vía verde y además significa un activo 
medio ambiental y sostenible, con un valor incalculable, y que las 
generaciones futuras agradecerán.  
 
 Expone que ven que la moción que trae el compañero de 
Izquierda Unida sigue la línea apostando por un cambio de modelo que afecta 
al turismo y a la sostenibilidad medio ambiental, además que ven que esta 
propuesta presenta toda la lógica, porque, como se ha comentado, el desdoble 
de la A-491 no puede pasar por alto el proyecto de la vía verde Entre Ríos, 
puesto que, de no tenerse en cuenta, podría ocurrir dos cosas: la primera que 
se quede a medias y olvidada, por la dificultad del trazado del desdoble de la 
A-491, o se ponga un parche o no se pueda parchear y, por la otra, que puede 
traer otro problema si no se tiene en cuenta, que se gaste más dinero en 
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nuevos proyectos y modificaciones, por ello creen que tener en mente ambos 
proyectos presenta aspectos muy positivos que han de ser tenidos en cuenta. 
 
 A modo de detalle, destaca que mientras preparaba la moción y 
buscando la vía Entre Ríos vio la información que tenía al respecto la Junta en 
la página andalucia.org y también el Gobierno en la página mapa.gob.es, en las 
que ven como son 16,5 kms. de trazado de esta vía verde, que transcurre por 
los términos de Rota y Chipiona en mayor medida, pero cuando acude a estas 
páginas para informarse sobre ciertos detalles también ven como en los 
enlaces de interés solo aparece el Ayuntamiento de Chipiona y la página de 
turismo de Chipiona, entendiendo que el Ayuntamiento de Rota debería de 
darle un toque a quien corresponda, para que lo incluya en estas páginas, que 
son a nivel informativo para que muchos usuarios se informen de estos 
caminos y vías verdes, porque en los enlaces de interés también deberían de 
estar el organismo del Ayuntamiento de Rota y las páginas de turismo de 
Rota, como ya están las del Ayuntamiento de Chipiona. 
 
 
 D. Gilberto M. Bernal toma la palabra indicando que en esta 
ocasión y siguiendo las recomendaciones del Sr. Alcalde será muy breve, 
porque ya el proyecto de vía verde Entre Ríos lo han debatido en otros Plenos, 
informando que su voto será a favor, porque es de interés para los roteños. 
 
 
 Hace uso de su turno la Concejal del Grupo Municipal Mixto 
(Partido Vox), Sra. Ceballos-Zúñiga Liaño, exponiendo, con el permiso del Sr. 
Alcalde que, dado que hoy es el Día internacional de la urgencia y las 
emergencias, le gustaría desde aquí agradecer y felicitar la labor de todos los 
integrantes de los que han prestado la labor durante la pandemia, suponiendo 
que lo hace en nombre de toda la Corporación. 
 
 
 El Sr. Alcalde manifiesta que lo hacen constar en acta, 
entendiendo que se ratifica ese agradecimiento por todos los compañeros. 
 
 
 Continúa la Concejal del Partido Vox para decirle al compañero 
de Izquierda Unida que les parece perfecto y aunque la otra vez se 
abstuvieron por los motivos que ya explicaron, pero en esta ocasión, por 
motivos de coherencia, van a apoyar la moción ya que, obviamente, como ha 
explicado el Sr. Santamaría Curtido, por motivos económicos, de evitar luego 
parches, todas las modificaciones y todo lo que conlleva el deshacer lo mal 
hecho, su voto será a favor de la moción. 
 
 
 D. Óscar Curtido interviene en representación del Grupo 
Municipal del Partido Popular manifestando que no pueden estar más de 
acuerdo con esta propuesta que trae hoy el portavoz de Izquierda Unida, 
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añadiendo que afortunadamente pueden hablar de que se incorpore a un 
proyecto de desdoble de la carretera porque existe ese proyecto de desdoble 
de la carretera, afortunadamente, porque como bien sabe todo el mundo hace 
muy pocas fechas se anunció por parte de la Junta de Andalucía que se 
adjudicaba el proyecto del desdoble de la A-491, en la cantidad de 143.000 
euros, que tiene un plazo de ejecución de 8 meses y, por tanto, más pronto 
que tarde verán cumplida las expectativas que muchos roteños y personas 
que les visitan tenían puestas en el nuevo Gobierno, en cuanto a la carretera 
A-491 y al desdoble que se les venía negando desde hace mucho tiempo. 
 
 Continúa diciendo el Sr. Curtido Naranjo que centrándose en esta 
propuesta que trae Izquierda Unida tienen que decir que, por supuesto, están 
de acuerdo, pero que si bien es cierto que el pasado 10 de mayo ya se anunció 
en una reunión que se mantuvo por parte de las personas del grupo motor que 
están reivindicándolo, incluso por parte también de Ecologistas en Acción, por 
parte de Enrique Valle y también de la FLABE de El Puerto, que también forma 
parte del Consejo Territorial a nivel provincial, por tanto, es algo que ya se ha 
anunciado que va formar parte de este proyecto de desdoble de la A-491 y 
deben de nuevo estar de enhorabuena pues se va a incluir el proyecto que 
incorporará 5 km de la ruta en terrenos de la propia Junta de Andalucía, 
habiéndose dado ya la orden a los redactores del proyecto para que esto se 
incluya dentro del mismo.  
 
 Por otro lado, comenta que no solo se ha instado a que se 
incluya también esta vía paralela, sino que se podrá disponer para evitar la 
peligrosidad que actualmente tiene, aunque ya estén acostumbrados, lo que 
es el giro hacia el Cementerio de Rota, anunciando también que el desdoble de 
la A-491 no solo llegará hasta el puente de entrada en Rota, sino que se 
pondrá una rotonda en entrada del Cementerio para regular el tráfico en esta 
zona y evitar aquellas situaciones de peligro que se pudieran dar. 
 
 En definitiva, expone que, hablando de lo que es esta propuesta 
en sí, están de acuerdo con cada uno de sus puntos, porque ya se ha 
anunciado por parte de la Delegación Territorial de Fomento y así se ha 
instado a los redactores del proyecto, por tanto, desde el Partido Popular 
votarán a favor. 
 
 
 Hace uso de su turno seguidamente D. Manuel Jesús Puyana, en 
representación del Grupo Municipal Socialista, diciendo que le gustaría señalar 
el gran recurso que supone la presencia de la vía verde Entre Ríos en la 
localidad, siendo muchos los beneficios, tales como el ambiental, paisajístico, 
educativo, turístico, como vía de comunicación cada vez más usada, un 
elemento de fomento del deporte y un uso recreativo en general, en definitiva, 
tratándose de un elemento que ya forma parte del patrimonio de la localidad y 
que este Equipo de Gobierno está firmemente comprometido, porque entiende 
imprescindible los beneficios que les aporta y porque cada vez más la 
ciudadanía así lo demanda, a través de las sugerencias y solicitudes de los 
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agentes sociales, que van haciendo cada vez más uso y frecuente de este 
recurso. 
 
 Asimismo, señala que, como ya se trató en anteriores Plenos, ya 
se está trabajando en la obtención de la línea de financiación a las inversiones 
que supone el arreglo de los puentes que transcurren entre la vía verde y, en 
lo que respecta a lo que les ocupa en el futuro trazado, informa que ya el 
Alcalde, en reuniones, fue quien impulsó este proyecto con la Diputación de 
Cádiz, que se vio anteriormente el desarrollo del tramo de la vía verde Entre 
Ríos y que cuenta con un amplio apoyo social administrativo tanto de los 
Ayuntamientos implicados en este proyecto como el de la propia Diputación 
de Cádiz que, como ya se sabe, ha manifestado su apoyo, haciendo ver que es 
factible y necesario ejecutarlo.  
 
 De igual modo pone de manifiesto el Sr. Puyana Gutiérrez que 
consideran también muy adecuado incluir en la redacción de este proyecto, 
que se ha adjudicado recientemente, la inclusión de este tramo de vía verde, 
que circularía paralelo al mismo y que compartiría en el mismo espacio que 
complementase adecuadamente.  
 
 Asimismo, entiende que lo que no se puede pasar por alto es la 
inclusión de la parte rural en este proyecto y dar acceso a toda esta zona rural 
de Rota de una manera segura, puesto que el turismo rural y las explotaciones 
agrarias son un motor importante y una necesidad para este sector mejorar 
estas conexiones y el acceso a todas estas fincas y explotaciones agrícolas y 
ganaderas, que se debe garantizar y complementar con este proyecto.  
 
 Por ello, concluye que consideran que durante la redacción del 
mismo se debe prestar especial atención al encaje de esta, sobre todo en los 
tramos que existan cruces con carreteras o cursos de agua, y así tras exponer 
el compromiso de este Equipo de Gobierno con la vía verde y este proyecto, 
muestra su apoyo a la moción e indica que su voto será favorable. 
 
 
 Interviene el Sr. Santamaría Curtido, Concejal del  Grupo 
Municipal Mixto (Partido Izquierda Unida Andalucía) agradeciendo la postura 
de todos y destacando que si en el punto anterior han visto esos rifi y rafe y 
miradas para otro lado, ahora parece que todo el mundo se ponen 
defendiendo lo mejor para el común, en este caso, para los roteños y roteñas. 
 
 Felicita también el gran trabajo de Ecologistas en Acción, que  
han salido aquí en varias ocasiones, reconociendo que es una apuesta muy 
importante de este grupo y de toda la provincia, de ahí que vuelva a recordar 
su labor en este punto.  
 
 
 El Sr. Alcalde se suma a las palabras del representante de 
Izquierda Unida de reconocimiento a Ecologistas en Acción por el impulso a 
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esta iniciativa, exponiendo que tuvo la oportunidad de estar en una reunión 
que se convocó por la Diputación Provincial, concretamente por el Diputado 
Mario Fernandez, Vicepresidente segundo de Diputación, a quien 
evidentemente también agradece que tomara nota de la iniciativa de 
Ecologistas en Acción de que coordinara y se liderara por parte de Diputación 
el punto de encuentro con respecto a los 4 municipios que están implicados en 
el tema de la vía verde Entre Ríos, Sanlúcar, Chipiona, Rota  y El Puerto de 
Santa María, y que evidentemente Chipiona lo tiene y Rota también tiene una 
buena parte, destacando que en esa reunión tuvo la oportunidad de exponer, 
entre otras cuestiones, no solamente la oportunidad de que se pudiera 
contemplar en el proyecto de la vía verde, sino que también que se 
aprovechara la antigua Estación de Autobuses, en un futuro, para que se 
integrara en el recorrido y sirviera de puerta de salida desde, prácticamente, 
el centro de la localidad, para el conjunto del recorrido, y lo estuvieron  
valorando para que en el proyecto conjunto que se quiere redactar se incluya 
también. 
 
 Manifiesta asimismo el Sr. Alcalde que están en sintonía, 
agradeciendo también, porque todo hay que decirlo, la sintonía de la Junta de 
Andalucía por recogerlo, aludiendo que en una reunión que tuvieron con el 
Jefe de Carreteras y la Delegada de Fomento, Mercedes Colombo, se propuso 
la oportunidad de poder contemplar la rotonda de acceso al Cementerio 
dentro del proyecto, cosa que acogieron, habiéndose remitido un escrito 
comentando que ya la expropiación de ese trozo se hizo en su día para poder 
hacer la rotonda en la carretera y, por tanto, más fácil aún para ejecutar esa 
rotonda, aunque es cierto que tendrán que coordinarse con la Junta de 
Andalucía, esperando que así sea, para que el proyecto venga consensuado y, 
por supuesto, resuelva las distintas cuestiones, accesos y demás que afecten a 
la zona rural, vía verde, camino de conexión con las zonas rurales y giros a la 
izquierda, etc. que tiene el trazado en su recorrido, afectado por la obra. 
 
 Por último, expone que a su parecer están todas las 
Administraciones en buena sintonía y es una buena noticia para la localidad. 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la Moción del Sr. Concejal 
del Grupo Municipal Mixto (Partido Izquierda Unida Andalucía), D. Pedro Pablo 
Santamaría Curtido, dictaminada por la Comisión Informativa General y 
Permanente, la misma queda aprobada por unanimidad de los veintiún 
miembros que constituyen la totalidad de la Corporación (doce del Grupo 
Municipal Socialista, cinco del Grupo Municipal del Partido Popular y cuatro del 
Grupo Municipal Mixto). 
 
 
 
PUNTO 7º.- MOCIÓN DEL SR. CONCEJAL DEL GRUPO MUNICIPAL MIXTO 

(PARTIDO IZQUIERDA UNIDA ANDALUCÍA), D. PEDRO PABLO 
SANTAMARÍA CURTIDO, RELATIVA A LA PUESTA EN MARCHA 
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DE POLÍTICAS ACTIVAS DE EMPLEO EN ANDALUCÍA, 
ESPECIALMENTE FRENTE AL PARO JUVENIL. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 6º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente, POR MAYORÍA 
de los miembros de la Comisión presentes, es decir, con el VOTO A FAVOR 
(1,5) de los representantes del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, Dª Esther Ceballos-
Zúñiga Liaño, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido y D. Moisés Rodríguez Fénix, 
y la ABSTENCIÓN (9,5) DEL SR. PRESIDENTE ACCIDENTAL, D. Daniel Manrique 
de Lara Quirós; de los representantes del GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª 
Encarnación Niño Rico, Dª Juana Mª Montes Delgado, D. Jesús López Verano, 
D. José Antonio Medina Sánchez y Dª Nuria López Flores; de las 
representantes del GRUPO MUNICIPAL POPULAR, Dª Auxiliadora Izquierdo 
Paredes, Dª Nazaret Herrera Martín-Niño y Dª Macarena Lorente Anaya; y del 
representante del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, D. Gilberto M. Bernal Reyes, 
acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la siguiente Moción del Sr. Concejal 
del Grupo Municipal Mixto (Partido Izquierda Unida Andalucía), D. Pedro Pablo 
Santamaría Curtido, relativa a la puesta en marcha de políticas activas de 
empleo en Andalucía, especialmente frente al paro juvenil, debiendo elevarse 
al Excmo. Ayuntamiento Pleno para su aprobación: 
 
 Andalucía en el mes de febrero superó la barrera psicológica del 
millón de parados y paradas. El paro estructural y la pandemia hicieron que 
superáramos esa nefasta barrera psicológica, en la que 1.002.104 andaluzas y 
andaluces engrosaban las listas del desempleo. Las cifras eran y son muy 
preocupantes a nivel general, y totalmente inasumibles si nos asomamos a 
los datos de paro juvenil, con un 52,21% de los jóvenes andaluces en paro. La 
situación a todas luces hace necesario que, a través del diálogo social, la 
administración andaluza actúe de forma inmediata. 
 
 Tanto en el artículo 63 del Estatuto de Autonomía, donde se 
establecen las competencias en materia de empleo de nuestra Comunidad, 
como en todo el Título VI del mismo, Economía, Empleo y Hacienda, 
enumeran herramientas y deberes del Gobierno de la Junta de Andalucía 
para actuar ante el desastre económico y social que representa que nuestra 
comunidad cuente con un paro insoportable. 
 
 Andalucía arrancaba esta crisis pagando las consecuencias de 
un sistema económico muy débil en términos estructurales y frágil para 
afrontar cualquier coyuntura adversa. Más cuando esa coyuntura ha atacado 
con mayor virulencia a sectores predominantes en Andalucía: el sector 
servicios, el turismo y la hostelería, el comercio… También por esta razón, 
lamentablemente, estamos a la cabeza en número de empresas que han 
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tenido que recurrir al subsidio por cese de actividad o el número de 
trabajadoras y trabajadoras en ERTE, llegando en el primer trimestre del 
presente año a más de 121.398 personas, el 3,9% de los afiliados a la 
Seguridad Social. 
 
 Unos ERTES que exponen de manera clara y evidente los males 
del empleo medio andaluz, ya que la prestación media por ERTE en Andalucía 
no supera los 500 euros. En concreto la media andaluza es de 482 euros. Por 
provincias, Cádiz es la que tiene la prestación media más baja (354 euros), 
seguida de Córdoba (365 euros), de Sevilla (374 euros) y de Huelva (400 
euros), es decir, la mitad de las provincias andaluzas, la media en ERTE, no 
supera los 400 €, una cantidad con la que claramente no se puede vivir. 
 
 Saludamos iniciativas como las puestas en marcha a través del 
acuerdo con los sindicatos y la patronal del complemento de ERTES y ayudas 
a las empresas con plantilla en esta situación. Unas medidas que deben ser 
mantenidas en el tiempo mientras se mantenga esta situación, habida cuenta 
que el Gobierno Central a través del Ministerio de Trabajo, ya ha hecho 
público el compromiso de mantener las políticas de ERTES mientras sea 
necesario. 
 
 Las tasas de temporalidad, de parcialidad, la media de salarios… 
la precariedad en general en el empleo requiere de una estrategia a medio y 
largo plazo en una triple dirección. Por un lado, el gobierno andaluz debe 
complementar y reforzar ayudas suficientes para ayudar a mantener el 
empleo y las empresas hasta que éstas recuperen su actividad. Por otro, es 
inaplazable que la propia administración promueva financiación suficiente para 
disponer de planes de empleo puntuales, que permitan a quienes quieren 
trabajar y no pueden, su reincorporación al mercado de trabajo hasta que 
éste vuelva a una senda de mejora. Por último, los recursos públicos 
disponibles ahora y en el futuro deben movilizarse para generar las 
condiciones que hagan posible la diversificación productiva en Andalucía, con 
más empleo de calidad, mejores servicios públicos e infraestructuras que nos 
coloquen en una situación social y económica mejor y con menos 
servidumbres medioambientales. 
 
 Andalucía tiene que aprovechar los fondos europeos, los 
estatales y los propios, para lo que es necesario, urgente e inaplazable. Para 
mirar al futuro debemos salvar el presente, proteger a nuestras empresas 
(principalmente las Pymes y autónomos) y salvaguardar el mayor número de 
empleos, para generar unas bases sobre las que sea, no más fácil, sino posible 
la recuperación. 
 
 Por todo ello, se presenta para su debate y aprobación, si 
procede, los siguientes: 
 

ACUERDOS 
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1. Instar al señor Alcalde a solicitar al Gobierno de la Junta de Andalucía a: 
 
1.1. La puesta en marcha de una Estrategia Andaluza por la 
diversificación e industrialización de Andalucía consignando el 50% de los 
fondos REACT-EU a ello (940 millones de euros) e impulsando proyectos 
estratégicos en ese sentido para el conjunto de la estrategia de Recuperación 
y Resiliencia. 
 
1.2. La aprobación de forma inmediata de un Programa de Empleo 
Juvenil con medidas directas y transversales en cada una de las políticas 
activas de empleo a desarrollar con el objetivo de reducir en un año a la mitad 
el desempleo juvenil en Andalucía dotado con 250 millones de euros. 
 
1.3. La activación de manera urgente de un programa de empleo a través 
de incentivos directos a empresas, principalmente a Pymes y autónomos, 
para la contratación de personas desempleadas con obligación de 
mantenimiento del empleo al menos durante 2 años. 
 
1.4. Mantener el complemento autonómico para los ERTES a 
trabajadores y trabajadoras con salarios más bajos mientras la situación 
actual persista. 
 
1.5. Publicar de manera urgente la convocatoria de ayudas directas a 
Pymes y autónomos para el mantenimiento de la actividad empresarial y por 
ende el empleo impulsado por el Gobierno de España, complementándola con 
los recursos de los que la Junta de Andalucía dispone para aumentar los 
sectores beneficiarios y la cuantía de las ayudas. 
 
1.6. La puesta en marcha de manera urgente del prometido Plan de 
Empleo a través de los Ayuntamientos para los años 2021 y 2022, consignado 
con 391 millones de euros para este año y 278 millones para 2023, 
incorporando las mejoras planteadas por la FAMP, principalmente la relativa 
a articular las ayudas a los salarios según los convenios municipales. 
 
1.7. Elaborar un Programa de Transición al Empleo, con transferencias a 
las Entidades Locales, especialmente las menores de 20.000 habitantes para 
el impulso de proyectos que tengan una incidencia directa en la generación 
de empleo. 
 
1.8. Promover una mesa permanente con agentes sociales y económicos 
para realizar el seguimiento exhaustivo y articular medidas en los 
expedientes de reducción de plantillas en las empresas andaluzas. 
 
1.9. Definir y aprobar un Plan por la Calidad del Empleo en Andalucía, 
como herramienta frente a la precariedad y la siniestralidad laboral, 
implementando, como en otras comunidades se está realizando, un refuerzo 
autonómico en la inspección laboral. 
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1.10. Revisar la política de empleo público andaluz, impulsando 
medidas para el rescate y la gestión directa de servicios públicos esenciales, 
garantizando la fijeza del funcionariado interino que se encuentre en fraude 
de ley por abuso de la temporalidad, así como cumplir con los compromisos 
adquiridos en cuanto al impulso de ofertas de empleo público que sean garante 
de estabilidad y calidad. 
 
2. Instar al señor Alcalde a solicitar al Gobierno de España al impulso de una 
estrategia estatal por la defensa, recuperación y mejora del empleo público, 
impulsando los cambios legislativos necesarios. 
 
3. Dar traslado de los siguientes acuerdos al Consejo de Gobierno de la 
Junta de Andalucía, a la Presidencia del Parlamento de Andalucía y a los 
Grupos Parlamentarios.” 
 
 
 Se da cuenta por la Sra. Secretaria General de la enmienda 
presentada por el Sr. Concejal del Grupo Municipal Mixto (Ciudadanos-Partido 
de la Ciudadanía), D. Gilberto M. Bernal Reyes, con número de Registro 
General de Entrada 2021-E-RE-7095, de fecha 27 de mayo, con el siguiente 
contenido: 
 
 “D. Gilberto M. Bernal Reyes en calidad de concejal electo de 
Ciudadanos en el Ayuntamiento de Rota, y haciendo uso de las atribuciones 
que se me confiere y al amparo del Reglamento de Organización, 
Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales, formula al punto 
7 del Orden del Día del Pleno Ordinario 27 de Mayo de 2021 “Moción de 
Izquierda Unida Andalucía relativa a la puesta en marcha de políticas activas 
de empleo en Andalucía, especialmente frente al paro juvenil” la siguiente: 
 

ENMIENDA DE SUSTITUCIÓN 
 
Se propone la sustitución de la parte resolutiva de la moción con la siguiente 
redacción: 
 
1. Instar al señor Alcalde a solicitar al Gobierno de la Junta de 
Andalucía a: 
 

1.1 Que a su vez inste al Consejo de Gobierno a articular una nueva 
política industrial de Andalucía con horizonte 2030, que persiga 
diferenciar a la Comunidad Autónoma Andaluza como región 
industrial, impulsando el crecimiento del sector en dimensión, 
competitividad, calidad y valor para la sociedad y que se sitúe en 
línea con las directrices europeas en la materia. Y en el contexto 
de la crisis socioeconómica propiciada por la pandemia de la 
Covid-19, esta nueva planificación ha de disponer de recursos 
adicionales de los REACT-EU mediante los que se puedan 
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impulsar proyectos estratégicos que promuevan una 
recuperación verde, digital y resiliente de la economía andaluza. 
 

1.2 Que a su vez inste al Consejo de Gobierno a continuar 
articulando medidas de fomento del empleo joven, con medidas 
directas y transversales en cada una de las políticas activas de 
empleo que se desarrollen, con el objetivo de reducir el 
desempleo juvenil en Andalucía. 

 
1.3 Que a su vez inste al Consejo de Gobierno a continuar poniendo 

en marcha incentivos, dirigidos a pymes y autónomos, para la 
contratación de personas desempleadas. 

 
1.4 Promover una mesa permanente con agentes sociales y 

económicos para realizar el seguimiento exhaustivo y articular 
medidas en los expedientes de reducción de plantillas en las 
empresas andaluzas. 

 
1.5 Que a su vez inste al Consejo de Gobierno a continuar 

impulsando políticas de empleo público que persiga la supresión 
de situaciones de precariedad, apostando por la estabilidad 
laboral, a través de la adopción de medidas, en el marco de la 
normativa vigente, que garanticen la fijeza del funcionariado 
interino de larga duración, así como una gestión de los servicios 
públicos eficiente, manteniéndose los compromisos adquiridos 
en lo referido al impulso de las ofertas públicas de empleo. 

 
2. Instar al señor Alcalde a solicitar al Gobierno de España al 
impulso de una estrategia estatal por la defensa, recuperación y mejora del 
empleo público, impulsando los cambios legislativos necesarios. 
 
3. Dar traslado de los siguientes acuerdos al Consejo de Gobierno 
de la Junta de Andalucía, a la Presidencia del Parlamento de Andalucía y a los 
Grupos Parlamentarios.” 
 
 
 Asimismo, se da cuenta por la Sra. Secretaria General de la 
enmienda que le ha sido entregada antes del inicio de esta sesión por el Sr. 
Concejal del Grupo Municipal Socialista, D. Manuel Jesús Puyana Gutiérrez, 
con el siguiente contenido: 
 
 “D. Manuel Jesús Puyana Gutiérrez, concejal de este Excmo. 
Ayuntamiento en el Grupo Municipal Socialista, según el art. 108 del 
Reglamento Orgánico Municipal; ante el Excmo. Ayuntamiento Pleno formula 
la siguiente: 
 
ENMIENDA DE SUPRESIÓN a la moción presentada por el concejal de 
Izquierda Unida Andalucía dentro del Grupo Mixto, relativa a la puesta en 
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marcha de políticas activas de empleo en Andalucía, especialmente frente al 
paro juvenil. 
 
La enmienda consiste en suprimir el punto 1.10 de dicha moción que dice: 
 

”Revisar la política de empleo público andaluz, impulsando medidas para 
el rescate y la gestión directa de servicios públicos esenciales, 
garantizando la fijeza del funcionariado interino que se encuentre en 
fraude de ley por abuso de la temporalidad, así como cumplir con los 
compromisos adquiridos en cuanto al impulso de ofertas de empleo 
público que sean garante de estabilidad y calidad”.” 

 
 
 En primer lugar toma la palabra el Concejal del Grupo Municipal 
Mixto (Partido Izquierda Unida Andalucía), Sr. Santamaría Curtido, indicando 
que va a explicar sucintamente la moción, aunque esta quizás sea un poquito 
más extensa en cuanto a la parte expositiva del acuerdo, pero cree que puede 
quedar resumida de una forma breve para tampoco extenderse mucho, y ya 
después valoraré las enmiendas que se han presentado.  
 
 Explica que esta moción que traen desde Izquierda Unida lo que 
pretende y donde pone el foco es en la necesidad de crear puestos de trabajo 
en Rota, que es el objetivo de la misma. 
 
 Manifiesta el Concejal D. Pedro Pablo Santamaría que los roteños 
y roteñas saben, sobre todo los jóvenes, que se tienen que ir del  pueblo a 
buscar trabajo fuera, además unos empleos que, si bien se ofertan en Rota, 
sobre todo en temporada estival, son trabajos temporales, muchas veces 
precarios, mal pagados y la verdad que no es el mejor de los escenarios 
posible para los jóvenes y buena parte de los roteños y roteñas que demandan 
empleo. 
 
 Por otro lado, refiere que si se centran en Andalucía cabe 
destacar que, en el mes de febrero, se superó la barrera psicológica del 
millón de parados y paradas y, en el caso concreto de Rota, para también 
situar aquí la problemática del paro, están con más de 3.700 personas 
desempleadas, unas cifras que todos saben que después del verano volverán 
a empeorar y, además de esos más de 3.700 roteños y roteñas demandantes 
de empleo, 2.548 aspiran a trabajar en el sector servicios, con la 
temporalidad y las dificultades que se encuentran. 
 
 Asimismo expone que todos saben que las competencias en 
materia de empleo dependen de la Junta de Andalucía y, en este caso, a ella 
va dirigida esta moción, porque la Junta no puede permanecer impasible de 
la situación económica y más ahora agravada por la situación de la Covid y 
con esa superación del millón de parados en esta Comunidad. 
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 Prosigue exponiendo el Sr. Santamaría Curtido que la tasa de 
temporalidad, de parcialidad, la media de salarios…, la precariedad en general 
el empleo, requiere de una estrategia a medio y largo plazo en una triple 
dirección, por un lado, el Gobierno andaluz debe complementar y reforzar 
ayudas suficientes para el mantenimiento del empleo, pymes, autónomos, 
hasta que éstas recuperen su actividad normal y, por otro lado, es 
inaplazable que la propia administración, la Junta de Andalucía, promueva 
financiación suficiente para disponer de planes de empleo puntuales, que 
permitan a quienes quieren trabajar pero no pueden reincorporarse al 
mercado de trabajo hasta que éste vuelva de nuevo a  la senda de mejora. 
 
 Por último expone que los recursos públicos disponibles ahora y 
los que vendrán en el futuro con los fondos europeos deben movilizarse para 
generar las condiciones que hagan posible la necesaria e imprescindible 
diversificación productiva en Andalucía, con más empleo de calidad, siendo 
inaceptable que en esta situación que han descrito el Gobierno andaluz siga 
haciendo dejación de funciones y responsabilidad, que mire para otro lado en 
sus competencias de empleo, que presuma de superávit, porque lo 
anunciaron a bombo y platillo, lamentando que no haya una buena gestión, 
cuando ese superávit podría venir a paliar las consecuencias en el mercado 
laboral de la pandemia. 
 
 De igual modo, refiere que hay que recordar los propios 
compromisos de la Junta, si recuerdan la campaña electoral del Grupo 
Popular, con la promesa de puestos de trabajo, que también la ha incumplido 
Juanma Moreno. 
 
 Finaliza su exposición pidiendo el voto favorable, aunque sabe 
que los compañeros del Partido Popular y Ciudadanos volverán a tirar la 
piedra hacia otro lado, como si fuera un frontón, pero es momento más que 
nunca de que la Junta de Andalucía aborde todas estas medidas, todo este 
bloque de propuestas, que no solo van encaminadas al empleo juvenil, sino 
también a pymes, autónomos y a todo el mercado laboral, que están en una 
situación trágica y que tienen que sumar todos para revertir lo antes posible 
y con carácter de estabilidad en el futuro, a medio plazo por lo menos, el 
empleo en Andalucía. 
 
 
 Seguidamente, el Sr. Bernal Reyes, Concejal del Grupo Municipal 
Mixto (Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía), interviene exponiendo que con 
esta moción en sus manos tenían dos opciones, o bien abstenerse 
directamente, que sería lo más fácil, porque hay afirmaciones que no 
comparten, o trabajar en ellas e intentar llegar a un punto intermedio en el 
que todos coincidan, que es por lo que han presentado su enmienda, pasando 
a explicar brevemente los cambios. 
 
 En los puntos 1.1, 1.2 y 1.3 ven necesarias algunas correcciones, 
concretamente que se inste al Parlamento de Andalucía a que a su vez inste al 
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Consejo de Gobierno articular una nueva política industrial de Andalucía, con 
horizonte en 2030; continuar articulando medidas de fomento del empleo 
joven; a continuar poniendo en marcha incentivos, dirigidos a pymes y 
autónomos, para la contratación de personas desempleadas, porque en un 
escenario tan abierto como el actual, por un lado el SAE ya trabaja en 
acciones que contribuyan a desmitigar los efectos de la actual crisis 
sociosanitaria sobre la población desempleada en la comunidad y, en 
particular, sobre las personas jóvenes andaluzas y, por otro lado, ya está el 
Servicio Andaluz de Empleo que tiene puesta en marcha una serie de medidas 
dirigidas a la inserción y al mantenimiento del empleo mediante los incentivos 
directos a empresas.  
 
 En los puntos 1.4 y 1.5 en los que se recoge mantener el 
complemento autonómico a los ERTES y publicar una convocatoria de ayudas 
directas a Pymes y autónomos, entiende que deberían de suprimirse porque 
esta petición llega tarde, pues ya todos conocen las ayudas que existen 
destinadas a trabajadores en situación de ERTE y ayudas a pymes. 
 
 Del mismo modo, el punto 1.6, puesto que desde el Servicio 
Andaluz de Empleo se trabaja permanentemente en el fomento del empleo. 
 
 Sigue exponiendo el Sr. Bernal Reyes que aceptar esta 
propuesta implicaría además un perjuicio de los pequeños y medianos 
Ayuntamientos cuyos convenios municipales tienen estándares más bajos 
frente a los grandes Ayuntamientos, con convenios municipales que 
contemplan mayores salarios, y que por este motivo acapararían la mayor 
parte del presupuesto destinado a la iniciativa del empleo. 
 
 Refiere también que en su enmienda se suprime el punto 1.7, 
puesto que la iniciativa AIRE contempla por primera vez el fenómeno de la 
despoblación como criterio para el reparto municipalizado de las ayudas, de 
esta manera todos los Ayuntamientos, por muy poca población que tengan, 
se han visto beneficiados de un número mínimo de contratos para desarrollar 
sus proyectos.  
 
 En cuanto al punto 1.8 expone el Concejal de Ciudadanos que 
están a favor de promover una mesa permanente, con agentes sociales y 
económicos, para analizar el seguimiento exhaustivo y articular medidas en 
los expedientes de reducción de plantillas en las empresas andaluzas. 
 
 Asimismo señala que en el punto numero 9 también ven ciertas 
controversias, que dentro de los objetivos de la política de fomento del 
empleo está no solo la creación del mismo, sino que sea empleo de calidad, 
esto es, que se trate de puestos de trabajo en los que se respete la normativa 
laboral y la prevención de riesgos, además de cumplir con las exigencias en 
materia de seguridad social, por ello, la labor del Gobierno actual de la Junta 
de Andalucía de Ciudadanos y Partido Popular está en procurar empleo no 
precario y entre las herramientas para combatir la lucha contra esta 
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precariedad está la vigilancia del cumplimiento de la legislación laboral, que 
corresponde a la Consejería de Empleo, Formación y Trabajo Autónomo, 
contando para llevar a cabo dicho cometido con un instrumento, como es la 
función inspectora en la programación territorial de objetivos, que 
comprende actuaciones en materia de prevención de riesgos laborales y 
empleo y en relación laboral y también contempla actuaciones que se marcan 
ya en el Plan Estratégico de la Inspección de Trabajo y Seguridad Social para 
los años 2021 a 2023, por tanto, no consideran necesaria la aprobación de 
otro plan específico, al menos desde las competencias que se ejercen de 
vigilancia de la legislación laboral. 
 
 En lo que respecta al punto 1.10, manifiesta que podrían 
coincidir con la enmienda presentada por el PSOE en su supresión o bien una 
modificación de la misma, así como que están a favor con los puntos 2 y 3 
íntegramente. 
 
 Por último reitera que, una vez leída esta moción, tenían dos 
opciones, o bien abstenerse, porque hay afirmaciones que no comparten, o 
como han hecho, presentar esta enmienda, trabajar en ella y llegar a un 
punto intermedio en el que todos puedan coincidir. 
 
 
 Interviene a continuación la Sra. Niño Rico, en representación del 
Grupo Municipal Socialista, para explicar en este turno la enmienda que 
presenta el Partido Socialista, que es una enmienda de supresión al número 
1.10 de la moción de Izquierda Unida, en el que se entiende la necesidad de 
garantizar la fijeza de las interinidades de los empleados públicos en la 
Administración, porque aunque entienden lógicamente que es un objetivo 
totalmente necesario, también entienden que debe ser objeto de una 
regulación normativa, que actualmente todavía no existe, si bien están 
teniendo noticias del Ministerio, por parte del Ministro Iceta, de que está 
intentando poner en marcha una normativa que permita facilitar estos 
procedimientos, pero al no existir y no querer que desde esta Corporación se 
caiga en discriminar a distintos grupos de trabajadores o de empleados 
públicos que se encuentren en situaciones distintas, de igual forma que 
entienden que además estos procedimientos deben de ir siempre de la mano 
de la negociación colectiva y de la negociación sindical para no conculcar 
estos derechos de la negociación colectiva de los trabajadores, solicitan al 
Grupo de Izquierda Unida que suprimiese este párrafo, por los posibles 
problemas jurídicos que pudieran dar aprobando esta redacción. 
 
 Asimismo informa que posteriormente entrará en el conjunto de 
la moción, con la que mayoritariamente están al cien por cien de acuerdo.   
 
 
 D. Moisés Rodríguez, Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido 
Podemos), hace uso de su turno exponiendo que esta propuesta que trae el 
compañero trae un paquete de medidas que ven necesarias y urgentes para 
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esta Comunidad y para empezar a mejorar ya las cifras de empleo, que 
asustan, y más aun viendo que no hay ningún plan, a corto plazo, para revertir 
la situación, indicando que, para ser justos, ni la Junta de Andalucía ni el 
Gobierno central están dedicando grandes esfuerzos para buscar soluciones 
para combatir las cifras elevadas del paro juvenil, a consecuencia de los 
ERTES, que es una gran política, pero a su entender deben de ir más allá, 
haciendo alusión a las energías renovables, que traerían muchísimas 
oportunidades, pero que, por desgracia, siguen desaprovechando, además que 
creen que es urgente que se lleve ya a cabo la reforma laboral, para que esos 
cambios que se proponen en la moción también sean una realidad. 

 
 En cuanto a las enmiendas que se han presentado, expone que 

no tienen ningún problema con la enmienda del Partido Socialista, porque 
entienden la explicación y además el argumento viene a cuento, y en cuanto a 
la del compañero de Ciudadanos, manifiesta que, si fuera en otro contexto, la 
apoyarían sin problema, porque entienden que el ánimo es para apoyarla y 
busca un consenso, sin embargo a su parecer es mucho más ambiciosa la 
propuesta original que se presenta, por lo que prefieren apoyar la original, 
aunque no tendrían problema si sale adelante la enmienda de apoyarla. 
 
 
 La Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Vox), Dª Esther 
Ceballos-Zúñiga interviene diciendo que les gustaría incidir también de una 
manera bastante sintetizada, dado que tienen hoy un Pleno bastante largo, y 
centrarse en 10 medidas en las que bajo su criterio se deberían llevar a cabo 
para reducir el desempleo que hoy sufren.  
 
 Expone que, en primer lugar, se deberían mejorar los actuales 
sistemas públicos de colocación, que a todas luces resultan ineficaces e 
insuficientes, además de costosos, por lo que desde Vox apuestan por unificar 
el sistema y que no sea gestionado por 17 Comunidades Autónomas diferentes 
y por 17 portales de empleo distintos, independientes e inconexos, porque 
dicha dispersión hace que la citada gestión resulte del todo ineficaz y muy 
dificultosa.  

 
 Como segunda medida, entiende que deberían potenciar la 
movilidad geográfica de los trabajadores, a todos los niveles, nacional  e 
internacional, a través de agencias públicas que faciliten dicha movilidad, 
garanticen un empleo seguro y eviten abusos y estafas, como de hecho están 
ocurriendo.  
 
 Asimismo plantea que se debería llevar a cabo un nuevo sistema 
de homologación de títulos europeos y de países terceros, de manera gratuita, 
o bien acompañados de ayudas económicas, que permitan a los titulados 
poder ejercer su profesión en nuestro país y viceversa.  
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 Como tercera medida, expone que podría consistir en reducir las 
cotizaciones a la Seguridad Social, equiparándolas a la media europea o bien 
proceder a unificar a los sectores o grupos de edad que se quieren incentivar. 
 
 Como cuarta medida, propone estimular la inversión para la 
creación de empleo, facilitando el crédito al consumo, tanto a empresas como 
a particulares. 
 
 Continúa exponiendo la Sra. Ceballos-Zúñiga Liaño que, una 
quinta y prioritaria medida sería la lucha contra el fraude y la corrupción, 
paliando la economía sumergida y el dinero negro. 

 
 Como sexta propuesta, sugiere que sería conveniente estudiar 
en profundidad y por sectores la adecuación de los contratos, las necesidades 
específicas de las empresas, creando así más empleo a tiempo parcial, pero 
que ello, en ningún caso, suponga precarizarlo, algo primordial en los tiempos 
de crisis que están viviendo. 
 
 Como séptima medida, plantea el apoyo a los autónomos 
emprendedores y cooperativas, tanto a nivel económico como fiscal y 
burocrático, haciendo más accesible la creación de empresas, como así ocurre 
en países europeos y terceros, donde se crea una empresa en menos de una 
semana, misión esta imposible en España. 
 
 Asimismo, como octava propuesta, expone que es imprescindible 
crear medidas específicas por sectores de edad y, en el caso de mayores de 
45 años desempleados, implementar medidas de reciclaje laboral, de modo 
que puedan adaptarse a los nuevos trabajos y a las nuevas formas de 
producir, por lo que sería interesante crear lo que en su momento se conocía 
como contrato generacional, donde los emprendedores jóvenes contraten a 
trabajadores de más de 45 años, con importantes bonificaciones en las 
cotizaciones, favoreciendo así su contratación, de manera que los 
trabajadores más experimentados puedan aportar su experiencia a los 
jóvenes. 
 
 Como novena propuesta, plantea que es la mejora en la 
educación, la formación y la recualificación profesional, al entender que son 
fundamentales para acabar con el desempleo, indicando que los contenidos 
impartidos en las universidades y demás centros educativos no deben ser 
meramente académicos, sino enfocados totalmente al futuro laboral y 
eminentemente prácticos, ya que al crear un trabajador muy formado se crea 
un empleo de calidad y difícilmente deslocalizable. 
 
 Finalmente, y como décima y última medida, entiende la Concejal 
del Partido Vox que deben conducirse a un cambio en el sistema productivo, 
desarrollando un tejido industrial moderno y competitivo, basado en las 
nuevas tecnologías, potenciando también el consumo local. 
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 Respecto a las enmiendas que presentan los compañeros, 
expone que, en el caso del compañero de Ciudadanos se van a abstener, 
porque les hubiese gustado incidir un poquito más en todo y por la premura 
del tiempo no es posible, ya que hay cosas que a primera vista comparten y 
otras que no, por lo tanto, se quedarán con la propuesta original y se 
abstendrán en cuanto a la enmienda de Ciudadanos. 
 
 Y con respecto a la enmienda del PSOE, manifiesta que están de 
acuerdo en parte en lo que comenta la compañera, aunque al principio al 
leerlo lo ha interpretado de manera muy distinta, pero sí es cierto que bajo su 
punto de vista ya existe una figura parecida a la consolidación de puesto en el 
Estatuto Básico del Empleado Público, es decir, que sí se podría conseguir, a 
través de ese articulado. 
 
 Asimismo, opina que los funcionarios interinos al final se 
encuentran en esa situación por el abuso de la figura, que se extiende durante 
mucho tiempo, entendiendo que, con unos requisitos y unos criterios que se 
fijen, los requisitos de mérito y capacidad están suficientemente probados 
cuando una persona lleva un periodo de tiempo suficiente como para que se 
reconozca ese requisito de mérito y capacidad, así como también el tema de la 
concurrencia competitiva, porque normalmente los funcionarios interinos 
también acceden por exámenes y por oposiciones, por lo tanto, quedaría 
cubierto, por lo que el procedimiento, a pesar de que se pueda negociar a 
futuro con sindicatos y tal, ahora mismo sería bastante posible, de hecho se ha 
hecho con el Estatuto Básico del Empleado Público. 
 
 
 Toma la palabra la portavoz del Grupo Popular, Sra. Izquierdo 
Paredes, manifestando que antes de empezar con lo que tenían preparado 
quiere responderle al portavoz de Izquierda Unida, porque ha dicho que ya 
sabía que el Partido Popular iba a esconderse o a salir de esta propuesta, o 
por lo menos algo así ha dejado entrever el compañero de Izquierda Unida, 
cuando en su opinión está la libertad que cada uno tiene de escoger donde 
quiere estar, él se sienta hoy en el escaño de Izquierda Unida y ella se sienta 
en el escaño del Partido Popular, estando segura que a los dos les preocupa, y 
a todos los que están aquí hoy y a todos los partidos que hoy representan la 
Corporación Municipal les preocupa el paro juvenil, estando también segura 
que todos trabajan por defender, por evitar el paro juvenil y crear empleo para 
los jóvenes y darles más oportunidades, lo que pasa que es lo que les 
diferencia a cada uno de los que están aquí son la forma y las soluciones que 
ponen sobre la mesa para solucionar esos problemas, siendo ahí donde, a 
veces, se pueden encontrar y donde, a veces, no se pueden encontrar, y por 
esa fórmula y por esas soluciones que cada uno aporta, es por la que los 
ciudadanos eligen a unos o a otros, también en función de los resultados que 
esas soluciones den, posteriormente, una vez que se ponen en marcha. 
 
 Insiste en que, tal y como decía al principio, está segura que el 
paro juvenil debería de ser tratado como un asunto de Estado, desde todas las 
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Administraciones, no solo desde el ámbito nacional, porque les preocupa el 
paro a nivel nacional, ya que España es uno de los países europeos con mayor 
paro a nivel nacional en la eurozona, sino que también lo tienen que trabajar a 
nivel andaluz, a nivel autonómico, y por supuesto también a nivel local, porque 
hay muchísimas medidas que se pueden implementar para mejorar, para 
evitar el desempleo juvenil, para facilitar el emprendimiento de los jóvenes, 
para eliminar impuestos y cargas fiscales a esas personas o a esos jóvenes 
que quieren poner en marcha sus negocios o poner en marcha una idea 
empresarial, por lo tanto, entiende que el objetivo puede ser el mismo, pero 
las soluciones pueden ser diferentes. 
 
 Por todo ello, refiere la Sra. Izquierdo Paredes que si Izquierda 
Unida quiere apostar por el empleo en Andalucía, lo primero que le debería de 
decir es que también debería de pedirle al Gobierno de España, queriendo 
empezar por aquí para bajar después de norte a sur, que no marginara por 
ejemplo a todos los andaluces y que haga una apuesta justa con las 
necesidades de esta tierra, queriendo hacerle una comparación que todos los 
ciudadanos y todas las personas que les escuchan van a entender, que los 
Presupuestos Generales del Estado lleva una partida para los planes de 
empleo extraordinarios prometidos para Andalucía, concretamente de 50 
millones de euros, que es insuficiente y además discriminatoria para Andalucía 
respecto a otras Comunidades, diciendo esto porque el plan de empleo para 
Canarias, que también le llega desde el Gobierno de España, está valorado en 
42 millones de euros y el Extremadura en 15 millones de euros, lo que significa 
que, en relación con esta partidas y con el número de parados de esta última 
Comunidad, con más de 100.000 desempleados, recibe 146 euros por 
desempleado en Extremadura, en Canarias con 270.000 desempleados se 
recibiría 153 euros por desempleado, pero en Andalucía con 930.000 
desempleados se recibe tan solo 53 euros por desempleado, frente a los 153 
en Canarias o a los 146 en Extremadura, por tanto, cree que tienen que 
empezar a exigir a todas las Administraciones que se pongan las pilas, como 
se dice aquí en muchas ocasiones, para solucionar y tratar estos temas tan 
importantes. 
 
 Prosigue diciendo que es verdad que se está haciendo, porque 
desde el Gobierno autonómico y desde el Partido Popular se han desarrollado 
medidas dentro del programa de apoyo a la economía social andaluza y del 
trabajo autónomo, programas de orientación e inserción en el ámbito de las 
políticas de empleo como la iniciativa AIRE; también hay un aspecto muy 
importante que es la formación profesional para el empleo, dirigida a los 
jóvenes, habiéndose iniciado ya una licitación dirigida exclusivamente a la 
formación de jóvenes desempleados menores de 30 años, que recoje 
especialidades formativas de mayor demanda empresarial, concretamente con  
7 millones de euros; se está preparando una licitación, un proyecto formativo, 
de casi 4 millones de euros, para la impartición de programas formativos en 
5G, destinados también a jóvenes desempleados, y además de eso se quiere 
dar un nuevo enfoque, que es fundamental, a las escuelas taller y a los talleres 
de empleo, porque al final se ha visto que, después de un periodo de 
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formación importante para menores de 25 años, esa formación no ha 
redundado en poner en marcha oportunidades de negocio y oportunidades de 
empleo para estas personas que llevan formándose, por lo tanto, se va a hacer 
una nueva inversión para esta convocatoria en escuelas taller y talleres de 
empleo, de más de 20 millones de euros para el desempleo juvenil; opinando 
que todo esto tiene que venir acompañado al final de nuevas políticas, no solo 
de planes de empleo, sino también de incentivos a la contratación a las 
empresas que contraten a personal menores de 29 años que estén formados y 
que con poca experiencia que tengan la posibilidad de entrar a trabajar en una 
empresa con menores costes de la Seguridad Social para los autónomos o en 
el campo de la colaboración público-privada también para la creación de 
empleo que se va a iniciar un proyecto para trabajar con distintos colectivos, 
entre ellas las personas jóvenes que están en prácticas laborales. 
 
 Seguidamente, indica que, después de hablar de todo esto, de las 
subvenciones que se siguen dando, del trabajo que se está haciendo para el 
empleo juvenil, es importante acabar esta primera intervención diciendo que 
el Partido Popular entiende, no solo en el Ayuntamiento, sino en todas las 
Administraciones, también en la Junta de Andalucía y en el Gobierno de 
España, que el paro juvenil debe de ser un tema que les preocupe, pero sobre 
todo también que les ocupe. 
 
 
 Dª Encarnación Niño toma la palabra nuevamente exponiendo 
que, con referencia a lo manifestado por la portavoz del Partido Vox respecto 
de la enmienda de supresión que ha presentado el Grupo Municipal Socialista , 
ha de decir que efectivamente han existido, y actualmente están aún vigentes, 
procesos de consolidación y de estabilización del personal de las 
Administraciones, pero son procedimientos que actualmente están en espera 
por las partes sindicales de las distintas Administraciones Públicas, para ver 
qué es lo que se va a iniciar de nuevo por parte del Gobierno, dado que estos 
procedimientos, lógicamente, no son los procedimientos que la mayoría de los 
empleados interinos entienden lo más favorable para sus intereses. 
 
 Con respecto a la moción, manifiesta en primer lugar que, 
partiendo de que el planteamiento de esta moción tiene como objetivo 
principal la creación de puestos de trabajo en la localidad, porque es a lo que 
se deben, el Grupo Socialista no solo está de acuerdo, sino que además quiere 
poner de manifiesto que en la situación de desempleo estructural que vive la 
Comunidad Autónoma andaluza se necesita que efectivamente los esfuerzos 
sean esfuerzos compartidos, esfuerzos de todas las Administraciones, aun 
cuando sea la Administración de la Junta de Andalucía la competente y la que 
tenga las competencias delegadas, por lo que recibe fondos económicos para 
para llevar a cabo las políticas de empleo y también, dentro de ellas, las de 
lucha contra el desempleo juvenil. 
 
 Continúa diciendo que por todo eso le gustaría resaltar que este 
Ayuntamiento de Rota, sin tener ningún tipo de competencia directa en temas 
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de empleo, ha destinado dinero de todos los contribuyentes, roteños y 
roteñas, de sus impuestos, precisamente a poner en marcha iniciativas de 
mejora, como las convocatorias de ayudas para las empresas locales que, en 
un momento dado, lo que vienen a poner de manifiesto es la necesidad de 
apoyar al sector empresarial para que no se pierda ni un solo puesto de 
trabajo más en la localidad, habiendo sacado ya dos líneas de subvenciones de 
100.000 y de 50.000 euros, y una tercera, que está en el presupuesto de este 
año, de 70.000 euros. De igual forma indica que este Ayuntamiento, con 
fondos de los contribuyentes, de los roteños y roteñas, ha tenido que poner un 
montante de casi más de 400.000 euros para poder iniciar un plan de empleo 
de la Junta de Andalucía que, antes, cuando el Gobierno socialista de los 40 
años puso en marcha era de forma totalmente gratuita para los 
Ayuntamientos, sin embargo ahora el Ayuntamiento tiene que costear unas 
cantidades, ascendiendo como mínimo en este municipio a 400.000 euros, 
además de que, por lo visto ahora y a partir de 2021, ya no van a contar con él.  
 
 Asimismo, expone que el Ayuntamiento de Rota apoya a sectores 
como el taxi, para que no pierdan empleo, y pone en marcha campañas de 
promoción turística o campañas de dinamización, precisamente para 
dinamizar muchos tipos de empresas, como empresas culturales, que todos 
saben que la mayoría están dirigidas por gente joven, y siempre en la línea de 
facilitar, en la medida de lo posible, la actividad económica de este pueblo, 
trabajando en esa misma línea la Diputación Provincial de Cádiz que, siendo 
una entidad de mucho menor rango que la Comunidad Autónoma andaluza, ha 
sido capaz de poner, y que se ha anunciado hoy, 21 millones de euros más de 
inversión en el conjunto de esta provincia, con un sexto Plan Invierte ya en las 
dos legislaturas que lleva gobernando el Partido Socialista en la Diputación, y 
que ha permitido que todos los municipios, sin ningún tipo de discrecionalidad 
a nivel de qué partido gobierna en cada uno de ellos, puedan tener inversiones 
en su municipio, lo que genera puestos de trabajo y que, por tanto, son 
necesarios tener en marcha; además señala que, a estos 21 millones de euros 
que ha anunciado la Presidenta que repartirá en el conjunto de la provincia, 
hay que también sumar que la Diputación Provincial ha sido también capaz de 
poner en marcha un préstamo de legislatura para precisamente este año 
repartir 16 millones de euros más al conjunto de los municipios, todo ello no 
solo porque la Diputación provincial está saneada y se lo puede permitir, sino 
porque además es una Administración que sabe de las necesidades del 
conjunto de los municipios de la provincia de Cádiz y de lo mal que lo pueden 
pasar, y que de hecho lo están pasando, los Alcaldes y Alcaldesas y equipos de 
gobierno durante esta difícil legislatura con la pandemia de la Covid 19. 
 
 Pone también sobre la mesa la Sra. Niño Rico las muchísimas 
ayudas por parte del Gobierno de España, porque aquí también se ha hecho 
alusión a él, refiriendo que la primera  iniciativa que se puso en marcha fue la 
de 16.000 millones de euros de Planes de Fondos Covid en 2020, para repartir 
en el conjunto de las Comunidades Autónomas; 173,5 millones de euros para 
apoyar al sector industrial; más 3.750 millones de euros para el sector de la 
automoción, que como saben estaba prácticamente muerto tras la pandemia y 
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que efectivamente ha puesto de manifiesto la necesidad de ayudar;  avales 
ICO a empresas; ayudas a autónomos como 7.000 millones de euros en este 
año 2021; las ayudas de los ERTES, que se han prorrogado, con acuerdo de la 
parte empresarial y sindical, hasta septiembre de este año; o las moratorias o 
el millón de euros que este Ayuntamiento recibirá del Gobierno de la nación y 
que permitirá que tenga también más capacidad para poner en marcha otro 
tipo de políticas, todo ello porque por parte de la Administración competente, 
que en este caso es la Junta de Andalucía, se ha dicho que no va a dar planes, 
llamándole la atención que el Partido Popular diga que quiere que se reciban 
más fondos para poner planes de empleo sobre la mesa, cuando realmente es 
el propio Gobierno de la Junta de Andalucía el que está diciendo que no quiere 
continuar poniendo planes de empleo en la Comunidad Autónoma, lo que es 
un poco contradictorio. 
 
 Entiende que es necesario que, en primer lugar, el Gobierno de la 
Junta de Andalucía deje de anunciar en elecciones que va a dar 600.000 
puestos y que actualmente cuente con  800.000 puestos de trabajo menos, 
que no ha creado como se comprometió; en segundo lugar que no se ha 
destinado ni un solo euro del remanente del superávit de los más de 800 
millones que han tenido las cuentas de la Junta de Andalucía en el anterior 
presupuesto a repartir entre los municipios de la Comunidad, como ha venido 
haciendo la Diputación Provincial, por ejemplo, durante estos últimos 7 años, y 
tampoco se han invertido 700 millones de euros del SAE en parados, que 
debió reactivar con programas de empleo y que no se cumplieron en el 
presupuesto de 2020, al igual que ha dejado el Gobierno de la Junta de 
Andalucía de ejecutar, desde la Consejería de Empleo, formación y Trabajo 
Autónomo 522 millones de euros en 2019 y 318 millones de euros en 2020 
para políticas de empleo, datos que están en las cuentas de la Junta de 
Andalucía y que pueden verlos cuando se quiera.  
 
 
 El Concejal del Partido Izquierda Unida, Sr. Santamaría Curtido, 
interviene diciendo que como anteriormente ya ha expuesto su 
posicionamiento ante las dos enmiendas que se han planteado, ahora va a 
entrar en algunos de los aspectos de la moción que han salido aquí. 
 
 En primer lugar, y con respecto a la enmienda de sustitución de 
Ciudadanos, expone que viene a cumplir esa temible actitud que están viendo 
aquí, temible porque se teme esa actitud de frontón cada vez que presentan 
una moción en la que se le pide a la Junta algo, y los apartados 1.1, 1.2 y 1.3 que 
propone sustituir Ciudadanos, para aclararse a los ciudadanos que les siguen, 
en el sentido que donde dice “Instar al Gobierno de la Junta de Andalucía”, 
ahora ellos rebotan planteando añadir la frase “que a su vez inste al Consejo 
de Gobierno”, a su parecer, esto es quitarse las competencias que tiene la 
Junta de Andalucía en materia de empleo, para que solucione la papeleta otra 
Administración que está poniendo toda la carne en el asador para que el 
empleo y, sobre todo, la protección del empleo, como están viendo con el 
acuerdo de prórroga de los ERTES, se mantenga estable. 
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 Con respecto a la enmienda de supresión del Partido Socialista, 
después de la explicación que ha dado la portavoz, entiende que es una 
cuestión de esperar los tiempos a que aparezca esa normativa que se está 
trabajando, aunque verdad que deben de ser conscientes de la situación que 
se vive por parte del funcionariado, donde hay interinos en fraude de ley, 
tratándose casi de un mandato europeo que, tarde o temprano, van a tener 
que asumir a nivel andaluz y a nivel de España, por lo que en ese sentido 
votará a favor de la enmienda, si solo se pide esa cuestión que se ha aclarado, 
como aspectos temporales y técnicos a tener en cuenta. 
 
 En relación al debate, manifiesta D. Pedro Pablo Santamaría que, 
como sabían que por parte del Partido Popular y de Ciudadanos se iba a mirar 
al Gobierno de España, quiere recordar que en el apartado 2 de la moción que 
han presentado no evitan la referencia, porque dice “instar al Sr. Alcalde a 
solicitar al Gobierno de España el impulso de una estrategia estatal por la 
defensa, recuperación y mejora del empleo público, impulsado los cambios 
legislativos necesarios”, puesto que Izquierda Unida y Unidas Podemos no 
ocultan pedir al Gobierno, cuando hay que pedir al Gobierno, no lo que hace el 
Partido Popular y Ciudadanos cuando se mira a la Junta. 
 
 Refiere que la portavoz del Partido Popular ha dicho que lo que 
diferencia a los Concejales sentados en un sillón o en otro son las soluciones, 
preguntándole a la portavoz del Partido Popular si está contenta con las 
soluciones que la Junta ha puesto en marcha con respecto al empleo, 
queriendo darle dos o tres ejemplos, por un lado, una sentencia judicial en 
contra de cómo se han llevado a cabo los empleos, sobre todo de los 
ayudantes de playa por el Covid, por falta de concurrencia competitiva y de 
transparencia; en segundo lugar, las ayudas a pymes y autónomos, también 
con total carencia de transparencia de concurrencia competitiva y que 
asimismo está ahí sobre la mesa, puesto que aquellos que la han pedido con 
más agilidad son los que han recibido las ayudas, reiterando si esa es la forma 
correcta de ordenar unas ayudas por parte de la Junta o cualquier 
organización o Ayuntamiento o Gobierno; en tercer lugar, alude que ha 
hablado de incentivos, cuando la Junta de Andalucía tiene que pagar a los 
sanitarios esos incentivos que todavía no han cobrado, preguntándole si esas 
son las soluciones que el Partido Popular va a defender aquí en materia de 
empleo y en materia de apoyo a los trabajadores.  
 
 Añade también que por la portavoz del Partido Popular se ha 
dicho que todos están trabajando por las dificultades de los jóvenes, pero para 
la diferencia de los sillones, Izquierda Unida ha peleado y pactado con el 
Equipo de Gobierno unas ayudas, concretamente la participación juvenil para 
Rota de 80.000 euros, porque les preocupa la situación de los jóvenes, sin 
embargo pregunta qué ha hecho el Partido Popular de propuestas de cara a 
los jóvenes en Rota, por tanto, las diferencias son obvias, y la gente las sabe y 
las valorará en su debido tiempo. 
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 Con respecto al portavoz de Ciudadanos, destaca el Sr. 
Santamaría Curtido que le resulta curioso que hable del Plan AIRE, que 
también ha salido en la intervención del Partido Popular, cuando se debe 
recordar que hay pequeños Ayuntamientos, porque el Ayuntamiento de Rota, 
tal y como ha dicho la portavoz del Partido Socialista, puede soportar esa 
diferencia de salario que no paga el Plan AIRE, pero que él tiene compañeros 
en Ayuntamientos mucho más pequeños que han tenido que rechazar ese plan 
por no poder pagar el gasto complementario que el citado plan de empleo deja 
que sufraguen los Ayuntamientos, por lo tanto, un Plan AIRE que deja mucho 
que desear y que deja en las arcas municipales agujeros muy importantes, que 
llega incluso a que algunos Ayuntamientos no puedan afrontar el plan por esa 
compensación. 
 
 Para terminar, quiere simplemente poner un ejemplo de cómo se 
actúa por parte del Gobierno, que también se ha puesto en duda, cuando 
gracias a esas inspecciones laborales que se han publicado hace poco, van a 
ser 23.000 los andaluces que han transformado su contrato eventual en fijo, 
tras detectarse fraude en esos empleos, así como la prórroga de los ERTES 
hasta septiembre, que es una buena noticia para todos, por lo tanto, van a dar 
todas las cifras, pidiendo que no se haga una carta a los Reyes Magos de “se 
tendrá en cuenta”, “se va a hacer”, “se va a estudiar”, “se quiere dar”, porque 
se quiere dar lo que se ha dado ya y ahí están los problemas económicos y del 
empleo en Andalucía. 
 
 
 El Sr. Rodríguez Fénix, Concejal del Grupo Municipal Mixto 
(Partido Podemos) interviene diciendo que con la celeridad ha entendido mal 
la enmienda de Ciudadanos, por lo tanto, la va a votar en contra, dejando la 
original que ha presentado el compañero de Izquierda Unida.   
 
 
 Seguidamente D. Gilberto M. Bernal, Concejal del Grupo 
Municipal Mixto (Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, hace uso de su turno 
aclarando que con esta enmienda de supresión de algunos puntos y algunas 
correcciones en otros no buscan crear un debate ni van a entrar en ningún 
debate competencial, sino que el objetivo de la misma era buscar una política 
más efectiva que realmente llegara a los ciudadanos y que se inste al Gobierno 
de la nación como al de la Junta de Andalucía en la implicación conjunta de 
ambas Administraciones en la mejora de los temas expuestos, por tanto, 
busca, entre otros objetivos y en estos tiempos de crisis sin precedentes, 
debido a esta pandemia, que ambas Administraciones continúen trabajando en 
políticas activas de empleo joven, porque teme que esta moción, como otra 
que presenta Izquierda  Unida, no busca soluciones para los ciudadanos, sino 
un desgaste político, a su parecer, por el buen trabajo de la Junta de 
Andalucía, que está realizando Ciudadanos y el Partido Popular, por ello y 
como vienen haciendo no entrarán en estos debates. 
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 Para terminar, entiende el Concejal de Ciudadanos que no existe 
la verdad absoluta que una vez más se quiere imponer hoy aquí, por lo que su 
grupo continuará trabajando en sus  políticas de acuerdo y de consenso como 
vienen haciendo.  
 
 
 Toma la palabra la Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido 
Vox) Sra. Ceballos-Zúñiga Liaño, manifestando que, respecto al tema del 
debate competencial, su partido más que nadie, porque por su parte no 
existirían las Comunidades Autónomas, pero mientras que existan cada palo 
tiene que aguantar su vela, el Gobierno aguantará el suyo, la Junta el suyo y 
las Entidades Locales lo suyo, por lo tanto, cada uno tiene que soportar lo que 
competencialmente por la Constitución le toca. 
 
 Respecto a lo que están debatiendo, aunque es un poco de 
perogrullo, pero no quería dejar pasar este punto sin incidir en una cuestión 
que para su partido también es imprescindible e importante cuando se habla 
de reactivar el empleo, de incentivarlo y de solicitar a instancias superiores 
planes o políticas de empleo, porque desde Vox entienden que se trata de eso, 
de empleos de nueva creación y no de vestir un santo para desvestir a otro, ni 
para que el Gobierno local se ahorre partidas presupuestarias en personal, 
diciendo esto porque tienen conocimiento que con el plan AIRE por parte del 
Ayuntamiento se ha procedido a la contratación de varios puestos de trabajo 
de turismo, prescindiendo así de los integrantes de las bolsas locales que han 
venido prestado sus servicios diligentemente desde el año 2017, recordando, 
porque parece que a veces se les olvida o se piensa o se pierde la perspectiva 
que el objetivo de esta  iniciativa AIRE, según sus bases, es el de promover la 
creación de empleo en los municipios andaluces, fomentando la inserción 
laboral de personas desempleadas por parte de los Ayuntamientos a través de 
la realización de proyectos que permitan mejorar su empleabilidad con la 
adquisición de una experiencia laboral vinculada a una ocupación.  
 
 Prosigue diciendo que las siglas AIRE se traducen en activación, 
impulso y recuperación del empleo, pero en ningún caso tiene como objetivo 
servir de ayuda o ahorro a las arcas municipales ni sustituir a unos empleados 
ya existentes por otros a los que se les relega al paro, si no que se quiere para 
reforzar a los existentes y para aportar experiencia laboral a nuevos 
empleados que estaban en desempleo, por ello, a pesar de que también en los 
requisitos y en la prelación se tenía en cuenta que fuesen residentes en el 
municipio, obviamente a lo mejor, como había tramos de edad, los que han 
ocupado esos puestos son también de fuera, porque los de Rota no cumplían 
los requisitos que se pedían, lo que ha hecho que las personas que sí eran de 
Rota y estaban en esa bolsa se vean relegados al paro, por lo que ruega que se 
les informe de esta decisión, si es que ha sido así, y de la situación en que 
queda la bolsa de turismo, tanto este año como en años siguientes. 
 
 

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 4
5J

KL
N

4S
TN

ST
XT

T7
S4

KZ
KR

D
Q

X 
| V

er
ifi

ca
ci

ón
: h

ttp
s:

//a
yt

or
ot

a.
se

de
le

ct
ro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 6

0 
de

 1
48

 



 

 

 

 La portavoz del Grupo Popular, Sra. Izquierdo Paredes, toma la 
palabra indicando que va a retomar poco el tema, porque al final aquí se habla 
de tantas cosas que parece que se pierde un poco el hilo de lo importante, y 
cree que es importante resaltar el contexto en el que viven, porque el paro 
juvenil no es un problema solo de los roteños, aunque todos tienen amigos, 
vecinos o sobrinos que están en paro, que han terminado sus estudios, que 
están formados, que están preparados y que están deseando encontrar su 
primer trabajo, y muchos optan por irse fuera a trabajar, pero también es 
cierto que no es un problema solo de Rota, ni tampoco es un problema solo de 
Andalucía, porque si bien en Andalucía el paro juvenil es verdad que es del 
50%, pero España lidera el paro juvenil en la eurozona, que tiene de media un 
17% de paro, y España es el primer país de la eurozona con más paro juvenil, 
por tanto pide que sean consecuentes y encuadren el problema donde está en 
realidad y, partiendo de esto, asumir que algo se está haciendo mal, que hay 
cosas que se hacen bien pero también hay muchas cosas que se hacen mal, y 
tienen que ponerse soluciones desde todas las Administraciones, que es lo que 
hoy aquí parece que no se quiere evidenciar, insistiendo en que, como decía, 
no es un problema solo de los andaluces, ya que Ceuta tiene una tasa de paro 
del 71%, Canarias tiene una tasa del 61%, Extremadura tiene una tasa de paro 
del 55% y Valencia una tasa de paro del 42%, por lo tanto, que se 
contextualice el problema y no por eso se le quite importancia. 
 
 Comenta que cuando se ha hablado aquí de los planes de empleo 
y de que la Junta como entidad responsable en los asuntos de empleo tiene 
que poner en marcha planes de empleo a los Ayuntamientos, no sabe si 
conocen un informe de la Cámara de Cuentas, cuyo resumen es público y 
puede verlo cualquier ciudadano que se meta en la página web de la Cámara 
de Cuentas, que dice y establece la poca efectividad que tienen los planes de 
empleo que se están poniendo en marcha, porque al final genera unas 
expectativas y unos trabajos, durante unos meses limitados, que finalmente 
los jóvenes no tienen capacidad de mantenerse en ese puesto de trabajo por 
muy bien que lo hagan y por mucho que se esfuercen, aludiendo a los 
numerosos jóvenes que han pasado por este Ayuntamiento durante todas las 
Corporaciones y durante todos estos últimos años, trabajando en un plan de 
empleo, pensando que se iban a poder quedar por lo bien que lo estaban 
haciendo, por lo bien que estaban con sus compañeros y por las relaciones 
que tenían, pero al final todos han tenido que acabar, porque todos tenían un 
comienzo y un final, por lo tanto, no pueden basar las políticas de empleo para 
acabar con el paro juvenil en que la Junta de Andalucía mande dinero a los 
Ayuntamientos para que genere planes de empleo con una duración 
determinada, o por lo menos ese no es el pensamiento que tiene el Partido 
Popular, puesto que ellos entienden que el mejor plan de empleo juvenil son 
las ayudas a los autónomos y la bajada de los impuestos, porque es lo que 
genera empleo, así como facilitar la burocracia a la hora de poner en marcha 
un negocio, que es lo que genera empleo, de forma que un emprendedor, un 
joven o una persona que quiera poner en marcha un nuevo negocio no tenga 
que desembolsar de su bolsillo como si fuera una herencia millonaria antes de 
empezar a ingresar, reiterando que esas son las políticas de empleo que 
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entienden desde el Partido Popular que hay que poner en marcha, por eso se 
han puesto en marcha a nivel andaluz una serie de ayudas directas a sectores 
concretos, especialmente castigados por la pandemia, como han sido la 
hostelería, el comercio, el ocio nocturno, el sector del taxi, las agencias de 
viaje, la cultura, las librerías para la adquisición de libros, creyendo que es 
fundamental la ayuda a diversos sectores y después, sobre todo, las bajadas 
de impuestos, que tiene que acometer tanto la Administración autonómica 
como la Administración central, por eso tienen que pedirle, y creen que esta 
propuesta está incompleta, una bajada del IVA al Gobierno de España, 
especialmente a los sectores turísticos, una exención en impuestos del Estado 
y aplazamiento de la liquidación del IVA, subvenciones a fondo perdido 
también para rescatar a empresas y autónomos, no 50 millones de euros para 
aerolíneas venezolanas que no tienen trabajadores, sino que las quieren para 
los pequeños y medianos empresarios o la suspensión del abono de las cuotas 
a la Seguridad Social a los autónomos del sector. 
 
 Para finalizar, expone la portavoz del Grupo Popular que, como 
decía al principio, está segura que todos los partidos que hoy están aquí 
defienden y trabajan por acabar con el desempleo juvenil, pero en la 
propuesta que hoy se presenta hay cosas que no pueden compartir, porque se 
basan en los planes de empleo cuando ya es reiterado que la Cámara de 
Cuentas tiene un informe diciendo de la poca efectividad de los planes de 
empleo puestos en marcha y porque ellos abogan por la bajada de los 
impuestos, la ayudas a la contratación a los autónomos y las ayudas al 
emprendimiento para el mantenimiento del empleo. 
 
 Por otro lado, y en cuanto al punto número 2 que hace 
referencia al Gobierno de la nación, entiende que lo que dice aquí en ese 
punto, al final, a su entender bajo la manta, es impulsando los cambios 
legislativos necesarios en la derogación de la reforma laboral que vienen 
demandando desde hace mucho tiempo y que al final fue la que creó, en la 
crisis de Zapatero, tantos millones de puestos de trabajo cuando llegó el 
Partido Popular. 
 
 Refiere también que por el partido proponente se plantea luchar 
contra el paro juvenil con que se rescate la gestión de servicios públicos 
esenciales, para que lo haga la propia Administración, cuando desde el Partido 
Popular creen y abogan por la colaboración público-privada, porque entienden 
que los servicios se prestan de una forma mucho más eficaz y de una forma 
mucho más eficiente, por lo tanto, están de acuerdo con el sentir de la moción, 
pero no con las soluciones que se proponen en la misma por parte de 
Izquierda  Unida. 
 
 
 Dª Encarnación Niño toma la palabra manifestando que están de 
acuerdo, obviamente, porque como han dicho desde el principio, este tipo de 
cuestiones deben ser esfuerzos compartidos y, por tanto, desde el Grupo 
Socialista también reivindican, como se ha comentado aquí, la necesidad de 
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que la reforma laboral que se hizo por parte del Gobierno del Partido Popular 
se modifique, porque, obviamente y como se ha dicho también, no ha tenido 
ningún tipo de beneficio en los niveles de empleo juvenil en el conjunto de este 
país, por lo tanto, la reforma ha sido completamente fallida. 
 
 Expone que le resulta curioso que cuando se ha gobernado por 
parte del PSOE en la Junta de Andalucía la Sra. Izquierdo Paredes reclamaba 
que hubiera planes de empleo desde la Junta de Andalucía, incluso cuando se 
ha negociado el presupuesto municipal en estos últimos meses ha sido el 
Partido Popular de Rota el que ha propuesto al Delegado de Hacienda la 
necesidad de que este Ayuntamiento ponga en marcha un plan de empleo, 
esos planes de empleos que ha calificado aquí de poco efectivos, es decir, que 
la Junta no los debe de poner en marcha porque son poco efectivos, pero el 
Ayuntamiento sí tiene que destinar los recursos de los impuestos de los 
ciudadanos de Rota a hacer planes empleo y, por supuesto, el Gobierno de la 
nación también tiene que hacer esos planes y la Junta recibirá los fondos, 
porque así lo marca la ley, por tener las competencias delegadas, pero con 
esos fondos hará otras cosas, como bien se ha reseñado aquí, como   
contratar a dedo y sin ningún procedimiento, tal como han demostrado los 
Tribunales, pues, por ejemplo, los auxiliares de playa que contrataron deprisa 
y corriendo desde la Comunidad Autónoma Andaluza, llamando a sus amigos 
para que mandasen el correo electrónico que había que mandar para poder 
trabajar en la playa. 
 
 Respecto a lo dicho por la portavoz del Grupo Popular de que los 
planes de empleo son poco efectivos, que no funcionan, que la gente cuando 
termina tiene que irse a otro trabajo, quiere explicarle el punto de vista de una 
persona que tiene un poquito de experiencia sobre lo que significa un plan de 
empleo, que para empezar significa que 3.000 personas que hay ahora mismo 
en las listas de desempleo de la localidad tengan una expectativa necesaria de 
trabajar, preguntándole si sabe lo que significa para una persona que está en 
el desempleo no tener ninguna expectativa de poder trabajar ningún mes del 
año, o si sabe lo que significa para familias que tienen hijos/hijas que 
mantener, familiares ascendentes o descendientes, o si sabe lo que significa 
para todos esos jóvenes que salen de la universidad no poder tener ni una sola 
oportunidad de empezar a trabajar y tener experiencia necesaria para su 
curriculum, aunque obviamente los planes de empleo no pueden suplir la 
Constitución española, que marca que para entrar en la Administración de una 
forma fija tendrá que hacerse unas oposiciones, pero desde su punto de vista 
el hecho de que los jóvenes de Rota tengan la oportunidad de trabajar 6 
meses o un año en el Ayuntamiento, haciendo sus prácticas de arquitectura, 
de trabajadores sociales, de economistas, de licenciados en derecho, en medio 
ambiente, haciendo su trabajo remunerado conforme a los convenios, 
preguntándole si eso no es importante, o si esas personas que no tienen ahora 
mismo otra posibilidad de trabajar si no es a través del Ayuntamiento, porque 
a lo mejor no tienen la formación necesaria y no pueden tener la posibilidad de 
trabajar 6 meses durante el año como peones o como limpiadores, o si lo que 
está diciendo tranquilamente la portavoz del Partido Popular es que no se 
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gaste el dinero la Junta de Andalucía y que se lo gaste el Ayuntamiento y el 
Gobierno de España.  
 
 Entiende la Sra. Niño Rico que, por ir más allá, obviamente los 
planes de empleo no son la panacea, porque la gente termina esos planes y 
necesita, como todos, seguir trabajando, habiendo hablado la portavoz del 
Grupo Popular de que la Junta va a poner en marcha planes de formación 
para que los jóvenes principalmente pueda seguir trabajando y tener 
oportunidades de empleo, pero a este Ayuntamiento no llega nada, porque no 
saben dónde están esos planes, ni escuelas taller, ni talleres de empleo, ni 
nada desde que el Partido Popular está gobernando, añadiendo que lo único 
que les ha llegado ha sido un programa que puso en marcha el Gobierno 
socialista de los 40 años, ese que al Partido Popular no le gusta pero que hizo 
tanto por esta Comunidad Autónoma, concretamente un programa que se 
llamaba de acciones experimentales, precisamente para que gente que 
terminaba sus carreras pudiese hacer prácticas en empresas, sin embargo la 
modificación tan magnifica en la nueva  normativa que ha hecho la Junta de 
Andalucía en este programa es que ahora, en vez de que sean alumnos y 
alumnas que por ejemplo hayan salido de sus carreras y puedan tener una 
oportunidad, se destina única y exclusivamente a sectores en exclusión social, 
opinando que lógicamente lo tiene que hacer así porque cuando estaba el 
Gobierno de los 40 años había planes específicos para los sectores de 
exclusión social que ahora han eliminado, recordando los planes para mayores 
de 45 años, que fueron eliminados igual que han eliminado ya a partir de este 
año el plan AIRE. 
 
 Concluye dirigiéndose a los representantes del Partido Popular y 
al representante de Ciudadanos por la parte que le toca, diciéndoles que no 
creen en la política de empleo de la Junta de Andalucía y que lo que quieren 
es tener una excusa para enfrentarse al Gobierno de la nación continuamente, 
cuando ni siquiera son capaces de ejecutar todos los miles de millones de 
fondos que están viniendo de la Unión Europea a través del Gobierno de 
España a esta Comunidad Autónoma. 
 
 
 Interviene en último lugar el Concejal del Partido Izquierda Unida 
Andalucía, agradeciendo a los grupos que van a votar a favor esta moción y 
queriendo resituar el punto de vista y el foco de la moción en el empleo juvenil 
y estructural de Andalucía, volviendo otra vez a la comparativa de cómo se 
han afrontado otras crisis económicas y el pisoteo absoluto que supuso la 
reforma laboral del Partido Popular al empleo y cómo se está afrontando con 
la situación de crisis de  pandemia y el empleo, que está ahora mismo sobre la 
mesa, a través de mecanismos de mantenimiento, de estas ayudas, de los 
ERTES y también al empleo juvenil, queriendo recordar también al Partido 
Popular, ya que ha hablado del paro juvenil en España, que ya se han invertido 
para este 2021 por parte del Gobierno 160 millones para contrato de jóvenes, 
de una cuantía total que viene de Europa de 233 millones de euros, por tanto, 

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 4
5J

KL
N

4S
TN

ST
XT

T7
S4

KZ
KR

D
Q

X 
| V

er
ifi

ca
ci

ón
: h

ttp
s:

//a
yt

or
ot

a.
se

de
le

ct
ro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 6

4 
de

 1
48

 



 

 

 

la preocupación está sobre la mesa, está en Rota y está en Madrid, pero lo que 
parece es que la Junta de Andalucía echa balones fuera. 
 
 Asimismo alude a la sorpresa que se han llevado todos y que 
desmonta todo el argumentario, porque si ahora se ha hecho aquí una crítica a 
los planes de empleo, por otro lado, hace unos meses o semanas se propuso a 
los presupuestos en Rota planes de empleo, por lo tanto, ni pies ni cabeza en 
este caso por la portavoz del Partido  Popular. 
 
 Asimismo, y sobre lo hablado de bajada de impuestos, recuerda 
lo que ha hecho el Partido Popular exonerando a las grandes fortunas en 
Andalucía de los impuestos y con bonificaciones a las casas de apuestas, 
quedándole claro dónde está el interés del Partido Popular y de Ciudadanos en 
el Gobierno de la Junta y donde está el interés en este caso de Unidas 
Podemos y del Partido Socialista en el Gobierno de España. 
 
 Para terminar indica que no quiere dar muchos datos más, 
simplemente que los jóvenes de Rota tienen una difícil papeleta que solucionar 
ahora mismo, tanto de acceso a la vivienda como en empleo juvenil, y lo que 
tienen que hacer entre todos es remar para que eso se solucione lo antes 
posible, y así lo están haciendo desde Izquierda Unida, como han demostrado 
en los presupuestos y ahora también con esta moción que traen aquí. 
 
 
 El Sr. Alcalde interviene diciendo que van a pasar al punto 8 y 9, 
pero antes quiere comentar que han dedicado una hora, exactamente una 
hora, al punto número 7, que tenía su importancia y merecía quizás el tiempo 
necesario para el debate, no queriendo decir que las otras no lo tengan, pero 
sí que va a ser más estricto con el tiempo, porque si no, a este ritmo, van a 
acabar el Pleno el sábado, probablemente, por tanto, insiste en que va a 
intentar y pedir a los compañeros que se ciñan a los 5 minutos por grupo, aun 
sabiendo que se es flexible, pero que evidentemente han de intentar acortar 
las intervenciones.  
 
 Asimismo, expone que los puntos 8 y 9, como se comentó en la 
Comisión Informativa, se van a debatir conjuntamente, por tratarse de temas 
similares. 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la enmienda del Sr. 
Concejal del Grupo Municipal Mixto (Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía), D. 
Gilberto M. Bernal Reyes, la misma queda desestimada por falta de mayoría, al 
obtener un voto a favor (del Concejal del Grupo Municipal Mixto, D. Gilberto M. 
Bernal Reyes), catorce votos en contra (doce del Grupo Municipal Socialista y 
dos de los Concejales del Grupo Municipal Mixto, D. Pedro Pablo Santamaría 
Curtido y D. Moisés Rodríguez Fénix) y seis abstenciones (cinco del Grupo 
Municipal del Partido Popular y una de la Concejal del Grupo Municipal Mixto, 
Dª Esther Ceballos-Zúñiga Liaño). 
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 Sometida a votación por la Presidencia la enmienda del Sr. 
Concejal del Grupo Municipal Socialista, D. Manuel Jesús Puyana Gutiérrez, la 
misma queda aprobada, por mayoría, al obtener quince votos a favor (doce del 
Grupo Municipal Socialista y tres de los Concejales del Grupo Municipal Mixto, 
D. Pedro Pablo Santamaría Curtido, D. Gilberto M. Bernal Reyes y D. Moisés 
Rodríguez Fénix), un voto en contra (de la Concejal del Grupo Municipal Mixto, 
Dª Esther Ceballos-Zúñiga Liaño) y cinco abstenciones (del Grupo Municipal 
del Partido Popular). 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la Moción del Sr. Concejal 
del Grupo Municipal Mixto (Partido Izquierda Unida Andalucía), D. Pedro Pablo 
Santamaría Curtido, dictaminada por la Comisión Informativa General y 
Permanente, una vez enmendada, la misma queda aprobada por mayoría, al 
obtener quince votos a favor (doce del Grupo Municipal Socialista y tres de los 
Concejales del Grupo Municipal Mixto, Dª Esther Ceballos-Zúñiga Liaño, D. 
Pedro Pablo Santamaría Curtido y D. Moisés Rodríguez Fénix) y seis 
abstenciones (cinco del Grupo Municipal del Partido Popular y una del Concejal 
del Grupo Municipal Mixto, D. Gilberto M. Bernal Reyes). 
 
 En consecuencia, el Excmo. Ayuntamiento Pleno acuerda: 
 
1. Instar al señor Alcalde a solicitar al Gobierno de la Junta de Andalucía a: 
 

1.1 La puesta en marcha de una Estrategia Andaluza por la 
diversificación e industrialización de Andalucía consignando el 50% 
de los fondos REACT-EU a ello (940 millones de euros) e impulsando 
proyectos estratégicos en ese sentido  para el conjunto de la 
estrategia de Recuperación y Resiliencia. 
 

1.2 La aprobación de forma inmediata de un Programa de Empleo Juvenil 
con medidas directas y transversales en cada una de las políticas 
activas de empleo a desarrollar con el objetivo de reducir en un año a la 
mitad el desempleo juvenil en Andalucía dotado con 250 millones de 
euros. 

 
1.3 La activación de manera urgente de un programa de empleo a través 

de incentivos directos a empresas, principalmente a Pymes y 
autónomos, para la contratación de personas desempleadas con 
obligación de mantenimiento del empleo al menos durante 2 años. 

 
1.4 Mantener el complemento autonómico para los ERTES a trabajadores 

y trabajadoras con salarios más bajos mientras la situación actual 
persista. 

 
1.5 Publicar de manera urgente la convocatoria de ayudas directas a 
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Pymes y autónomos para el mantenimiento de la actividad 
empresarial y por ende el empleo impulsado por el Gobierno de 
España, complementándola con los recursos de los que la Junta de 
Andalucía dispone para aumentar los sectores beneficiarios y la 
cuantía de las ayudas. 

 
1.6 La puesta en marcha de manera urgente del prometido Plan de Empleo 

a través de los Ayuntamientos para los años 2021 y 2022, consignado 
con 391 millones de euros para este año y 278 millones para 2023, 
incorporando las mejoras planteadas por la FAMP, principalmente la 
relativa a articular las ayudas a los salarios según los convenios 
municipales. 

 
1.7 Elaborar un Programa de Transición al Empleo, con transferencias a 

las Entidades Locales, especialmente las menores de 20.000 
habitantes para el impulso de proyectos que tengan una incidencia 
directa en la generación de empleo. 

 
1.8 Promover una mesa permanente con agentes sociales y económicos 

para realizar el seguimiento exhaustivo y articular medidas en los 
expedientes de reducción de plantillas en las empresas andaluzas. 

 
1.9 Definir y aprobar un Plan por la Calidad del Empleo en Andalucía, 

como herramienta frente a la precariedad y la siniestralidad laboral, 
implementando, como en otras comunidades se está realizando, un 
refuerzo autonómico en la inspección laboral. 

 
2. Instar al señor Alcalde a solicitar al Gobierno de España al impulso de una 

estrategia estatal por la defensa, recuperación y mejora del empleo 
público, impulsando los cambios legislativos necesarios. 

 
3. Dar traslado de los siguientes acuerdos al Consejo de Gobierno de la 

Junta de Andalucía, a la Presidencia del Parlamento de Andalucía y a los 
Grupos Parlamentarios. 

 
 
 
PUNTO 8º.- MOCIÓN DE LA SRA. CONCEJAL DEL GRUPO MUNICIPAL DEL 

PARTIDO POPULAR, Dª NAZARET HERRERA MARTÍN-NIÑO, 
PARA INSTAR AL GOBIERNO A RETIRAR LA  PROPUESTA DE 
COBRO DE PEAJE POR USAR LAS AUTOVÍAS ESPAÑOLAS. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 7º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
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 “La Comisión Informativa General y Permanente, POR MAYORÍA 
de los miembros de la Comisión presentes, es decir, con el VOTO A FAVOR (4) 
de las representantes del GRUPO MUNICIPAL POPULAR, Dª Auxiliadora 
Izquierdo Paredes, Dª Nazaret Herrera Martín-Niño y Dª Macarena Lorente 
Anaya; y de los representantes del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, Dª Esther 
Ceballos-Zúñiga Liaño y D. Gilberto Bernal Reyes, y la ABSTENCIÓN (7) DEL 
SR. PRESIDENTE ACCIDENTAL, D. Daniel Manrique de Lara Quirós; de los 
representantes del GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª Encarnación Niño 
Rico, Dª Juana Mª Montes Delgado, D. Jesús López Verano, D. José Antonio 
Medina Sánchez y Dª Nuria López Flores; y de los representantes del GRUPO 
MUNICIPAL MIXTO, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido y D. Moisés Rodríguez 
Fénix; acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la siguiente Moción de la Sra. 
Concejal del Grupo Municipal del Partido Popular, Dª Nazaret Herrera Martín-
Niño, para instar al Gobierno a retirar la propuesta de cobro de peaje por usar 
las autovías españolas, debiendo elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno para 
su aprobación: 
 
 El Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia del 
Gobierno, aprobado por el Consejo de Ministros del 13 de Abril de 2021, y 
presentado tras el mismo por el propio Presidente Pedro Sánchez, asume 
ante la Comisión Europea la determinación del Ejecutivo socialista de llevar 
adelante su propuesta de implantar peajes en la red de autovías estatales 
existentes en nuestro país. 
 
 Así lo transmite sin ningún género de duda dicho documento 
cuando establece literalmente: “Es preciso desarrollar un sistema de pago por 
uso de la red de vías de alta capacidad que permita cubrir los costes de 
mantenimiento e integrar las externalidades negativas del transporte por 
carretera como sucede en el resto de infraestructuras.” 
 
 Decisión que queda refrendada cuando en otro punto del citado 
Plan se fija al respecto: “Se revisará la financiación de las vías de alta 
capacidad y se establecerá un sistema de ingresos que garantice los fondos 
necesarios para la conservación de la red viaria estatal.” 
 
 En este sentido, debemos recalcar la trascendencia del 
instrumento utilizado para realizar dichas manifestaciones, pues no estamos 
hablando de una simple propuesta sujeta a posteriores estudios o 
deliberaciones, sino del documento oficial que el Gobierno de España ha 
remitido a las autoridades europeas en Bruselas para justificar la entrega por 
las mismas de nada menos que 70.000 millones de euros en ayudas no 
reembolsables durante los próximos tres años. Es decir, que la voluntad de 
compromiso debe entenderse inequívoca so pena de perder semejante suma 
en caso de incumplimiento. 
 
 Ya existieron avisos de estas intenciones en el Anteproyecto de 
la Ley de Movilidad Sostenible y de Financiación del Transporte ( desde hace 
4 meses en fase de consulta pública) cuando en uno de sus párrafos dice: “ 
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Se planteará la necesidad de desarrollar un modelo predecible de 
financiación para la conservación y mantenimiento del importante stock de 
infraestructuras con el que está dotado nuestro país, todo ello en el marco de 
la normativa europea, así como de los nuevos instrumentos de gobernanza 
que se diseñen para el seguimiento de los sistemas de previsión”. 
 
 En definitiva, parece evidente que en el ánimo del Gobierno de 
España está la implantación de peajes por circular por las autovías españolas, 
determinación jamás adoptada por ningún Ejecutivo de nuestra nación hasta 
la fecha. La medida, en caso de llevarse a cabo, sin duda, supondrá una 
afectación directa al derecho que como ciudadanos nos permite trasladarnos 
y circular libremente por todo el territorio de nuestro país, que obviamente 
se vería mermado sobre esta red de más de 12.000 kilómetros de vías 
gratuitas de alta capacidad que vertebran España y que , en virtud de tener 
que pagar por su uso, pasarían a tener una consideración mucho más cercana 
al  de los 3.000 kms que conforman la red adicional de autopistas. 
 
 A todo lo expuesto hay que añadir el momento en el que se está 
tomando esta nefasta decisión, el momento de una pandemia que lleva más 
de un año de duración y que aún no tiene final, una pandemia que está 
derivando en una crisis económica en la que es imprescindible el transporte 
por esta red de autovías, ya sea de mercancías, o de personas, un transporte 
tan necesario para una recuperación de la economía, ya sea con las ventas, 
comercio o turismo. 
 
 Y así lo han demostrado las reacciones, destacando la de la 
Confederación Española de Transporte de Mercancías, que ha destacado que 
“este tipo de medidas no sólo no reactivarían la economía, sino que traerían 
la pérdida de muchos empleos en el sector, al igual que el final para muchas 
empresas transportistas que ante la alerta sanitaria, siguen adelante con 
enormes dificultades”. 
 
 Respecto a este tema no está de más recordar que el sector del 
transporte supone el 8,5% del PIB nacional y genera más de 1,3 millones de 
empleos en España, lo que nos da una idea del alcance socioeconómico del 
mismo y lo que implicaría una cascada de quiebras provocadas por esta 
medida, especialmente si lo ponemos en relación con otro dato muy 
revelador, como es que el 85% de las mercancías de todo tipo que se mueven 
en nuestro país lo hacen por carretera. 
 
 Nuestra negativa a esta medida, se acentúa porque las Autovías 
son infraestructuras por definición, públicas y gratuitas, que ya han sido 
pagadas con los impuestos de los españoles a través de los Presupuestos 
Generales del Estado correspondientes. Son infraestructuras ya construidas 
y en servicio, por lo tanto no se puede justificar que los españoles paguen 
multitud de veces por lo mismo. 
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 Y lo más importante. Es un sinsentido que Rota y la provincia de 
Cádiz hayamos luchado tanto para que se eliminara el peaje de la autopista 
Sevilla-Cádiz y ahora el Gobierno de España vaya a volver a imponerlo. Y es 
que, cualquier peaje en cualquier carretera para entrar o salir de nuestra 
ciudad, de nuestra provincia o de nuestra comunidad sería una traba y una 
barrera a nuestro turismo y nuestra economía. 
 
 Por todo lo expuesto, se presenta  la siguiente: 
 

PROPUESTA DE ACUERDO 

 
1.- Mostrar la posición contraria de esta Corporación Municipal a esta 
medida de cobrar por transitar por las autovías españolas. 
 
2.- Instar al Gobierno de España a retirar la propuesta de cobrar peajes 
por circular por las autovías españolas. 
 
3.- Dar traslado de este acuerdo al Presidente del Gobierno, a la Ministra 
de Hacienda, a las Presidentas del Congreso y del Senado, así como a los 
Portavoces de los Grupos Políticos de estas cámaras.” 
 
 
 En primer lugar interviene la Concejal del Grupo Municipal del 
Partido Popular Dª Nazaret Mª Herrera, exponiendo que el Gobierno de Pedro 
Sánchez presentó en 2021 su plan de recuperación, transformación y 
resiliencia, que asume ante la Comisión Europea la propuesta socialista de 
implantar peajes en las autovías estatales de España, lo cual no es una 
suposición del Partido Popular ni caben las dudas al respecto, sino que es  una 
decisión unilateral del Gobierno socialista, cuando dice textualmente en este 
plan que: “Es preciso desarrollar un sistema de pago por uso de la red de vías 
de alta capacidad que permita cubrir los costes de mantenimiento e integrar las 
externalidades  negativas del transporte por carretera, como sucede en el resto 
de infraestructuras”, o también que: “Se revisará la financiación de las vías de 
alta capacidad y se establecerá un sistema de ingresos que garantice los 
fondos necesarios para la conservación de la red viaria estatal”. 
 
 Expone que este plan de Pedro Sánchez y de su Gobierno, 
presentado ante la Comisión Europea, no es una simple propuesta, sino que 
es un documento oficial del Gobierno que justifica en la Unión Europea la 
entrega de las famosas y ya conocidas ayudas de 70.000 millones de euros, 
no reembolsables, durante tres años, por lo que se entiende que lo contenido 
en este plan es un compromiso inequívoco para obtener estas cuantiosas 
ayudas. 
 
 Por otro lado, refiere que esta idea de cobrar peajes por el uso 
de las autovías españolas tampoco ha sido una idea espontánea, ni tampoco 
podrán pretender venderles, como han hecho ya en otras ocasiones, que es 
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una imposición de la Unión Europea, sino que es una idea que llevan 
barajando, siendo prueba de ello que en el anteproyecto de ley de movilidad 
sostenible y de financiación del transporte, que lleva ya más de 4 meses en 
fase de consulta pública, establece, con palabras textuales, “que se planteará 
la necesidad de desarrollar un modelo predecible de financiación para la 
conservación y mantenimiento del importante stock de infraestructuras con 
el que está dotado nuestro país”, por lo que, en definitiva, es evidentemente 
el ánimo del Gobierno de España de implantar peajes por circular por las 
autovías españolas, un amplio stock de infraestructuras que abarca una red 
de más de 12.000 kms. de vías, hasta ahora gratuitas, y que el cobro de un 
peaje por su uso afectaría directamente al derecho de todos los ciudadanos 
de trasladarse y circular libremente por toda España. 
 
 Insiste la Sra. Herrera Martín-Niño diciendo que esta es una 
nefasta decisión, además tomada en el peor momento posible, tras más de un 
año de crisis sanitaria por el coronavirus, que aún no ha terminado y que no se 
sabe cuándo lo hará, que además ha derivado en una crisis económica, en la 
que se ha demostrado el carácter imprescindible del transporte por esta red 
de autovías, ya sea transporte de mercancías o de personas, tan necesario 
hoy día para la recuperación económica y para la recuperación de ventas, del 
comercio y del turismo, haciendo referencia a que incluso la Confederación 
Española del Transporte de Mercancías entiende que esta medida conllevará 
la perdida de muchos empleos, podrá ser el final de muchas empresas y no 
ayudará a reactivar la economía, recordando también que el sector del 
transporte supone el 8,5 por ciento del producto interior bruto nacional y que 
genera 1,3 millones de empleos en España, siendo otro dato a tener en cuenta 
también que el 85% de las mercancías de todo tipo que se mueven en este 
país se hacen por carretera. 
 
 Por otro lado, comenta que FACUA, la Asociación de 
Consumidores en Acción, también ha mostrado su rechazo, diciendo que esta 
medida terminará perjudicando más a los usuarios de menor poder adquisitivo 
y que sobre todo generará un claro perjuicio para los usuarios que no viven en 
grandes núcleos urbanos, por lo que claramente perjudicará a la España rural 
y a la España más despoblada. 

 
 Expone igualmente la Concejal del Grupo Popular que desde su 

partido se oponen al cobro de peaje por las autovías españolas, porque las 
consideran infraestructuras que, por definición, son públicas y gratuitas, que 
ya que han sido pagadas con los impuestos de los españoles a través de los 
Presupuestos Generales del Estado, que son infraestructuras ya construidas, 
ya en servicio y ya pagadas, y además que el cobro por el uso de estas 
autovías es muy significativo para Rota, ya que hasta hace relativamente poco 
se ha estado luchando por eliminar el peaje de la autopista Sevilla-Cádiz, la 
AP-4, y ahora el Gobierno de España va a imponerlo y más gravosamente 
porque afectaría también a otras carreteras, por lo tanto, esos peajes serían 
una traba importante al turismo y la economía. 
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 Concluye diciendo que, por todo ello, el Partido Popular trae a 
Pleno esta moción donde se pide que el Pleno manifieste estar en contra de 
esta medida y se  inste al Gobierno de España a retirar la propuesta de cobrar 
peajes por circular por las autovías españolas, ya que a su parecer cobrar 
peajes por circular por las autovías no generará beneficios ni a la economía ni 
a los ciudadanos, sino que lo único que hará será gravar más aún  y 
empobrecer los bolsillos de los españoles, además de perjudicar a muchos 
sectores como el turismo y comercio, como ya ha comentado anteriormente, y 
más aún con la crisis sanitaria que están viviendo y la crisis económica en la 
que ha derivado. 
 
 
 La Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Vox), Sra. 
Ceballos-Zúñiga Liaño, interviene manifestando que pensaba reducir la 
propuesta pero como su compañera ya prácticamente ha tocado todos los 
temas que iba a tocar, se va a centrar en el acuerdo, por respeto a los oyentes 
y por la premura que tienen, porque no hay que resultar reiterativos ni 
pesados, además que la idea que ha transmitido la compañera, prácticamente, 
es la misma, por lo que se va a centrar simplemente en los puntos que su 
partido propone para el acuerdo, por lo que, con los mismos argumentos, 
pretenden: 
 
- Que el Ayuntamiento de Rota se muestre contrario al 
establecimiento de un sistema de pago por uso de cualquiera de las carreteras 
españolas, sean gestionadas por el Estado, por las Comunidades Autónomas o 
por entidades locales. 
 
- Que el Ayuntamiento de Rota se muestre contrario al 
establecimiento de nuevas tasas o tributos, así como al aumento de los ya 
existentes a los vehículos y medios de transporte. 
 
- Que el Ayuntamiento de Rota inste al Consejo de Gobierno para 
que a su vez inste al Gobierno de la Nación a paralizar todas las medidas 
recogidas en el Pan de Recuperación, Transformación y Resiliencia que 
puedan suponer el establecimiento de un sistema de pago por uso en la red de 
carreteras del estado y aquellas gestionadas por las comunidades autónomas 
o entidades locales. 
 
- Y que el Ayuntamiento de Rota inste al Consejo de Gobierno para 
que a su vez inste al Gobierno de la Nación a paralizar el establecimiento de 
nuevas tasas o tributos, así como al aumento de los ya existentes a los 
vehículos y medios de transporte. 
 
 
 A continuación, D. Moisés Rodríguez, Concejal del Grupo 
Municipal Mixto (Partido Podemos), hace uso de su turno exponiendo que 
desde su Grupo no terminan de ver clara esta propuesta de extender el 
sistema de peaje a toda la red estatal de carreteras, tal y como se ha 
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planteado desde el inicio, teniendo además constancia de que Unidas 
Podemos ha solicitado al Ministerio de Transporte una concreción sobre el 
plan y sus criterios de sostenibilidad, puesto que desde su formación apuesta 
por el principio de “quien contamina, paga” y por ello entienden que es 
imprescindible conseguir una implantación proporcionada y justa que no 
perjudique a aquellas personas usuarias que necesitan el uso de sus vehículos 
para desplazamientos habituales.  
 
 Asimismo señala que es evidente que el marco europeo, y así  
también lo recoge la exposición de motivos de la propuesta del Partido 
Popular, está sugiriendo cambios al respecto, pero también es evidente que no 
es probablemente el momento para debatir este tipo de cuestiones, 
entendiendo que es lo que se demanda en el documento, la apertura del 
debate público, aunque después vendrá ese debate en el Congreso y su 
posterior aprobación en el Congreso, si se tuviera a bien. 
 
 Entiende al mismo tiempo el Sr. Rodríguez Fénix que para su 
partido antes de abrir este debate, que no es nuevo, y de hablar del futuro 
habría que solventar el pasado, señalando que, por ejemplo, ven actuaciones 
como la AP-7, en la que recientemente va a finalizar la concesión, y Abertis, 
que es la que tiene la concesión, reclama al Gobierno una millonada por la 
reducción del tráfico por la pandemia, viendo claramente que el sistema 
público privado de mantenimiento de esta autopista que han tenido hasta la 
fecha terminaba dando beneficio a estas empresas que conseguían las 
concesiones, viendo que al final el perjudicado siempre es el Estado y, en este 
caso, los contribuyentes, que son los que sostienen al país. 
 
 Comenta asimismo que también le gustaría hacer referencia a la 
AP-9, cuyo peaje es el más caro de España, con el modelo de concesión que se 
impuso por el Partido Popular en la época de Aznar, recordando además que, 
ya en el 2012, siendo Ministra Ana Pastor, ya se valoró y se decía que querían 
recaudar unos 1.000 millones de euros y que con ello iban a suavizar el 
recorte en infraestructuras que en aquel momento exigía la Unión Europea 
también, barajándose en aquel entonces por la Ministra la puesta en marcha 
de una especie de impuesto de circulación que rondaba entre los 40 y los 70 
euros por propietario de vehículos, así que no sabe por qué se rasgan las 
vestiduras ahora cuando hace 9 años el mismo Gobierno suyo, concretamente 
Ana Pastor, ya introdujo ese debate. 
 
 Por otro lado, indica que si miran a Europa, más del 80% de las 
vías de alta capacidad son de pago y en España no llegan ni al 25%, 
concretamente Bélgica, Portugal, Suiza, Francia, Austria, Reino Unido e Italia, 
por tanto, excepto Alemania y  Holanda, la mayoría de estos países ya 
incorporan un sistema de pago para las vías y, aunque entienden que la 
situación no es la idónea, también ven como las mismas Directivas marco de la 
Unión Europea exigen estos cambios, al igual que en otros aspectos de la vida 
cotidiana, que  incluso tienen un nombre propio, euroviñetas, todo ello bajo el 
marco de la normativa europea, por lo tanto, opinan que no es una suposición 
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del Gobierno para implementar, como dice el Partido Popular, sino que esto es 
un debate que se quedó aparcado en 2012 por impopularidad y que no se 
atrevieron a efectuar, pero que ahora Europa exige ciertas medidas 
correctoras que el Gobierno actual también está intentando implementar o, 
por lo menos, abrir el debate, no sabiendo en qué quedará, pero entienden 
que, de implantarse, con lo que no terminan de estar de acuerdo, habrá que 
hacerse ciertas reformas, por tanto, manifiesta que lo que van a defender es 
que esta reforma sea progresiva y no afecte a todo el mundo por igual, porque 
al fin y al cabo siempre pagan los mismos. 
 
 
 Toma la palabra D. Gilberto M. Bernal, Concejal del Grupo 
Municipal Mixto (Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía), exponiendo que son 
conscientes de los problemas de financiación de las vías de alta capacidad en 
España, por lo que encontrar una solución que garantice su buen estado y la 
seguridad vial es clave, pero no a costa de repercutir esos costes en los 
trabajadores. 
 
 Plantea que Ciudadanos siempre ha defendido la necesidad de un 
gran pacto por la infraestructura y la movilidad, por entender que es 
necesario tomar medidas consensuadas y estudiadas que permitan resolver  el  
problema con el menor perjuicio posible para los ciudadanos, abundando en la 
problemática que se va a ocasionar a los autónomos, transportistas y 
empresas que se verán obligados a afrontar mayores gastos en los productos 
y de sus propios empleados, lo que sin duda repercutirá negativamente en la 
economía del país y en una probable subida de precios de productos y 
servicios. 
 
 Por último, indica que desde Ciudadanos consideran que 
cualquier medida que se contemple para solucionar el problema de déficit de 
mantenimiento de las infraestructuras debe contar con el consenso y el 
diálogo con los trabajadores de mercancías y los operadores de transporte, 
con todos los sectores y usuarios implicados y, como no, con los partidos de la 
oposición. 
 
 
 A continuación, interviene en representación del Grupo Municipal 
Socialista el Sr. Marrufo Raffo, manifestando que, leídas y argumentadas las 
propuestas, sobre todo por los partidos proponentes de estas dos mociones, le 
dan ganas primeramente de aclarar cuál es el estado de la cuestión, porque en 
este caso es al Partido Socialista al que le toca estar en el Gobierno, igual que 
a Unidas Podemos, teniendo que partir del primer escenario que es un logro y 
que ha sido reducir y eliminar algunos peajes, como el caso de la AP-4, lo que 
ha supuesto un rescate de radiales en torno a 1.700 kms. y un incremento en 
infraestructuras del viario de alta capacidad, como se viene a denominar a las 
autovías, con un mantenimiento a cargo de los Presupuestos Generales del 
Estado o a la Hacienda Pública, cuya consecuencia es que a mayor factura se 
hace necesario acometer un debate sobre la financiación de estas carreteras y 
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de ese mantenimiento, además que de todos es sabido, y muchos lo han 
argumentado, como el compañero de Podemos por ejemplo, que Europa, 
hasta cierto punto no concibe que desde antes de 2012 España pida fondos 
para infraestructuras, sin ninguna medida de amortización, sino que 
directamente con cargo a los Presupuestos del Estado se encarga España de 
mantener y conservar esas infraestructuras. 
 
 Continúa diciendo que la propuesta que lanza el Gobierno de 
España, en la que ha estado debatiendo el Ministro ahora, es que a partir de 
2024 se establezca un sistema de pagos por uso de estas vías de alta 
capacidad, con un objetivo claro, establecer un sistema de financiación directa 
para la conservación de esa red viaria estatal, pero no se refiere a una 
privatización de la red pública, ni que vayan a recuperar el peaje de la AP-4, 
como se ha referido y con lo que están por supuesto en contra, sino que se 
trata de una contribución por uso, pareciendo razonable de alguna manera, 
como algunas Ministras han expresado, un hecho que ponían de relieve, que 
abonen por este uso los 100.000 vehículos que entran en España del 
extranjero, teniendo en cuenta que el 40% de mercancías son extranjeros que 
circulan libremente por España.  
 
 Comenta el Concejal D. Juan José Marrufo que las opciones que 
plantea el Gobierno son muy claras, habiendo insistido el Ministro en que las 
impondrán en consenso, que no aplicará peajes si no hay ningún consenso con 
el sector de transportes y que básicamente el pago que reflejaba, que aun así 
es consensuable, está a euro por 100 kilómetros, lo que quiere decir que si por 
ejemplo cogen a España de cabo a cabo, desde Gijón a Cádiz, se plantea 
cobrar 9 euros, por lo tanto la valoración que se hace desde el PSOE es que se 
establezca este dialogo como una cuestión de Estado, bajo unos criterios, el 
primero de ellos que no se puede cargar a los presupuestos toda la 
conservación y el mantenimiento de las autovías y autopistas, porque no es 
razonable, que hay que buscar una altura de miras política suficiente que no 
se ve en estas dos mociones y luego no ahondar en la cultura del rechazo total 
a la contribución, porque es verdad que la moción del Partido Popular no 
ahonda tanto en eso, pero la de Vox es casi condenando que se tributen a los 
vehículos. 

 
 Insiste en que le gustaría pedir coherencia política al Partido 

Popular, en el sentido que ha expresado antes el compañero de Podemos, ya 
que en 2018 y en 2012 hubo dos intentos de plantear este sistema de 
contribución por circular, incluso tenían informes encargados a INECO, 
aseverándose por Esperanza Aguirre en 2012 que pondría peajes en Madrid 
por el importe que suponía el mantenimiento, que era 30 millones al año, y 
todo con cargo a la Hacienda Pública. 

 
 Por todo ello, refiere el Sr. Marrufo Raffo que el ruego y la 

denuncia que quiere hacer es, sobre todo, a una determinada actitud política, 
de que dejen de apuntarse al no y, por supuesto, no al duty free, que es por 
ejemplo lo que rechazan de la moción presentada por Vox, que no cargar 
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desesperadamente contra el Gobierno es otra, ya que no hay más que deseos 
de cargar contra el Gobierno de la nación, planteando finalmente, para que 
quede claro, un no rotundo a los peajes tipos que han tenido en las carreteras 
que unen a dos provincias como Sevilla y Cádiz, que afectaba evidentemente a 
la relación económica y de tránsito de estas dos provincias. 
 
 
 La Concejal del Grupo Municipal del Partido Popular, Dª Nazaret 
Herrera, expone que les sigue llamando la atención la manera en que el 
Gobierno de Pedro Sánchez y de sus socios presentan las propuestas para los 
españoles por la puerta trasera, aprovechando la presentación de decretos o 
de planes ante la Unión Europea, lo que demuestra que son conocedores del 
rechazo de los españoles a esas medidas, que no han tenido en cuenta sus 
intereses, que no les gustan y que han sido tomadas unilateralmente y sin 
consenso de ningún tipo, porque el compañero Marrufo decía que dialogo sí, 
pero no ha habido dialogo, sino que lo han planteado en su plan directamente. 
 
 Respecto a la referencia hecha de que en el Gobierno del Partido 
Popular se quiso imponer, tanto en el 2012 como en el 2018,  y que se 
encargaron estudios al respecto, señala que la cuestión es que no se ha 
llegado a imponer y que esta medida no se ha tomado por ningún Gobierno en 
España, opinando que está bien que existieran estudios, porque eso 
demuestra que se hace un trabajo, que se miran varias posibilidades, que hay 
un plan b, no como con Pedro Sánchez, que no ha tenido ni siquiera un plan b 
para la mayor crisis sanitaria de España y después de un año y medio de crisis 
no ha tenido ni la intención de tener un plan b, por lo tanto, ese argumento 
tampoco les vale. 
 
 De igual modo señala que también han llegado a decir desde el 
PSOE que el peaje que intentaran poner ellos en las autovías será más barato 
que el de Rajoy, cuando más barato es imposible porque con Rajoy no se 
impuso este peaje. 
 
 Manifiesta que seguidamente irá con lo que les toca más de cerca 
aquí en Rota, que durante años han estado atosigados por el cobro del peaje 
de la autopista Sevilla-Cádiz y viceversa y, cuando no llevan ni un año y medio 
sin un peaje en esa autopista, quieren imponerles nuevos peajes, suponiendo 
que no será porque le venía bien al Ministro en aquel momento, que acababa 
de entrar a el Gobierno de la Junta de Andalucía, traer alguna buena noticia 
para Andalucía, porque dijo que la liberación del peaje beneficiaría a unos 10 
millones de desplazamientos anuales y que eran unos 60 millones de euros de 
ahorro para el bolsillo de los ciudadanos, preguntando si ahora ya no importa 
el ahorro para el bolsillo de los ciudadanos, cuánto costó quitar la 
infraestructura existente del peaje que existía en la AP-4, cuánto va a costar 
la nueva infraestructura para estos nuevos peajes, si siguen pensando que es 
el momento adecuado, cómo va a afectar a la economía, porque en su opinión 
afectará negativamente y estos futuros peajes frenarán la recuperación 
económica, cuando ahora es el momento de incentivos y lo que hace es 
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retrotraer el impulso, opinando también que las empresas de transporte, tanto 
de mercancías como de personas, se frenarán a la hora de contratar personal 
para asumir ese incremento de coste, los productos también se encarecerán, 
incluso algunas vías secundarias podrían llegar a colapsarse, porque habrá un 
trasvase de desplazamiento por esas vías y, en definitiva, afectará a muchos 
sectores. 

 
 En cuanto a lo de acercarse a la medida de la Unión Europea, 

refiere la Concejal del Grupo Popular que habrá que ver quiénes son los que 
tienen este sistema, opinando además que para casi todo les ponen de 
ejemplo a Alemania y en este caso sus redes de carreteras de alta capacidad 
se financian con los Presupuestos Generales del Estado y son de libre 
circulación, existiendo peajes puntuales y, sobre todo, peajes para camiones 
pesados, y en 2015 se introdujo el peaje solo para vehículos extranjeros, por lo 
cual plantea que se podría haber empezado por esta medida en vez de 
imponérselo a los propios españoles. 

 
 Destaca también que otro de los argumentos que se plantea por 

el Gobierno es fomentar la movilidad sostenible, entendiendo desde el Partido 
Popular que para fomentar la movilidad sostenible habrá que empezar la casa 
por los cimientos y no por el tejado y lo primero será establecer, como bien ha 
comentado también el compañero, una red de transporte público que soporte 
ese volumen de pasajeros, que soporte los costes y las infraestructuras 
adecuadas, incentivar incluso un consumo de proximidad, preparar las 
infraestructuras de carreteras secundarias, todo lo cual sí ayudaría a 
fomentar la movilidad sostenible que se empieza, por cierto, en las ciudades, 
en lo urbano, en los trayectos cortos, pero no empezar con los trayectos más 
largos. 

 
 En definitiva, manifiesta Dª Nazaret Herrera que no están de 

acuerdo con el peaje en las autovías españolas. 
 
 
 La Sra. Ceballos-Zúñiga Liaño, Concejal del Grupo Municipal 
Mixto (Partido Vox), interviene seguidamente haciendo referencia a lo 
comentado por parte del compañero de Podemos, indicándole que en cuanto a 
lo que estos impuestos se quieran también justificar, en parte, de “quien 
contamina, paga”, a su entender ya se pagan bastantes impuestos cuando se 
cambian los neumáticos y el 70% de los hidrocarburos, por tanto, ya todo eso 
está cubierto.  
 
 Con respecto al mantenimiento de carreteras, señala que se 
podrían buscar también otras alternativas, aparte de las que ya están pagando 
en impuestos, tomándose de la recaudación en multas o similares y no tener 
siempre que tirar del dinero del ciudadano. 
 
 Respecto a comparar el peaje de las autopistas con el peaje de 
las autovías, manifiesta la Concejal del Partido Vox que no considera que se 
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puede comparar una concesión de un ente privado que mantiene una 
carretera, que obviamente solo se puede resarcir con el cobro de esos peajes, 
con unas vías públicas en las que ya se están pagando bastantes impuestos. 
 
 En cuanto a comparar también un sistema de pago de vías 
europeos, expone la Sra. Ceballos-Zúñiga Liaño que lo compartiría si España 
gestionase igual de bien los impuestos que lo hacen los demás países 
europeos y el gasto que conlleva su Gobierno y asesores con respecto a los de 
este país, que a su parecer tiene poco que ver cómo se gestiona en Europa las 
cosas a cómo se gestionan en España. 
 
 En relación a lo comentado por el compañero del PSOE, 
manifiesta que puede entender que justifiquen lo que tenga una razón de ser 
el haber planteado esta medida, pero lo que pasa es que no se entiende de 
ninguna de las maneras y por otro lado opina que decir que Vox en su moción 
condena a que se tribute o que pide un duty free, cuando desde el momento 
en que uno se monta en un coche o se es simplemente titular de uno, de duty 
free nada, porque se paga en hidrocarburos lo que no hay escrito, se paga el 
impuesto de circulación, han subido el seguro del vehículo, se paga de IRPF lo 
que corresponda, zonas azules, parking, las revisiones del coche, etc., y todo 
eso lleva un IVA, por tanto, no sabe lo que se entenderá por duty free, pero 
que de free poco y de duty un montón. 
 
 Con respecto a que se busque un consenso refiere que, tal como 
ha comentado su compañera Nazaret en la primera intervención, en la 
exposición de motivos de la moción, lo cierto es que el Gobierno ha tomado 
esta decisión de manera unilateral, aunque aún queda tomar la decisión 
porque todavía no se ha llevado a cabo, aludiendo al hecho de lo que hace 
siempre, la táctica de marketing del yoyo, que tira el yoyo y ya recoge lo que 
piensa la población, ve por dónde respiran las personas, por dónde pueden 
tirar, por dónde puede apretar y hasta dónde la gente aguanta, que es lo que 
se viene haciendo todo este año atrás, cosa que no le parece bien. 
 
 Sigue exponiendo que además la mayoría de fuerzas políticas, así 
como las diversas asociaciones y sectores de transportes, han manifestado su 
total oposición a la imposición de estas medidas, y desde la Confederación 
Española de Transportes de Mercancías ya se ha dado la voz de alarma y se ha 
advertido de que esta decisión de imponer peajes en todas las carreteras de 
alta capacidad españolas supondrá un perjuicio a las exportaciones, al reducir 
la competitividad, y desde las asociaciones de automovilistas se critica la 
doble imposición fiscal, porque ahora ya se pagan impuestos para la 
conservación de carreteras, por lo tanto, el transporte por carretera ya 
contribuye a las arcas del Estado en más de 11.000 millones de euros anuales 
procedentes del pago del impuesto especial de hidrocarburos. 
 
 Por otro lado comenta que desde RACE también se ha alertado 
del peligro de implantar, como se pretende, el pago de autovías y autopistas a 
partir de 2024, ya que muchos conductores podrían optar por alternativas 
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gratuitas mucho más peligrosas, refiriendo que por un lado “ponte el 
cinturón” y 20.000 propagandas de tráfico, pero luego llevan a la gente a 
evitar esos peajes y esos pagos, que al final provoca que haya más 
siniestralidad. 
 
 Asimismo insiste en que se quiere hacer pagar de nuevo por algo 
que ya se paga, porque entre impuestos directos, indirectos y tasas los 
conductores contribuyen ya con 30.000 millones de euros a las arcas del 
Estado y, en la misma línea, la Organización de Consumidores y Usuarios 
critica el afán recaudatorio de una medida que suponga un doble coste para 
los ciudadanos, ya que pagan impuestos por circular con sus vehículos, y 
verán encarecerse el transporte de productos y servicios, destacándose por el 
Presidente de Automovilistas Europeos Asociados que cuando Portugal 
adoptó una medida de este tipo, en 2010, tuvo unos efectos económicos muy 
negativos y entre un 30% y un 50% de los automovilistas dejaron de usar las 
autovías y usaron las carreteras locales, con el consiguiente aumento de la 
siniestralidad. Del mismo modo indica que la Organización de Consumidores 
FACUA sostiene igualmente que las carreteras deben financiarse a través de 
los Presupuestos Generales del Estado y no con un peaje, que supone un pago 
por igual a todos los usuarios, sin tener en cuenta criterios de renta o de 
capacidad económica, como también comentaba el compañero Moisés. 
 
 Concluye su intervención la Sra. Ceballos-Zúñiga Liaño diciendo 
que, además de tener un carácter confiscatorio y no ya de doble imposición, 
sino de múltiple imposición, ha sido una decisión unilateral del todo 
injustificada y que pretende llegar en la peor coyuntura económica y social 
posible. 
 
 
 Toma la palabra a continuación el Sr. Rodríguez Fénix, Concejal 
del Grupo Municipal Mixto (Partido Podemos), diciendo que en primer lugar va 
a hablar de la movilidad, que es en lo único que van a coincidir, porque si 
siguen pensando que el vehículo privado tiene futuro están totalmente 
equivocados, además que si se quiere cambiar el modelo y conseguir  un 
entorno mucho más amable, sostenible y que sea disfrutable para las 
generaciones venideras, el vehículo privado debe ir desapareciendo, en 
detrimento del transporte colectivo. 
 
 En segundo lugar, hace referencia a que a la Concejal solo le ha 
faltado decir que España se va a convertir en un corralito o que va a ser primo 
de Venezuela, que es lo único que le ha faltado decir ya para una situación 
catastrófica. 
 
 Por otra parte, señala que la máxima de su Partido es “quien 
contamina, paga”, igual que lo estamos intentando con la recogida selectiva 
de residuos, que el que no haga una recogida selectiva, que pague, opinando 
que no es tan difícil de entender. 
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 Respecto a lo hablado de Alemania, expone el Sr. Rodríguez 
Fénix que, precisamente, Alemania y Holanda son de los pocos países de la 
Unión Europea que no tienen implantado este tipo de peaje, preguntándole si 
en serio se quiere comparar con Alemania, ya que en su opinión no pueden, 
porque Alemania a lo mejor se lo puede permitir, pero es necesario para el 
mantenimiento de las carreteras, o en su caso se pude hacer como con las 
carreteras nacionales, que la mayoría están hechas un desastre, por tanto, 
entiende el Concejal de Podemos que es de lógica y sobre todo quien las use 
en más proporción. 
 
 Refiere también que se ha hecho alusión a lo manifestado por la 
Confederación de Transportistas, entendiendo que es lógico que los 
transportistas digan eso, porque es un plus que grava más, pero también son 
los que más las utilizan y la contaminación que ellos repercuten en el medio 
ambiente es mucho mayor que la persona que a lo mejor utiliza el transporte 
colectivo para moverse, añadiendo que por su parte, incluso, apostaría por la 
inversión, no ya para mejorar las carreteras, sino que apostaría por la 
inversión en el transporte por tren y en mejorar las comunicaciones que 
tienen en media distancia, y no apostar tanto en esto, pero ese ha sido el 
modelo de España, tanto del Partido Popular como del PSOE en todos estos 
años, y ahora lo que se quiere es que las carreteras estén bien estructuradas, 
bien conservadas, que pasen los años y que nadie las pague y se conserven, 
además se rasgan las vestiduras cuando siempre se pide ayuda a Europa, pero 
cuando Europa les ayuda y quiere imponer algo, se plantea si decirles que no, 
porque se es europeo para todo, o quizás el Partido Popular no asumió las 
restricciones y reducciones que le impuso la troica, que todavía están pagando 
las consecuencias, incluso se pregunta si tiene que ver con el rescate que se 
hizo a los bancos lo que se está intentando hacer ahora, porque es de lógica 
que de alguna manera haya que pagarlo. 
 
 Continúa diciendo que entiende que a mucha gente le pueda 
suponer una doble imposición un doble pago, pero es que no es una cosa que 
se está decidiendo, sino que se está abriendo un debate y que puede ser que 
esta doble imposición no se entienda, pero sí entienden que habrá que 
abordar esta situación de la mejor manera posible, porque se ha dicho aquí 
también que por consenso, por supuesto, pero también entienden que aplicar 
un impuesto de circulación, como planteaba la anterior Ministra Ana Pastor, 
de entre 40 o 60 euros, o una tasa fija para todos los vehículos, como se ha 
planteado en un principio, esta vez con el actual Gobierno de Unidas Podemos 
y del PSOE, no es la mejor situación, por lo tanto, habrá que estudiarla, 
insistiendo que, por supuesto, aunque sea impopular decirlo, hay que mostrar 
valentía y esos cambios habrá que acometerlos, porque no le vale que en 2012 
se hiciera una cosa y ahora se rasguen las vestiduras diciendo que no, porque 
es más fácil tener a la opinión publica diciendo que no, no teniendo por su 
parte ningún problema en admitir que a su entender las carreteras hay que 
abonarlas y que aquella persona que más las use tendrá que revertirle un 
mayor peso, que habrá que tener criterio económico, de valoración de la 
situación, porque todo el mundo no tiene que pagar esto, como ya dijera en su 
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primera intervención, pero que lo que no quieren desde Unidas Podemos es 
que siempre paguen estas cosas los mismos, por eso van a rechazar las dos 
propuestas que han presentado, una de un partido y otra de otro, opinando 
que se debe abrir un debate a toda la sociedad en el que sea la mejor opción 
para todos, pero teniendo en cuenta que estas directivas van a llegar a 
instalarse en este país, tarde o temprano.  
 
 
 Interviene D. Juan José Marrufo, Concejal del Grupo Municipal 
Socialista, exponiendo que realmente uno se congratula del posicionamiento 
de su partido, porque acaba de decir, dentro de la valoración del PSOE, que 
uno de los criterios políticos en los que se fundamentan es en conseguir altura 
política suficiente y, de no ser por la exposición del compañero de Podemos, 
prácticamente las dos intervenciones han sido cargar al Gobierno, queriendo 
decirle a la Sra. Nazaret Herrera, del Partido Popular, que el Partido Socialista 
va a apoyar esta moción, pero justificando que no quieren peajes con 
empresas concesionarias, porque aquí se habla de la Sanidad pública, pero 
luego ahí aparece la empresa privada, que es más práctica, por tanto, la 
cuestión es que el Partido Socialista nunca habrá apoyado el peaje de la 
autovía entre Sevilla y Cádiz a través de una empresa concesionaria. 
 
 En lo referente a la moción de Vox, manifiesta el Sr. Marrufo 
Raffo que no la van a apoyar y que lo siguiente es que no sabe en qué 
concepto tiene la Sra. Ceballos-Zúñiga el desarrollo urbano sostenible, porque 
los acuerdos que les proponen son bajada de tasas, pero luego escuchándola 
hablar en defensa de los conductores, ya entiende el porqué de Vox, porque es 
rentable para confundir al electorado cuando todo el movimiento, 
prácticamente ecologista, que sustenta un desarrollo sostenible y que piensa 
meramente en el futuro del planeta, está pensando en reducir el uso del 
vehículo privado, constantemente, y en unas ciudades más amables, por lo 
que, sinceramente, en ese apartado no pueden sustentar esta moción. 
 
 Aclara que sí quieren apoyar la del Partido Popular en el sentido 
de que van a presentar esa opción contraria de la que Corporación municipal 
para que ni haya ni vuelva a haber ningún peaje en la autovía con una 
empresa concesionaria, al estilo de la de Sevilla-Cádiz, que iba ya casi por los 
10 euros. 
 
 La Concejal del Partido Popular, Sra. Herrera Martín-Niño, toma 
la palabra manifestando que les alegra que el Grupo Socialista vaya a apoyar 
esta moción, queriendo simplemente recordar que el cobro del peaje de las 
autovías españolas no es una opción o, al menos, no es una opción por el 
momento, pues no implica una recuperación, además que también es 
necesario un consenso. 
 
 Expone igualmente que se ha hablado de muchos conceptos, de 
movilidad sostenible, del desarrollo urbano y demás, pero es cierto, y vuelve a 
repetir, que la casa se empieza por los cimientos, pero no por el tejado, por 
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tanto, que pongan en consenso todas las medidas que se necesiten para 
enfocar en lo que van a derivar, con un desarrollo sostenible y demás, pero no 
carguen ahora, en estos momentos, a los contribuyentes con una carga 
superior a la que ya tienen. 
  
 
 Dª Esther Ceballos-Zúñiga, Concejal del Partido Vox, manifiesta 
que por mucho que habla menos se le entiende.  
 
 Con respecto a lo comentado por su compañero de Podemos de 
que “quien contamina, paga”, refiere que, por supuesto, está de acuerdo y no 
ha dicho lo contrario, aclarando que lo que ha dicho es que ya se paga y que lo 
que no pueden es estar todo el rato y todo lo que se les ocurra sea pagar. 
 
 Y referente al modelo de movilidad, opina que, por supuesto, 
deben de ir reduciendo, porque cada vez son más personas, más coches, más 
personas que necesitan el transporte para trabajar, pero también ha de 
tenerse en cuenta que no es lo mismo trabajar en una capital donde 
prácticamente se va a cualquier sitio en transporte público, a vivir, por 
ejemplo, aquí en Rota, donde hay personas que teniendo su transporte privado 
se tienen que levantar a las 6 de la mañana porque no tienen las conexiones y 
los transportes de cualquier otra ciudad, planteando que qué se hace, si se 
condena a las personas que no tienen esos medios de transporte a pagar o 
cómo lo hacen, opinando que hay que estudiarlo, porque no todo es pagar, 
pagar y pagar. 
 
 En cuanto al desarrollo sostenible que ha comentado el 
compañero, expone que está claro que su partido está por el desarrollo 
sostenible y por todas las cosas que sean accesibles con el planeta, pero que 
eso no es lo que están hablando, sino que están hablando de que puede haber 
otras alternativas, concretamente en Madrid no se ponen a cobrar los peajes 
cuando hay contaminación, sino que se baja la velocidad y se intenta reducir 
en días pares e impares, por tanto, opina que hay muchas alternativas para 
evitar la contaminación y para muchas cosas que no sea el tener que estar 
pagando, porque es muy fácil arreglarlo todo con el bolsillo, cuando no es así. 
 
 Insiste en que tienen que comerse la cabeza para buscar 
alternativas que no sean siempre pagar, pagar y pagar, porque no todo es 
recortar, sino que a veces también es no hacer algo para evitar un perjuicio, 
en el sentido que el ahorro también hace que se pueda invertir en otras cosas, 
pero no es solamente pagar o recortar, por tanto, reitera que se coman al 
menos un poquito la cabeza, que se busquen alternativas y hacer también que 
la gente se conciencie de las cosas, pero no aquello que se les ocurra por la 
mañana cuando se levantan, ahora los peajes y mañana tener un perro o una 
mascota, etc., en el sentido de vamos a apretar al ciudadano, porque no puede 
ser, que es con lo que su partido no está de acuerdo, por eso su propuesta 
viene en esos términos, porque están buscando ya huecos por todos sitios 
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para imponer impuestos, cuando ya el  tener un coche implica muchísimos 
gastos. 
 
 Prosigue exponiendo que ella quisiera poder salir de su casa, 
coger un autobús y llegar a Madrid, pero tardaría 12 horas en poder llegar a 
cualquier sitio, dependiendo de dónde viva, cuando otras personas llegan en 3 
horas, por ello, insiste en que no se castigue a unas personas por vivir en un 
sitio y a otras por vivir en otro, que se busquen alternativas distintas, que no 
todo sea a través de impuestos, que es lo único que pretenden hacer ver con 
su propuesta, estando a favor del que contamine pague y que haya un 
desarrollo sostenible, pero no estar cargando contra el bolsillo del ciudadano a 
diestro y siniestro, porque se levante una mañana uno con el cable cruzado y 
se le ocurra una cosa nueva. 
 
 
 El Sr. Alcalde toma la palabra manifestando que en esta última 
exposición han mezclado churras con merinas, sobre todo porque si hablan del 
transporte público, este garantiza la movilidad; incluso en la mayoría de los 
casos el transporte público viene subvencionado y a precios asequibles para el 
ciudadano, porque la Administración pone dinero, aclarando que desplazarse 
en el catamarán o en el autobús  vale x es porque las Administraciones están 
poniendo dinero en los Consorcios de Transportes, y ese dinero sale de los 
impuestos, porque aquí nada más se habla de quitar impuestos, pero cada vez 
quieren más gastos, entonces la cuadratura del círculo es muy complicada, 
como han visto en la moción de antes, por tanto, la solución es bajar 
impuestos, porque evidentemente el ciudadano quiere pagar menos, pero 
cada vez hay más carga para la Administración, como ven aquí, es decir, aquí 
cada vez más exigencias, más servicios, pero todas las propuestas son bajar 
las tasas, no cobrar, etc., opinando que hay que ser un genio, pero que sobre 
todo esas cosas se plantean cuando se está en la oposición, pero luego hay 
que cuadrar las cuentas, que es lo que se ha planteado en este debate, que 
hay que cuadrar las cuentas, que al modelo de gestión de la Red General de 
Carreteras habrá que darle una pensada, pero eso no significa que 
literalmente, porque claro mañana en los medios todo el mundo con las manos 
en la cabeza. 
 
 Alude a lo hablado sobre Madrid, respondiendo que Madrid hizo 
una red de carreteras de peaje alucinante, con un Gobierno de derechas, con 
autovías de peajes radiales, y aún peor todavía, porque hubo que rescatarla, 
con dinero público, por ello, le escandaliza escuchar algunos discursos aquí, 
refiriendo que la portavoz del Partido Popular ha dicho que Rajoy no puso 
ningún nuevo peaje, pero según conocen tampoco los quitó, y si tenía estudios 
para quitarlo, también tenía estudios para ponerlo, y lo que está en Europa 
ahora mismo, precisamente, son estudios que hizo el Partido Popular del 
Gobierno de Rajoy, preguntándose si los estudios que tenía Rajoy para 
quitarlos, pero que no se quitaron, sí son buenos, pero de los estudios que 
tenía Rajoy para ponerlos no se habla,  sino que eso es Pedro Sánchez. 
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 En conclusión, expone el Sr. Alcalde que han de intentar dar un 
poquito de razonamiento a estas cuestiones, que esto es un debate 
interesante y habrá que abordarlo, pero que lo que no pueden es que cada vez 
que se intentan plantear medidas, porque han pasado la peor crisis en 
muchísimos años, porque hay muchísima gente parada, como decía antes la 
Sra. Izquierdo, porque ha habido una pandemia que no ha habido en 100 años, 
y que un Gobierno que está intentando salir para delante de esta situación, 
con errores y con aciertos, en la que habrá que tomar medidas duras, 
desgraciadamente, para sacar para adelante inversiones y que se vuelva a 
generar empleo y riqueza, pero tendrán que, entre muchas otras cosas, 
apretarse el cinturón, por tanto, todos los mensajes que vayan en sentido 
demagógico a plantear que se han vuelto locos, que están apretando a los 
españoles, como si no pasara nada, le parece un poquito injusto, por lo menos.  
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la Moción de la Sra. 
Concejal del Grupo Municipal del Partido Popular, Dª Nazaret Herrera Martín-
Niño, dictaminada por la Comisión Informativa General y Permanente, la 
misma queda aprobada por mayoría, al obtener diecinueve votos a favor (doce 
del Grupo Municipal Socialista, cinco del Grupo Municipal del Partido Popular y 
dos de los Concejales del Grupo Municipal Mixto, Dª Esther Ceballos-Zúñiga 
Liaño y D. Gilberto M. Bernal Reyes) y dos votos en contra (de los Concejales 
del Grupo Municipal Mixto, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido y D. Moisés 
Rodríguez Fénix). 
 
 
 
PUNTO 9º.- MOCIÓN DE LA SRA. CONCEJAL DEL GRUPO MUNICIPAL MIXTO 

(PARTIDO VOX), Dª ESTHER CEBALLOS-ZÚÑIGA LIAÑO, EN 
RELACIÓN CON EL ESTABLECIMIENTO DE UN SISTEMA DE PAGO 
POR USO DE LAS CARRETERAS ESPAÑOLAS. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 9º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente, POR MAYORÍA 
de los miembros de la Comisión presentes, es decir, con el VOTO A FAVOR (4) 
de las representantes del GRUPO MUNICIPAL POPULAR, Dª Auxiliadora 
Izquierdo Paredes, Dª Nazaret Herrera Martín-Niño y Dª Macarena Lorente 
Anaya; y de los representantes del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, Dª Esther 
Ceballos-Zúñiga Liaño y D. Gilberto Bernal Reyes; y la ABSTENCIÓN (7) DEL 
SR. PRESIDENTE ACCIDENTAL, D. Daniel Manrique de Lara Quirós; de los 
representantes del GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª Encarnación Niño 
Rico, Dª Juana Mª Montes Delgado, D. Jesús López Verano, D. José Antonio 
Medina Sánchez y Dª Nuria López Flores; y de los representantes del GRUPO 
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MUNICIPAL MIXTO, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido y D. Moisés Rodríguez 
Fénix, acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la siguiente Moción de la Sra. 
Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Vox), Dª Esther Ceballos-Zúñiga 
Liaño, en relación con el establecimiento de un sistema de pago por uso de las 
carreteras españolas, debiendo elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno para 
su aprobación: 
 
 La pandemia del Covid 19 y la gestión de la crisis llevada a cabo 
por el Gobierno Nacional ha provocado la desaparición de cientos de miles de 
empleos, la destrucción de más de 200.000 empresas y, por supuesto, el 
trágico fallecimiento de alrededor de 100.000 personas en España. 
 
 Nuestra nación se encuentra inmersa en una emergencia social y 
económica sin precedentes en la historia reciente. Todos nos hemos visto 
afectados de una u otra manera por la pandemia, especialmente innumerables 
familias han visto mermados sus ingresos como consecuencia de las 
restricciones que han expropiado de hecho el derecho al trabajo de millones 
de españoles, sin compensación ni abono de justo precio. 
 
 Para dar respuesta a la emergencia sanitaria, social y económica 
generada por la pandemia, la Unión Europea ha puesto en marcha un 
mecanismo para otorgar fondos que, por sentido común y de la justicia, 
deberían ir dirigidos a paliar las consecuencias de la crisis reconstruyendo la 
economía de los estados miembros; si bien pueden acabar siendo destinados a 
transformar las economías con arreglos a criterios y prejuicios ideológicos. 
 
 Dichos fondos están condicionados a que los estados miembros 
acometan una serie de reformas ligadas a la reducción del déficit y la puesta 
en marcha de proyectos dirigidos a premiar y fomentar la llamada “transición 
ecológica”, las políticas climáticas, de digitalización o de igualdad de género, 
entre otros. 
 
 En el caso de España, el Gobierno del Partido Socialista y Unidas 
Podemos ha presentado el Plan de Recuperación, Transformación y 
Resiliencia en el que se recogen diversas medidas a implementar para poder 
recibir los fondos europeos. Muchas de estas medidas, y a pesar del intento de 
ocultación durante la campaña electoral de las elecciones de la Comunidad de 
Madrid, implican un aumento de diferentes figuras tributarias y la creación de 
otras nuevas figuras impositivas. 
 
 Unas de las más polémicas es la contenida en el apartado 
segundo de dicho plan, donde se recoge un genérico “se revisará la 
financiación de las vías de alta capacidad y se establecerá un sistema de 
ingresos que garantice los fondos necesarios para la conservación de la red 
viaria estatal”, que puede generar confusión, pero que es aclarado más 
adelante cuando dice que “es preciso desarrollar un sistema de pago por uso 
de la red de vías de alta capacidad que permita cubrir los costes de 
mantenimiento e integrar las externalidades negativas del transporte por 
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carretera como sucede en el resto de las infraestructuras”. 
 
 Con casi cuatro millones de españoles en paro y más de 
cuatrocientos mil en ERTE, el Gobierno de la Nación ha decidido atacar 
directamente el bolsillo de las familias y de todos los que necesitan 
desplazarse por carretera para trabajar. Pretenden además que todos los 
españoles paguen por algo que ya está gravado a través del Impuesto sobre 
Vehículos de Tracción Mecánica (IVTM) o por otros impuestos como es el caso 
del transporte, tal y como recuerda la Confederación Española de Transporte 
de Mercancías al afirmar que “El transporte por carretera ya contribuye a las 
arcas del Estado con más de 11.000 millones de euros anuales procedentes del 
pago del impuesto especial de hidrocarburos. La implantación de nuevos 
peajes tendría efectos negativos inmediatos en la competitividad de toda la 
economía española, encareciendo el precio de nuestros productos, 
dificultando su exportación como consecuencia de nuestra situación periférica 
y lastrando la producción y el consumo”. 
 
 Esta propuesta no es nueva. Durante la primera legislatura del 
Partido Popular de Mariano Rajoy, ya se planteó implementar un gravamen 
similar, sin que finalmente llegara a materializarse. 
 
 La coalición de gobierno PSOE y UP dijo llegar para defender la 
universalidad del acceso a los servicios públicos, aumentar la presión fiscal 
sólo a los ricos y poner en marcha un escudo social para que “nadie quede 
atrás”. Ahora, se justifica en la supuestamente tan necesaria y urgente 
transición ecológica que desincentive el uso de modalidades de transporte 
contaminantes para llevar a cabo lo que, de facto, será un auténtico ataque al 
bolsillo de las clases medias y trabajadoras. 
 
 Mientras que algunos usan los privilegios que les dan sus 
responsabilidades institucionales para viajar de forma abusiva en aviones 
privados y en grandes caravanas de vehículos oficiales, pretenden imponer a 
todos los españoles un nuevo modelo económico basado en la pobreza y la 
falta de libertad de una mayoría para mantener los privilegios de unos pocos a 
través de nuevos peajes, impuestos y tasas verdes. 
 
 Lejos de ser un bien de lujo, la inmensa mayoría de familias 
españolas, los trabajadores y muy especialmente los autónomos y las 
empresas de transporte necesitan del acceso en las condiciones más 
favorables posibles a estas infraestructuras. Por ello, se hace necesario 
reprobar esta decisión que busca satisfacer la voracidad recaudatoria del 
gobierno y, especialmente, maquillar ante la UE unas cuentas públicas 
nacionales insostenibles a costa de quitar más dinero a los que lo necesitan 
más que nunca, en vez de hacerlo a costa del recorte del gasto político 
ineficaz que mantienen las administraciones a nivel nacional y autonómico. 
 
 Por todos estos motivos, se propone al Pleno la adopción del 
siguiente 
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ACUERDO 

 
1. Que el Ayuntamiento de Rota se muestra contrario al 
establecimiento de un sistema de pago por uso en cualquiera de las carreteras 
españolas, sean gestionadas por el Estado, las Comunidades Autónomas, o por 
Entidades Locales. 
 
2. Que el Ayuntamiento de Rota se muestra contrario al 
establecimiento de nuevas tasas o tributos, así como al aumento de los ya 
existentes a los vehículos y medios de transporte. 
 
3.   El Ayuntamiento de Rota insta al Consejo de Gobierno para que a 
su vez inste al Gobierno de la Nación a paralizar todas las medidas recogidas 
en el Pan de Recuperación, Transformación y Resiliencia que puedan suponer 
el establecimiento de un sistema de pago por uso en la red de carreteras del 
estado y aquellas gestionadas por las comunidades autónomas o entidades 
locales. 
 
4. El Ayuntamiento de Rota insta al Consejo de Gobierno para que a 
su vez inste al Gobierno de la Nación a paralizar el establecimiento de nuevas 
tasas o tributos, así como al aumento de los ya existentes a los vehículos y 
medios de transporte.” 
 
 
 Se dan por reproducidas las intervenciones recogidas en el  
punto 8º 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la Moción de la Sra. 
Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Vox), Dª Esther Ceballos-Zúñiga 
Liaño, dictaminada por la Comisión Informativa General y Permanente, la 
misma queda desestimada por falta de mayoría, al obtener siete votos a favor 
(cinco del Grupo Municipal del Partido Popular y dos de los Concejales del 
Grupo Municipal Mixto, Dª Esther Ceballos-Zúñiga Liaño y D. Gilberto M. Bernal 
Reyes) y catorce votos en contra (doce del Grupo Municipal Socialista y dos de 
los Concejales del Grupo Municipal Mixto, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido y 
D. Moisés Rodríguez Fénix). 
 
 
 
PUNTO 10º.- MOCIÓN DEL SR. CONCEJAL DEL GRUPO MUNICIPAL MIXTO 

(PARTIDO IZQUIERDA UNIDA ANDALUCÍA), D. PEDRO PABLO 
SANTAMARÍA CURTIDO, RELATIVA A LA DEFENSA DEL 
SERVICIO PÚBLICO DE CORREOS. 
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 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 8º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente, POR MAYORÍA 
de los miembros de la Comisión presentes, es decir, con el VOTO A FAVOR (5) 
de las representantes del GRUPO MUNICIPAL POPULAR, Dª Auxiliadora 
Izquierdo Paredes, Dª Nazaret Herrera Martín-Niño y Dª Macarena Lorente 
Anaya; y de los representantes del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, Dª Esther 
Ceballos-Zúñiga Liaño, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido, D. Gilberto Bernal 
Reyes y D. Moisés Rodríguez Fénix, y la ABSTENCIÓN (6) DEL SR. PRESIDENTE 
ACCIDENTAL, D. Daniel Manrique de Lara Quirós; de los representantes del 
GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª Encarnación Niño Rico, Dª Juana Mª 
Montes Delgado, D. Jesús López Verano, D. José Antonio Medina Sánchez y Dª 
Nuria López Flores; acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la siguiente 
Moción del Sr. Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Izquierda Unida 
Andalucía), D. Pedro Pablo Santamaría Curtido, relativa a la defensa del 
servicio público de Correos, debiendo elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno 
para su aprobación: 
 
 En un contexto como el actual, el servicio postal prestado por 
Correos juega un indudable papel para contribuir a la cohesión social, territorial 
y económica del país, tanto a nivel estatal, como autonómico y especialmente 
en el ámbito municipal, recorriendo y atendiendo diariamente todas las 
localidades y municipios del Estado, garantizando la prestación de un servicio 
público a la ciudadanía, empresas y administraciones en la totalidad de los 
núcleos de población, al margen de su rentabilidad económica. 
 
 Los datos lo ponen en valor: más de 8.000 municipios 
atendidos, 16 millones de hogares, 3,2 millones de empresas (más del 99% 
son pymes) y un total de 7.100 puntos de atención en el ámbito rural 
(carteros/as rurales y oficinas) y más de 100.000 kilómetros diarios. 
 
 Los Servicios Postales, declarados durante el estado de alarma 
como servicios esenciales y reconocidos como un elemento de vertebración y 
cohesión territorial, son un valor arraigado en la vida social de los municipios 
desde la prestación de un Servicio Público, contribuyendo al desarrollo 
económico de los mismos, facilitando y dando accesibilidad al derecho de 
ciudadanos/as, comercios, empresas y administraciones a disponer de un 
servicio postal a precio asequible y de calidad. Pero con las actuales políticas 
estratégicas y de gestión de la Dirección de Correos este derecho se está 
limitando. 
 
 Concretamente en el municipio de Rota, la empresa SAE 
Correos y Telégrafos S.A., S.M.E. ha suprimido el puesto de trabajo de la Base 
Naval a tiempo completo y el reparto se realiza desde la Unidad de Reparto, 
perdiendo un efectivo en reparto, también se ha reducido la plantilla en la 
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oficina y la conversión de un puesto de trabajo a tiempo completo por tiempo 
parcial en atención al público. Asimismo, hemos tenido conocimiento que la 
empresa pública está llevando a cabo un recorte en la contratación que está 
dejando sin cubrir el empleo estructural, así como los permisos y cualquier 
tipo de ausencia de los trabajadores y trabajadoras. Igualmente, se nos ha 
comunicado que en breve se llevara a cabo una reestructuración y que 
previsiblemente se realizarán mermando el empleo estructural en la 
provincia. De entre las localidades que se llevara a cabo esa supresión de 
puestos de trabajo, se encuentra Rota. 
 
 A consecuencia de esta decisión, con toda seguridad, los 
servicios de distribución postal y de atención al público prestados hasta ahora 
bajarán su calidad drásticamente, con el consiguiente perjuicio para los 
ciudadanos/as y empresarios/as de Rota. 
 
 Igualmente manifestamos que esta decisión se adopta sin que, 
previamente, se haya consultado o informado por vía alguna a la 
Administración Local de este municipio, por lo que desconocemos los 
motivos por los que se adopta, y además no se le ha dado ocasión de poder 
ser escuchada a pesar de afectar directamente a los intereses de los 
ciudadanos/as a los que legítimamente representamos. 
 
 La actual Ley Postal y otras normas dependientes reconocen sin 
lugar a duda que: 
 
- Todos los/as usuarios remitentes o destinatarios de envíos postales 

tienen derecho a un servicio postal universal de calidad prestado de 
forma permanente, en todo el territorio nacional y a precios asequibles, 
al menos cinco días a la semana, conforme a la normativa europea y 
nacional de aplicación. 

 
- El alcance y la prestación efectiva del servicio postal universal deberán 

responder a los principios de cohesión social y territorial, no 
discriminación por razón de cualquier circunstancia o condición 
personal, social o geográfica, continuidad, eficacia y eficiencia en el 
servicio, y deberá adecuarse permanentemente a las condiciones 
técnicas, económicas, sociales y territoriales y a las necesidades de los 
usuarios, en particular en materia de densidad de puntos de acceso y de 
accesibilidad a los mismos, sin menoscabo de su calidad. 

 
 Por todo ello, se presenta para su debate y aprobación, si 
procede, los siguientes: 
 

ACUERDO 
 
1. Instar al señor Alcalde a solicitar al Gobierno de la Nación a: 
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1.1.- Afrontar diligentemente la cobertura de los puestos estructurales 
suprimidos en la Unidad de Reparto y atención al público de Rota necesarios 
para ofrecer un servicio de calidad a la ciudadanía. 
 
1.2.- Mantener la calidad de las condiciones laborales, garantizando una 
plantilla con suficientes trabajadores y trabajadoras que permita las 
correspondientes sustituciones por enfermedad, permisos o vacaciones. 
 
1.3.- Garantía de los compromisos de financiación que permitan en nuestra 
localidad, cumpliendo los parámetros de calidad determinados por Ley, el 
correcto desempeño de la prestación de los servicios postales, y asegurando 
que todos los ciudadanos/as reciban el reparto de correspondencia 5 días a 
la semana como mandata la Directiva Postal europea. 
 
1.4.- Dar traslado de este acuerdo al Gobierno de la Nación, a todos los Grupos 
Parlamentarios del Congreso de Diputados, a la Sociedad Estatal Correos y 
Telégrafos, a la Sociedad Estatal de Participaciones Industriales (SEPI), al 
Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana y al Ministerio de 
Hacienda.” 
 
 
 Se da cuenta por la Sra. Secretaria General de la enmienda 
presentada por el Sr. Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Izquierda 
Unida Andalucía), D. Pedro Pablo Santamaría Curtido, con número de Registro 
General de Entrada 2021-E-RE-7060, de fecha 26 de mayo, con el siguiente 
contenido: 
 
 “Pedro Pablo Santamaría Curtido, Concejal de Izquierda Unida 
Andalucía dentro del Grupo Mixto, en su nombre y en el de su partido político, 
por la presente y al amparo de lo dispuesto en el artículo 108 del Reglamento 
Orgánico Municipal (ROM), presenta las siguientes enmiendas de modificación 
y adición con respecto a la moción en relación a la defensa del servicio público 
de Correos, correspondiente al punto 10º del Pleno Ordinario de mayo de 
2021: 
 
 ENMIENDA DE MODIFICACIÓN del primer párrafo de la moción, 
que pasaría a tener la siguiente redacción: 
 
 “Los abajo firmantes, Daniel Manrique de Lara Quirós (Concejal 
del PSOE), Auxiliadora Izquierdo Paredes (Concejala del PP), Esther Ceballos-
Zúñiga (Concejala de VOX), Pedro Pablo Santamaría Curtido (Concejal de IU 
Andalucía), Gilberto Bernal Reyes (Concejal de Ciudadanos) y Moisés 
Rodríguez Fénix (Concejal de Podemos), en sus nombres y en el de sus 
partidos políticos, por la presente y al amparo de lo dispuesto en el 
Reglamento de Organización, Funcionamiento y Régimen Jurídico de las 
Entidades Locales, presentan la siguiente moción relativa a la defensa del 
servicio público de Correos.” 
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 ENMIENDA DE ADICIÓN consistente en añadir en la parte final de 
la moción a la firma ya existente, las siguientes firmas: 
 
“Daniel Manrique de Lara Quirós   Auxiliadora Izquierdo Paredes 
          Concejal de PSOE     Concejala de PP 
 
 
 
Esther Ceballos-Zúñiga Liaño  Gilberto Bernal Reyes  Moisés Rodríguez Fénix 
 
 Concejala de Vox       Concejal de Ciudadanos  Concejal de Podemos” 
 
 
 Interviene el Sr. Alcalde indicando que inicialmente, como se ha 
expuesto en el dictamen, venía la moción suscrita por el representante de 
Izquierda Unida, D. Pedro Pablo Santamaría, haciéndose eco de la 
representación sindical de Correos, tanto de Comisiones Obreras como de 
UGT, saludando expresamente al Secretario Provincial de Comisiones Obreras 
que está presente en el Pleno. 
 
 Asimismo hace constar que, una vez que se vio en la Comisión 
Informativa, el conjunto de representantes municipales plantearon hacer la 
reforma conjunta, faltando el posicionamiento del Grupo Socialista, ya que se 
comentó que necesitaban terminarla de ver, no obstante, cuando se ha visto 
con el tiempo suficiente, evidentemente, como viene recogido en la enmienda 
de modificación, también se han adherido a la propuesta y, una vez que se 
apruebe esa enmienda de modificación, viene suscrita y apoyada por todos los 
grupos y partidos con representación en este Pleno corporativo.  
 
 Comenta también que por parte de los portavoces le han 
trasladado que no van a intervenir, que evidentemente apoyan el texto que se 
ha presentado por parte del grupo de Izquierda Unida, por lo que, en 
representación del conjunto de la Corporación, dará lectura de la moción que 
suscriben  todos los representantes de los partidos políticos de este Pleno.  
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la enmienda presentada 
por el Sr. Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Izquierda Unida 
Andalucía), D. Pedro Pablo Santamaría Curtido, la misma queda aprobada por 
unanimidad de los veintiún miembros que constituyen la totalidad de  
Corporación (doce del Grupo Municipal Socialista, cinco del Grupo Municipal 
del Partido Popular y cuatro del Grupo Municipal Mixto). 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la Moción del Sr. Concejal 
del Grupo Municipal Mixto (Partido Izquierda Unida Andalucía), D. Pedro Pablo 
Santamaría Curtido, dictaminada por la Comisión Informativa General y 
Permanente, una vez enmendada, la misma queda aprobada por unanimidad 
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de los veintiún miembros que constituyen la totalidad de la Corporación (doce 
del Grupo Municipal Socialista, cinco del Grupo Municipal del Partido Popular y 
cuatro del Grupo Municipal Mixto). 
 
 
 En consecuencia, el Excmo. Ayuntamiento Pleno acuerda estimar 
la Moción conjunta de los Grupos Municipales relativa a la defensa del servicio 
público de Correos y, por tanto: 
 
1. Instar al señor Alcalde a solicitar al Gobierno de la Nación a: 
 
1.1.- Afrontar diligentemente la cobertura de los puestos estructurales 
suprimidos en la Unidad de Reparto y atención al público de Rota necesarios 
para ofrecer un servicio de calidad a la ciudadanía. 
 
1.2.- Mantener la calidad de las condiciones laborales, garantizando una 
plantilla con suficientes trabajadores y trabajadoras que permita las 
correspondientes sustituciones por enfermedad, permisos o vacaciones. 
 
1.3.- Garantía de los compromisos de financiación que permitan en nuestra 
localidad, cumpliendo los parámetros de calidad determinados por Ley, el 
correcto desempeño de la prestación de los servicios postales, y asegurando 
que todos los ciudadanos/as reciban el reparto de correspondencia 5 días a la 
semana como mandata la Directiva Postal europea. 
 
1.4.- Dar traslado de este acuerdo al Gobierno de la Nación, a todos los Grupos 
Parlamentarios del Congreso de Diputados, a la Sociedad Estatal Correos y 
Telégrafos, a la Sociedad Estatal de Participaciones Industriales (SEPI), al 
Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana y al Ministerio de 
Hacienda. 
 
 
 
PUNTO 11º.- MOCIÓN DEL SR. CONCEJAL DEL GRUPO MUNICIPAL MIXTO 

(PARTIDO PODEMOS), D. MOISÉS RODRÍGUEZ FÉNIX, RELATIVA 
A LA INCORPORACIÓN DEL SERVICIO DE INTÉRPRETE DE 
LENGUA DE SIGNOS. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 11º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente, POR 
UNANIMIDAD de los miembros de la Comisión presentes, es decir, con el VOTO 
A FAVOR (11) DEL SR. PRESIDENTE ACCIDENTAL, D. Daniel Manrique de Lara 
Quirós; de los representantes del GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª 
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Encarnación Niño Rico, Dª Juana Mª Montes Delgado, D. Jesús López Verano, 
D. José Antonio Medina Sánchez y Dª Nuria López Flores; de las 
representantes del GRUPO MUNICIPAL POPULAR, Dª Auxiliadora Izquierdo 
Paredes, Dª Nazaret Herrera Martín-Niño y Dª Macarena Lorente Anaya; y de 
los representantes del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, Dª Esther Ceballos-Zúñiga 
Liaño, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido, D. Gilberto Bernal Reyes y D. Moisés 
Rodríguez Fénix, acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la siguiente 
Moción del Sr. Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Podemos), D. 
Moisés Rodríguez Fénix, relativa a la incorporación del servicio de Intérprete 
de Lengua de Signos, debiendo elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno para 
su aprobación: 
 
 Debido al continuo avance tecnológico la difusión de la 
información a través de los medios de comunicación tradicionales, como la 
prensa escrita o la televisión, están siendo relevados por las redes sociales y 
medios de comunicación digitales. 
 
 Nuestro ayuntamiento lleva años avanzando en la comunicación 
a través de distintas medios electrónicos, y principalmente en las redes 
sociales (“Twitter”, “Facebook” o “Instagram”), teniendo estos más 
repercusión y alcance que los medios de comunicación tradicionales. 
 
 Por ejemplo, todos los plenos ordinarios y extraordinarios son 
retransmitidos siempre en directo a través de la red social “Facebook” 
teniendo, en mayor o menor medida, numerosos espectadores que pueden 
verlo en vivo o, una vez retransmitidos “offline”. 
 
 Además no podemos olvidarnos que son numerosos los asuntos 
y la información que un Ayuntamiento como el de Rota tiene. Así podemos ver 
las ruedas de prensa en la que intervienen los distintos miembros del Gobierno 
Local, representantes de otras entidades públicas que visitan Rota (como la 
pasada visita de la Ministra de Hacienda María Jesús Montero, el Subdelegado 
de Gobierno, Diputación, representantes de la Junta de Andalucía), actos 
públicos realizados por el Ayto. de Rota, intervenciones realizadas en fiestas 
patronales u otras distintas fiestas de nuestra localidad… 
 
 Hay que reconocer el esfuerzo que lleva haciendo desde hace 
años este Ayuntamiento por intentar seguir avanzando como sociedad y 
seguir apostando por colaborar en proyectos presentados por distintas 
asociaciones para mejorar la inclusión. No obstante, podemos observar que a 
pesar del trabajo que viene haciendo el Ayuntamiento en materia de Inclusión 
todavía queda mucho por hacer. 
 
 La profesión del Intérprete de Lenguaje de signos lleva estando 
años en la sombra a pesar de su importante labor social ya que es el 
encargado de garantizar la comunicación entre la comunidad sordomuda y el 
resto de la sociedad. Estos profesionales rompen el silencio, rompen barreras 
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y hacen que todo el o la que tiene derechos los ejerza como en este caso: el 
derecho a la información. 
 
 Gracias a la labor del Intérprete de Signos, las personas mudas 
tienen voz, las personas sordas tienen oídos y todos ellos tienen voto. En 
nuestra localidad existen distintos profesionales encargados de esta materia 
que ejercen su labor en distintas entidades privadas además de estudiantes 
que se forman para realizar estas funciones. 
 
 Desde Podemos Rota creemos que es fundamental que exista 
una continua colaboración de las Administraciones y poderes públicos para 
que podamos avanzar hacia una sociedad en la que cualquier ciudadano con 
diversidad funcional pueda tener garantizado su derecho al acceso a la 
información pública (en este caso hacemos referencia a la información 
facilitada por el Excelentísimo Ayuntamiento de Rota) que el resto de 
convivientes de nuestra localidad en igualdad de condiciones. 
 
 En nuestro Ayuntamiento no existe la presencia de Intérpretes 
de Lenguaje de Signos en ninguno de los escenarios mencionados 
anteriormente; o algo que podríamos considerar “sencillo” como es la 
presencia de subtítulos en dichas intervenciones que faciliten el acceso a la 
información de las personas sordomudas. 
 
 Creemos que esta propuesta aportaría mayor prestigio y 
reconocimiento a nuestra localidad, poniéndonos a la vanguardia en medidas 
inclusivas que facilitarían la vida a muchas personas. Sin olvidarnos que esta 
medida podría ayudar a la creación de empleo y/o a la formación de personas. 
 
 Por todo ello, 
 

SOLICITO: 

 
Instar al Ayuntamiento de Rota a que estudie la incorporación del servicio de 
Intérprete de Lengua de Signos Española en los distintos actos municipales, 
sesiones plenarias, así como en aquellos actos que puedan resultar de interés 
y de servicio público a la ciudadanía.” 
 
 
 Se da cuenta por la Sra. Secretaria General de la enmienda 
presentada por el Sr. Concejal del Grupo Municipal Mixto (Ciudadanos-Partido 
de la Ciudadanía), D. Gilberto M. Bernal Reyes, con número de Registro 
General de Entrada 2021-E-RE-7093, de fecha 27 de mayo, con el siguiente 
contenido: 
 
 “D. Gilberto M. Bernal Reyes en calidad de concejal electo de 
Ciudadanos en el Ayuntamiento de Rota, y haciendo uso de las atribuciones 
que se me confiere y al amparo del Reglamento de Organización, 
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Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales, formula al punto 
11 del Orden del Día del Pleno Ordinario 27 de Mayo de 2021 “Moción de 
Podemos relativa a la incorporación del servicio de Intérprete de Lengua de 
Signos” la siguiente: 
 
ENMIENDA DE MODIFICACIÓN 
 
 Se propone que el punto de la parte resolutiva de la moción pase 
a tener la siguiente redacción: 
 
 PUNTO PRIMERO. Instar al Ayuntamiento de Rota a que estudie 
la incorporación del servicio de Intérprete de Lengua de Signos Española en 
los distintos actos municipales, sesiones plenarias, así como en aquellos actos 
que puedan resultar de interés y de servicio público a la ciudadanía. 
 
ENMIENDA DE ADICCIÓN 
 
 Se propone la incorporación de los siguientes párrafos en la 
parte resolutiva de la moción: 
 
 PUNTO SEGUNDO. Instar al Ayuntamiento de Rota a que estudie 
en próximas convocatorias la incorporación en la oficina de atención 
ciudadana, de intérpretes o personal que conozcan la lengua de signos, así 
como la formación de algunos trabajadores municipales, para garantizar el 
derecho de acceso a la información, y extender su uso al sector turístico y a 
nivel social.” 
 
 
 Interviene en primer lugar D. Moisés Rodríguez, Concejal del 
Grupo Municipal Mixto (Partido Podemos), exponiendo que desde su grupo 
creían fundamental que existiera una continua colaboración entre la 
Administración y los poderes públicos para poder avanzar hacia una sociedad 
en la que el ciudadano con diversidad funcional pueda tener garantizado su 
derecho al acceso a la información pública, haciendo referencia en este caso a 
la información facilitada por el Ayuntamiento de Rota, para que el resto de 
convivientes de la localidad vivan en igualdad de condiciones. 
 
 Expone asimismo que no es desconocido el compromiso del 
actual Gobierno local por seguir avanzando como sociedad y seguir 
aprendiendo día a día, además de colaborar en proyectos presentados por 
distintos gabinetes, como puede ser el de Capaces, que siempre está 
intentando paliar esta situación de desigualdad. 
 
 Por otro lado, comenta el Sr. Rodríguez Fénix que, debido al 
continuo avance tecnológico, la difusión de la  información a través de los 
medios de comunicación tradicional, como la prensa escrita, está siendo 
relegada por las redes sociales y medios de comunicación electrónicos, 
sirviendo de ejemplo que este Ayuntamiento lleva años avanzando en la 
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comunicación, aunque algunas veces hay que mejorar, y se ve como la prensa 
escrita está siendo relegada por los medios de comunicación electrónicos y 
también que la presencia del Ayuntamiento en distintas redes sociales, twitter, 
Facebook o instagram, es constante, teniendo estos medios más repercusión y 
alcance que la prensa escrita, incluso todos los Plenos ordinarios y 
extraordinarios son retransmitidos siempre en directo, a través de la red 
social Facebook, teniendo en mayor o en menor medida el número de 
espectadores que pueden verlo en vivo una vez retransmitido en offline. 
 
 Comenta también que no solo quieren hacer referencia a la 
información que se ofrece a la ciudadanía en dichos Plenos, ni olvidarse de las 
ruedas de prensa en la que intervienen distintos representantes del Equipo de 
Gobierno o diferentes representantes de otras entidades públicas, como 
puede ser la pasada visita que hizo la Ministra de Hacienda, Mª Jesús Montero, 
o el Delegado del Gobierno o representantes de Diputación o de distintas 
entidades públicas, pero vienen observando que, a pesar del ya mencionado 
trabajo que se está haciendo en materia de inclusión, falta la presencia de 
intérpretes de lenguaje de signos en estos eventos, que creen que pueden ser 
necesarios, que además se puede ver reflejado en otros ámbitos, porque por 
suerte la televisión pública andaluza o la televisión pública española incorpora 
a estos intérpretes en actos institucionales o en actos plenarios del Congreso 
o del Parlamento de Andalucía. 
 
 Prosigue exponiendo el Sr. Rodríguez Fénix que la profesión de 
intérprete de lenguaje de signos lleva años en la sombra, a pesar de su 
importante labor social, puesto que es la encargada de garantizar la 
comunicación entre la comunidad sordomuda y el resto de la sociedad, y estos 
profesionales rompen el silencio y barreras y hacen que toda persona que 
tenga derechos los ejerza, como en este caso solicitan, que es el derecho a la 
información para estas personas. 
 
 Asimismo opina que esta propuesta aportaría un mayor prestigio 
y un reconocimiento a la localidad, poniéndola a la vanguardia en lo que es 
una medida inclusiva que, a su parecer, facilitaría la vida, no solo a muchos 
roteños y roteñas, sino a todo aquel o aquella que quiera informarse sobre los 
actos, sobre el municipio y sobre las noticias del mismo, sin olvidar además 
que esta medida podría ser creadora de empleo y dar mucha formación a 
aquellos estudiantes que estén interesados. 
 
 Por todo ello, concluye el Concejal de Podemos diciendo que se 
insta al Ayuntamiento a que se estudie la incorporación del servicio de 
intérpretes de lenguaje de signos en los distintos actos municipales, sesiones 
plenarias o así como en aquellos actos que puedan resultar de interés de 
servicio público a la ciudadanía.  
 
 Por último, dado que todavía le quedan 30 segundos y dado que 
no cree que vaya a intervenir más, a no ser que me lo exija el debate, porque 
lo que pide su grupo tiene bastante sentido, agradece en primer lugar a la 
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Delegada su predisposición y porque sabe que está intentando y apostando 
por trabajar en esta línea y al compañero de Ciudadanos porque las 
enmiendas que ha presentado viene a mejorar la propuesta inicial, siendo más 
ambiciosa, aclarando que no quisieron hacerla tan ambiciosa para no crear 
controversias, pero la ven oportuna y la van a apoyar. Asimismo, agradece al 
Gabinete Psicopedagógico Capaces, por haber aportado su granito de arena 
para realizar esta moción, que esperan que hoy se apruebe con el apoyo 
unánime.  
 
 
 Interviene a continuación el Concejal del Grupo Municipal Mixto 
(Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía), D. Gilberto M. Bernal, indicando que 
para reducir tiempo va a explicar la enmienda junto con la moción, 
manifestando que no pueden estar más a favor que por eliminar las barreras 
de comunicación y falta de recursos para acceder a la información de la 
comunidad sorda, por lo que han visto la conveniencia de aportar esta 
enmienda para enriquecerla con un nuevo punto, además de instar al 
Ayuntamiento de Rota a que estudie la incorporación del servicio de 
intérprete de lengua de signos española en los distintos actos municipales, en 
sesiones plenarias, así como en aquellos actos que puedan resultar de interés 
y de servicio público a la ciudadanía, y que además se estudie en próximas 
convocatorias la incorporación en la Oficina de Atención Ciudadana de 
interprete o de personal que conozca la lengua de signos, así como la 
formación de algunos trabajadores municipales, simplemente para garantizar 
el derecho de acceso a la información y extender su uso al sector turístico y a 
nivel social.  
 
 
 El Sr. Santamaría Curtido, Concejal del Grupo Municipal Mixto 
(Partido Izquierda Unida Andalucía), expresa el apoyo de su partido, 
alegrándose además de que la enmienda de adición incluya una medida que ya 
habían incluso propuesto en el plan estratégico de accesibilidad y que 
trasladaron a la Delegada, tomando como modelo otros municipios como 
Jerez, por ejemplo, que tienen dos días a la semana de atención a las personas 
sordas en la Oficina de Atención al Cliente, por lo que propusieron hacer algo 
parecido en Rota, un día a la semana, porque también la población es mucho 
menor, si bien queda recogida en la enmienda de Ciudadanos, por lo tanto, da 
la enhorabuena e indica que apoyaran tanto la moción como la enmienda que 
se presenta. 
 
 
 Seguidamente, interviene en representación del Grupo Popular la 
Concejal Dª Macarena Lorente, exponiendo que su partido ya inició 
conversaciones en este sentido para la firma de un acuerdo o de un convenio 
con la Asociación de Personas Sordas de Jerez en el año 2013, en el que, 
aunque finalmente no se llegó a materializar, ya se hablaba de que los 
empleados de las dependencias del Ayuntamiento que tienen una atención 
más directa con el público, como la Policía Local, la OAC, Turismo o Protección 
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Civil, pudieran realizar un curso básico para mejorar la atención y el servicio 
del Ayuntamiento, como Administración más cercana al ciudadano, con las 
personas sordas de Rota, y además que también se pudiera contar con 
intérpretes de lengua de signos para que las personas sordas pudieran ser 
partícipes, igual que se dice ahora, en determinados actos institucionales de 
interés, como lo hacen en igualdad de condiciones el resto de los ciudadanos. 
 
 Por ello, manifiesta que, como no puede ser de otra manera, 
están de acuerdo tanto con la moción como con la enmienda, porque piensan 
que ayuda a seguir rompiendo las barreras de comunicación con este 
colectivo y además aumenta su inclusión en la sociedad, más aún en un 
momento como el que viven actualmente en el que también las mascarillas lo 
dificultan todo mucho más.  
 
 
 Hace uso de la palabra la Concejal del Grupo Municipal Socialista, 
Dª Juana Mª Montes, agradeciendo por un lado la moción que ha presentado 
el Grupo Municipal de Podemos, porque viene a reforzar todas las acciones 
que se están llevando a cabo dentro del plan estratégico de accesibilidad e 
inclusión de Rota, porque a nivel normativo en nada se encuentran con la 
obligatoriedad de implantar la lengua de signos española, si bien todas estas 
cuestiones ya están previstas en el plan, tanto en lenguaje correcto a utilizar a 
la hora de hablar a las personas con discapacidad, como todo lo relativo a esta 
diversidad, a la accesibilidad universal y a la inclusión de estas personas. 
 
 Reitera que en el plan estratégico que está a punto de concluirse 
y presentarse ya están todas estas cuestiones, de vídeos de interpretación e 
interpretación de lengua de signos, y está abordada y presente en el mismo, 
así para las acciones futuras estudiarla y ponerla en marcha lo antes posible, 
por lo tanto, su voto respecto a la moción va a ser favorable.  
 
 En cuanto a la enmienda de Ciudadanos, manifiesta la Sra. 
Montes Delgado que agradecen también la aportación que hace, respondiendo 
igualmente que están estudiándolo desde el plan estratégico de accesibilidad 
e inclusión y que el Equipo de Gobierno también hizo hace ya unos años e 
implantó un curso de lengua de signos española tanto a la Policía Local como 
al personal funcionario de la Oficina de Atención al Ciudadano de este 
Ayuntamiento de Rota, además que están estudiando el dar un curso de 
lengua de signos a las personas adultas, así como trasladarlo a la parte 
educativa, a los colegios y a los niños de primaria y secundaria, para que 
aprendan lenguaje de signos y los niños que tengan esa necesidad no tengan 
problemas para tener inclusión en ningún ámbito con los compañeros de 
colegio o los compañeros de juego, por lo que su voto a la enmienda 
igualmente va a ser a favor. 
 
 Por último, el Concejal proponente, Sr. Rodríguez Fénix, da las 
gracias a todos los grupos por el apoyo y a la Delegada y a Gilberto que sabe 
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que lo han hecho de buena voluntad y que siempre va a haber esa 
predisposición a trabajar para reducir esta desigualdad.  
 
  
 Sometida a votación por la Presidencia la enmienda presentada 
por el Sr. Concejal del Grupo Municipal Mixto (Ciudadanos-Partido de la 
Ciudadanía), D. Gilberto M. Bernal Reyes, la misma queda aprobada por 
unanimidad de los veintiún miembros que constituyen la totalidad de  
Corporación (doce del Grupo Municipal Socialista, cinco del Grupo Municipal 
del Partido Popular y cuatro del Grupo Municipal Mixto). 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la Moción del Sr. Concejal 
del Grupo Municipal Mixto (Partido Podemos), D. Moisés Rodríguez Fénix, 
dictaminada por la Comisión Informativa General y Permanente, una vez 
enmendada, la misma queda aprobada por unanimidad de los veintiún 
miembros que constituyen la totalidad de la Corporación (doce del Grupo 
Municipal Socialista, cinco del Grupo Municipal del Partido Popular y cuatro del 
Grupo Municipal Mixto). 
 
 
 En consecuencia, el Excmo. Ayuntamiento Pleno acuerda: 
 
PRIMERO:- Instar al Ayuntamiento de Rota a que estudie la incorporación 
del servicio de Intérprete de Lengua de Signos Española en los distintos actos 
municipales, sesiones plenarias, así como en aquellos actos que puedan 
resultar de interés y de servicio público a la ciudadanía. 
 
SEGUNDO:- Instar al Ayuntamiento de Rota a que estudie en próximas 
convocatorias la incorporación en la oficina de atención ciudadana, de 
intérpretes o personal que conozcan la lengua de signos, así como la 
formación de algunos trabajadores municipales, para garantizar el derecho de 
acceso a la información, y extender su uso al sector turístico y a nivel social. 
 
 
 
PUNTO 12º.- MOCIÓN DE LA SRA. PORTAVOZ SUPLENTE DEL GRUPO 

MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª ENCARNACIÓN NIÑO RICO, PARA 
SOLICITAR A LA JUNTA DE ANDALUCÍA INCLUYA EN SUS 
PREVISIONES DE ACTUACIÓN PARA EL CURSO 2021/2022, A 
LOS CENTROS ESCOLARES DE ROTA EN EL PROGRAMA DE 
BIOCLIMATIZACIÓN Y FOTOVOLTÁICAS. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 12º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
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 “La Comisión Informativa General y Permanente, POR 
UNANIMIDAD de los miembros de la Comisión presentes, es decir, con el VOTO 
A FAVOR (11) DEL SR. PRESIDENTE ACCIDENTAL, D. Daniel Manrique de Lara 
Quirós; de los representantes del GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª 
Encarnación Niño Rico, Dª Juana Mª Montes Delgado, D. Jesús López Verano, 
D. José Antonio Medina Sánchez y Dª Nuria López Flores; de las 
representantes del GRUPO MUNICIPAL POPULAR, Dª Auxiliadora Izquierdo 
Paredes, Dª Nazaret Herrera Martín-Niño y Dª Macarena Lorente Anaya; y de 
los representantes del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, Dª Esther Ceballos-Zúñiga 
Liaño, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido, D. Gilberto Bernal Reyes y D. Moisés 
Rodríguez Fénix, acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la siguiente 
Moción de la Sra. Portavoz suplente del Grupo Municipal Socialista, Dª 
Encarnación Niño Rico, para solicitar a la Junta de Andalucía incluya en sus 
previsiones de actuación para el curso 2021/2022, a los Centros Escolares de 
Rota en el programa de bioclimatización y fotovoltaicas, debiendo elevarse al 
Excmo. Ayuntamiento Pleno para su aprobación: 
 
 Las consecuencias del cambio climático han tenido una 
importante repercusión en distintos ámbitos de nuestra vida diaria: en nuestra 
movilidad, nuestra forma de producir, de usar nuestros recursos naturales,… 
en definitiva en el conjunto de lo que eran nuestros hábitos diarios hasta el 
momento. 
 
 Precisamente en este día a día, es en la actividad escolar y en los 
distintos centros escolares, donde de una forma más manifiesta, los efectos 
de los cambios de temperaturas han tenido efectos más inmediatos en el 
desarrollo diario de la actividad académica. 
 
 Desde el Ayuntamiento de Rota, se han realizado multitud de 
actuaciones para mejorar la climatización de los centros escolares de la 
localidad, desde la instalación de toldos y carpas para propiciar las zonas de 
sombra en los patios de recreo, hasta importantes obras de infraestructura 
eléctrica para hacer más eficiente el consumo energético o los arreglos de 
cubiertas y sellados de ventanas, fisuras y grietas, entre otras. 
 
 La Ley 1/2020 de 13 de Julio, para la Mejora de las Condiciones  
Térmicas y Ambientales de los Centros Educativos Andaluces mediante 
Técnicas Bioclimáticas y Uso de Energía Renovables, aprobada en el 
Parlamento Andaluz en el mes de julio de 2020 por unanimidad, en su artículo 
3.3, establece: “La Consejería competente en materia de educación, a través 
de sus entes competentes, llevará a cabo una determinación anual de los 
centros educativos objeto de las valoraciones o auditorías energéticas 
necesarias, basándose en criterios técnicos que justifiquen la necesidad de las 
mismas. En el plazo de seis años desde la entrada en vigor de esta Ley, deberá 
haberse realizado la totalidad de las valoraciones o auditorías energéticas de 
los centros educativos. No obstante, en el plazo de dieciocho meses  desde la 
entrada en vigor d esta Ley deberán haberse realizado las valoraciones o 
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auditorías energéticas de los centros educativos que se consideren 
prioritarios”. 
 
 De igual forma, el Plan de Infraestructuras Educativas 
2020/2027, no establece qué criterios técnicos se va a seguir para la 
realización de las obras de climatización en los centros educativos andaluces, 
ni qué criterios se han seguido para aplicar el concepto de “severidad térmica 
en verano”, ni si se ha tenido en cuenta la “severidad térmica en invierno” 
para dichas actuaciones. 
 
 El pasado mes de Abril, el Consejero de Educación de la Junta de 
Andalucía, Javier Imbroda, realizó el anuncio de destinar 140 millones de 
euros, de los fondos REACT-EU (Ayuda a la Recuperación para la Cohesión y 
los Territorios de Europa de la Unión Europea) a 400 actuaciones de 
bioclimatización y renovables en centros educativos de la Comunidad 
Autónoma. La refrigeración adiabática es un sistema de climatización 
alternativo al aire acondicionado convencional que funciona bajando la 
temperatura del aire interior mediante la evaporación del agua. La Junta 
destaca que esta tecnología permite un bajo consumo eléctrico, menores 
emisiones de CO2 y un menor coste de inversión inicial y de funcionamientos. 
Además funciona con las ventanas abiertas, en línea con lo recomendado en la 
actual situación de COVID-19, y utiliza aire fresco, sin recirculación, mejorando 
la calidad del aire interior. En cuanto a la instalación de placas solares 
fotovoltaicas, está previsto que el excedente pueda volcarse a la red, 
generando así un retorno de la inversión.  
 
 Sin embargo, según el anuncio en los medios de comunicación,  
son 400 actuaciones de instalación de sistemas de refrigeración adiabática y 
placas solares fotovoltaicas en centros educativos públicos andaluces, 
haciendo alusión al buen resultado de un proyecto piloto puesto en marcha en 
2020, pero a este Ayuntamiento no ha llegado ninguna comunicación oficial al 
respecto, ni sobre en qué centros se actuará, ni de qué forma podemos 
solicitar que los centros educativos de Rota se incluyan en este plan.  
 
 Por la información que hemos recabado de nuestros 
parlamentarios andaluces, los criterios de elección de centros parecen ser 
bastante arbitrarios y, además, la cantidad económica destinada a la provincia 
de Cádiz también es bastante reducida. 
 
 Ante esta incertidumbre y falta de información,  hemos 
entendido necesario, un posicionamiento conjunto de los Grupos Políticos del 
Pleno Municipal para exigir a la Junta de Andalucía, que se incluyan los 
Centros de Educación Infantil y Primaria, y en los Institutos de Enseñanzas 
Secundaria de Rota, este  Programa de Bioclimatización y Renovables. 
 
 Por todo ello, se solicita: 
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1º.- Que la Consejería de Educación y Deporte de la Junta de 
Andalucía, incluya en sus previsiones de actuación para el curso 2021/2022, el 
compromiso de incluir a los Centros de Escolares de Rota, en el Programa de 
Bioclimatización y Fotovoltaicas del Plan de Infraestructuras Educativas 2021. 
 
2º.- Que se de traslado del presente acuerdo plenario a la Delegación 
Territorial de la Consejería de Educación y Deporte de la Junta de Andalucía.” 
 
 
 Toma la palabra la Sra. Niño Rico, portavoz suplente del Grupo 
Municipal Socialista, manifestando que como comentaron en Comisión 
Informativa, el objetivo de esta moción del Grupo Socialista es, dentro de lo 
que han sido los cambios que se han producido principalmente en la actividad 
escolar, como consecuencia de la modificación de las condiciones climáticas, 
que desde el Ayuntamiento de Rota siempre han tenido en cuenta en multitud 
de actuaciones a nivel de sus posibilidades y sus recursos para poder instalar 
determinados medios para aliviar las condiciones climáticas, tanto de frío 
como de calor; así se han hecho instalaciones de toldos y de carpas para 
propiciar las zonas de sombra en los patios de los recreos; se han hecho 
importantes obras de infraestructura eléctrica para hacer más eficiente el 
consumo energético; se han arreglado cubiertas; se han sellado ventanas, 
fisuras y grietas, entre otras actuaciones, con la colaboración de los fondos de 
la Diputación Provincial. 
 
 Asimismo expone que, en julio del año 2020, se presenta al 
Parlamento la Ley para la mejora de las condiciones térmicas ambientales de 
los centros educativos andaluces, mediante técnicas bioclimáticas y usos de 
energía renovable, por unanimidad de todos los partidos, y que determina una 
serie de actuaciones a llevar a cabo en cada uno de los centros escolares de la 
Comunidad Autónoma andaluza. De igual modo, comenta la Sra. Niño Rico 
que, el pasado mes de abril, el Consejero de la Junta de Educación, Sr. 
Imbroda, anunció que se iban a destinar de esos fondos europeos que el 
Gobierno de España reparte a las Comunidades Autónomas, 140 millones de 
euros a 400 actuaciones de bioclimatización y renovables en estos centros 
educativos, y en esa rueda de prensa que han podido ver en distintos medios 
no  se especifica en ningún caso cuáles son los centros que se van a beneficiar 
en este próximo curso escolar y, además, en el plan de infraestructuras 
educativas 2021 de la Junta, donde se dedica un párrafo al programa de 
bioclimatización y fotovoltaica, se determina en el último gráfico que el plan 
de infraestructuras de bioclimatización y fotovoltaica para 2021 tendrán 400 
actuaciones, con un importe de 140 millones de euros de los fondos europeos, 
pero no se especifica, como en el resto de los planes, a qué centros irán 
destinados, por tanto, el objetivo de esta moción es que esta Corporación en 
su conjunto ponga de manifiesto la necesidad de que los centros escolares de 
Rota sean tenidos en cuenta por la Junta de Andalucía y se incluyan dentro de 
esta plan de bioclimatización y de fotovoltaica para el curso 2021/2022.  
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 A continuación interviene el Concejal del Grupo Municipal Mixto (Ciudadanos-
Partido de la Ciudadanía), D. Gilberto M. Bernal, manifestando que, como es 
obvio, votarán a favor, porque siempre apoyarán lo mejor para nuestro 
pueblo, pero ello no quita que la exposición de motivos de esta moción no les 
parezca errónea, puesto que dice textualmente: “los criterios de los centros 
parecen ser bastante arbitrarios”, sin embargo, si cogen la metodología de 
este programa, que la imprimió esta mañana de la web de la Junta de 
Andalucía, y lee su punto segundo, que dice: “la asignación del número de 
actuaciones por provincias para este programa se basa en criterios técnicos y 
objetivos”, analizándose en su punto 2 las condiciones de severidad climáticas 
del verano en todas las localidades andaluzas, así como el número de centros 
educativos en cada una de ellas; y en el punto 2b se identifican aquellas que se 
encuentran en el rango superior de severidad climática en verano de grado 4, 
y en el punto 2c se establece un criterio de asignación del número de 
actuaciones por provincia, en base a un principio de proporcionalidad en base 
a esa severidad climática en verano, grado 4, que es a lo que el Partido 
Socialista de Andalucía llama ser demasiado arbitrario. 
 
 Continúa el Sr. Bernal Reyes dirigiéndose a los compañeros de 
todas las ideologías políticas diciéndoles que, en la provincia de Cádiz, tienen 
598 centros escolares, 26 de ellos con el grado 4 de severidad, rojo más 
oscuro, 26 de ellos en el interior de la provincia, en los que la Junta de 
Andalucía ya ha anunciado que invertirá 10 millones de euros en los próximos 
meses. 
 
 Insiste asimismo el Concejal de Ciudadanos que, a pesar de esta 
exposición de motivos errónea, a su parecer, su voto será a favor de que se 
incluyan en las previsiones de actuación de la Junta de Andalucía el 
compromiso de incluir los centros educativos en el programa de 
bioclimatización y fotovoltaica. 
 
 
 D. Pedro Pablo Santamaría, Concejal del Grupo Municipal Mixto 
(Partido Izquierda Unida), manifiesta seguidamente que van a apoyar 
lógicamente esta propuesta, que además es una iniciativa que fue planteada 
por el Grupo Adelante Andalucía en la Junta, de forma que se rescataba un 
proyecto que había quedado sobre la mesa en la legislatura anterior, tras la 
convocatoria de elecciones anticipadas, añadiendo que no solo es un proyecto 
legal que consigue un consenso no demasiado frecuente en el Parlamento, 
sino que es el resultado de una iniciativa, además de la oposición, cosa rara 
habitualmente, y que lo hace más relevante desde el punto de vista político.  
 
 Finalmente felicitar a la Asociación de Padres y Madres Escuelas 
de Calor que también a través del grupo Adelante Andalucía en el Parlamento 
puso en marcha, con movilizaciones y con cartas a todos los grupos políticos y 
consiguió ese consenso que espera también hoy aquí se logre entre todos 
tener.  
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 Toma la palabra la portavoz del Grupo Popular, Dª Auxiliadora 
Izquierdo, exponiendo que tienen que remontarse para saber que la ley de 
climatización de los centros educativos nace de las manifestaciones de 
muchísimas familias en una de las olas de calor, que sucedió en el curso 
escolar de los años 2016-2017, y que agrupadas muchas familias a través de 
las AMPAS de los centros escolares y también, de forma muy importante, en 
esta plataforma Escuelas de Calor, terminó plasmada en una proposición de 
ley de bioclimatización de los centros educativos, en el año 2017, y que en el 
año 2018, con el voto favorable de todos los partidos, excepto del Partido 
socialista, que estaba gobernando por entonces la Junta de Andalucía, salió y 
se admitió a trámite. 
 
 Asimismo, refiere que si bien es verdad que en el año 2018 el 
Partido socialista convocó elecciones, ante la ruptura del pacto en Andalucía, 
y la ley quedó sin ser aprobada, y cuando entra el nuevo Gobierno del cambio 
en Andalucía, en el año 2019, se pusieron manos a la obra, siendo 
concretamente en el año 2020, junto con Adelante Andalucía, cuando se pone 
en marcha esta Ley de bioclimatización de los centros educativos, siendo 
aprobada concretamente en julio de 2020, y por entonces, todos los partidos, 
excepto el Partido socialista, presentaron enmiendas al texto legal, muchas de 
ellas que se han recogido y al final ha salido en marcha un texto inicial que 
solo afectaba, además, a las escuelas públicas, pero a iniciativa del Partido 
Popular y de Ciudadanos, que forman parte del Gobierno de la Junta de 
Andalucía a partir de 2019, se han incluido también en esta nueva ley de 
bioclimatización de los centros educativos a los centros concertados. 
 
 Señala también que es importante, a partir de aquí, saber en qué 
momento se encuentra ahora este programa de bioclimatización de los 
centros educativos, que está muy bien definido, es público y no entiende por 
qué en la moción se dice que hay criterios arbitrarios y que hay informaciones 
ocultas, o así se deja entrever en la misma, cuando el compañero de 
Ciudadanos lo ha podido  descargar y ella también, porque es público, 
programa de bioclimatización con apoyo de energía fotovoltaica para  mejora 
de las condiciones, que se encuentra en la página web y lo pueden comprobar, 
el cual viene redactado muy bien, con las líneas y metodología para la 
definición del programa, las diferentes líneas de actuación, con los diferentes 
criterios a tener en cuenta y concretamente viene ese mapa que se enseñaba 
anteriormente, donde se identifican los municipios, según su severidad 
climática durante el verano, y que sobre todo los de costa tienen una 
incidencia menor y estarían en el nivel 3, concretamente el municipio de Rota, 
y que los municipios más de interior son los que tienen una severidad 
climática mayor, que se entiende que al estar en el interior las diferencias de 
temperaturas son mucho más extremas. 
 
 Por lo tanto, expone la portavoz del Partido Popular que se 
identifican los criterios objetivos, que se eluden totalmente en la exposición de 
la moción, criterios objetivos con los que parte esta Ley, y después se dice que 
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en base a estos criterios se reparten una serie de actuaciones y 
concretamente en este cuadro viene dividido por provincias, los centros 
educativos que tiene cada provincia, resultando que Cádiz tiene 598 centros, 
así  como el número de actuaciones que se va a hacer en cada provincia en 
total, destacando que concretamente en Cádiz se van a hacer 29 actuaciones, 
en 29 centros diferentes, no entendiendo esa sensación que se quiere dar en 
la moción de que todo es oculto, de que hay una oscuridad y de que las cosas 
no están claras.  
 
 De igual modo expone que en el momento en que se encuentran 
han de decir que de esas 29 actuaciones en este programa de climatización de 
los centros en la provincia de Cádiz ya se han elegido a 9 centros, que 
concretamente son: 5 en Jerez de la Frontera, 1 en Jimena de la Frontera, 1 en 
Medina, 1 en Paterna y 1 en San José del Valle, y curiosamente solo un 
municipio gobernado por el Partido Popular, para que no se pueda llegar a 
entender aquí que hay criterios que no son objetivos, como se deja entrever 
en la exposición de motivos, porque ya no trabajan como en el pasado, ni hay 
favoritismo ni nada de eso. 
 
 Por tanto, insiste la Sra. Izquierdo Paredes que este plan de 
climatización para el año 2021 va a tener 400 actuaciones en Andalucía, 
queriendo recalcar este número, porque después continuará y explicará por 
qué de estas 400 actuaciones, en la provincia de Cádiz, se van a hacer 29 y de 
esas 29 ya están elegidos 9 centros por las condiciones que reúnen estos y 
dado que aun quedan 20 centros por elegir, desde el Partido Popular están 
totalmente a favor de pedir a la Junta de Andalucía que entre esos 20 centros 
se incluyan a centros educativos de la localidad que así lo necesiten, siempre 
fijándose en los criterios objetivos que se están poniendo en marcha desde la 
Junta de Andalucía y que están valorados por los técnicos.  
 
 
 De nuevo hace uso de la palabra por el Partido Socialista la Sra. 
Niño Rico, manifestando que es curioso cómo cambian los posicionamientos 
en función de quien paga la nómina de los portavoces del Partido Popular, 
porque esta es la nota de prensa del 2018 del Partido Popular de Rota, 
diciendo que lamentaba que ningún colegio de Rota estuviese incluido en los 
planes de climatización de la Junta e hicieron una moción para que se 
incluyesen, sin ningún tipo de criterio, incluso en aquel momento el Partido 
Popular no implementaba una moción para poner medidas de bioclimatización 
y fotovoltaica, sino para exigir que se pusiese aire acondicionado en todos los 
centros escolares, algo con lo que el Partido Socialista, obviamente, no estaba 
de acuerdo, porque no era ni eficiente ni lo más lógico, pero ya, en el 
2017/2018, la Junta no dedica a la bioclimatización el parrafito que ha leído 
anteriormente y que dedica en el plan de 2021 el actual Gobierno, sino que 
dedicaba este plan que tiene una mayor contundencia y se establece ya esos 
criterios de severidad que daban la línea o la pauta para decidir qué centros 
entrarían o no, pero dado que lógicamente son Concejales de Rota y que no 
cambian de posición en función de si está gobernando un partido u otro, 

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 4
5J

KL
N

4S
TN

ST
XT

T7
S4

KZ
KR

D
Q

X 
| V

er
ifi

ca
ci

ón
: h

ttp
s:

//a
yt

or
ot

a.
se

de
le

ct
ro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 1

05
 d

e 
14

8 



 

 

 

obviamente este pueblo se merece que los centros escolares de Rota estén 
dentro del plan de climatización, por varias razones, no solo porque pueden 
estar dentro de esos criterios de severidad, sino porque además la ley que se 
aprobó en el Parlamento andaluz, por unanimidad, determina que la Junta 
tiene que realizar auditorías en todos los centros escolares de Andalucía para 
ver efectivamente cuáles centros necesitan más y cuáles menos, porque no es 
solo el sitio geográfico en que se encuentre el centro escolar, sino que un 
centro escolar puede ser mucho más antiguo y tener unas peores condiciones 
de climatización, por tanto, esas auditorías que además la ley establece que 
deben ser hechas para los más prioritarios en 18 meses y que establece un 
plazo también de unos años para que se hagan en el conjunto de todos los 
centros escolares, entienden que si no empiezan a hacerse ya los centros 
escolares de esta localidad nunca podrán beneficiarse de estar dentro de este 
plan de bioclimatización. 
 
 Respecto a que no hay arbitrariedad, responde Dª Encarnación 
Niño que no hay arbitrariedad si no le dicen por qué 20 actuaciones, por 
ejemplo, no están delimitadas todavía, y a lo mejor no podrían hablar de que 
este Gobierno del cambio, como le llama la portavoz del Partido Popular, no 
optaría por la arbitrariedad si hoy no se hubiesen levantado con esta noticia, 
que dice: “la Junta respalda una aportación de 5,3 millones de euros, a través 
del fondo de desarrollo urbano, para la construcción de un centro deportivo 
en Jerez, en el centro  privado de los marianistas de Jerez, que supondrá una 
inversión que llevará como actuaciones a realizar: pistas de padel, piscina, 
área de fitnes, actividades dirigidas a la actividad deportiva”, por tanto, refiere 
que si le dicen que se va a destinar más de 5 millones de euros a esta 
inversión, en un centro privado, y no se va a tener en cuenta que los centros 
de la localidad necesitan: en Alarcón, el techado de los patios para obtener 
una mejor sombra, la instalación eléctrica nueva, las grietas en determinados 
despachos; en Azorín, filtraciones que existen en algunas aulas, las cubiertas 
en infantil y en primaria; en Lobillo, la nueva instalación eléctrica, como se ha 
invertido actualmente por el Gobierno municipal en Calasanz y en Azorín, y 
que también lo necesita Lobillo, las cubiertas del pabellón de Lobillo y 
determinadas grietas que existen en paredes; o en Ponce de León, donde 
también hay que instalar una nueva instalación eléctrica y existen grietas y 
humedades; y en Calasanz, donde tienen problemas con las cubiertas y con 
algunas grietas. 
 
 Continúa la portavoz suplente del Grupo Socialista diciendo que 
puede entender que a lo mejor la Sra. Izquierdo Paredes no esté en el día a día 
de lo que pasa en los centros de la localidad, pero es una realidad y ellos,  
como Concejales, tienen que reivindicar que la Junta deje de gastar dinero 
público en actividades privadas para promocionar y para beneficiar a 
entidades privadas, y que lo destine lógicamente al beneficio de los alumnos y 
alumnas que, siendo los centros de este pueblo de muchos años, la mayoría de 
ellos necesitan que se les acometa y que se entienda que son prioritarios para 
la Junta de Andalucía.  
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 El Sr. Rodríguez Fénix, Concejal del Grupo Municipal Mixto 
(Partido Podemos), expone que va a apoyar la moción y quería comentar 
varias cosas que se han dicho en las intervenciones, estando por supuesto  a 
favor, como ha comentado la portavoz del Grupo Socialista, que se 
establecieran criterios para hacer auditorías de cada centro escolar y así 
saber en qué centros es más prioritarios aplicar los primeros tramos de la ley 
de bioclimatización. 
 
 Por otro lado, indica que le gustaría enseñar el mapa con las 
temperaturas, preguntando si sabe lo que es la amplitud térmica, ya que la 
amplitud térmica de la provincia de Cádiz y de la provincia de Sevilla varía solo 
en 3 grados, por lo que le gustaría conocer qué criterios ha seguido la Junta 
de Andalucía para hacer ese mapa, si solo las temperaturas máximas de los 
centros escolares en verano o solo las temperaturas máximas en invierno o 
esa amplitud térmica que muestra la diferencia que hay entre la temperatura 
máxima y una temperatura mínima y les hace saber una idea de los cambios 
bruscos que puede sufrir un centro escolar o un municipio o una provincia, 
tanto en invierno como en verano, que a su entender es más idóneo, en vez de 
hacer un mapa con la señalización de criterios de calor o de temperaturas, o, 
como ha comentado la portavoz del Grupo Socialista, ver qué infraestructuras 
tiene ese centro escolar, ver cómo están las instalaciones, qué tiempo tienen 
y, en función de ello, entonces acometer esas políticas o acometer esos 
proyectos, no entendiendo que se haga de manera arbitraria y si encima se 
enteran de las noticias, como lo que se ha expuesto en la última parte de la 
exposición, se pregunta qué van a defender con esta ley de bioclimatización, 
porque además se ha nombrado a Unidas Podemos, cuando para nada tiene 
que ver la ley de bioclimatización que se presentó en un principio y que 
además se trajo aquí a Pleno en la anterior legislatura, con la que se presenta 
actualmente, quedando claro que tras haber un consenso para sacar esa ley 
de bioclimatización se han tenido que aceptar aspectos que, por ejemplo, no 
eran los mismos que compartían en la propuesta inicial que se presentó, en 
este caso desde Adelante Andalucía. 
 
 Finalmente manifiesta que decir que se están basando en un 
mapa de temperatura lo ven fuera de toda lógica y por supuesto no sigue para 
nada criterios técnicos, como se ha comentado anteriormente en la 
intervención de la representante del Grupo socialista, que es el camino que 
creen que debería de llevar la Junta de Andalucía para hacer las cosas como 
se tienen que hacer.  
 
 
 Hace uso de su turno el Concejal del Grupo Municipal Mixto 
(Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía), exponiendo que no pensaba intervenir 
en esta segunda intervención pero quiere aclarar que la metodología que 
defiende el programa no solamente se basa en criterios técnicos y objetivos 
mediante  la temperatura, incluso en el punto tercero, la identificación de las 
actuaciones concretas en base a criterios técnicos y objetivos que deberán 
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observarse para la identificación  de actuaciones, por ejemplo, destaca que no 
sea un edificio protegido, catalogado, etc., que no haya previstas otras obras o 
actuaciones que invaden, etc. etc., por tanto, no solamente se rige la Junta de 
Andalucía por la temperatura en la zona de interior, sino que, como ha 
comentado, existe un programa de bioclimatización, que se puede descargar 
fácilmente por la red, y que viene a detallar todo lo que se acaba de comentar.  
 
 
 El Sr. Santamaría Curtido toma la palabra en representación del 
Partido Izquierda Unida Andalucía, para aportar otro dato que también ha 
salido hoy, la reforma del estadio de futbol de la Cartuja, donde se va a 
invertir, reconocido además por Juanma Moreno Bonilla, más de 5 millones de 
euros, que sale de una propuesta de una partida presupuestaria destinada a 
guarderías en Andalucía, señalando que esa es la política del Partido Popular 
en contra de la educación pública, pudiendo poner por ejemplo el modelo que 
ha aportado la portavoz del Partido Socialista o el modelo de las ayudas que 
se van a dar a las familias para poder subvencionar gastos de actividades 
extraescolares, cuando se están reclamando desde los centros públicos unas 
deficiencias totales en infraestructuras, no habiéndose atajado en las aulas 
como debería la situación Covid, pero alegremente entre 5 millones a los 
Marianistas y 5 millones a la Cartuja, ya van 10 millones de euros que podrían 
invertirse en centros públicos de la educación en Andalucía. 
 
 
 La portavoz del Grupo Popular manifiesta que algunas veces se 
escuchan algunas cosas que no sabe si entrar a responder o callarse la boca y 
dedicarse a decir lo que tiene preparado y estudiado. Prosigue diciendo que 
anteriormente expuso que quería recalcar lo de las 400 actuaciones que en 
este plan de bioclimatización de los centros educativos tiene previsto llevar a 
cabo en este año la Junta de Andalucía, en toda Andalucía, y concretamente 
en la provincia de Cádiz serán 29, aludiendo que el plan de choque climático 
que la Junta de Andalucía aprobó con el Gobierno del Partido socialista, en el 
año 2017, con Susana Díaz, fue precario y ridículo, porque se llevaron 12 
actuaciones de las 156 que se previeron en 2018, en los 2 años en los que se 
llevó a cabo este plan de choque, año 2017 y 2018, en la provincia de Cádiz se 
hicieron 5 actuaciones en 2017 del plan de choque de climatización, porque se 
harían otras actuaciones en el plan de mantenimiento de centros o de 
inversiones, porque ahora se pondrá la Sra. Niño Rico diciendo las muchas 
inversiones que se hicieron, pero en el plan de choque de climatización en 
2017 se hicieron 5 actuaciones en la provincia de Cádiz y 12 actuaciones en 
2018, no llegando en los dos años juntos ni casi a la mitad de lo que se va a 
hacer para este año en la provincia de Cádiz, que van a ser un total de 29 
actuaciones, por lo tanto, opina que es ridículo y que la Concejal del Grupo 
Socialista debería de esconder hasta la cabeza cuando trae esta moción aquí a 
Pleno, para exigir que se incorporen los centros educativos de Rota al plan de 
bioclimatización, porque no lo tiene que exigir aquí en este Pleno, porque la 
Corporación, o por lo menos el Partido Popular, van a estar de acuerdo en que 
todo lo que sea positivo para Rota venga, porque ellos trabajan para que 
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vengan inversiones, no como hacía el Partido Socialista cuando el Partido 
Popular gobernaba en el Ayuntamiento, que lo único que hacían era dar 
toques por teléfono para que no vinieran las inversiones a Rota, porque creían 
que molestaban al Gobierno municipal, pero esos eran otros tiempos y ahora 
la oposición trabaja de otra forma, les guste o no les guste. 
 
 Expone asimismo que en esa nota de prensa que enseñaba del 
Partido Popular por entonces, ella misma decía que tardarían 100 años en 
renovar toda esa climatización de todos los centros educativos al ritmo que el 
Partido Socialista de Andalucía había previsto actuar, porque lo que se  iba a 
hacer concretamente, por año, eran 51 actuaciones al año, sin embargo ahora 
no tiene nada que ver el ritmo de la actuación. 
 
 Por otro lado refiere que quiere contestar a algunas de las cosas 
que se han dicho, porque no tiene nada que ver con el debate que están 
teniendo hoy, concretamente que cuando se ha hablado de que la Junta 
invierte en centros privados o en centros concertados, entiende que les 
moleste, pero es que desde el Partido Popular se defiende una educación 
pública y concertada y se defiende la elección libre y la libertad de los padres 
de elegir para sus hijos, igual que lo ha hecho la Sra. Niño Rico o igual que lo 
ha hecho ella, la libertad de elección de los centros educativos, porque los 
niños, todos, estén en el centro que estén, necesitan tener buenas condiciones 
en los edificios en los que están, por lo tanto, van a seguir apostando por la 
pública y por la privada, porque las dos se financian con fondos públicos y 
porque en las dos hay niños andaluces y, en este caso además, niños de Rota, 
por lo tanto, van a apoyar esta moción y van a trabajar en la medida de sus 
posibilidades para que lleguen esos fondos, no sabemos si llegaran o no, pero 
queda claro que si no llegan aquí van a llegar a otros centros educativos, pero 
no se va a perder el dinero por el camino, como decía antes con los planes de 
empleo, porque no se ha gastado el dinero de los planes de empleo, ni se ha 
gastado en formación, no sabiendo si se habrá gastado, porque no tiene esos 
datos, pero si no se han gastado, se van a gastar, y se van a gastar en los 
andaluces y no en lo que lo gastaban, que no lo veía ninguno, pero es un tema 
donde no van a entrar, porque están hablando de educación, reiterando que 
van a defender todo lo que beneficie a los centros de Rota, todo lo que 
beneficie a los colegios, a las familias, a los públicos y a los concertados, 
porque así lo han decidido mientras que estén gobernando, lamentando que la 
portavoz del Grupo Socialista no hubiera sido tan insistente en el año 2017, 
cuando se trajo esta propuesta de bioclimatización de los centros, también por 
el Partido Popular, como lo está siendo hoy, afirmando que por su parte va a 
seguir siendo igual de coherente y tan insistente en el año 2017 como lo va a 
ser ahora, porque quiere que esos fondos lleguen hasta los centros públicos y 
concertados de la localidad, para los niños roteños, para que se beneficien los 
niños y, por supuesto, también sus familias, por ello su voto será favorable y la 
lógica y la coherencia del Partido Popular que hoy no ha demostrado aquí el 
Partido Socialista. 
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 Dª Encarnación Niño interviene manifestando que para terminar 
su exposición le gustaría comentar a la portavoz del Partido Popular, que es la 
portavoz del grupo mayoritario, que ha sido candidata a la Alcaldia de este 
Ayuntamiento, que si lo que está intentado es hacer ver que con fondos 
públicos se hacen cosas irregulares no tiene mayor ejemplo que lo que hizo su 
Gobierno en este Ayuntamiento y que de hecho lo han corroborado las 
distintas sentencias judiciales que se han llevado a cabo por parte de los 
Tribunales, por tanto, invita a hablar de lo que están hablando, que es de Rota, 
que es de lo que a la Sra. Izquierdo Paredes siempre le gusta hablar, de 
nuestro pueblo. 
 
 Expone también que en 2017/2018 se realizó este plan, deprisa y 
corriendo, porque fue cuando empezaron a haber los cambios grandes de 
temperatura, y se hizo un plan con un número de actuaciones importante y 
con un importante también, para ese momento, fondo económico, si bien el 
Partido Popular empieza a gobernar en la Junta de Andalucía en el año 2018, 
en enero de 2019, porque las elecciones fueron en diciembre del 2018, y hasta 
ahora, mayo de 2021, no dicen que van a hacer alguna actuación, resultando 
que las van a hacer todas de golpe, porque no han buscado fondos, como se 
hizo en ese momento, sino que lo que han hecho es esperar que vengan los 
fondos del Gobierno de la nación, de los fondos europeos, para poder hacer 
algo, invitando a que dentro de unos meses, cuando pase el verano y cuando 
hayan tenido que ejecutar estas actuaciones, porque hay que hacerlas en 
verano, cosa que la Sra. Izquierdo Paredes sabe porque ha sido Delegada de 
Educación, que venga y diga cuántas de esas 400 actuaciones en toda 
Andalucía, ninguna determinada para Rota, se han llevado a cabo. 
 
 Por otro lado, le recuerda que después no venga a trasladar a 
este punto el debate absurdo de la pública, de la concertada y de la privada, 
volviendo a recordar que lo que ha salido hoy en prensa es una vergüenza 
para lo que es un Gobierno de la Junta de Andalucía que siempre, desde hace 
muchísimo años, ha destinado miles de millones de euros a que la educación 
fuese un derecho fundamental para todos y cada uno de los ciudadanos y 
ciudadanas, independientemente de donde vinieran, y en esta nota de prensa 
que hace la Junta de Andalucía, que no la hace ni la portavoz socialista ni la el 
grupo parlamentario socialista, se dice literalmente: “serán 6.500 metros 
cuadrados con piscina, pistas de padel, fines y otros servicios, según señala la 
Junta de Andalucía en una nota. El proyecto, ubicado en el colegio de los 
Marianistas, se ha realizado sobre un derecho de superficie para su 
explotación, durante un periodo mínimo de 47 años desde su fecha de 
apertura, y la operación se realiza con la empresa Enjoy Wellness, socio 
operador de GED Andalucía urbana que ha incorporado un 10 % del capital de 
la obra”, es decir, que la empresa incorpora un 10% y la Junta, con el dinero 
de los impuestos de todos los ciudadanos y ciudadanas andaluces, destina el 
90 % a la construcción de un centro “de élite”, para los alumnos y alumnas de 
los Marianistas, pidiéndole que, por tanto, no mezcle los debates, porque sabe 
perfectamente que este Equipo de Gobierno atiende a todos los centros de la 
localidad, como no puede ser de otra forma, porque siguen defendiendo que 
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los centros públicos concertados son centros financiados con fondos públicos 
y tienen los mismos derechos y obligaciones que pueda tener un centro de 
titularidad pública. 
 
 Para terminar, la Concejal del Grupo Socialista pide que cuando 
se hable de las necesidades de Rota por parte de los Concejales del Partido 
Popular se hiciera algo, porque hoy están hablando de bioclimatización, pero 
esta es la petición del AMPA y de la Dirección de Luis Ponce y del Alcalde del 
Ayuntamiento de Rota para que no se eliminen líneas de tres años, que se han 
eliminado este año en el municipio de Rota, preguntándole si saben que no 
tienen noticias todavía de qué se va a hacer con las instalaciones del ciclo de 
cocina de Arroyo Hondo, o si saben que se ha dado ya una puntuación máxima 
para dar el ciclo de Dependencia en Arroyo Hondo, pero todavía falta la parte 
política que lo pueda aprobar, no teniendo noticias todavía de eso, por tanto, 
pide que en algunas de las cuestiones en las que la Junta debería de actuar, 
no ya de fondos covid para limpieza o de infraestructuras de los centros, que 
por lo menos se tenga en cuenta a la localidad de Rota y que como 
representantes del Partido Popular y de Ciudadanos hagan algo en la Junta de 
Andalucía para que algo venga a Rota.  
 
 
 El Sr. Alcalde toma la palabra manifestando que oída la última 
exposición de la compañera Dª Encarnación Niño se explica todo y hay poco 
más que añadir, aunque sí es verdad que podrían plantear a esa lista de 
peticiones saber si les van a ayudar con los sobrecostes del covid que ha 
tenido que asumir también, no este Ayuntamiento, sino todos los 
Ayuntamientos en Andalucía, y que están esperando a ver si la Administración 
competente le echa un cable a los Ayuntamientos, que han hecho un esfuerzo 
muy importante, duplicando el personal de limpieza y planteando medidas de 
la mano, por supuesto, de la Comunidad Educativa, para poder atender todas 
esas cuestiones y que como ha expuesto la Sra. Niño Rico igualmente la Junta 
de Andalucía ha brillado por su ausencia. 
 
 Por otro lado, expone que se queda con una duda de la 
exposición, porque sigue oyendo a la representante del Partido Popular hablar 
de libre elección de los padres, indicando que se puede decir mil veces que 
ahora hay libre elección de los padres, pero si se compara el sistema de 
acceso a los centros escolares públicos y concertados con el que había y son 
iguales, por tanto no sabe a qué se refiere la portavoz del Grupo Popular con 
la libre elección, porque adónde van los padres que querían meter a esos niños 
en esos centros y si han elegido libremente dónde van, porque a su parecer no  
ve diferencia con respecto a otros años, en verdad sí ve una diferencia, que se 
ha pedido una línea pública en Luis Ponce. 
 
 Asimismo, expone que haciendo un poco de memoria también, 
porque se ha hecho mucha referencia al año 2017, y en el año 2017, haciendo 
memoria, se invirtieron en Rota 500.000 euros, se cambiaron las dos 
cubiertas del colegio Luis Ponce de León y del colegio Pedro Antonio de 

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 4
5J

KL
N

4S
TN

ST
XT

T7
S4

KZ
KR

D
Q

X 
| V

er
ifi

ca
ci

ón
: h

ttp
s:

//a
yt

or
ot

a.
se

de
le

ct
ro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 1

11
 d

e 
14

8 



 

 

 

Alarcón, que tenían fibrocemento, pero, además, al cambiarse las cubiertas 
que servían precisamente para acondicionar climáticamente esas aulas, que 
se hicieron en el año 2017, y ese año, por lo visto, no hubo actuaciones de 
bioclimatización. 
 
 Indica también que por lo visto había llamadas para que no 
vinieran a Rota inversiones como el comedor de Lobillo, por ejemplo, 
recordando la de veces que se llamó para que viniera el comedor de Lobillo, 
gobernando en el Ayuntamiento todavía el Partido Popular, y vino el comedor 
de Lobillo y vinieron las plazas de la guardería de Los Príncipes, de las 
concertadas que faltaban, por tanto, eso eran llamadas para que vinieran 
cosas a Rota, porque jamás se hizo ninguna para que no vinieran, no diciendo 
que ahora vayan a hacer llamadas para que no vengan, porque supone que no 
lo van a hacer, pero sí espero que las hagan para que vengan, porque decir y 
haber defendido en dos intervenciones, que suman 14 minutos, que se van a 
hacer 400 actuaciones en toda Andalucía y que en Rota se van a hacer 0, por 
lo menos este año, y quedarse tan pancha, no es lo que están hablando en 
esta moción, que están hablando de Rota, pero en la práctica no ven, 
desgraciadamente, ninguno de esos colegios públicos que necesitan de estas 
actuaciones que estén contempladas en ese plan, sin embargo sí han visto las 
obras que se han hecho en Azorín, las que se han hecho en Calasanz, las que 
se han hecho con el Invierte y todas esas actuaciones de los últimos años que 
han permitido, no solucionar los problemas, pero sí mejorar muchos puntos de 
los colegios públicos municipales.  
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la Moción de la Sra. 
Portavoz suplente del Grupo Municipal Socialista, Dª Encarnación Niño Rico, 
dictaminada por la Comisión Informativa General y Permanente, la misma 
queda aprobada por unanimidad de los veintiún miembros que constituyen la 
totalidad de la Corporación (doce del Grupo Municipal Socialista, cinco del 
Grupo Municipal del Partido Popular y cuatro del Grupo Municipal Mixto). 
 
 
 
PUNTO 13º.- MOCIÓN DE LA SRA. PORTAVOZ DEL GRUPO MUNICIPAL DEL 

PARTIDO POPULAR, Dª AUXILIADORA IZQUIERDO PAREDES, 
PARA INSTAR AL GOBIERNO A NO ELIMINAR LA MODALIDAD DE 
TRIBUTACIÓN CONJUNTA EN IRPF. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 13º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente, POR MAYORÍA 
de los miembros de la Comisión presentes, es decir, con el VOTO A FAVOR 
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(4,5) de las representantes del GRUPO MUNICIPAL POPULAR, Dª Auxiliadora 
Izquierdo Paredes, Dª Nazaret Herrera Martín-Niño y Dª Macarena Lorente 
Anaya; y de los representantes del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, Dª Esther 
Ceballos-Zúñiga Liaño, D. Gilberto Bernal Reyes y D. Moisés Rodríguez Fénix, y 
la ABSTENCIÓN (6,5) DEL SR. PRESIDENTE ACCIDENTAL, D. Daniel Manrique 
de Lara Quirós; de los representantes del GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª 
Encarnación Niño Rico, Dª Juana Mª Montes Delgado, D. Jesús López Verano, 
D. José Antonio Medina Sánchez y Dª Nuria López Flores; y del representante 
del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido, acuerda 
DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la siguiente Moción de la Sra. Portavoz del 
Grupo Municipal del Partido Popular, Dª Auxiliadora Izquierdo Paredes, para 
instar al Gobierno a no eliminar la modalidad de tributación conjunta en IRPF, 
debiendo elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno para su aprobación: 
 
 La ley del IRPF en su artículo 82.4 establece una reducción en 
la base imponible para los contribuyentes que opten por tributar de manera 
conjunta por las rentas de la unidad familiar. 
 
 El motivo principal de este beneficio fiscal es adecuar el 
impuesto a la composición de rentas dentro del hogar y el fomento de la 
familia. 
 
 Los contribuyentes que elijan este modelo de tributación tienen 
derecho a reducir su base imponible en una determinada cantidad, que varía 
según el tipo de unidad familiar, de esta forma: 
 
● En caso de matrimonio, se tiene en cuenta la unidad familiar la 
integrada por los cónyuges no separados legalmente y, en su caso, los hijos 
menores de edad que convivan con ellos, y Los mayores de edad 
incapacitados sujetos a patria potestad prorrogada o rehabilitada, pudiendo 
aplicar una reducción en la base imponible de 
3.400 euros anuales. 
● En ausencia de matrimonio o en caso de separación legal, se tiene 
como unidad familiar la formada por el padre o la madre y todos los hijos que 
convivan con uno u otro, ya sean menores o mayores incapacitados, 
pudiendo aplicar una reducción en la base imponible de 2.150 euros anuales. 
 
 El actual Gobierno de España ha declarado su intención de 
eliminar este beneficio fiscal tal y como recoge en la página 341 del Plan de 
Recuperación, Transformación y Resiliencia que se remitió el pasado 30 de 
abril a la Comisión Europea, junto con otras medidas que supondrán un 
aumento de los impuestos que pagan los españoles; en concreto y en relación 
a la tributación conjunta se dice literalmente: “se incluye la paulatina 
desaparición de la reducción por tributación conjunta mediante el 
establecimiento de un régimen transitorio, debido a que genera un 
desincentivo a la participación laboral del segundo perceptor de renta 
(principalmente a mujeres)”. 
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 Ante el rechazo de la inmensa mayoría de la sociedad española 
y de la propia opinión pública, sobre tal medida, algunos representantes del 
Gobierno, se han visto obligados a manifestar que solo se trataba de una 
mera propuesta y que finalmente no se iba a llevar a término su 
implantación, pero la realidad es que a día de hoy, está incluida en el “plan de 
reformas y de recuperación” presentado por España ante la Unión Europea, 
sin que se haya llevado a cabo ninguna rectificación material acreditada del 
cambio de criterio, máxime teniendo en cuenta, que las negociaciones con 
Bruselas las está llevando el Gobierno unilateralmente sin dar cuenta al 
Congreso de los Diputados, ni las ha consensuado con el resto de agentes 
sociales y además se desconoce el verdadero documento presentado ante la 
UE que se ha de aprobar, más allá de la presentación mediática de un texto 
propagandístico explicativo en el que si consta reseñada dicha medida. 
 
 Según las estadísticas de la Agencia Tributaria se presentaron 
en España en el año 2019 (correspondientes al 2018) 20.608.731 
declaraciones, de las que 16.930.598 (un 82,1% del total) eran individuales 
mientras que 3.678.133 (un 17,8%) fueron conjuntas, que son las que se 
verían afectadas por esta medida. 
 
 En el caso de Andalucía se presentaron 3.516.214 declaraciones, 
de las que 2.721.820 (un 77,40% del total) eran individuales mientras que 
794.393 (un 22,60%) fueron conjuntas, que son las que se verían afectadas 
por esta medida. 
 
 Según la propia Airef “los beneficiarios se concentran en mayor 
medida entre los contribuyentes de mediana y avanzada edad. En particular, 
los mayores de 55 suponen un 48% del total de beneficiarios y absorben el 
51% del coste total”, dejando en manos de los contribuyentes por IRPF 2.393 
millones de euros. 
 
 Estas declaraciones conjuntas en IRPF se corresponden en su 
mayoría con pensionistas, familias cercanas a la edad de jubilación, o 
familias en las que sólo uno de los cónyuges tiene la opción de trabajar, así 
como padres o madres separados que viven con los hijos que tienen a su 
cargo. 
 
 La eliminación de esta modalidad de tributación supondría una 
subida de impuestos a las rentas del trabajo de los más de 3,6 millones de 
declarantes (familias) que aplican en España esta modalidad afectando a más 
de 7 millones de personas en España, y con mayor intensidad en Andalucía 
donde aplica esta modalidad a 794.400 declaraciones (21,6% de las 
declaraciones conjuntas sobre el total de España) afectando a más de 1,5 
millones de andaluces. 
 
 Por ejemplo, un matrimonio jubilado que vive con una pensión 
de 18.000 euros al año, es decir, una pensión de 1.285 euros brutos al mes, al 
eliminar la reducción por tributación conjunta le supone una subida de 
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impuestos 1.034 euros al año, o lo que es lo mismo, se reduce su pensión en 
86 euros al mes. 
 
 En el caso de un matrimonio de 59 años, padres de hijos 
emancipados, en el que sólo uno de los cónyuges logra llevar un sueldo a 
casa de 24.000 euros brutos, 1.350 euros netos al mes, con la eliminación de 
la tributación conjunta, van a perder por esta subida de impuestos 846 euros 
al año. 
 
 En el caso de una familia formada por un matrimonio de 42 
años que tienen un hijo con discapacidad y en la que sólo entra un sueldo 
bruto al año de 22.000 euros, aproximadamente 1.500 euros netos al mes. Si 
eliminan la reducción por tributación conjunta, esta familia sufrirá una subida 
de impuestos de 1.498 euros al año. 
 
 En el caso de un matrimonio de 40 años, con dos hijos de 7 y 10 
años, y en que sólo trabaja uno de los cónyuges obteniendo un salario bruto 
de 23.000 euros, 1.425 euros al mes neto, en caso de eliminación de la 
reducción por tributación conjunta, esta familia pagaría 1.300 euros más al 
año por el impuesto del IRPF. 
 
 En el caso de una familia monoparental formada por una madre 
de 40 años y una hija de 6 años que cobra brutos 22.000 euros al me, es 
decir, percibe 1.290 euros netos, le supondría una subida de impuestos de 516 
euros al año. 
 
 En definitiva, la pretendida eliminación por parte del Gobierno 
socialista de la Nación de esta modalidad de tributación supone una subida 
de impuestos a las familias de aproximadamente de 1.100 millones de euros 
de media, castigando especialmente a jubilados y a rentas medias. 
 
 De otra parte, parece poco creíble la excusa que alega el 
Gobierno socialista para su supresión al considerar que esta modalidad es un 
“desincentivo a la participación laboral del segundo perceptor de renta 
(principalmente a mujeres)”. Es dudoso que en una familia uno de los 
cónyuges decida no trabajar por aplicarse un ahorro fiscal de 1.100 euros, 
cuestión que ni siquiera es válida en el caso de jubilados o de las familias 
monoparentales que aun trabajando aplica esta modalidad. Por todo ello, la 
pretensión de eliminar la tributación conjunta atiende más a un elemento de 
voracidad tributaria. 
 
 Esta medida, junto con el resto de las subidas de impuestos (al 
diésel, matriculación, peajes, patrimonio y sucesiones y donaciones, entre 
otras) planteadas en el Plan de Recuperación que el Gobierno de la Nación ha 
elaborado reiteramos, de manera unilateral, sin tener en consideración al 
resto de fuerzas políticas con mayor representación, ni a Comunidades y 
Ciudades autónomas, ni a entidades locales, son claramente perjudiciales 
para el proceso de recuperación y creación de empleo, y contrarias a las 

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 4
5J

KL
N

4S
TN

ST
XT

T7
S4

KZ
KR

D
Q

X 
| V

er
ifi

ca
ci

ón
: h

ttp
s:

//a
yt

or
ot

a.
se

de
le

ct
ro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 1

15
 d

e 
14

8 



 

 

 

políticas fiscales que están siendo desplegadas por el resto de socios 
europeos. 
 
 Por todo lo expuesto, se presenta la siguiente: 

 

PROPUESTA DE ACUERDO: 

 
1.-  El Excmo. Ayuntamiento considera muy lesivo para las familias de 
trabajadores, pensionistas y autónomos, y especialmente para pensionistas y 
familias monoparentales de clase media la supresión de la modalidad de 
tributación conjunta por suponer una subida de impuestos en IRPF de más de 
1.100 euros por familia al año de media, e insta al Gobierno de la Nación a 
retirar la propuesta de subida generalizada de impuestos por ser 
contraproducente al proceso de recuperación económica y de creación de 
empleo. 

 
2.-  El Excmo. Ayuntamiento muestra su rechazo a la forma en que el 
Gobierno de España está llevando a cabo la formación del plan de reformas y 
de recuperación que ha de aprobarse ante la Unión Europea e insta al 
Gobierno de la nación a trabajar en propuestas en colaboración con el resto 
de administraciones y los agentes sociales y económicos, encaminadas a 
mejorar la eficiencia y eficacia del gasto público que posibiliten incentivar la 
generación de riqueza, empleo y bienestar en el conjunto del Estado.” 
 
 
 Se da cuenta por la Sra. Secretaria General de la enmienda 
presentada por el Sr. Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Podemos), 
D. Moisés Rodríguez Fénix, con número de Registro General de Entrada 2021-
E-RE-7107, de fecha 27 de mayo, con el siguiente contenido: 
 
 “D. Moisés Rodríguez Fénix, concejal del Excelentísimo 
Ayuntamiento de Rota; al amparo del Reglamento Orgánico Municipal, y del 
Reglamento de Organización, Funcionamiento y Régimen Jurídico de las 
Entidades Locales, ante el Excmo. Ayuntamiento Pleno formula la siguiente 
enmienda a la moción presentada por el grupo municipal del Partido Popular 
en relación a la moción para instar al Gobierno a no eliminar la modalidad de 
tributación conjunta en el IRPF: 
 

ENMIENDA DE MODIFICACIÓN 
 
1. Modificación del error material del encabezado de la propuesta 
quedando de la siguiente manera: moción para instar al Gobierno a no eliminar 
la modalidad de tributación conjunta en el IRPF. 
 
2. Modificación del punto 1 de la propuesta de acuerdo quedando 
redactado de la siguiente forma: 
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“El Ayuntamiento de Rota insta al Gobierno de España a retirar la propuesta 
para suprimir la modalidad de tributación conjunta en el Impuesto de la Renta 
de las Personas Físicas.”” 
 
 
 Interviene en primer lugar la portavoz del Grupo Popular, Dª 
Auxiliadora Izquierdo, pasando a dar lectura de la moción que se presenta hoy 
desde el Partido Popular de Rota, para instar al Gobierno de España a que 
mantenga y no que elimine la modalidad de tributación conjunta en el IRPF, 
como se ha anunciado en el plan de resiliencia y recuperación, la cual 
evidencia, con diferentes ejemplos, cuáles son las circunstancias y las 
situaciones que se podrían dar ante este hecho, si se llegara a producir en un 
futuro próximo:  
 
 “La ley del IRPF establece una reducción en la base imponible 
para los contribuyentes que opten por tributar de manera conjunta por las 
rentas de la unidad familiar. 
 
 El motivo principal de este beneficio fiscal es adecuar el 
impuesto a la composición de rentas dentro del hogar y el fomento de la 
familia. 
 
 Los contribuyentes que elijan este modelo de tributación 
conjunta tienen derecho a reducir su base imponible en una determinada 
cantidad: 
 
● Por un lado, en caso de matrimonio, se tiene en cuenta la unidad 
familiar la integrada por los cónyuges y, en su caso, los hijos menores a su 
cargo y los mayores de edad incapacitados, pudiendo aplicar una reducción 
en la base imponible de 3.400 euros anuales. 
● Y, por otro lado, en caso ausencia de matrimonio o de separación 
legal, se tiene como unidad familiar la formada por el padre o la madre y 
todos los hijos que convivan con uno u otro, pudiéndose aplicar una 
reducción en la base imponible de 2.150 euros anuales. 
 
 Pues bien, el actual Gobierno de España ha declarado su 
intención de eliminar este beneficio  fiscal, tal y como recoge en la página 
341 del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia que se remitió el 
pasado 30 de abril a la Comisión Europea; concretamente, y en relación a la 
tributación conjunta se dice, textualmente: “se incluye la paulatina 
desaparición de la reducción por tributación conjunta mediante el 
establecimiento de un régimen transitorio, debido a que genera un 
desincentivo –que esto es lo que les parece también muy grave- a la 
participación laboral del segundo perceptor de renta (que principalmente son 
mujeres)”. 
 
 Ante el rechazo que esta medida, cuando se ha conocido, ha 
tenido en la mayoría de la sociedad española, algunos representantes del 
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Gobierno de España han salido a manifestar en los medios públicos de que 
solo se trataba de una mera propuesta y que esto no se iba a poner en 
marcha, pero sin embargo no hemos visto ningún tipo de rectificación 
ni que se haya enviado ninguna rectificación material acreditada para que 
se cambiara este criterio. 
 
 Según las estadísticas de la Agencia Tributaria se presentaron 
en España 20 millones de declaraciones en el año 2019, de las cuales un 
17,8% fueron conjuntas y en Andalucía el 22% de las declaraciones de IRPF 
de 2019 se hicieron también conjuntas. 
 
 Según la propia AIREF, que es una Agencia independiente, 
informa que los beneficiarios se concentran en mayor medida en esta 
tributación conjunta entre los contribuyentes de mediana y avanzada edad, 
en particular, los mayores de 55 años, por lo tanto, la eliminación de esta 
modalidad de tributación afectaría a unos 7 millones de personas en España 
y también a una gran cantidad más, casi afectando a más de un millón y 
medio de andaluces y concretamente nos gustaría hacer especial hincapié en 
algunos ejemplos, que yo creo que es donde la gente va a poder entender 
qué es lo que supone en sus bolsillos eliminar la posibilidad de hacer la 
declaración de forma conjunta. 
 
 Un matrimonio jubilado que vive con una pensión de 18.000 
euros al año, es decir, una pensión de 1.285 euros brutos al mes, al eliminar la 
reducción por tributación conjunta se le reduce su pensión en 
aproximadamente 86 euros al mes. 
 
 Otro ejemplo diferente, un matrimonio de 59 años, padres de 
hijos emancipados, uno de los cónyuges logra llevar un sueldo a casa de 
24.000 euros brutos, unos 1.350 euros netos al mes, con la eliminación de la 
tributación conjunta van a perder 846 euros al año. 
 
 O un matrimonio de 42 años que tienen un hijo con 
discapacidad con un solo sueldo bruto de 22.000 euros, aproximadamente al 
año, 1.500 euros netos al mes, si eliminan la reducción por tributación 
conjunta, sufrirá una subida de impuestos de aproximadamente unos 1.498 
euros al año. 
 
 Por lo tanto, entendemos que no es necesario eliminar esta 
tributación conjunta actualmente como propone el Gobierno de España, 
entendemos que no es el momento y además entendemos que el motivo que 
se da para decir que esto aportará o hará que las mujeres se incorporen al 
mundo laboral, nos parece un motivo más que machista, al que renunciamos 
desde el Partido Popular y que no aceptamos. 
 
 Por lo tanto, la propuesta que hoy presentamos desde el Grupo 
Popular es el rechazo absoluto e instar al Gobierno de España a que elimine 
de este plan de recuperación esta medida de que los ciudadanos no puedan 
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hacer la tributación conjunta y el ahorro que supone para los bolsillos de 
todos los españoles y por supuesto también de muchísimos roteños.   
 
 
 El Sr. Rodríguez Fénix, Concejal del Grupo Municipal Mixto 
(Partido Podemos), expone que lo va a hacer todo seguido, por lo que en 
primer lugar explicará la enmienda de modificación, concretamente que en el 
primer punto a su entender por error se ha incorporado un no y en la 
segunda que ha querido ser más concreto y más claro, sin dar rodeos o hacer 
un uso partidista de la moción, y que el Ayuntamiento de Rota inste al 
Gobierno de España a retirar la propuesta para suprimir la modalidad de 
tributación conjunta en el impuesto de la renta de las personas físicas, que al 
fin y al cabo es el espíritu o el punto en concreto de lo que refiere la moción. 
 
 Expone que para su partido escoger entre una modalidad de 
presentación de la declaración u otra va a depender mucho de las 
circunstancias de cada unidad familiar y de lo que sea más conveniente para 
esa unidad familiar, entendiendo que influye en muchas familias con 
necesidades, concretamente aquellas familias en las que uno de los 
miembros de la unidad familiar esta empleado y eso compensa o ayuda a 
familias, como ha expuesto la portavoz del Grupo Popular en su intervención, 
porque hay muchas familias, sobre todo familias monoparentales, familias 
con bajos ingresos, familias en las que uno de los miembros de la unidad 
familiar es el que se encarga de proveer el sueldo o el salario mensual, por lo 
que eliminarlo es contraproducente para muchas de las rentas bajas, sin 
embargo, esta tributación conjunta también permite compensar pérdidas con 
ganancias de la unidad familiar, es decir, aquellas unidades familiares en que 
las dos personas, hablando de negocios, tienen que hacer la declaración, se 
podrían compensar las pérdidas de uno con las ganancias de otro y eso en 
nada favorece a la rentas bajas, pero sí ven otra cosa necesaria o que no se 
elimine si no se lleva a cabo otro tipo de reforma, porque también se reduce 
o no establece toda la progresividad fiscal que la Constitución española 
incluso recoge en la carta magna, entendiendo que este punto no terminaría 
de surtir efecto en el caso que plantean desde su grupo de esa ayuda a 
familias más necesitadas y que tienen unos ingresos más bajos, opinando que 
habría que hacer una reforma más amplia de lo que es el IRPF. 
 
 Por otra parte, señala el Concejal del Partido Podemos que no 
está de acuerdo con lo que se ha dicho de que es machista, porque tal y 
como está compuesta la sociedad y tradicionalmente como se ha ligado el 
estado del bienestar tiene mucho que ver la primacía de un miembro de la 
unidad familiar, que es el que lleva el pan, que tradicionalmente ha sido el 
hombre, pero estas reducciones también pueden hacer que una unidad 
familiar, ya sea el hombre o la mujer, puedan optar por quedarse en casa, 
que tradicionalmente lo ha hecho la mujer, por eso en su opinión no es 
machista y esa tributación conjunta hace que en muchos casos decida que 
uno de los dos miembros se quede cuidando del hogar y los descendientes, 
pero no que sea la mujer, por lo que entiende que esa medida puede ser un 
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punto positivo para la incorporación de la mujer al mercado laboral, ya que 
se eliminarían esos sesgos que se han comentado en la intervención. 
 
 En definitiva, manifiesta el Sr. Rodríguez  Fénix que apoya la 
propuesta con la enmienda, pero entiende que no se debe quedar solo ahí y 
apoyar la no eliminación de la tributación conjunta y que habría que 
incorporar otros criterios de progresividad, tal y como recoge la Constitución 
española. 
 
 
 Seguidamente, toma la palabra el Concejal del Grupo Municipal 
Mixto (Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía), D. Gilberto M. Bernal, 
exponiendo que consideran la eliminación de la reducción por tributación 
conjunta del IRPF por entenderla una subida de impuestos encubierta a casi 
más de 800.000 andaluces, a los que prácticamente les duplica su carga 
tributaria y precisamente a quienes proponen subir los impuestos, al 
contrario de lo que dice en su discurso, en su mayoría a personas cercanas o 
en edad de jubilación con sueldos medios y bajos. 
 
  
 Interviene la Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Vox), 
Sra. Ceballos-Zúñiga Liaño, exponiendo que apoyaran la propuesta, porque 
están de acuerdo tanto con el texto, como está escrito, con el contenido y 
con los argumentos y obviamente tampoco comparten el argumento por el  
que se quiere eliminar esta opción de tributación, por lo tanto su voto será a 
favor de la moción. 
 
 
 El portavoz del Grupo Municipal Socialista, D. Daniel Manrique 
de Lara, toma la palabra exponiendo que resulta muy difícil, sino 
prácticamente imposible, votar en contra de una propuesta porque 
sencillamente no existe y no saben en qué términos se plantea, por lo tanto 
resulta imposible votar en contra de esa propuesta.  
 
 Manifiesta que el Partido Popular dice que existe una propuesta 
del Gobierno que pretende una modificación de la Ley reguladora del 
Impuesto sobre la Renta de las Personas Físicas, pero sin embargo no les ha 
explicado en qué texto está esa modificación que se pretende y en qué 
términos se pretende esa modificación, porque eso sería fundamental para 
saber si están o no de acuerdo, además que ni siquiera les ha presentado el 
borrador de ese texto de modificación, por lo tanto, su Grupo, a día de hoy, 
no sabe en qué consiste esa modificación, incluso ni siquiera lo sabe el Grupo 
proponente, el Grupo Popular, por la sencilla razón de que ese texto no existe 
ni existe ningún proyecto de ley modificativa actualmente del IRPF, ni ningún 
anteproyecto de ley, ni ninguna proposición de ley, no existiendo 
absolutamente nada de eso, por lo que la Sra. Izquierdo convendrá que 
debatir sobre un texto que no existe y que no conocen no parece muy serio y 
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que más que nada parece política ficción y un postureo que, en definitiva, lo 
único que hace es, con todo su respeto, perder el tiempo. 
 
 Prosigue exponiendo el Sr. Manrique de Lara Quirós que el 
Partido Popular lleva ya casi 3 años con una cantinela, queriendo intentar 
hacer creer a los ciudadanos que este Gobierno, que no le gusta pero que es 
el que salió legítimamente de las urnas, quiere subirles los impuestos a la 
clase media y a la clase trabajadora, cuando además es un discurso que se 
cae por su propio peso, porque los ciudadanos están viendo con el discurrir 
del tiempo que esto no es así, además que no solamente cae por su propio 
peso sino que se hace por parte de un partido político que no tiene autoridad  
moral ninguna para hablar de bajada de impuestos, porque si por algo se 
caracteriza el Partido Popular es por subir los impuestos siempre que 
gobierna, y no tienen más que ver el Gobierno de Mariano Rajoy, que nada 
más llegar a la Moncloa lo que hizo fue una subida exagerada el IVA o, por 
ejemplo, una medida que afectó al IRPF, que fue la supresión en el año 2012 
de la bonificación para las personas que adquirían una vivienda habitual, o, 
por ejemplo, lo que hizo el Partido Popular aquí en Rota, que en 2012 llevó a 
cabo una subida exponencial del IBI en un 13 % y más de un 3% de todas las  
tasas municipales, por tanto, es un partido que tiene un discurso muy manido 
e impostado, opinando que si hubiera que dar una definición oficial de lo que 
es el Partido Popular, en el diccionario pondría: “dícese del partido que le 
encanta bajar los impuestos en la oposición y subirlos cuando gobierna”, 
porque eso es lo que hacen siempre.  
 
 Continúa diciendo que esa información que la Sra. Izquierdo ha 
sacado a relucir no es una propuesta de modificación del Gobierno, sino un 
informe de la AIREF, que es un organismo que ha mencionado pero que 
seguramente no sabe ni lo que es, y que es una autoridad independiente de 
responsabilidad fiscal, que en un informe del año 2019, muy interesante e 
invita a que lo lea, porque en su opinión es irresponsable que lo haya traído 
en esta moción sin ni siquiera haberlo leído, hace un análisis de todas las 
bonificaciones fiscales que existen en el sistema tributario español, que 
precisamente lo que analiza no es la tributación conjunta o individual, porque 
no se está planteando AIREF si se quita o no la tributación conjunta o 
individual, sino si es conveniente o no la tributación conjunta, que es otra 
cosa completamente distinta. 
 
 En cuanto a por qué lo dice AIREF y tiene un montón de 
documentos que lo justifican, porque es un organismo de expertos que han 
hecho un estudio y que trae como resultado dos cuestiones negativas de este 
mínimo familiar, en primer lugar que es cierto que hay una actividad 
desintegradora, porque cuando se puso este mínimo familiar, que lo puso el 
Sr. Aznar, ya se debatía sobre que este tipo era un desincentivo, porque 
existe el error de salto, porque a una renta que puede ser superior en un 
pequeño importe implica que se pueda perder ese mínimo, aunque 
evidentemente este error de salto hace que muchas personas opten por una 
retribución inferior, pero además era una bonificación que no cumplía el 
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principio de progresividad, porque esta medida igual le descuenta en la 
misma cantidad a una familia que tenga 30.000 euros de renta, que 60.000 
euros de renta y precisamente esta medida o incentivo no existe en ninguno 
de los derechos comparados ni en ningún país de la OCDE. 
 
 Por tanto, concluye el portavoz del Grupo Municipal Socialista 
que si lo que se pretende en una eventual reforma es quitar esta bonificación 
y dejar el impuesto tal como está ahora mismo, ahí sí estarían en contra, 
porque se produciría un perjuicio a las familias con menos recursos, pero si lo 
que se pretende es quitar este mínimo exento, haciendo una reforma integral 
de la Ley de IRPF, estarían perfectamente a favor, utilizando otros 
mecanismos, como por ejemplo la división de ingresos o las escalas 
diferenciadas, cuestión que conocerá la compañera Dª Esther Ceballos-
Zúñiga, porque lo han hecho en la facultad, ya que antes tenían como una 
escala cuando se hacía la tributación conjunta y otra escala cuando la 
tributación individual y no se producía ningún tipo de problemas ni tenían 
estas medidas que sí produce estas disfunciones. 
 
 
 La Sra. Izquierdo Paredes, portavoz del Grupo Popular, 
interviene a continuación manifestando que ha quedado suficientemente 
claro en la moción y en su exposición que se trata de una medida que afecta 
a muchísimos españoles, que afecta a muchísimos andaluces, pero lo que 
más le preocupa es que afecta a muchísimos roteños y a muchísimas 
familias, sobre todo a familias de clase media, con sueldos y con ingresos 
medios y bajos, y a familias con avanzada edad, por lo tanto, le preocupa que 
estas medidas se pongan en marcha, principalmente por los roteños que se 
van a ver afectados. 
 
 Expone asimismo que esta no es la primera iniciativa de subida 
de impuestos que anuncia el Gobierno de España, ya que hay una docena de 
subidas de impuestos que han anunciado en los últimos dos meses, 
reiteradamente todas las semanas o todos los días, no sabiendo con qué les 
van a sorprender ni con qué impuestos les van a dar el desayuno, porque se 
ha subido el IRPF de las rentas del trabajo, se ha subido el IRPF de las rentas 
del ahorro, la reducción de la desgravación por la aportación a los planes de 
pensiones en el IRPF, la subida del diesel, el impuesto sobre el patrimonio, la 
subida del tipo efectivo de sociedades, la subida del 6 al 8% sobre las primas 
de los seguros, el aumento del IVA de las bebidas azucaradas, el recargo del 
3% en determinados servicios digitales conocida como la “tasa google”, el 
impuesto sobre determinadas transacciones financieras, el aumento del 
impuesto de matriculación y el pago de los peajes que acaban de ver aquí que 
también se quiere imponer, y ahora también se empieza a hablar de que 
quieren eliminar el IVA súper reducido que se aplica a los productos de 
primera necesidad, la leche, el pan, el huevo, …, esperando no tener que traer 
también el rechazo a este Pleno municipal. 
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 Manifiesta que no va a alargar mucho más este debate, porque 
cree que a la gente le ha quedado claro que es lo que se quiere desde el 
Partido Popular, que es la bajada de impuestos en un momento de máxima 
crisis, de máximo desempleo, donde tantas familias lo están pasando mal, 
donde muchas empresas están teniendo que cerrar las puertas y ventanas de 
sus negocios y el Gobierno de España lo único que quiere hacer es meter la 
mano en sus bolsillos, en vez de bajar impuestos y poder además conseguir 
recaudar más. 
 
 Por último,  indica que va a terminar dirigiéndose al Sr. 
Manrique de Lara, porque no sabe a quién quiere mentir, además que sabe 
que intenta ridiculizarla en cada uno de los Plenos y en cada una de sus 
intervenciones, a lo que está acostumbrada y vuelve a repetir que no le 
afecta, no queriendo que se esfuerce porque de verdad que no le afecta, pero 
al decirle que esa medida no aparece en ningún sitio no está desmintiéndola 
a ella, sino que está desmintiendo a todos los medios de comunicación que lo 
han sacado en prensa, a todos los periódicos, a todos los informativos que 
han abierto sus noticias durante semanas diciendo que el Gobierno va a 
poner en marcha esta medida, y además han sacado que hay una página 
concreta en el plan de recuperación y resiliencia, ese que ha anunciado el Sr. 
Pedro Sánchez durante 8 ocasiones para decir lo mismo, de lo mismo, de lo 
mismo, la página 341, que puede imprimírsela igual que se imprimió el 
informe del AIREF, y justamente viene la eliminación progresiva de esta 
medida, por lo tanto, reitera que no sabe qué es lo que el Sr. Manrique de 
Lara quiere ocultar o a quién se lo quiere ocultar, pero la medida está muy 
clarita y lo dicen todos los medios de comunicación, por ello, podrá mentir 
ella, o podrá mentir el Partido Popular, pero que ya mientan todos los medios 
de comunicación, sabiendo que les encanta controlar a los medios de 
comunicación y lo han intentado durante los últimos meses, pero eso de 
momento no lo van a conseguir. 
 
 Concluye diciendo la Sra. Izquierdo Paredes que es importante 
que esta medida no se ponga en marcha, porque no pueden seguir 
consintiendo esa subida de impuestos, no se puede consentir que el Gobierno 
de España siga metiendo la mano en el bolsillo de los ciudadanos y, por tanto, 
desde el Partido Popular lo que piden es el apoyo para que esta medida de 
eliminación de la contribución de hacer la declaración de IRPF conjunta no se 
aplique, porque afectará a muchísimos roteños, a las clases medias  y a las 
personas mayores, esperando el voto favorable de todos los grupos 
municipales.  
 
 
 D. Moisés Rodríguez, Concejal del Grupo Municipal Mixto 
(Partido Podemos), expone que desde su grupo, como han dicho, van a 
apoyar la no eliminación de la tributación conjunta, pero, como también ha 
expuesto, para nada se parece su argumento o su opinión a la que ha 
expresado la portavoz del Partido Popular, queriendo que eso quede claro, 
porque su partido sí piensa que hay que hacer una reforma del IRPF, tal como 
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ha expuesto el Delegado del Grupo Socialista, aunque creen también que esta 
tributación conjunta no debe de ser eliminada porque favorece a muchas 
familias desfavorecidas y, por supuesto, habrá que implementar criterios de 
progresividad, tal y como recoge la carta magna, insistiendo que quiere que 
quede claro que para nada el argumento o la apuesta de su decisión por 
apoyar esta propuesta tiene nada que ver con el argumento que ha mostrado 
la Sra. Auxiliadora Izquierdo. 
 
 
 El portavoz socialista, D. Daniel Manrique de Lara, interviene 
diciendo que lo de controlar los medios de comunicación lo habrá dicho la 
Sra. Izquierdo Paredes porque cuando ella era Delegada a lo que se dedicaba 
era a ver cómo se cortaba la foto, que será a lo que se habrá referido con lo 
de los medios de comunicación.  
 
 Comenta asimismo que él no ha dicho que no esté en ningún 
sitio, sino que ha dicho que está aquí, en el informe AIREF, y ahora cuando se 
vaya se lo voy a dejar para que lo lea con detenimiento, y lo que se hace en el 
plan que se manda a Europa es trasladar el informe íntegro que ha hecho el 
AIREF, no solamente con este beneficio fiscal, sino con todos y cada uno de 
los beneficios fiscales que aparecen en ese estudio, que como ha dicho antes 
es muy interesante y que la portavoz del Grupo Popular debería de 
estudiarse. 
 
 Por otro lado, refiere el Sr. Manrique de Lara que no tiene 
absolutamente ningún interés en ridiculizarla sino que lo que pasa es que lo 
hace ella misma muchas veces cada vez que interviene, pero no es su papel 
ni tiene ningún tipo de interés, siendo otra cosa que incurra en su propio 
ridículo siguiendo un argumentario del PP que no se sostiene de ninguna de 
las formas, porque aunque ella siga con su cantinela, por su parte va a seguir 
diciéndole lo que está haciendo el Gobierno, que es algo que se tenía que 
haber hecho hace tiempo, un análisis exhaustivo del sistema tributario, 
porque es un sistema tributario ya antiguo y hay que someterlo a una 
profunda revisión, para lo cual se ha creado recientemente un grupo de 
expertos en materia tributaria, que están analizando todo el sistema 
tributario y que van a dar unas conclusiones, en principio antes del 28 de 
febrero de 2022, y cuando ese texto esté y el Gobierno lo estudie  y empiece 
a plantear reformas será cuanto tendrán proyectos, verán qué es lo que se 
plantea y si se está de acuerdo o no, volviendo a repetir que se puede estar 
de acuerdo con la supresión del mínimo familiar si hay una reforma integral 
de la Ley, pero por ejemplo él no estaría de acuerdo con la supresión si se 
suprime simplemente y  no se reforma la Ley del Impuesto. 
 
 Continúa exponiendo que antes de la pandemia ya había un 
estudio sociológico que decía que el 83% de los ciudadanos decían que el 
sistema tributario español era injusto y además está obsoleto, porque hace 
referencia a los años 80, que fue cuando se diseñó, y evidentemente el 
sistema productivo no tiene nada que ver con el que había en los años 80, 
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existiendo también una cuestión que no se puede pasar por alto, que la crisis 
económica que tienen actualmente hay que pagarla y la tienen que pagar 
todos, porque se piden los ERTES como medidas importantes de protección, 
la ayuda a las empresas, las vacunas que no vienen del cielo y hay que 
pagarlas y si no se hace una reforma en profundidad, seria y sin demagogia 
de la situación actual y de cómo financiarse, tendrán un futuro complicado, le 
guste a la Sra. Izquierdo o no, opinando que no puede quedarse en la 
simpleza como representante política de decir bajar los impuestos, que 
además es lo contrario a lo que su partido siempre hace cuando gobierna. 
 
 Por tanto, señala el portavoz del Grupo Socialista que no se 
trata de subir o bajar impuestos, sino de reordenar el sistema tributario para 
corregir cosas que creen que están mal, como por ejemplo que graven más 
las rentas del trabajo que las rentas del capital, o que en el impuesto de 
sociedades, en algunas ocasiones, grandes fortunas resulten más 
beneficiados que los que tienen pequeños ingresos o también desajustes que 
hay en figuras tributarias que tienen que hacerse nuevas como los impuestos 
a las grandes fortunas, las transacciones financieras, etc., llevar a cabo 
políticas de armonización fiscal para evitar la evasión de  capitales o luchar 
contra el fraude, todo lo cual se ha de hacer y estudiar, por lo que hay mucho 
trabajo que hacer por delante en esta materia. 
 
 Insiste finalmente que mientras que no haya un proyecto 
legislativo de modificación sobre el Impuesto de la Renta de las Personas 
Físicas debatir sobre una cuestión o sobre otra no tiene absolutamente 
ningún sentido, porque puede  hacerse una modificación quitando el mínimo 
exento familiar, con el que están de acuerdo, volviendo a la situación 
anterior, a la reforma del 99, que no había y se utilizaba doble escala y las 
familias que tenían pocos recursos tenían una situación que no les 
perjudicaba, o se pude hacer de muchas otras formas, pero evidentemente lo 
que no se puede hacer es reducir todo esto en que no se paguen impuestos, 
que lo público se desmantele y que allá cada uno a su suerte, cuando en su 
opinión la portavoz del Grupo Popular debería defender lo público, como 
representante de un partido político, y tendría que estar a favor de 
establecer un sistema tributario renovado, que satisfaga las necesidades de 
financiación de la Administración Pública, que cumpla con la Constitución y 
es que cada uno contribuya a las cuentas públicas según su capacidad 
económica. 
 
 
 Dª Auxiliadora Izquierdo toma palabra indicando que para 
terminar vuelve a incidir en que lo importante es lo que ha dicho en la moción 
y lo que la moción refleja, la necesidad de mantener esa medida de la 
tributación conjunta y que no afecte a los bolsillos de los ciudadanos y de los 
roteños, porque pueden ver gravados sus bolsillos en casi 1.100 euros de 
media los diferentes contribuyentes con esa declaración. 
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 Manifiesta que cuando se dice aquí que esa medida no existe, 
que no se va a poner en marcha ni que el Gobierno de España lo ha 
anunciado, entiende que a lo mejor se vive en otro planeta, pero en el de la 
Tierra no, porque el propio Gobierno ha salido diciendo que había sido un 
error del programa y del plan de resiliencia, de recuperación y 
transformación, que se había quedado incorporado pero que no iba a pasar. 
 
 Además opina que exponer a la mujer como excusa para 
eliminar este tipo de declaración y de tributación le parece de un machismo 
sobresaliente, porque el Partido Socialista está diciendo que las mujeres se 
quedan en casa para ahorrarse 1.000 euros de la declaración de la renta al 
año para que pueda tributar conjuntamente con su marido, un partido de 
izquierdas, un partido que se considera feminista y que lucha por la igualdad, 
por las mujeres y por su incorporación al mundo laboral.  
 
 Pone de manifiesto que a su parecer el Partido Socialista ha 
perdido la cabeza y lo  único que van a hacer con esta medida y con todas las 
subidas de impuestos que han anunciado en los últimos meses será recaudar 
diez veces más de los españoles de lo que la propia Unión Europea va a dar 
como contraprestación al Gobierno de España. 
 
 Por último, indica la portavoz del Grupo Popular que, después 
de todas estas teorías y clases magistrales que el portavoz del Partido 
Socialista les ofrece en cada Pleno, está segura que habrá formado algún 
grupo de expertos de Pedro Sánchez, porque siempre se rodeaba de buenos 
expertos durante la pandemia, quedando claro que hay dos modelos de 
gestión, uno el modelo de gestión que se aplica bajando impuestos, 
reduciendo la presión fiscal a los ciudadanos y con ello consiguiendo mayor 
recaudación, como hacen los Gobiernos del Partido  Popular, y otro el modelo 
del sablazo que les impone actualmente el Partido Socialista. 
 
 Por todo lo expuesto, manifiesta que espera el voto favorable 
para que esta moción salga a favor y adelante, porque lo que no quieren es 
que sigan metiendo la mano en el bolsillo de los roteños.  
 
  
 Sometida a votación por la Presidencia la enmienda presentada 
por el Sr. Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Podemos), D. Moisés 
Rodríguez Fénix, la misma queda desestimada por falta de mayoría, al obtener 
siete votos a favor (cinco del Grupo Municipal del Partido Popular y dos de los 
Concejales del Grupo Municipal Mixto, D. Gilberto M. Bernal Reyes y D. Moisés 
Rodríguez Fénix), trece votos en contra (doce del Grupo Municipal Socialista y 
uno del Concejal del Grupo Municipal Mixto, D. Pedro Pablo Santamaría 
Curtido) y una abstención (de la Concejal del Grupo Municipal Mixto, Dª Esther 
Ceballos-Zúñiga Liaño). 
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 Sometida a votación por la Presidencia la Moción de la Sra. 
Portavoz del Grupo Municipal del Partido Popular, Dª Auxiliadora Izquierdo 
Paredes, dictaminada por la Comisión Informativa General y Permanente, la 
misma queda desestimada por falta de mayoría, al obtener siete votos a favor 
(cinco del Grupo Municipal del Partido Popular y dos de los Concejales del 
Grupo Municipal Mixto, Dª Esther Ceballos-Zúñiga Liaño y D. Gilberto M. Bernal 
Reyes), trece votos en contra (doce del Grupo Municipal Socialista y uno del 
Concejal del Grupo Municipal Mixto, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido) y una 
abstención (del Concejal del Grupo Municipal Mixto, D. Moisés Rodríguez 
Fénix). 
 
 
 
PUNTO 14º.- MOCIÓN DE LA SRA. CONCEJAL DEL GRUPO MUNICIPAL DEL 

PARTIDO POPULAR, Dª MACARENA LORENTE ANAYA, EN 
RELACIÓN CON LA APERTURA DE LOS PUESTOS DE LOS 
MERCADOS DE ABASTOS DE LA LOCALIDAD Y LA 
REACTIVACIÓN DE LOS MISMOS. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 14º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente, POR 
UNANIMIDAD de los miembros de la Comisión presentes, es decir, con el VOTO 
A FAVOR (4) de las representantes del GRUPO MUNICIPAL POPULAR, Dª 
Auxiliadora Izquierdo Paredes, Dª Nazaret Herrera Martín-Niño y Dª Macarena 
Lorente Anaya; y de los representantes del GRUPO MUNICIPAL MIXTO, Dª 
Esther Ceballos-Zúñiga Liaño y D. Gilberto Bernal Reyes, y la ABSTENCIÓN (7) 
DEL SR. PRESIDENTE ACCIDENTAL, D. Daniel Manrique de Lara Quirós; de los 
representantes del GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª Encarnación Niño 
Rico, Dª Juana Mª Montes Delgado, D. Jesús López Verano, D. José Antonio 
Medina Sánchez y Dª Nuria López Flores; y de los representantes del GRUPO 
MUNICIPAL MIXTO, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido y D. Moisés Rodríguez 
Fénix, acuerda DICTAMINAR FAVORABLEMENTE la siguiente Moción de la Sra. 
Concejal del Grupo Municipal del Partido Popular, Dª Macarena Lorente Anaya, 
en relación con la apertura de los puestos de los Mercados de Abastos de la 
localidad y la reactivación de los mismos, debiendo elevarse al Excmo. 
Ayuntamiento Pleno para su aprobación: 
 
 Desde nuestro grupo municipal observamos desde hace tiempo, 
y así lo hemos denunciado en reiteradas ocasiones, la absoluta dejadez en la 
gestión que están sufriendo nuestros mercados de abastos, en particular en lo 
que se refiere a la existencia de numerosos puestos que permanecen 
cerrados desde hace años. 
 

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 4
5J

KL
N

4S
TN

ST
XT

T7
S4

KZ
KR

D
Q

X 
| V

er
ifi

ca
ci

ón
: h

ttp
s:

//a
yt

or
ot

a.
se

de
le

ct
ro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 1

27
 d

e 
14

8 



 

 

 

 Tanto el Mercado Norte como el Mercado Central, cuentan en 
sus instalaciones con un número importante de locales sin salir a licitación 
desde hace años, a pesar del interés que han mostrado muchas personas en 
ellos, entre los que se incluyen aquéllos que, aunque ya poseen un puesto, 
necesitan de más espacio por la maquinaria que requieren, o simplemente 
quieren ampliar su negocio accediendo al que colinda con el suyo, que se 
encuentra actualmente cerrado. 
 
 Esta situación de dejadez no sólo está afectando a los 
comerciantes que tienen sus negocios en los mercados de abastos, afecta a 
nuestro pueblo y a las personas que buscan poner en marcha negocio 
familiar. 
 
 Impulsar la economía de Rota debe ser ahora más que nunca un 
objetivo prioritario por parte del Ayuntamiento, como ya exponíamos en el 
Pleno del pasado mes de abril cuando hablábamos de la necesidad de sacar a 
licitación los locales municipales que se encuentran cerrados y sin explotar. 
 
 Y dar mayor vida a nuestros mercados de abastos, para que 
éstos puedan potenciar su atractivo turístico y comercial, contribuye a dar 
más vida a sus alrededores, lo que desembocaría en crecimiento 
económico para los comercios y la restauración y mejor calidad en la 
prestación de servicios en general de la que nos beneficiaríamos todos. 
 
 Desde el Partido Popular, nos hemos hecho eco de las 
peticiones de los comerciantes de los Mercado de Abastos, tras la falta de 
respuesta que ha habido ante las demandas realizadas a la Delegación de 
Mercados. 
 
 Así, lo expusimos en el año 2017 en Pleno con una moción que 
recogía unas demandas y sugerencias que buscaban reactivar el comercio 
local, destacando entre ellas, que se tomaran medidas en el parking de La 
Merced para favorecer las visitas y compras, la agilización en la licitación y la 
adjudicación de puestos, la apertura inmediata de uno de los puestos 
destinado a Frutería, una oferta inexistente en el mercado central, o medidas 
que puedan conllevar a una mayor afluencia de personas en el centro y en 
consecuencia un fomento del comercio local. 
 
 A pesar de que la moción presentada por el PP salió adelante 
por unanimidad de los grupos que se encontraban presentes, no se ha puesto 
en marcha ninguno de los compromisos adquiridos desde el gobierno 
municipal. 
 
 El Ayuntamiento no puede permanecer de brazos cruzados, 
paralizando los recursos económicos del pueblo, y oportunidades de empleo 
del municipio mientras hay comerciantes que llevan años demandando 
locales en los mercados de abastos, y mucho menos ahora, que más que 

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 4
5J

KL
N

4S
TN

ST
XT

T7
S4

KZ
KR

D
Q

X 
| V

er
ifi

ca
ci

ón
: h

ttp
s:

//a
yt

or
ot

a.
se

de
le

ct
ro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 1

28
 d

e 
14

8 



 

 

 

nunca hay que impulsar y facilitar a nuestros emprendedores que pongan en 
marcha nuevas iniciativas. 
 
 Por lo anteriormente expuesto, se PROPONE: 
 
1.-  Instar al Sr. Alcalde de Rota a cumplir con los compromisos adoptados 
en el pleno municipal de abril del año 2017 que consistían en : 
 

- Bonificar a los usuarios del parking por compras en el centro de la 
localidad durante los primeros 30 minutos para favorecer las 
compras. 

- Máxima diligencia para la apertura de los puestos que actualmente se 
encuentran cerrados o sin adjudicar. 

- Apertura inmediata de uno de los puestos destinado a Frutería, 
oferta inexistente en el Mercado Central. 

- Estudiar de forma urgente la experiencia piloto de trasladar el 
Mercadillo de los miércoles hasta la zona Centro (Ejemplo: Avda. San 
Juan de Puerto Rico, Plaza La Merced, Plaza de España, Plaza 
Barroso, ..), una vez que se ha consultado con los comerciantes de la 
zona centro. 

 
2.-  Agilizar y consensuar con el sector la Ordenanza del Servicio Municipal 
de los Mercados de Abastos Minoristas, actualmente inexistente 
 
3.-  Estudiar la forma de facilitar que los comerciantes que ya tengan un 
puesto puedan acceder al colindante si se encuentra cerrado. 
 
4.-  Hacer estudio de los desperfectos y mejoras necesarias para mantener 
un servicio de calidad en los mercados de abastos (aires acondicionados, 
limpieza, fumigación, medidas COVID con dispensadores de gel hidro alcohólico 
en los accesos, correcta señalización de la zona de aparcamientos, etc).” 
 
 
 Inicia el turno de intervenciones la Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular Dª Macarena Lorente, manifestando que desde su grupo 
han observado desde hace tiempo, y así lo han denunciado en reiteradas 
ocasiones, la absoluta dejadez en su gestión que están sufriendo los 
Mercados de Abastos, en particular en lo que se refiere a la existencia de 
muchos puestos que permanecen cerrados desde hace años, tanto en el 
Mercado Norte como en el Mercado Central, y que cuentan en sus 
instalaciones con un número importante de locales sin salir a licitación desde 
hace años, tratándose en concreto de 6 puestos en el Mercado Central y 
otros 6 en el Mercado de la Zona Norte, a pesar del interés que han mostrado 
muchas personas en los mismos, incluyéndose a aquellos que, aunque ya 
posean un puesto, necesitan de más espacio, por la maquinaria que se 
requiere o simplemente porque quieren ampliar su negocio accediendo al que 
colinda con el suyo, que en la actualidad se encuentra cerrado. 
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 Expone que esta situación de dejadez no solo afecta a los 
comerciantes que tienen sus comercios en los mercados de abastos, sino que 
afectan al pueblo y a las personas que buscan poner en marcha un negocio 
familiar, cuando impulsar la economía de Rota debe ser ahora más que nunca 
un objetivo prioritario por parte del Ayuntamiento, como ya exponían en el 
Pleno del mes pasado cuando hablaban de la necesidad de sacar a licitación 
los locales municipales que se encuentra cerrados y sin explotar y dar mayor 
vida a los mercados de abastos para que estos puedan potenciar su atractivo 
turístico y comercial, contribuyendo a dar más vida a sus alrededores, lo que 
desembocaría en un crecimiento económico también para los comercios y la 
restauración y una mejor calidad en la prestación de servicios en general, de 
lo que se beneficiarían todos. 
 
 De igual modo pone de manifiesto la Sra. Lorente Anaya que 
desde el Partido Popular se han hecho eco de las peticiones de los 
comerciantes de estos mercados de abastos, tras la falta de respuesta que 
ha habido ante las demandas realizadas a la Delegación de Mercados, como 
expusieron en el Pleno de abril de 2017, con un moción que recogía unas 
demandas y sugerencias que buscaban reactivar el comercio local, 
destacando entre ellas que se tomaran medidas en el parking de la Merced 
para favorecer las visitas y compras, la agilización en la licitación y la 
adjudicación de puestos, la apertura inmediata de uno de los puestos 
destinados a frutería, una oferta inexistente en el mercado central, o 
medidas  que pudieran llevar a una mayor afluencia de personas al centro y, 
en consecuencia, a un fomento del comercio local. 
 
 Prosigue exponiendo que, a pesar de que esta moción que 
presentó el Partido Popular salió adelante por unanimidad, es decir, por el 
voto favorable de todos los grupos que se encontraban presentes, ninguna 
de estas medidas se ha puesto en marcha y ninguno de los compromisos 
adquiridos por el Gobierno municipal ha salido adelante, opinando que el 
Ayuntamiento no pude permanecer de brazos cruzados paralizando los 
recursos económicos del pueblo y oportunidades de empleo del municipio, 
mientras que hay comerciantes que llevan años demandando locales en los 
mercados de abastos y mucho menos ahora que más que nunca hay que 
impulsar y hay que facilitar a los emprendedores que pongan en marcha 
nuevas iniciativas. 
 
 Concluye diciendo que, por todo ello, el Partido Popular de Rota 
propone: 
 
1.-  Instar al Sr. Alcalde de Rota a cumplir con los compromisos que ya se 
adoptaron en el Pleno del mes de abril del año 2017 que consistían en : 
 

- Bonificar a los usuarios del parking por compras en el centro de la 
localidad durante los primeros 30 minutos. 

- Máxima diligencia para la apertura de los puestos que actualmente se 
encuentran cerrados o sin adjudicar. 
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- Apertura inmediata de uno de los puestos destinado a frutería, oferta 
inexistente en el Mercado Central, aún en la actualidad. 

- Estudiar de forma urgente la experiencia piloto de trasladar el 
Mercadillo de los miércoles hasta la zona del centro, una vez al mes. 

 
 Y también unas propuestas nuevas como son por ejemplo: 
 
2.- Agilizar y consensuar con el sector la Ordenanza del Servicio Municipal 
de los Mercados de Abastos Minoristas, actualmente inexistente. 
 
3.-  Estudiar la forma de facilitar que los comerciantes que ya tengan un 
puesto puedan acceder al puesto colindante si se encuentra cerrado. 
 
4.-  Hacer un estudio de los desperfectos y mejoras necesarias para 
mantener un servicio de calidad en los mercados de abastos (como por 
ejemplo hablaban de aires acondicionados que no funcionan, limpieza, 
fumigación, medidas anti COVID con dispensadores de gel hidroalcohólico en 
los accesos y una correcta señalización de la zona de aparcamientos, etc., en 
concreto decían del Mercado de la Zona Norte que los estacionamientos, al 
estar pintados de azul y los bordillos de blanco, creaba confusión y la gente no 
sabía si se podía aparcar y se confundía con los espacios reservados para 
minusválidos). 
 
 
 D. Moisés Rodríguez, Concejal del Grupo Municipal Mixto 
(Partido Podemos), toma la palabra diciendo que esto no es una cosa nueva y 
además ya vino en 2017, entendiendo que el tema de los mercados, ya no 
solo el Mercado Norte, sino el Mercado del Centro, son ya problemas que se 
están enquistando y que tienen difícil solución, incluso recuerda que en 2017 
la anterior Delegada ya decía incluso que tenía la ordenanza bastante 
avanzada, pero más de cuatro años después siguen sin la ordenanza, si bien 
refiere que incluso en aquella legislatura anterior su Grupo fue varias veces a 
reunirse con los diferentes comerciantes, entendiendo que la Delegada se 
fuera sin aprobar la ordenanza de los mercados de abastos, sino porque hay 
gente que se cree que tienen los puestos en propiedad, hay gente que tiene 
dos puestos, hay gente que lleva 40 años, las concesiones se hacen por un 
tiempo limitado, se sacó la frutería y a los dos días la dejaron, hay gente que 
traspasa un puesto de unos a otros, la situación que vive el Mercado Norte 
con el Mercado Central para nada tiene que ver uno con otro, por tanto, 
tendrían que hacerse dos ordenanzas diferentes. 
 
 Reitera el Sr. Rodríguez Fénix que se trata de un problema que 
se está enquistando, teniendo que reconocer que en este aspecto a lo mejor 
se ha dejado de venir un poquito el Equipo de Gobierno, pero como 
comentara en 2017 cuando se trajo a Pleno un punto muy similar, en las 
mesas de contratación en aquel momento se le estaba dando celeridad a que 
salieran todos los puestos del mercado que estaban pendientes, sin embargo 
ahora no tiene la misma constancia ni sabe en qué situación están los 
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diferentes puestos del mercado, pero sí que a través, ya sea de mociones 
como esta o a través de la propia Delegación de Mercados, deberían de darle 
un impulso y una solución a este problema que, como ya ha dicho al principio 
de su intervención, se está enquistando y cuanto más tiempo pase peor 
solución va a tener. 
 
 
 La Concejal del Grupo Municipal Mixto (Partido Vox), Sra. 
Ceballos-Zúñiga Liaño, interviene manifestando que coincide plenamente con 
lo que dice su compañero, puesto que ha tenido la suerte o la desgracia de 
tener que vivir el problema en primera mano cuando fue técnico y es tal cual 
lo ha descrito, una diversidad de situaciones que se han intentado solucionar 
de todas las maneras, después incluso con otro tipo, porque ya no han sido 
solo de comida, bebida, frutería, sino que se intenta incentivar de muchísimas 
maneras y con conciertos, y realmente quizás la tendencia que tienen a la 
compra ya ha cambiado mucho y a lo mejor los mercados no son lo que ahora 
mismo, por lo que va a costar mucho trabajo incentivarlo, pero se ha de 
buscar la manera, estando obviamente de acuerdo. 
 
 Asimismo, señala que quería incidir también que, tanto en este 
caso como en el resto de las concesiones, se tiende a que cuando se vuelve a 
sacar algo a licitación el precio de licitación parta de la anterior, lo cual es un 
gran error, porque muchas veces se puja mucho más para poder coger, está 
sobrevalorado y luego siguen sobrevalorando y sobrevalorando de una 
manera en la que luego todo eso repercute en los precios al consumo, en los 
gastos, porque se entrampan de una manera que ya no es viable, recordando 
que había que por su parte, sabiendo lo que habían pagado en el mercado, le 
resultaba totalmente fuera de lugar, conociendo que los ingresos que iban a 
generar no tenían para nada que ver con lo que estaban pagando. 
 
 Respecto a lo que comentaba la compañera en la moción, de 
que ya hay interesados que son colindantes a los puestos, que ya de por sí 
son pequeños, que se les facilite de alguna manera el que no esté cerrado, en 
precario o cualquier otra estrategia, porque son cosas que habría que 
impulsar y estudiar con detenimiento, sobre todo el tema del precio de salida 
de licitación, de forma que no se parta del anterior, porque cada vez se vende 
menos y resulta del todo fuera de lugar. 
 
 
 Interviene en representación del Grupo Municipal Socialista la 
Concejal Dª Laura Almisas exponiendo que la moción que trae en el día de 
hoy el Partido Popular, como ya han dicho sus compañeros, es más de lo 
mismo, un tema que ya hablaron en el pasado mes de abril y que se debatió 
bastante, donde su compañero D. Daniel Manrique de Lara expuso las 
condiciones por las que tienen un pequeño retraso a la hora de sacar todas 
estas concesiones administrativas por parte del Departamento de 
Patrimonio, además que como también dijera en el anterior Pleno está 
dentro de la hoja de ruta del Gobierno municipal, puesto que tienen claro que 
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todo lo que sean recursos municipales que generen empleo deben de salir y 
en ello estarán trabajando. 
 
 Continúa la Sra. Almisas Ramos diciendo que, refiriéndose ya a 
la moción en sí, le gustaría pedir un favor al Partido Popular, que no 
mintieran y que no faltaran a la verdad cada vez que presentan una  moción, 
queriendo explicar concretamente en esta, cuando hablan de  dejadez, que 
los mercados de abastos tanto de la zona norte como de la zona centro 
vienen siendo atendidos en todas las demandas que les han solicitado, bien 
por reparaciones o bien por sugerencias, tanto en la limpieza como en el uso 
de las instalaciones, y sobre lo que ha comentado de los pintados de 
aparcamiento y demás no consta oficialmente que hayan presentado eso.  
 
 En cuanto a la licitación de los puestos desocupados, señala que 
es necesario recordar que durante las legislaturas anteriores, aquellos 12 
años en los que la Sra. Izquierdo y el Sr. Curtido gobernaban este pueblo, no 
se sacó a licitación ningún puesto, ni tan siquiera se prorrogaron los 
contratos suscritos con los actuales  concesionarios, aclarando que los tres 
únicos puestos que han licitado en el Mercado Central sus contratos han sido 
firmados con el Equipo de Gobierno del PSOE, estando pendientes los demás 
puestos desocupados del proceso de licitación para su adjudicación, si bien 
aclara que no es cierto que exista comerciantes solicitando puesto en el 
mercado desde hace muchos años, ya que las solicitudes que tienen son dos 
para el Mercado Central y tres para el Mercado Norte, que las han 
presentado en los últimos dos años, por tanto, dos años no es lo mismo que 
muchos años, destacando que, de hecho, cuando la Sra. Lorente Anaya ha 
estado leyendo la moción casi que el subconsciente le ha ido a decir el 
número dos, pero al final se ha quedado con muchos años, que lo puede ver 
en la repetición del vídeo. 
 
 Asimismo, indica que es importante recordar que el Alcalde, 
porque lo sacaron en su nota de prensa, ha tenido varias reuniones con los 
concesionarios de los puestos de los mercados, ha escuchado sus demandas 
y ha atendido sus sugerencias, y en estos seis años que lleva el Equipo de 
Gobierno del PSOE ha visitado los mercados tanto con su compañera 
Yolanda Morales como con ella. 
 
 Referente a la moción que presentaron en el mes de abril de 
2017, aprobada por unanimidad, como bien se ha dicho, de todos los partidos 
que estaban en la anterior Corporación, va a  ir viendo punto por punto, 
porque no han estado con los brazos cruzados como parece que aquí se dice. 
 
 En cuanto al primer punto, que es el de la bonificación del 
parking los 30 primeros minutos, refiere la Sra. Almisas Ramos que ya lo  han 
hablado en otros Plenos, recordando que el último Pleno donde lo pudieron 
hablar fue en el de octubre de 2020, donde se aprobaron las ordenanzas 
fiscales y se recogió que quedaban aprobados los 30 primeros minutos gratis 
en la época navideña, porque como saben todos el parking es deficitario y 
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solo se ha podido recoger eso, incluso recuerda que el Gobierno del Partido 
Popular intentó ponerlo en esos 12 años que gobernaron y lo quitaron. 
 
 Respecto al siguiente punto, sobre la apertura de los puestos 
desocupados, responde la Concejal Dª Laura Almisas que, como explicaron 
anteriormente están pendientes de licitación y a expensas de la aprobación 
de la ordenanza de mercados que van a explicar un poco más adelante. 
 
 En cuanto a la petición de la apertura inmediata de uno de los 
puestos destinados a frutería, recuerda que ya en el Pleno de 2017, pudiendo 
corroborarse en las actas, además que el compañero D. Moisés Rodríguez al 
igual que ella estaba en esas mesas de contratación, sabiendo que cuando se 
sacó a licitación el puesto número 11 una de las personas que presentó su 
proyecto, y que finalmente fue el que se adjudicó, era para la instalación de 
una frutería, empezó el funcionamiento y, no se sabe por qué motivos, pero 
meses más tarde esa persona decidió suspender su actividad, pero se 
cumplió, lo llevaron, se adjudicó a una frutería, hubo una frutería en el 
Mercado Central, pero desgraciadamente cerró su actividad. 
 
 En relación con el estudio de la experiencia piloto de traslado 
del mercadillo a la zona centro, destaca la Concejal socialista que es 
importante poner de manifiesto que esa propuesta que el Partido Popular 
continuamente demanda no fueron capaces de ponerla en práctica durante 
los años de su Gobierno, como se lo habían pedido ya los comerciantes en el 
año 2008, y desde el Gobierno municipal actual, ante la demanda, no solo 
política, sino de los diversos comerciantes, iniciaron el estudio para su 
posible puesta en marcha, siendo todos los informes inviables para su 
ejecución. 
 
 Con respecto al tercer punto, ya de lo nuevo que han 
presentado en la moción, con referencia a la posibilidad de facilitar a los 
comerciantes que ya tengan un puesto poder acceder al colindante, siempre 
que esté cerrado, responde que este aspecto está contemplado en el 
borrador de la ordenanza. 
 
 Referente al cuarto punto relacionado con los desperfectos, 
mejoras necesarias, limpieza, fumigación, medidas covid, quiere puntualizar 
que los desperfectos que se han venido produciendo dentro de los mercados 
han sido reparados a la máxima celeridad. 
 
 
 Interviene de nuevo la Concejal representante del Partido 
Popular, Dª Macarena Lorente, manifestando que para el Partido Popular de 
Rota es fundamental traer hoy esta moción a Pleno, como ya adelantaron el 
mes pasado cuando trajeron la propuesta de sacar a licitación los locales 
municipales cerrados y abandonados, porque sigue una de las líneas que se 
han planteado que es fomentar la creación de empleo y fomentar el comercio 
en la localidad. 
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 Asimismo, refiere que, después del discurso de la Sra. Almisas 
pregunta a los comerciantes y a los usuarios de los puestos de los Mercados 
de Abastos de la localidad qué piensan cuando visitan el Mercado de Jerez o 
visitan el Mercado de Sanlúcar y ven que todos los puestos están abiertos y 
que hay un ambiente estupendo, qué piensan cuando ven que en otros 
mercados se puede tener una oferta completa de productos y en Rota no hay 
esa oportunidad; si no se preguntan por qué Rota no puede disfrutar de esos 
servicios y ese comercio que tienen el resto de los municipios que se 
encuentran a su alrededor; por qué en otros municipios, que son incluso de 
su mismo signo político, del PSOE, se puede hacer y sin embargo en Rota no; 
por qué los roteños tienen que tener menos categoría  o menos servicios y si 
no se merecen el mismo esfuerzo que se hace en otros municipios para que 
los mercados de abastos funcionen a pleno rendimiento; y por qué tienen que 
ampararse siempre en el trabajo de los técnicos, porque están hablando de 
2017 y lo que no puede ser es que, por ejemplo, cuando han visitado el 
Mercado Norte que les digan que la Delegación de Mercados hace caso omiso 
a sus peticiones, porque lo dicen los comerciantes y si no que se pasen y les 
pregunte, porque también les han dicho que la Delegada no se pasa, que va a 
comprar pero no va a trabajar, aclarando que ella está aquí solamente 
haciéndose eco de lo que se le dice, concretamente, que se hace caso omiso 
a sus peticiones y que lo único que se ha hecho en este último año, por 
ejemplo, ha sido poner una fuente de agua en el patio, pero no han puesto gel  
hidroalcohólico en las entradas o en los accesos al mercado, sino una fuente 
de agua en plena pandemia, cuando está totalmente desaconsejado usarla, y 
además la ponen entre cubos de basura, no sabiendo quién habrá sido la 
mente  privilegiada, por tanto, entiende que es normal que la gente esté 
descontenta, los comerciantes y los usuarios, porque las cosas caen por su 
propio peso. 
 
 Refiere que por parte de la Delegada se han relatado una serie 
de peticiones, si bien indica que por su parte ha pedido los informes que se 
hicieron sobre la bonificación de los 30 minutos y sobre llevar el mercadillo a 
la zona centro y tampoco le han contestado, por lo tanto entiende 
perfectamente que si no le contestan a ella tampoco contesten a los 
comerciantes. 
 
 Sobre las otras dos preguntas, concretamente el puesto de 
frutería, ni la hay, ni la hubo y ni la habrá por lo que ve, y en cuanto a actuar 
con la máxima diligencia en abrir los puestos que están cerrados se remite a 
las pruebas, que están diciendo lo mismo que se dijo hace cuatro años, que 
es predicar en el desierto, refiriendo también que no solo se va a las actas, 
sino que se la ha traído y el Alcalde dijo, en la página 122, que intentaran ser 
ágiles a la hora de tramitar las concesiones, opinando que van a necesitar 
algo más que un intento, visto lo visto, aunque por supuesto reivindican lo 
que se dijo en ese momento y además lo que traen ahora. 
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 Por otro lado, comenta la Concejal Dª Macarena Lorente que 
entiende que para la Delegada es un tema muy manido cada vez que se trae 
el asunto de los comercios o de los puestos de los mercados, pero no para 
ella, que es nueva y es la primera vez que habla de ello, pero según ha leído 
siempre sacan ustedes la misma coletilla, lo que se hizo en Gobiernos 
anteriores, etc., opinando que la gente está harta de excusas y la gente está 
muy cansada de que se echen la bola de unos a otros y de otros a otros, 
recordando que ella no está aquí para que el pueblo de Rota la entienda, sino 
para ser ella quien entienda a todos los demás y para solucionar problemas 
que tienen los demás y dejar de ampararse, aunque sabe que es muy 
socorrido eso de echarle la culpa al que estaba antes, pero insiste en que 
deje de ampararse en eso, que se ponga las pilas, que se remangue y 
empiece a trabajar, que es lo que hace falta. 
 
 Por último, hace alusión a que por parte de la Sra. Almisas se le 
decía que no son muchos años, que solamente son dos años, manifestando 
que estará contenta si dos años le parecen como para no dar una respuesta, 
sabiendo que quince años son muchos más, pero dos años desde luego no es 
para echarse flores. 
 
 
 De nuevo toma la palabra la Concejal Dª Laura Almisas, en 
representación del Grupo Municipal Socialista, manifestando que quiere 
intervenir más que nada para terminar su intervención y también por 
contestarle a la compañera del Partido Popular, indicando en primer lugar 
que obviamente tiene el despacho en el Mercado Central, por lo cual sabe lo 
que pasa allí y también va a comprar casi todos los fines de semana al 
Mercado Norte, pero muchas veces pasa con el técnico de la Delegación por 
este mercado, por lo tanto que le digan a la cara que no se han atendido sus 
sugerencias, haciendo referencia a las mamparas que se han puesto por el 
Ayuntamiento durante la pandemia, tanto del mercado norte del mercado 
central, e indicando que va a enumerar la relación de trabajos y reparaciones 
que se han realizado en estos años, sin remontarse a los años del Equipo de 
Gobierno del Partido Popular, porque no hicieron nada, sino a los seis años 
que lleva el Partido Socialista en el Ayuntamiento de Rota. 
 
 Así, expone que los trabajos que se han realizado en el Mercado 
Central son: la luminaria industrial; las mamparas en las pescaderías 
existentes durante la pandemia; reposición de todo el alumbrado; reparación 
de las rejillas; diversas reparaciones en fontanería; pintado del Mercado 
Central, tanto el patio interior que se ha pintado este año como la zona 
exterior que se pintó el año anterior; campaña de desinsectación y 
desratización, precisamente en esta semana, y atendiendo continuamente los 
avisos urgentes; reparación del techo del mercado; pintado de los techos del 
cuarto de baño; reposición de los espejos de los cuartos de baño; compras de 
secadores de manos; reparación del hilo musical; reparación de los toldos por 
el levante; instalación de dos puertas de cristal en la entrada del mercado, 
que se pusieron en la anterior legislatura y que al anterior Equipo de 
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Gobierno se le olvidó cuando hicieron la remodelación en 2007; instalación 
de contenedores soterrados para evitar los malos olores y reparación del 
servicio de señoras. 
 
 En cuanto a los trabajos de las reparaciones realizadas en el 
Mercado Norte, indica la Sra. Almisas que son los siguientes: la instalación de 
las mamparas en los puestos de pescadería; las campañas de desratización, 
desinsectación y desinfección; arreglo del puesto número 8 en trabajos de 
fontanería y albañilería; pintado del mercado; reparación del aire 
acondicionado, que según dice la Sra. Lorente está estropeado; colocación de 
puerta de entrada nueva en la parte lateral del mercado; arreglo de las 
canaletas por goteras y filtraciones; reparaciones de azulejos rotos; arreglos 
de fontanería en el cuarto de baño; reposición de fluorescentes en todo el 
mercado; decoración este año de los dos mercados con motivos navideños y 
seguir apostando por realizar actividades allí, en el interior de los dos 
mercados; y respecto a la fuente, indica que es cierto, pero se ha 
comprobado que está sin uso, y que se instaló porque la concedieron con el 
grifo del consumidor y se decidió que se pusiera ya para no perder la 
oportunidad de tenerla, pero no tiene uso en ninguno de los dos mercados. 
 
 Con respecto a los puntos nuevos de la moción, refiere Dª Laura 
Almisas que el punto 2 concretamente dice agilizar y consensuar la 
ordenanza con el sector, refiriendo que, sin ánimo de confrontación, la 
realidad es que en los años que estuvo gobernando el Partido Popular fueron 
incapaces de poner una ordenanza en pie, como bien ha dicho el compañero 
D. Moisés Rodríguez, porque es muy difícil consensuar con cada uno de ellos, 
sin embargo, en la anterior legislatura, sus compañeros D. Daniel Manrique 
de Lara y Dª Yolanda Morales fueron capaces de consensuar ese borrador, 
del que se ha hablado aquí muchas veces, incluso en el Plan Normativo de 
2019 se recogió que iban a traerla, decidiéndose finalmente no traerla porque 
pretendían que se hiciera una modificación a esa ordenanza que ella veía que 
iba en detrimento de los concesionarios actuales, por lo que una vez hablado 
con los compañeros de Corporación se decidió no traerla y ahora, con una 
nueva visión, próximamente, podrán ver ese borrador que se traerá a Pleno, 
esperando que, ya que tanto les preocupa los mercados, apoyen esa 
ordenanza que regulará los mismos, su funcionamiento y que va a hacer que 
mejore ostensiblemente su situación y la puesta en valor por los mercados de 
este Gobierno, como decían en el Pleno anterior, una vez que tengan la 
ordenanza, agilizándose por parte del Departamento de Patrimonio sacar la 
concesión de los distintos puestos del mercado. 
 
 
 La Concejal del Grupo Popular, Sra. Lorente Anaya, expresa que 
la Delegada de Mercados le ha dedicado tanto tiempo a arreglos menores 
que se le ha olvidado cuál es la esencia de los mercados tradicionales, 
cuando es obligación del Gobierno municipal atender las reivindicaciones, las 
quejas y las inquietudes de los comerciantes de los mercados de abastos y 
cuando esto no se hace, se dedican a poner parches y cuando hay una 
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dejadez en la gestión, porque lo que se está haciendo es poner parches, es la 
oposición quien tiene la obligación de hacerse eco de esas quejas e 
inquietudes, ofreciéndose para ir con la Delegada a hacer una visita, ya que 
ha dicho que se lo digan a la cara, porque a ella no le han mentido, o a lo 
mejor sí, por eso irá cuando quiera para que se lo digan a la cara a una u otra. 
 
 Continúa diciendo que no les queda más remedio que darles un 
tirón de orejas, sintiéndolo mucho, porque con esta dejadez están privando a 
todos de muchísimos beneficios, concretamente están privando a la gente 
que quiere emprender nuevos negocios con esos puestos cerrados, 
planteando que se deje ya de arreglar rejillas y que abra los puestos, porque 
la gente quiere emprender negocios y el Equipo de Gobierno lo sabe a ciencia 
cierta que hay muchas personas interesadas en emprender negocios en 
estos puestos que están cerrados, que son gente que además podría crear 
puestos de trabajo, igual que decían en su momento con los locales de 
hostelería municipales que están abandonados o cerrados, cuando la verdad 
no es difícil entender que la gente quiere trabajar, que quiere ganarse la vida, 
que quiere oportunidades, que quiere emprender negocios familiares y que 
no se pude dejar ninguna oportunidad por detrás para crear puestos de 
trabajo y para crear empleo, reiterando que no les parece que se dediquen a 
arreglar rejillas, que está estupendamente, pero que abran ya los puestos del 
mercado, porque ha subido el paro en la ciudad a más de un 20%, por tanto, 
que se le de la oportunidad a la gente de ganarse la vida, además que 
también se está privando a los comerciantes que ya tienen los puestos 
abiertos, porque quizás a la Sra. Almisas no le habrá dicho nadie que ha 
pedido un puesto colindante, pero a ella sí que se lo han dicho, por lo que irán 
y preguntarán a ver si es verdad o no, pero debe reconocer que no es 
ninguna locura que lo pidieran, porque los puestos son pequeños, la gente 
necesita sitio para meter las máquinas, incluso organizar de una forma más 
vistosa y llamativa sus productos para que sean más atractivos. 
 
 Además comenta que también hay que regularizar la situación, 
porque antes hablaban de la ordenanza y se decía, también por el compañero 
D. Moisés Rodríguez, que en el 2017 ya se estaba ultimando para su 
aprobación en el Pleno, preguntándose qué entenderá el Partido Socialista 
de Rota por ultimar, porque cuatro años después siguen sin ordenanza, y es 
que no se puede dar por bueno un borrador, ni se pueden conformar con un 
borrador donde se dice que las concesiones de los puestos de los mercados 
tendrán un tiempo total de 8 años, que era lo que decía el borrador, por eso 
le saltaron al cuello, cuando en otras localidades el plazo de la concesión 
ascendía a 25 o 35 años. 
 
 Sigue en su exposición la Concejal del Grupo Popular diciendo 
que con medidas de este tipo no se fomenta a los mercados locales, ni se 
beneficia a nadie, ni a los que quieren emprender un nuevo negocio porque 
no les da tiempo a amortizar la inversión tan grande que tienen que hacer ni 
es un plan de un modo de vida, ni se beneficia a los que ya tienen los puestos, 
porque hay gente que tiene puestos desde hace 20 años, por tanto, que se 
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les diga ahora que dentro de 8 tienen que cerrar el negocio, cuando a lo 
mejor se quedan a las puertas de la jubilación, reiterando que esas medidas y 
ese borrador de ordenanzas que propuso el Equipo de Gobierno no beneficia 
absolutamente a nadie, además que están privando también a los comercios 
y a la hostelería de alrededor, porque crear un ambiente de compra al final 
repercute en el ambiente de los bares y de los comercios de alrededor del 
mercado, por supuesto se está privando a los ciudadanos de unos servicios 
completos, que pueden mejorar muchísimo únicamente con la oferta de 
productos diferentes, y se está perjudicando muchísimo la imagen de los 
mercados tradicionales, recordando que el otro día le comentaban un grupo 
de personas que ellos cuando viajan les encanta, además de visitar las 
iglesias y las playas, visitar los mercados, preguntándose qué mercados se 
van a visitar aquí, si hay muchísimos puestos cerrados, y si se visita el 
Mercado de la Zona Norte un lunes, en que además están cerradas las  
pescaderías, es que dan ganas de echarse a llorar, porque esos mercados no 
tienen encanto. 
 
 Manifiesta Dª Macarena Lorente que desde el Partido Popular 
de Rota van a seguir atentos para que estas cuestiones salgan adelante, 
porque piensan que son muy importantes y no se deben de quedar en el 
olvido, como se quedan tantas otras, porque los compromisos que aquí se 
adquieren no son compromisos  ni con el Partido Popular ni con el resto de 
grupos políticos, sino compromisos que se adquieren con Rota y con los 
ciudadanos, y entre esos ciudadanos están incluidos los que han votado al 
Partido Socialista, opinando que es el momento de ponerse las pilas, porque 
la gente está más que cansada de excusas, más que cansadas de que se 
pasen la bola unos a otros, más que cansada que se hable de otros 
Gobiernos, por tanto, hay que coger el toro por los cuernos y solucionar 
problemas, porque con las excusas la gente ni trabaja, ni se mantiene y desde 
luego no prospera. 
 
 
 El Sr. Alcalde hace uso de la palabra manifestando que va a ser 
muy breve, pero alguna cosa tiene que decir, lo primero proponerle un pacto 
a la Sra. Lorente, que él le va a decir a su Equipo de Gobierno que no haga 
ninguna referencia más en esta legislatura a Gobiernos anteriores si tanto el 
Partido Ciudadanos como el Partido Popular no hace ninguna referencia más 
a los 40 años del Partido Socialista, que cada vez que se debate aquí un 
punto se dice. 
 
 Respecto a lo que ha dicho hoy la Sra. Izquierdo de los dineros, 
dónde estaban y esas cosas, opina que se ha pasado tres pueblos, por tanto 
quiere hacer ese pacto, que si estos dos partidos no hablan del pasado el 
Equipo de Gobierno no hablará tampoco del pasado y así los Plenos serán 
hasta más rápidos, seguramente. 
 
 En cuanto a la segunda de las cuestiones que quiere plantear, 
indica el Sr. Alcalde que es verdad que hay un borrador de ordenanza, que 
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está muy avanzado y que se dejó preparado, porque al borrador que dejó 
Rajoy para quitar los peajes le dieron validez, por tanto, el Equipo de 
Gobierno tiene un borrador preparado, donde efectivamente se resuelven 
estas cuestiones, incluso comentándolo con los demás compañeros y con la 
Sra. Secretaria, se puede comprometer a traerlo muy pronto la aprobación 
inicial y que en este año 2021 esté aprobada definitivamente la ordenanza, 
que es un compromiso más que pueden adoptar y garantizar aquí en este 
Pleno, no que vayan a intentar, sino que va a estar en vigor la ordenanza en 
este año, esperando no equivocarse, pero que si es así la Sra. Lorente Anaya 
estará legitimada para darle caña en lo que queda de legislatura con respecto 
a esta cuestión. 
 
 Con respecto a los mercados, comenta el Sr. Alcalde que la 
Concejal del Partido Popular se ha hecho fotos durante todos estos días, pero 
también es cierto que tendrán que poner un orden, porque se ha dicho que 
no se basen en los técnicos, pero lo que pasa es que no pueden dar más, 
porque quienes tienen que tramitar los expedientes son los técnicos,  y por 
parte del Equipo de Gobierno se intenta ordenar, canalizar y dar las 
prioridades, porque es lo que les toca como representantes políticos, pero los 
trámites los hacen los técnicos, que hacen muy buen trabajo, pero hasta 
donde pueden hacer, porque no se puede hacer todo a la vez, ya que si se 
quieren sacar todas las concesiones, la escuela de hípica y todo lo que ha 
visitado la Concejal del Partido Popular, como el Chorrillo, la Laguna del 
Moral, el padel, etc. tendrán que ir llevando un orden intentando sacar las 
cuestiones para adelante, más los expedientes de Intervención, más los 
expedientes de Contratación, más los expedientes de Personal y todo el 
grueso de trabajo que evidentemente esto tiene, porque ya les gustaría sacar 
las cosas más rápido. 
 
 Por otro lado, refiere que, como ha dicho la Delegada, él va a los 
mercados y compra en el Mercado Norte, recordando que el otro día echó un 
rato charlando con los propietarios de los puestos, los mismos con los que la 
Sra. Lorente Anaya ha salido en la foto estos días, y aparte de comprar, sin 
prisas, le estuvieron contando que haría falta limpiar las canaletas, que se lo 
dijo al Delegado y se limpiaron; también le dijeron lo de los puestos, 
respondiéndole que intentarían darle prioridad conforme vayan pudiendo. 
 
 Señala también que, al igual que la Delegada, en plena pandemia 
se recorrieron los puestos de todos los mercados, diciéndoles que les iban a 
echar un cable, e hicieron una página web de los mercados, que son 
cuestiones globales no arreglar rejillas, como se ha dicho, que también hay 
que arreglarlas y también hay que dedicarle un tiempo, y se hizo también un 
video promocional, hace un año por estas fechas más o menos, todo ello 
después de haber hablado precisamente con todos los puestos de los 
mercados, por tanto, confirma que están atentos y encima, aunque 
evidentemente les gustaría ser más ágiles, pero aquí las cosas se van 
tramitando y todas estas cuestiones van a estar solucionadas a la mayor 
brevedad, la ordenanza con toda seguridad y el resto de cuestiones se están 
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trabajando, aunque también hay cuestiones que no pueden aceptar porque, 
que les conste, los desperfectos, que son la mayoría que les han trasladado, 
han sido atendidos y se están atendiendo de forma diligente, al igual que  en 
muchas otras dependencias municipales. 
 
 
 Sometida a votación por la Presidencia la Moción de la Sra. 
Concejal del Grupo Municipal del Partido Popular, Dª Macarena Lorente Anaya, 
dictaminada por la Comisión Informativa General y Permanente, la misma 
queda desestimada por falta de mayoría, al obtener siete votos a favor (cinco 
del Grupo Municipal del Partido Popular y dos de los Concejales del Grupo 
Municipal Mixto, Dª Esther Ceballos-Zúñiga Liaño y D. Gilberto M. Bernal 
Reyes), trece votos en contra (doce del Grupo Municipal Socialista y uno del 
Concejal del Grupo Municipal Mixto, D. Pedro Pablo Santamaría Curtido) y una 
abstención (del Concejal del Grupo Municipal Mixto, D. Moisés Rodríguez 
Fénix). 
 
 
 
PUNTO 15º.-URGENCIAS. 
 
 
 
 No se somete a la consideración de los miembros de la 
Corporación ningún asunto en el punto de Urgencias. 
 
 
 

PUNTO 16º.- DAR CUENTA DE LA INFORMACIÓN REMITIDA AL MINISTERIO 
DE HACIENDA RELATIVA A LA EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA 
DEL PRIMER TRIMESTRE DEL EJERCICIO 2021. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de mayo de 2021, al punto 16º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente queda enterada 
de la información remitida al Ministerio de Hacienda relativa a la ejecución 
presupuestaria correspondiente al primer trimestre del ejercicio 2021, 
debiendo elevarse al Excmo. Ayuntamiento Pleno para dar cuenta.” 
 
 
 La Sra. Interventora General toma la palabra informando que se 
da cuenta al Pleno de la información remitida al Ministerio de Hacienda 
relativa a ejecución presupuestaria y del informe de seguimiento del Plan de 
Ajuste, correspondiente ambos al primer trimestre del ejercicio 2021, de 
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conformidad con lo dispuesto en los artículos 16 y 10, respectivamente, de la 
Orden del Ministerio de Hacienda y Administraciones Publicas 2015/2012, de 1 
de octubre, por la que se desarrollan las obligaciones del suministro de 
información previstas en la Ley Orgánica de Estabilidad Presupuestaria y 
Sostenibilidad Financiera. 
 
 
 El Pleno Municipal queda enterado de dicha información 
correspondiente al primer trimestre del ejercicio 2021, que ha sido elaborada 
en cumplimiento del artículo 16 de la Orden HAP/2105/2012, de 1 de octubre, 
por la que se desarrollan las obligaciones de suministro de información 
previstas en la Ley Orgánica 2/2012, de 27 de abril, de Estabilidad 
Presupuestaria y Sostenibilidad Financiera, y que ha sido remitida al Ministerio 
de Hacienda, conteniendo los siguientes documentos: 
 
1. Comunicación trimestral de datos individualizados por entidades: 
 
 - Del Ayuntamiento:  
 

- Resumen clasificación económica. 
- Desglose de ingresos corrientes. 
- Desglose de ingresos de capital y financieros. 
- Desglose de gastos corrientes. 
- Desglose de operaciones de capital y financieras. 
- Remanente de Tesorería. 
- Calendario y Presupuesto Tesorería. 
- Dotación de plantillas y retribuciones. 
- Deuda viva y vencimiento mensual previsto en próximo 
trimestre. 
- Perfil de vencimiento de la deuda en los próximos 10 
años. 
- Pasivos contingentes. 
- Beneficios fiscales y su impacto en la recaudación. 
- Ajustes Informe de Evaluación para relacionar 
Ingresos/Gastos con normas SEC. 
- Detalle de las inversiones financieramente sostenibles. 
- Intereses y rendimientos devengados en el ejercicio 
(gastos). 
- Flujos internos. 
- Operaciones atípicas 
- Movimientos cuenta “Acreedores por operaciones 
devengadas”. 
- Movimientos de la cuenta “Acreedores por devolución 
de ingresos”. 
- Intereses y rendimientos devengados (ingresos). 
- Detalle de gastos financiados con fondos de la UE o de 
otras AAPP. 
- Efectos en Gastos e Ingresos 
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- Aplicación del artículo 22 y DF 6ª del RDL 20/2020 
 
 - De la sociedad municipal Sociedad Urbanística de Rota, S.A. (SURSA): 

 
- Balance PYMES. 
- Cuenta de Pérdidas y Ganancias PYMES. 
- Situación de ejecución de efectivos. 
- Calendario y Presupuesto Tesorería. 
- Capacidad/Necesidad Financiación calculada 
conforme SEC. 
- Detalle de las inversiones financieramente 
sostenibles. 

 
 - De la sociedad municipal Centro Especial de Empleo Torre de la 

Merced, S.L.U.  
 
- Balance PYMES. 
- Cuenta de pérdidas y ganancias PYMES. 
- Situación de ejecución de efectivos. 
- Calendario y Presupuesto Tesorería. 
- Capacidad/Necesidad Financiación calculada 
conforme SEC. 
- Detalle de las inversiones financieramente 
sostenibles. 
- Adicional Pérdidas y Ganancias. 
- Transferencias recibidas. 
- Inversiones en activos no financieros. 
 

2. Ajustes a Sistema de Cuentas Europeo aplicables a Grupo de Entidades 
de la Corporación: 

 
- Operaciones internas entre entidades del grupo y ajustes a 

considerar en el informe de evaluación de la Corporación Local. 
 
3. Informe de Evaluación grupo Administraciones Públicas: 
 

- Datos generales del Informe actualizado de Evaluación 
Corporación. 

- Validación datos informe evaluación AA.PP. 
- Informe actualizado Evaluación - Resultado Estabilidad 

Presupuestaria Grupo Administración Pública y valoración del 
cumplimiento de la regla del gasto. 

- Informe del nivel de deuda viva al final del período actualizado. 
 
4. Cierre del Informe de Evaluación y firma. 
 

- Cierre de comunicación de obligaciones trimestrales de 
suministro de información. 

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 4
5J

KL
N

4S
TN

ST
XT

T7
S4

KZ
KR

D
Q

X 
| V

er
ifi

ca
ci

ón
: h

ttp
s:

//a
yt

or
ot

a.
se

de
le

ct
ro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 1

43
 d

e 
14

8 



 

 

 

 
 
 
PUNTO 17º.- DAR CUENTA DEL INFORME DE LA INTERVENCIÓN GENERAL 

SOBRE EL SEGUIMIENTO DEL PLAN DE AJUSTE 
CORRESPONDIENTE AL PRIMER TRIMESTRE DEL EJERCICIO 
2021. 

 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 22 de febrero de 2021, al punto 17º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente queda enterada 
del informe de la Intervención General sobre el seguimiento del Plan de 
Ajuste, correspondiente al primer trimestre de 2021, debiendo elevarse al 
Excmo. Ayuntamiento Pleno para dar cuenta.” 
 
 
 El Excmo. Ayuntamiento Pleno queda enterado de informe de la 
Intervención General sobre el seguimiento del Plan de Ajuste, correspondiente 
al primer trimestre de 2021, remitida al Ministerio de Hacienda,  con el 
siguiente contenido: 
 

- Informe trimestral de seguimiento de ingresos. 
- Informe trimestral de seguimiento de gastos. 
- Avales públicos recibidos. 
- Operaciones o líneas de crédito contratadas y contratos 

suscritos con entidades de crédito para facilitar el pago a 
proveedores. 

- Informe de seguimiento de deuda comercial. 
- Operaciones con derivados y otro pasivo contingente. 
- Plazo previsto de finalización del plan de ajuste. 
- Informe de Intervención número 2021-0529, de fecha 7 de mayo 

de 2021, emitido conjuntamente por la Sra. Interventora General, 
Dª Eva Herrera Báez, y el Técnico de Intervención, D. Miguel 
Fuentes Rodríguez. 

 
 
 

PUNTO 18º.- DAR CUENTA DEL DECRETO DEL SR. ALCALDE NÚMERO 2021-
3083, DE FECHA 22 DE ABRIL DE 2021, POR EL QUE SE 
MODIFICA EL RÉGIMEN DE DELEGACIÓN DE COMPETENCIAS 
PARA DIRIGIR Y GESTIONAR, ASÍ COMO LA DELEGACIÓN DE 
FIRMAS, EN LO QUE RESPECTA A LA OCUPACIÓN DE LA VÍA 
PÚBLICA MEDIANTE LA INSTALACIÓN DE VELADORES Y MESAS 
Y SILLAS, DELEGÁNDOLAS EN EL TENIENTE DE ALCALDE D. 
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DANIEL MANRIQUE DE LARA QUIRÓS. 
 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da a conocer el dictamen de la 
Comisión Informativa General y Permanente en sesión ordinaria celebrada el 
día 22 de febrero de 2021, al punto 20º, cuyo tenor literal es el siguiente: 
 
 “La Comisión Informativa General y Permanente queda enterada 
del Decreto del Sr. Alcalde número 2021-3083, de fecha 22 de abril de 2021, 
por el que se modifica el régimen de delegación de competencias para dirigir y 
gestionar, así como la delegación de firmas, en lo que respecta a la ocupación 
de la vía pública mediante la instalación de veladores y mesas y sillas, 
delegándolas en el Teniente de Alcalde D. Daniel Manrique de Lara Quirós.” 
 
 
 El Excmo. Ayuntamiento Pleno queda enterado. 
 
 
 

PUNTO 19º.- DAR CUENTA DE LOS DECRETOS Y RESOLUCIONES DICTADOS 
POR LA ALCALDÍA-PRESIDENCIA EN EL MES DE ABRIL DE 2021. 

 

 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da cuenta al Excmo.  
Ayuntamiento Pleno de los decretos y resoluciones dictados por la Alcaldía, 
durante el período comprendido del 1 al 30 de abril de 2021, numerados del 
2433 al 3282, ambos inclusive, quedando el Excmo. Ayuntamiento Pleno 
enterado. 
 
 
 
PUNTO 20º.- DAR CUENTA DE LOS VIAJES OFICIALES REALIZADOS POR EL 

EQUIPO DE GOBIERNO. 
 
 
 
 Por la Sra. Secretaria General se da cuenta del informe 
presentado por D. José Antonio Medina Sánchez, Concejal Delegado de 
Participación Ciudadana y Asociaciones, en el que se relata el siguiente viaje 
institucional llevado a cabo hasta el 30 de abril de 2021: 
 
Fecha: 13 de abril 
Destino: Jerez de la Frontera  
Motivo: Proyecto Apihealth dentro del programa Erasmus+. 
Viajaron: D. Juan José Marrufo Raffo y Dª Esther Mercedes García Fuentes. 
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 El Excmo. Ayuntamiento Pleno queda enterado. 
 
 
 
PUNTO 21º.- RUEGOS Y PREGUNTAS. 
 
 
 
 Interviene en primer lugar en este punto el Concejal D. Gilberto 
M. Bernal, refiriendo que ya que se ha hablado de la ordenanza de mercados 
quiere saber en qué estado se encuentra el borrador de la ordenanza de 
autocaravanas, tal y como acordó Ciudadanos con el Gobierno local en el 
acuerdo de presupuestos que saldría a la luz en este ejercicio. 
 
 
 D. Pedro Pablo Santamaría toma la palabra queriendo formular 
un ruego, ya que salió en prensa que no se iba a poner en marcha el 
programa de conciliación familiar El Recreo y, entendiendo que las 
condiciones de este año son distintas a las del año pasado y la necesidad 
para muchas familias de este servicio, por lo que ruega que se hiciera una 
repensada, puesto que aunque saben que el problema de la pandemia sigue 
estando presente, pero también saben, por la experiencia, que al aire libre, 
con carpas, los patios de los centros educativos se podrían habilitar para 
esos grupos de El Recreo que alivian la conciliación familiar de muchos 
roteños y roteñas. 
 
 
 La Sra. Izquierdo Paredes hace uso de su turno exponiendo que 
una de las preguntas era del tema del Recreo, que lo habían visto en prensa, 
pero dado que lo ha referido el compañero de Izquierda Unida esperarán la 
respuesta. Por otro lado, hace alusión a que habían demandado que se 
pusieran en marcha las nuevas tasas y precios públicos para 2021, que están 
pendientes todavía de aprobación, por lo que van a empezar ya mediados de 
año, porque todavía no se han traído a este Pleno, y por su parte habían 
estado reunidos con el Delegado de Hacienda y habían hecho propuestas, 
pero no saben en qué momento se van a traer para su aprobación definitiva, 
cuando se trata de un tema importante.  
 
 
 La Concejal Dª Macarena Lorente refiere que por su parte trae 
una queja de los negocios que se encuentran en el edificio de La Forestal, por 
los escombros de la obra del carril bici, porque aunque se entiende que es 
una obra y que tiene molestias, la verdad es que bastantes problemas han 
tenido durante toda la pandemia como para poner ahora más piedras en su 
camino, por tanto, interesan saber si se podían recoger conforme vayan 
saliendo y no tengan que esperar a que acabe la obra, porque al final es 
suciedad y polvo que se mete en los restaurantes y da muy mala imagen, 
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aparte de que dañan el medio ambiente, además que si se entiende que 
cualquier particular que realiza una obra se le exige, bajo sanción, que recoja 
los escombros, el Ayuntamiento debería dar ejemplo en este sentido, porque 
los escombros del Ayuntamiento también perjudican el medio ambiente.  
 
 Por último, pregunta si la ordenanza de mercados va a salir 
antes o después de la ordenanza de autocaravanas.  
 
 
 A continuación, toma la palabra el Sr. Izquierdo Rodríguez para 
hacer un ruego que viene a colación con una victoria futbolística, de Fer 
Niño, tratándose de una batalla más ganada en su carrera, no solo con la 
victoria de la Europa League sino también de otra noticia importante que ha 
tenido esta semana, concretamente la convocatoria de la selección española 
sub-21, por tanto, desde el Partido Popular ruegan que desde toda la 
Corporación Municipal le mandaran una felicitación especial por parte de 
todos los Grupos, darle la enhorabuena y el apoyo de toda la Corporación por 
el logro que ha tenido con el Villareal, al conseguir este título y la 
convocatoria con la selección española. 
 
 
 El Sr. Alcalde interviene exponiendo que, respecto a la cuestión 
de la ordenanza de las autocaravanas, va a venir a Junta de Portavoces, que 
se convocará para la segunda semana de junio para que la conozcan, porque 
ya está prácticamente lista, y poder verla y añadir o quitar lo que finalmente 
vean oportuno, por tanto, el proceso será Junta de Portavoces, terminar de 
perfilarla con los informes correspondientes y llevarla a Pleno, por lo que en 
respuesta a la pregunta de la Sra. Macarena Lorente primero irá la 
ordenanza de mercados, a la mayor brevedad y, a continuación, la ordenanza 
de autocaravanas que se va a ver en Junta de Portavoces para terminarla de 
consensuar si es posible y llevarla al siguiente Pleno. 
 
 En cuanto a las ordenanzas fiscales, manifiesta que 
efectivamente están trabajadas y las propuestas hechas, indicando que ha 
habido unas últimas propuestas planteadas por Izquierda Unida en los 
últimos días, que también se han recogido, estando pendiente de los informes 
de los servicios técnicos del área de Intervención, que están terminándolas 
para poder llevarlas a Pleno, no sabiendo si en junio dará tiempo, pero 
intentarán llevarlas a la mayor brevedad también o sino hacer un Pleno 
extraordinario. 
 
 Respecto a las quejas de los escombros, comenta el Sr. Alcalde 
que evidentemente hay una acumulación importante y lo han comentado en 
las visitas de obras que han hecho con la empresa, aclarando que la gestión 
de esos escombros no le corresponde al Ayuntamiento, sino a la empresa 
adjudicataria de las obras, que es a quien le han requerido para que los lleve 
a los vertederos correspondientes, indicando que hay que entender a la 
gente que le molesta las obras, porque las obras son molestas, pero luego 
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cuando vean el resultado se alegraran y verán que aquello ha mejorado de 
forma muy sustancial, no obstante, reitera que han requerido que vayan 
retirando los escombros, que era una acumulación importante, esperando 
que lo hagan en los próximos días, porque tenían intención que de cara ya a 
los meses de verano de que aquello estuviera lo más despejado  posible. 
 
 Con respecto a la última cuestión, de Fernando Niño, Fer Niño, 
muestra su total conformidad acuerdo con lo que ha planteado el compañero 
del Partido Popular, teniendo que decir que esta mañana precisamente en la 
Junta de Gobierno han acordado felicitarlo, tanto por la cuestión de la 
convocatoria de la selección española como por la cuestión de la Europa 
League, por tanto, en el mismo planteamiento que han hecho esta mañana lo 
recogerán en el Pleno y si les parece a los compañeros, de parte de toda la 
Corporación, se le hará llegar a Fer Niño y se le felicitará por los éxitos que 
está consiguiendo además de por llevar el nombre de Rota también a nivel 
del deporte nacional e internacional. 
 
 En relación con el programa de conciliación familiar El Recreo 
es muy difícil tomar una decisión puesto que a nivel municipal es muy 
complicado este año garantizar que no haya contagios.  
 
 
 Y no habiendo más asuntos de qué tratar, se levantó la sesión, 
siendo las veintitrés horas y treinta minutos del día expresado al inicio, 
redactándose la presente acta, de todo lo cual, yo, como Secretaria General, 
certifico, con el visado del señor Alcalde-Presidente. 
 
                   Vº Bº 
     EL ALCALDE-PRESIDENTE 

 
DOCUMENTO FIRMADO ELECTRÓNICAMENTE AL MARGEN 
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